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Молдова высылает 45 российских дипломатов 

Константин Затулин:  
Молдова участвовала в МПА СНГ  

чисто символически

Первый заместитель председателя 
Комитета по делам СНГ Госдумы 
РФ Константин Затулин заявил 28 

июня, что участие Молдовы в Межпар-
ламентской ассамблее СНГ всегда было 
чисто символическим.

«КПД (коэффициент полезного действия – «И») участия 
Молдовы в Межпарламентской ассамблее равен нулю.  
Я ничего не слышал об инициативах Молдовы, вкладе 
страны в развитии Межпарламентской ассамблеи. Это 
было просто символическое присутствие», – сказал он.

По словам депутата, президент Молдовы Майя Санду 
«хочет разорвать все связи не только с Россией, но с общим 
советским пространством», поскольку «видит будущее в 
составе Румынии и, чтобы это обеспечить, нужно разру-
шить все существующие отношения».

«Санду и правительство Молдовы на всех уровнях  
рвут отношения с Россией. Они очень торопятся, по- 
тому что такое поведение не встречает общей под- 
держки в стране. Я не уверен, что все граждане Молдовы 
рвутся оказаться в Румынии, что хотят того же, что Санду 
и ее подручные. Вдобавок это одобряют западные партне-
ры, которые повадились ездить в Молдову, указывают ей 
как надо жить. Сегодня не ясно, кто руководит страной, –  
молдавское правительство или посол США», – заявил 
Затулин.

Республика Молдова высылает 18 российских дипломатов и 27 представителей технического персонала 
в посольстве Российской Федерации. Об этом заявил 26 июля официальный представитель министер-
ства иностранных дел и европейской интеграции РМ Игорь Захаров.

Таким образом, весь дипломатический корпус Российской Федерации в Молдове будет состоять всего из 
25 человек: 10 дипломатов и 15 сотрудников технического персонала. Между тем, на территории Молдовы 
в ее международно-признанных границах, включая Приднестровье, проживают более 220 тысяч граждан 
России.

«Мы расцениваем это как ничем не обоснованные, недружественные действия, которые не останутся 
без ответа. Это очередной шаг к разрушению двусторонних отношений со стороны кишиневского режи-
ма», – заявила официальный представитель МИД России Мария Захарова в ходе своего брифинга 26 июля.

Данный шаг молдавских властей подвергли резкой критике представители молдавской оппозиции.
Дипломатическая война, инициированная властями Молдовы, ударит, в первую очередь, по гражданам 

этой страны, проживающим на территории Российской Федерации. Как отметила в своем телеграм-канале 
журналистка Елена Левицкая-Пахомова, весной 2023 г. очереди на замену паспортов у молдавского по-
сольства в Москве были на позднюю осень, и это при «десанте» сотрудников Агентства госуслуг Молдовы.

18 августа в МИД России был вызван Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Молдова  
в Российской Федерации Л. Дарий, которому заявлен протест в связи с ничем не обоснованным решением 
официального Кишинева радикально сократить численность сотрудников российских загранучреждений 
в Молдавии.

Акцентировано, что этот недружественный шаг ведет к дальнейшему разрушению российско-молдавских 
отношений, и без того находящихся в глубоком кризисе из-за действий молдавской стороны. Л. Дарию 
сообщено, что в качестве асимметричной ответной меры закрыт въезд в Российскую Федерацию ряду 
официальных лиц Республики Молдова.
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Что изменилось в Молдове  
за 32 года независимости?

Уровень абсолютной бедности в Молдове достиг 31% 

Что изменилось в Молдове спустя 32 года после 
обретения независимости? Экономический 
эксперт Вячеслав Ионицэ 26 августа пред-

ставил 10 фактов. Давайте разберемся по порядку.
Население. За 32 года население Молдовы со-

кратилось на 1,5 млн человек. В стране исчезла 
треть граждан из-за миграции. Сейчас в стране 
осталось 2,8 млн человек.

Работники и пенсионеры. Если в 1991 году на каж-
дого пенсионера приходилось по три работника, то 
сегодня на каждого работника приходится один пен-
сионер. Отсюда и низкие пенсии, и неспособность 
государства выплачивать пенсии. Сегодня в Молдове 
628 тыс. работников и 525 тыс. пенсионеров. 

Зарплата. В 1991 году средняя зарплата в эконо-
мике по обе стороны Днестра была одинаковой –  
434 рубля. В 2023 году прогнозируется, что на пра-
вом берегу Днестра средняя зарплата составит 12,4 
тыс. леев, а на левом берегу – 7 тыс. леев. Если в 
Молдове за 32 года зарплата выросла в 2,8 раза, то 
в Приднестровье – всего на 10%. 

Пенсия. В 1991 году средняя пенсия составляла 
3,2 тыс. леев. В 2023 г. у пенсионеров будет такой 
же уровень жизни, который был у них 32 года назад. 

Годовые доходы населения. В 2023 году доходы 
молдаван оцениваются в 215 млрд леев. В 1991 
году население заработало 10,4 млрд рублей, что 
эквивалентно 158 млрд леев сегодня. Так, доходы 
граждан за это время выросли только в 1,4 раза. 

Богатство молдаван. Сейчас население владеет 
домами, квартирами, сельскохозяйственными 
угодьями, акциями, деньгами в банке. Все их 
имущество достигает $45,1 млрд. В 1991 году оно 
составляло $1,1 млрд, поскольку тогда частными 
были только индивидуальные дома и около 40% 
квартир, земля еще не была приватизирована, а 
деньги в банке обесценивались. 

Валовой внутренний продукт. В 2023 году ВВП 
Молдовы, скорее всего, достигнет 310 млрд леев. 

В 1991 году он составлял 25,9 млрд рублей, что экви-
валентно 323 млрд леев сегодня. Скорее всего, в 2024 
году ВВП достигнет уровня 1991 года.

Промышленное производство. В 2023 году произ-
водство соствляет 85 млрд леев. После 32 лет незави-
симости Молдова так и не достигла показателей 1991 
года, и ей нужно еще 50 лет для этого.

Сельскохозяйственное производство. В 2021 году 
производство сельхозпродукции составляло в 65 млрд 
леев, почти как в 1991 году. Из-за засушливого про-
шлого года 2023 год будет не слишком хорошим. Так, 
сельскохозяйственное производство может достичь 
только 44 млрд леев.

Автомобили, зарегистрированные в Молдове.  
В 1991 году на правобережье Днестра было 151 тыс. 
авто, или 43 машины на тысячу жителей. 

В 2023 году прогнозируется 776 тыс. единиц, или 
309 автомобилей на тысячу жителей. Число машин 
на душу населения за этот период увеличилось  
в 60 раз, а количество дорог – только на 50%.  
Тогда в стране было 6 тыс. км дорог с твердым покры-
тием, сейчас – 10 тыс. км. В ближайшие несколько 
лет число автомобилей на душу населения в стране 
удвоится.

Уровень абсолютной бедности вырос с 23% в 2018 году до 31,1% в 2022 году, что стало самым высоким 
показателем с 2014 года. 

В докладе молдавского правительства обозначен ряд проблем, стоящих на пути прогресса Мол-
довы в сокращении бедности, в том числе слаборазвитая экономика, ограниченные инвестиции, низкая 
производительность труда, уязвимость к экономическим кризисам и изменению климата, региональные 
дисбалансы и относительно высокий уровень бедности по сравнению с другими странами. 
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Санду встретилась с президентом  
Всемирного конгресса украинцев

Открытое письмо Влада Филата  
к президенту Республики Молдова Майе Санду

Молдово-британская встреча по военному измерению 

Глава государства провела 20 июля 2023 г. встречу с Павлом Грод, президентом Всемирного конгресса 
украинцев, которая представляет интересы более 20 миллионов украинцев в диаспоре.

Обсуждения касались региональной стабильности и роли Молдовы в ее поддержке украинцев, ко-
торые нашли убежище в Республике Молдова, передает moldpres.md.

Молдова, по-прежнему, привержена поддержке беженцев из Украины и предлагает временную защи-
ту по модели Европейского союза, которая обеспечивает занятость, доступ к услугам здравоохранения  
и социальной помощи, а также интеграцию украинских детей в систему образования. Собеседники также 
обсудили важность вовлечения двух диаспор в развитие Республики Молдова и Украины путем привлечения 
талантов, инвестиций и мобилизации политической поддержки в принимающих странах.

Председатель Либерально-демократической партии Молдовы Влад Филат обратился 5 июля с откры-
тым письмом к президенту Республики Молдова, в котором затронул самую серьезную проблему, с 
которой мы сталкиваемся, – массового сокращения численности населения.

«Не ограничиваясь оценками ООН, мы можем убедиться в катастрофе, постигшей Республику Молдова, 
посетив провинциальные города и поселки, но особенно села. У нас есть населенные пункты, где практи-
чески не осталось людей – они либо умерли, либо уехали. И ситуация продолжает ухудшаться с каждым 
днем. У экономических агентов, особенно в сельском хозяйстве, нет больше рабочей силы. 

Все говорят о том, что нужно создавать новые рабочие места, а на самом деле некому заполнять суще-
ствующие. Я не понаслышке знаю, что некоторые инвесторы рассматривают возможность ухода из Респу-
блики Молдова, потому что у них больше нет рабочей силы. С другой стороны, демографический кризис, 
нехватка рабочей силы и депопуляция страны заставляют других потенциальных инвесторов с большой 
опаской относиться к возможности прихода на местный рынок. Инвесторам нужна достаточная, квали-
фицированная и доступная рабочая сила. 

Если 10 лет назад Республика Молдова была привлекательна для них с этой точки зрения, то сейчас ситу-
ация диаметрально противоположная», – говорит Влад Филат. Лидер ЛДПМ также выступил с предложе-
ниями о создании национального совета для детального изучения проблемы и предложения оптимальных 
решений для ее преодоления.

Начальник Генерального штаба, командующий Национальной армией бригадный генерал Эдуард 
Оладчук 28 июня принял участие в конференции «Мобилизация сегодня для обеспечения завтраш-
него дня», которая состоялась в Лондоне 26–27 июня.

В кулуарах мероприятия бригадный генерал Оладчук встретился со своим коллегой, начальником Ге-
нерального штаба сухопутных войск Соединенного Королевства Великобритании и Северной Ирландии 
генералом Патриком Сандерсом.

В ходе диалога официальные лица затронули темы, связанные с текущим состоянием молдавско-бри-
танского сотрудничества в военной сфере, реформами, проводимыми в Национальной армии, а также  
с ситуацией в области безопасности в регионе. 
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Решение КС по поправкам в Кодекс о выборах

В конце июля парламент принял законопро-
ект, который предусматривает, что члены 
политических партий, признанных не-

конституционными, не смогут выставлять свои 
кандидатуры на выборах в Молдове в течение 
периода от трех до пяти лет. Эту законодатель-
ную инициативу разработала группа депутатов 
от фракции партии «Действие и солидарность» 
(PAS) в целях корректировки нормативной базы 
после того, как Конституционный суд вынес 
решение, объявившее политическую партию 
«Шор» неконституционной.

Депутат, вице-председатель признанной в 
Молдове неконституционной партии «Шор» 
Марина Таубер 20 сентября сообщила, что 
подала документы для регистрации на вы-
борах мэра Бельц в качестве независимого 
кандидата. На следующий день окружной из-
бирательный совет Бельц отклонил ее просьбу  
о регистрации. 

Депутаты Марина Таубер, Вадим Фотеску, 
Петру Жардан, Регина Апостолова и Денис 
Уланов 26 сентября подали в Конституционный 
суд обращение с просьбой о контроле консти-
туционности статьи 16 (2) литера е) Кодекса о 
выборах, согласно которой запрещается сроком 
до пяти лет баллотироваться лицам, которые на 
день принятия КС решения о признании поли-
тической партии неконституционной занимали 
должность члена исполнительного органа поли-
тической партии, объявленной неконституци-
онной, а также лицам, занимавшим выборные 
должности со стороны политической партии, 
признанной неконституционной.

В свою очередь, спикер парламента Мол-
довы, лидер правящей партии «Действие и со-
лидарность» (PAS) Игорь Гросу сообщил, что 
с практической точки зрения ограничения на 
участие в местных выборах 5 ноября 2023 года 
будут касаться людей, которых нельзя допу-
стить в качестве конкурентов на выборах. По 
его словам, речь идет о лицах, подозреваемых 
или обвиняемых в совершении преступлений, 
которые были указаны во время признания по-
литической партии неконституционной, лицах, 
которых отстранили от участия в предыдущих 
выборах в результате нарушения принципа 
прозрачности финансирования, что послужило 
аргументом для признания политической партии 
неконституционной или лицах, против которых 
ввели международные санкции, содержащиеся 
в решении Конституционного суда.

Спикер парламента отметил, что Генераль-
ный инспекторат полиции, Национальный 
антикоррупционный центр, Служба информа-
ции и безопасности, Генеральная прокуратура 

представят информацию о лицах, подпадающих под 
эти критерии. По его словам, эти правила уже вступили 
в силу решением Комиссии по чрезвычайным ситуациям 
от 4 октября. С этого момента избирательные органы 
обязаны соблюдать новые положения.

Напоминаем, что Конституционный суд Молдовы 
19 июня принял решение признать партию «Шор» не 
соответствующей Основному закону страны. В состав 

КС, принявшего это решение, вошли Николае Рошка, 
Люба Шова и Домника Маноле. Судьи Сергей и Вла-
димир Цуркан выразили особое мнение. Это первый в 
истории независимой Молдовы запрет политической 
партии после 1991 года, когда была запрещена Комму-
нистическая партия Молдовы.

Во вторник, 29 августа, в «Официальном мониторе» 
(Официальном вестнике) опубликован приказ главы 
Минюста Вероники Михайловой-Морару о создании 
комиссии по ликвидации партии «Шор», признанной 
Конституционным судом неконституционной.

Напомним, что Апелляционная палата Кишинева  
13 апреля 2023 года приговорила Шора к 15 годам ли-
шения свободы по делу о банковском мошенничестве. 
Также в пользу государства будет конфисковано его 
имущество на сумму пять миллиардов леев. Адвока-
ты Шора тогда заявили, что решение было принято 
судом под давлением властей и будет обжаловано 
в Высшей судебной палате и Европейском суде по 
правам человека.

В свою очередь. власти следят за обстоятельствами, 
при которых пытаются создать блок Шор, и если будут 
замечены попытки ввести избирателя в заблуждение или 
изменить имидж, будут приняты соответствующие меры, 
сообщила 30 июня eNews.

Ранее, Илан Шор объявил, что подписал совместную 
декларацию-соглашение с двумя партиями – Forța de 
Alternativă și de Salvare a Moldovei и Partidul Moldovenesc 
«Ai noștri», которые присоединились к вновь созданному 
блоку «Ș.O.R». Политик, приговоренный к тюремному 
заключению по делу о «банковском мошенничестве», 
утверждает, что в новый блок войдут не менее десяти 
партий.Напомним, Партия Шор была признана не-
конституционной 19 июня. Это первый случай, когда 
политическая партия была объявлена вне закона в Ре-
спублике Молдова. n
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Молдова может присоединиться к Евросоюзу 

Встреча в Одессе

Президент обсудил обстановку в Зоне безопасности 

В этом случае, после вступления в ЕС, страна будет продолжать искать пути урегулирования конфликта 
в Приднестровье. Министерство иностранных дел и европейской интеграции Молдовы 20 сентября 
подчеркнуло, что главная цель – вступление в ЕС как единой и реинтегрированной страны.

Они также уточнили, что возможен и другой вариант интеграции, который предполагает присоединение 
к ЕС только той части территории, которую контролируют законные власти Молдовы, с последующим 
урегулированием конфликта.

Это подтверждено заявлением Верховного представителя ЕС по иностранным делам и политике безо- 
пасности Жозепа Борреля. Таким образом, даже если Молдова не присоединится к ЕС как целостная 
страна, власти Кишинева будут продолжать искать пути решения конфликта в Приднестровье вместе 
с международными партнерами.

Вице-премьер по реинтеграции Олег Серебрян 29 сентября встретился в Одессе с украинским мини-
стром по вопросам реинтеграции Украины Ириной Верещук. 

Как рассказали в Бюро реинтеграции, на встрече обсуждали двустороннее сотрудничество в области 
энергетики, поставки газа, включение в европейскую систему наземной и железнодорожной инфраструк-
туры.

Встреча состоялась в Одессе, где глав двух делегаций сопровождали ответственные лица из ряда про-
фильных учреждений двух стран.

На встрече представители Национального агентства по безопасности пищевых продуктов (ANSA) Мол-
довы и соответствующее учреждение Украины, подписали двустороннее соглашение в области фитосани-
тарного контроля. Это означает, что Молдова и Украина укрепят сотрудничество в области безопасности 
пищевых продуктов при импорте, экспорте, реэкспорте и транзите, а также сотрудничество по предотвра-
щению заноса и/или трансграничного распространения инфекционных болезней животных и вредителей 
растений. Обсудили также транзит товаров украинского происхождения через территорию Молдовы.

26 сентября состоялась встреча Президента с Сопредседателем ОКК от Приднестровья. Вадим Крас-
носельский и Олег Беляков обсудили обстановку в Зоне безопасности, деятельность миротвор-
ческого контингента, работу Объединенной контрольной комиссии. Внимание этим вопросам 

со стороны руководителя страны всегда повышенное. Особое внимание вызвало случившееся накануне 
происшествие – падение на территорию приднестровского села Кицканы обломков ракеты. 

«Обстановка в Зоне безопасности остается стабильной, находится под контролем Совместных миротвор-
ческих сил, ОКК работает в штатном режиме», – констатировал Олег Беляков. В связи с произошедшим 
накануне падением в Зоне безопасности ракетных обломков он отметил слаженность действий миротворцев, 
военных наблюдателей, сотрудников правоохранительных органов. По словам докладчика, документально 
засвидетельствовано, что в Кицканах обнаружены боевые элементы ракеты С-300. Производство деталей 
датировано 1968 годом. Расследование продолжается. 

Информируя о деятельности ОКК, Олег Беляков подчеркнул, что существуют сложности, связанные 
с отсутствием Сопредседателя Объединенной контрольной комиссии от Республики Молдова. Соседнее 
государство на данный момент представляет должностное лицо, исполняющее обязанности сопредседателя. 
Эта ситуация – не сегодняшнего дня, решение проблемы затягивается молдавской стороной. Несмотря 
на имеющиеся организационные трудности, текущая работа ведется, функции ОКК, ОВК и СМС выпол-
няются, отметил Олег Беляков.
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Чем торгует Молдова: экспорт и импорт страны

Трудовая миграция – одна из ключевых проблем Молдовы

В Молдове в январе – июле 2023 года экспорт 
товаров составил 2346,5 миллиона долларов 
США, что на 10,8% меньше в сравнении с 

данными за аналогичный период предыдущего 
года. Такие данные приводит Национальное бюро 
статистики республики.

Отправка отечественных товаров за первые семь 
месяцев текущего года составил 1582,6 миллиона 
долларов (67,4% от общего объема экспорта), а это 
на 17,1% не дотягивает до показателей за этот же 
период 2022 года.

Реэкспорт иностранных товаров составил 763,9 
миллиона долларов (32,6% от общего объема 
экспорта), что на 6% больше в сравнении с анало-
гичным периодом 2022 года.

«Удельный вес иностранных товаров, реэкс-
портированных после их существенной перера-
ботки, составил 14,1% от общего объема экспорта,  
а классический реэкспорт иностранных товаров –  
18,5%», – отмечается в пресс-релизе Нацбюро 
статистики.

Экспортные поставки в страны Евросоюза в 
январе-июле достигли 1460,9 миллиона долларов 
(на 8% меньше, чем годом ранее), а в государства 
СНГ – 585,3 миллиона долларов США (на 13,2% 
больше, по отношению к аналогичному периоду 
2022 года).

Импорт товаров за отчетный период составил 
5010,8 миллиона долларов. Это на 2% ниже пока-
зателей за первые семь месяцев 2022-го. Ввоз из 
стран ЕС достиг 2451,1 миллиона долларов США 
(+3,7%), а из государств СНГ – 72,3 миллиона 
долларов (–26,4%).

«Значительный разрыв между экспортом и 
импортом товаров январе-июле 2023 года привел 
к накоплению отрицательного сальдо торгового 
баланса в размере 2664,3 миллиона долларов, что 
на 182,3 миллиона долларов (+7,3%) больше, чем 

за этот же период 2022 года», пояснили в Нацбюро 
статистики.

Отмечается, что в первом полугодии ВВП Молдовы 
составил 133,914 млрд. леев ($7,439 млрд.) в текущих ры-
ночных ценах, сократившись по сравнению с аналогич-
ным периодом 2022 г. в реальном выражении на 2,3%.

Как сообщили 15 сентября «ИНФОТАГ» в На-
циональном бюро статистики, валовая добавленная 
стоимость (ВДС) в целом по экономике уменьши-
лась на 1,8%, повлияв на снижение ВВП на 1,6% и 
составив в ВВП 85,9%.

Наибольшее влияние на снижение ВВП оказали 
такие виды деятельности, как оптовая и розничная 
торговля; техническое обслуживание и ремонт ав-
тотранспортных средств и мотоциклов; обрабаты-
вающая промышленность; строительство.

С точки зрения использования ВВП, спад об-
условлен сокращением конечного потребления 
домашних хозяйств на 4,7%, что привело к сокра-
щению удельного веса в ВВП на 5,6%.

По данным Бюро, ВВП во втором квартале соста-
вил 70,238 млрд. леев ($3,902 млрд.) в текущих ценах, 
сократившись за год в реальном выражении на 2,2%. 

Об этом 9 июля заявила в интервью французскому изданию Mediapart Феличия Бехтольдт, государ-
ственный секретарь Министерства труда и социальной защиты. По ее словам, наиболее важным 
фактором, определяющим миграцию, являются экономические причины. Однако в последние 

годы, по словам чиновницы, к причинам миграции добавились воссоединение семьи и желание получить 
признанные на международном уровне образование и дипломы. 

Что касается профиля мигрантов, то большинство из них (около 40%) – молодые люди в возрасте от  
25 до 34 лет, за ними следуют люди в возрасте от 35 до 44 лет (25%). Большинство мигрантов имеют низкий 
уровень профессиональной подготовки, среднее или профессиональное образование, сказала Феличия 
Бехтольдт.



МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКИЙ РЕГИОН

Б
л

и
ц

-и
н

ф
о

р
м

8

Июль – сентябрь, № 5–6(87–88), 2023

В Объединенную Контрольную Комиссию

ОБРАЩЕНИЕ
относительно недопустимости односторонних попыток 

молдавской стороны по демонтажу в Зоне Безопасности 
железнодорожной инфраструктуры,  

находящейся на балансе ОАО «Бендерский речной порт»

Приднестровская делегация в ОКК обращает внимание Комиссии на случаи несогласованных 
действий отдельных хозяйствующих субъектов РМ в Зоне Безопасности, которые могут привести  
к конфликту интересов с хозяйствующими субъектами Приднестровья и в силу этого обстоятель-

ства не должны проводиться в одностороннем порядке.

Так, в адрес делегации Приднестровья в Объединенной Контрольной Комиссии по линии ОАО «Бен-
дерский речной порт», ГУКП «Приднестровская железная дорога» и органов местной власти поступают 
обращения, информирующие о проведении специалистами ГП «Железная дорога Молдовы» работ по 
демонтажу железнодорожного полотна (рельс и шпал) в районе «старого порта «Варница».

Приднестровская сторона обращает внимание Комиссии на то, что часть железнодорожной инфра-
структуры на обозначенном участке находится на балансе ОАО «Бендерский речной порт».

В силу этого обстоятельства вполне очевидно, что одностороннее проведение работ по демонтажу 
железнодорожного полотна, в результате которых дальнейшее использование инфраструктуры станет 
невозможным, прямо затрагивает интересы ОАО «Бендерский речной порт», а, следовательно, может 
привести к возникновению конфликтной ситуации и, как следствие, дестабилизировать обстановку  
в Районе с повышенным режимом безопасности в зоне ответственности СМС.

Таким образом, не вызывает сомнения, что с учетом вышеуказанных обстоятельств и для исключения 
нежелательного недопонимания деятельность подобного рода в границах Зоны Безопасности, уста-
новленных согласно Соглашению «О принципах мирного урегулирования, вооруженного конфликта в 
Приднестровском регионе Республики Молдова» от 21 июля 1992 года, требует официального согласо-
вания между ответственными предприятиями сторон, а также с руководством ГУКП «Приднестровская 
железная дорога».

Во избежание необоснованного материального ущерба экономическому агенту и возможных 
конфликтных ситуаций в Зоне Безопасности приднестровская делегация официально обращается  
к делегации Республики Молдова в ОКК с просьбой довести данную информацию соответствующим 
профильным структурам РМ.

Сопредседатель

Объединенной Контрольной Комиссии

от Приднестровья          О. Л. Беляков

Члены делегации Объединенной Контрольной Комиссии 

от Приднестровья         К.М. Калиненок, 

          О.А. Обручков, 

          П.В. Михайлов, 

          Р.В. Слободенюк, 

          С.Г. Кучерявенко  
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Прощайте, рынки России и Белоруссии!.. 

Пакет поддержки Молдовы от Еврокомиссии  

Европейская комиссия и Европейская служба 
внешних дел 29 июня предложили пакет под-
держки для Молдовы с целью приближения 

страны к ЕС. 
Пакет поддержки для Молдовы имеет пять при-

оритетов.
1. Содействие экономическому развитию с помо-

щью Плана приоритетных действий в сфере торгов-
ли в рамках Углубленной и всеобъемлющей зоны 
свободной торговли и специальных флагманских 
проектов Экономического и инвестиционного пла-
на. Проекты сосредоточены на поддержке малых и 
средних предприятий, торговли, энергоэффективно-
сти, развития человеческого капитала, а также связи. 
Ратифицировано соглашение: Молдова получит 
безвозмездную помощь от Еврокомиссии 

В рамках инициативы «Пути солидарности» для 
Украины Транспортный фонд ЕС TEF будет предо-
ставлять финансирование проектам, направленным 

на устранение недостатков в ключевых пунктах 
пересечения границы. Приоритет также направлен 
на решение проблем, с которыми сталкиваются 
трансграничные общины, путем усиления программ 
Interreg. Наконец, опираясь на недавнее достижение 
по снижению цен на роуминг, ЕС работает над за-
ключением долгосрочного соглашения о роуминге. 

2. Поддержка реформ в Молдове путем укрепления 
административного потенциала, предоставления 
консультативных услуг, направленных на решение 
проблем, возникающих на пути расширения, специ-
альных программ обучения и поддержки. 

3. Обеспечение энергетической безопасности 
Молдовы путем увеличения внутреннего произ-
водства электроэнергии, участия в совместном 
механизме закупки газа в ЕС, стимулирования ис-
пользования возобновляемых источников энергии 

и сосредоточения внимания на энергоэффектив-
ности.

 4. Усиление безопасности Молдовы с помощью 
целенаправленных действий под руководством 
Диалога высокого уровня по вопросам полити-

ки и безопасности; расширение сотрудничества 
через недавно начатую Миссию партнерства ЕС 
в Молдове, Центр поддержки ЕС – Молдова по 
вопросам внутренней безопасности и управления 
границами, Миссию ЕС по пограничной помощи, 
а также с европейскими агентствами; укрепление 
оборонного сектора Молдовы с помощью Евро-
пейского фонда мира.

 5. Противодействие иностранным информаци-
онным манипуляциям и вмешательствам, включая 
дезинформацию, и усиление стратегической ком-
муникации путем предоставления технической 
поддержки молдавскому правительству и развития 
потенциала независимых СМИ, гражданского 
общества и молодежи для противодействия де-
зинформации и активного информирования о 
преимуществах интеграции в ЕС. 

В ближайшие четыре – шесть месяцев продукция и услуги молдавских предпринимателей получат 
свободный доступ на рынки Исландии, Лихтенштейна, Норвегии и Швейцарии, заявил 5 июля на 
брифинге вице-премьер, министр экономики и цифровизации Думитру Алайба, сообщает Инфотаг.

Соглашение о режиме свободной торговле со странами ЕFTA было подписано в ходе недавнего визита 
Дорина Речана в Лихтенштейн. Говоря о преимуществах, премьер сказал: «Больше инвестиций и рабочих 
мест, увеличение экспорта, диверсификация торговых партнеров и экономический рост».

Соглашение должно пройти процедуры ратификации в парламентах четырех государств – членов Евро-
пейской ассоциации свободной торговли (EFTA) и в парламенте РМ. Алайба считает, что режим свободной 
торговли с этими четырьмя странами открывает новые возможности для молдавского экспорта без уплаты 
таможенных пошлин. На переговоры ушло два года. 
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Визит секретаря по делам религий  
правительства Румынии

МИД РФ призвал Молдавию  
не вмешиваться в дела церкви

Санду получит премию «Борец за свободу – 2023» 

Сразу после прибытия Чиприан Василе Олинич в сопровождении премьер-министра Речана 6 июля 
посетил офис Молдавской Митрополии, где встретился с Митрополитом Кишиневским и всея Мол-
довы Владимиром, сообщает eNews.

Детали встречи пока неизвестны, однако стоит отметить, что румынская Митрополия неоднократно 
пыталась начать диалог о переходе молдавской Митрополии под протекторат румынского Патриарха.

Во вторник госсекретарь по по делам религий правительства Румынии встречался в Бухаресте с Митро-
политом Бессарабии Петру. 

Политизация межцерковных отношений в Молдавии вызывает сожаление, говорилось 12 июля  
в комментарии официального представителя МИД РФ Марии Захаровой, опубликованном в среду.

Ранее Бессарабская митрополия Румынской православной церкви выступила с официальным заяв-
лением, назвав Православную церковь Молдовы «оккупационной структурой Московского Патриархата» 
с «внедренными агентами российских спецслужб».

«Обвинения в адрес Православной церкви Молдовы абсурдны, абсолютно беспочвенны и обусловлены, как 
видится, тщетностью попыток румынских церковников переманить в свое лоно ее священнослужителей, –  
заявила Захарова. – Вызывает огромное сожаление, что межцерковные отношения в Молдавии сегодня 
политизируются, а официальный Кишинев, вопреки положениям конституции, допускает вмешательство 
в дела конфессий».

Дипломат подчеркнула, что Кишинев следует примеру Киева в политической поляризации общества 
страны и демонтаже связей с Москвой.

«Призываем официальный Кишинев отказаться от практики вмешательства в церковные дела и в оче-
редной раз предостерегаем от фатального для государства разделения общества по языковому, конфесси-
ональному и иным признакам», – резюмировала Захарова.

Президент Майя Санду получит премию «Борец за свободу» (Freedom Fighter) 2023 года, вручаемую 
Центром анализа европейских политик (CEPA).

Церемония состоится на форуме CEPA 26-29 сентября, на котором Майя Санду приглашена  
в качестве выступающего, передает ipn.md.

«Мы гордимся тем, что вручаем премию «Борец за свободу» 2023 года президенту Майе Санду за лидер-
ство в борьбе с гибридным нападением России на Молдову, за поддержку борьбы за свободу Украины и за 
поддержку демократических ценностей», – говорится в сообщении организации в Facebook. 

Форум Центра анализа европейских политик 2023 года будет проходить под лозунгом: «Победа в войне. 
Обретение мира». По словам организаторов, в рамках мероприятия состоится серия дебатов, посвященных 
трансатлантической реакции на российскую войну в Украине и тому, как превратить единство в действие, 
укрепить коллективную безопасность и добиться постоянного процветания. 
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Виталий Игнатьев:  
Молдова потеряла свой суверенитет  

и давно отдалилась от Приднестровья

Боррель встретился с Санду 

В нынешних условиях геополитической нестабиль-
ности и фактической потери Молдовой своего 
суверенитета наступает момент истины для Прид-

нестровья, заявил 23 августа глава МИД ПМР Виталий 
Игнатьев на конференции, посвященной признанию 
независимости Абхазии и Южной Осетии.

Политическая независимость Приднестровья пол-
ностью обоснована, а международному признанию ме-
шает политика двойных стандартов, отметил Игнатьев.

Дипломат напомнил, что Молдова сама отказалась 
от Приднестровья еще в начале 90-х годов прошлого 
века. Причем этот отказ стал обоснованием современ-
ной молдавской государственности, когда Кишинев 
объявил незаконным создание МССР, образованное 
путем объединения Приднестровья и Бессарабии. 
Эту тему сегодня не хотят поднимать и обсуждать, но 
она является краеугольной в молдо-приднестровском 
конфликте. «Бегают от этой темы как черт от ладана», –  
метафорично выразился Виталий Игнатьев.

Еще один важный момент: воля народа. Референдумы 
показали, что приднестровцы выбрали независимость, 

напомнил Игнатьев. Кроме того, за 33 года раздельного 
существования Приднестровья и Молдовы произошли 
необратимые процессы: разные законы, разные иден-
тичности, разная экономика, разные геополитические 
векторы развития.

«Сегодня говорить о некоем урегулировании в рам-
ках общего пространства Молдовы и Приднестровья 
абсолютно безосновательно…В текущей ситуации 
понятно, что мы абсолютно разные государства. У 
нас разные обшественно-политические формации 
и геополитические векторы», – сказал Виталий Иг-
натьев, подчеркнув, что сегодня Молдова не является 
субъектом международного права и добровольно от-
дала часть своего суверенитета другим государствам. 
На текущий момент РМ полностью освоена НАТО. 

Запад активно накачивает Молдову вооруже-
нием. Фонд мира ЕС выделяет деньги для ми-
литаризации Молдовы – такова реальность, в 
которой мы сегодня живем, обратил внимание 
на абсурдность ситуации Игнатьев.

«Приднестровье выступает за мир и безопас-
ность. Мы неоднократно предлагали Молдове 
заключить договор о мире и взаимном призна-
нии, чтобы исключить деструктивные элементы, 
но Молдова, пользуясь поддержкой Запада, 
продолжает претендовать абсолютно безоснова-
тельно на территорию Приднестровья. Это соз-
дает дополнительный фактор конфликтности», 
резюмировал глава МИД ПМР.

В такой ситуации пример политического 
признания Абхазии и Осетии со стороны России 
подтверждает правильность курса Приднестро-
вья на независимость и построение своего госу-
дарства. Но на этом пути нужна поддержка меж-
дународных партнеров, подчеркнул Игнатьев.

Глава европейской дипломатии Жозеп Боррель побывал в Кишиневе, где 29 сентября встретился с пре-
зидентом Майей Санду и министром внутренних дел Адрианом Ефросом. О визите Борреля сообщила 
30 сентября делегация ЕС в Молдове.

В делегации ЕС в Молдове сообщили, что Санду и Боррель отметили важность отношений между ЕС  
и Молдовой, а также обсудили прогресс республики на пути к ЕС. Кроме того, верховный представитель 
высоко оценил проводимые в Молдове реформы и выразил уверенность, что молдавские госструктуры 
способны противостоять последствиям российских действий против Украины.
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Молдова – Китай: сотрудничество в области обороны

Для чего Румыния потребовала ввести немецкие войска 

Миссия ОБСЕ в Молдове  
может прекратить свое существование 

28 июня министр обороны Молдовы Анатолие Носатый встретился в Кишиневе с послом Китайской 
Народной Республики в Кишиневе Яном Вэньбинем в рамках представления первого аккреди-
тованного военного атташе КНР в РМ.

Как сообщили в Министерстве обороны, глава ведомства приветствовал создание оборонного офиса 
при посольстве КНР в Кишиневе. Офис будет представлять военный атташе полковник Тянь Вэй.

Ян Вэньбинь, со своей стороны, заявил, что китайское правительство намерено развивать двустороннее 
сотрудничество с Молдовой, в том числе в военной сфере. 

Военкор Юрий Котенок прокомментировал требование румынского премьер-министра Марчела Чо-
лаку о вводе немецких войск в страну на фоне неудач Киева. В своем Telegram-канале обозреватель 
5 июля назвал слова главы румынского правительства крайне показательными.

Чолаку заявил, что «ввиду неудач Киева в контрнаступлении» на территории Румынии на постоянной 
основе должны находиться немецкие солдаты. Это, по мнению военкора, очень показательно в том плане, 
что здесь есть и отсыл ко Второй мировой войне, и констатация факта, что надежды на украинское контр-
наступление оказались чрезмерно раздутыми.

Тем более, что поступают такие заявления на фоне довольно тревожных для Киева сообщений. Например, 
председатель военного комитета НАТО Роб Бауэр подчеркнул, что Киев не получит западные истребители 
до 2025 года, о чем написал журнал Bild.

ОБСЕ в Молдове поработает еще полгода. Об этом 30 июня пишет kommersant.ru, отмечая, что Рос-
сия не стала препятствовать продлению мандата миссии ОБСЕ в Молдове, который заканчивался 
30 июня, передает Noi.md Москва согласилась пролонгировать его до конца этого года. При этом 

она обусловила продолжение работы миссии созывом переговоров по урегулированию приднестровского 
конфликта в формате «5 + 2».  На этот раз прямым текстом было заявлено: если переговоры не состоятся, 
миссия ОБСЕ в Молдове прекратит свое существование. В четверг разрешилась интрига вокруг миссии 
ОБСЕ в Молдове. Постоянный совет ОБСЕ в Вене консенсусным решением продлил ее мандат еще на 
полгода. Россия, как сообщил в своем Telegram-канале заместитель постпреда РФ при ОБСЕ Максим Бу-
якевич, «присоединилась к консенсусу о продлении периода действия мандата миссии ОБСЕ в Молдове 
на шесть месяцев, до конца декабря этого года». 

Мандат миссии раньше продлевался на год. С прошлого года Москва настаивает на том, чтобы ограни-
чивать его шестью месяцами, после которых мандат снова нужно пролонгировать. Это связано с тем, что 
Россия недовольна простоем ключевого переговорного формата по урегулированию приднестровского 
конфликта – «5 + 2».  Кишинев и Тирасполь в нем участвуют как конфликтующие стороны; ОБСЕ, Рос-
сия и Украина – в качестве посредников, а Евросоюз и США – как наблюдатели. Постоянное совещание  
в формате «5 + 2» не собиралось на переговоры с 2019 года.

С 2022 года созыв «5 + 2» в Киеве и Кишиневе называют невозможным из-за масштабного конфликта 
между посредниками – Россией и Украиной. 
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Новый факультет в госуниверситете Молдовы 

Обыкновенный фальшизм

На выставке-вагоне, открытой 10 июля 
в Кишиневе, посвященной жертвам 
сталинских репрессий, используются 

фотографии отправки евреев в лагерь смерти.
Понять, что это не молдаване, которых 

загоняют в вагоны, достаточно легко, потому 
что на одежде заметны шестиконечные звезды.

Красным цветом обозначены видные нево-
оруженным взглядом шестиконечные звезды, 
а синим отмечен офицер в немецкой форме 
времен Второй мировой войны. 

Бывало с вами такое: сидишь в вагоне 
и смотришь на соседний поезд, вдруг он 
тронулся. Сначала непонятно, твой поезд 
тронулся или соседний. Вот с головой то же 
самое. Потому вагоны, стоящие на площади 
Великого национального собрания, нам и не 
могут показать точно, у кого сейчас двинулся 
с места – те, кто верит фотофактам на этой 
выставке, или те, кто понимает, что часть 
документов – подлог.

Есть стойкое ощущение, что тем, кому 
поручили сделать выставку, так же, как и 

тем, кому дали разнарядку это организовать, 
глубоко все равно, хорошее они творят или 
плохое. Не стоит перед ними задачи думать, 
работать с документами, поднимать реальные 
истории тех трагических годов.

То, что на выставках, в фильмах, в журна-
листских материалах не первых году исполь-
зуются фотодокументы с сайтов о Холокосте, 
известный факт. Кто-то думал, что ПАС в 
этом контексте будет честнее, этичнее и спра-
ведливее, чем предыдущие борцы с прошлым? 
Ну, так нет. Методы остались прежними.

Ничтоже сумняшеся для выставки в вагонах 
были использованы фотографии отправки ев-

реев в концлагеря. Если кто-то сомневается, то вот ссылка 
на первоисточник – сайт Холокоста. На английском языке, 
заметьте, не на русском, чтобы не было крику о пропаганде.

На выставке, посвященной жертвам сталинских 
депортаций разместили некую частушку про Берию на 

фоне знаменитой на весь мир фотографии отправки 
евреев из Лодзинского гетто в нацистский лагерь смерти 
в Хелмно.

Понять, что это не молдаване, которых загоняют в 
вагоны советские солдаты достаточно легко, потому что 
на одежде заметны шестиконечные звезды. А офицер, 
который спокойно наблюдает за людьми и понимает, что 
их везут на смерть, одет в характерную форму нацистских 
войск. На советскую она уж очень непохожа.

Единственное, на что рассчитывали организаторы экс-
позиции, что фото будет работать фоном для ярких слов 
про Берию, и никто не заметит подлога. К сожалению, 
недоучки и профаны даже не догадываются, что их так 
легко поймать на фейках.

С 1 октября в Государственном университете Молдовы начнет работу факультет теологии, созданный 
как расширение Ясского университета имени Александру Иоана Кузы. На данный момент завер-
шается прием документов на обучение лицензионной специальности и обучение в магистратуре. 

Возобновление работы факультета было мечтой ныне покойного историка Георге Паладе, посвятившего 
часть своей жизни пропаганде румынского национального духа в университетских аудиториях, передает 
телеканал TVR Moldova.

Осенью нынешнего года в Кишиневе вновь откроется Теологический (Богословский) факультет, где 
будет изучаться «Православное пастырское богословие». Студенты, зачисленные на него, будут учиться у 
профессоров теологических факультетов в Яссах и Бухаресте. Таким образом воплощается мечта многих 
бессарабских интеллигентов, зародившаяся 8 ноября 1926 года, когда в Кишиневе открылся Богословский 
факультет – первое высшее учебное заведение в Бессарабии.
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ЗАЯВЛЕНИЕ СОЮЗА КАЗАКОВ РОССИИ

XI Большого отчетно-выборного Круга  
Общероссийской общественной организации  

«Союз казаков»  
о поддержке Приднестровской Молдавской Республики

Особое беспокойство вызывает тяжелое положение Приднестровской Молдавской Республики, судьба которой 
находится в сфере прямой ответственности Российской Федерации.

Приднестровье – это не просто союзник России и зона ее стратегических интересов, это неотъемлемая 
часть нашей большой Родины. В полумиллионной республике проживают более двухсот двадцати тысяч граждан 
Российской Федерации и еще сотни тысяч наших соотечественников, являющихся абсолютно русскими по духу 
людьми – которые говорят на русском языке, обучаются по российским образовательным программам, находятся 
в едином политическом, культурном и информационном пространстве с Россией.

Сегодня братский приднестровский народ, по сути, оказался заложником соседних прозападных государств – 
Украины и Молдовы. Первая с начала Специальной военной операции закрыла границу с Приднестровьем, разме-
стила около нее крупные контингенты войск и постоянно делает воинственные заявления о готовности «зачистить» 
республику, если Кишинев разрешит войти на территорию ПМР.

Как мы знаем, весной прошлого года и в феврале-марте текущего года Приднестровье подверглось серии терро-
ристических атак. К счастью, силовикам удалось предотвратить масштабный теракт, который мог повлечь гибель 
десятков невинных людей, а также уничтожить международную делегацию во главе с Действующим председателем 
ОБСЕ Буяром Османи, который 14 февраля проводил встречу с Президентом Приднестровья.

На этом фоне Молдова активно вооружается при военно-технической и финансовой помощи НАТО и ЕС, а 
молдавские военнослужащие постоянно участвуют в совместных учениях с армиями западных стран. Одновременно 
делается все, чтобы парализовать международный переговорный процесс и подорвать миротворческую миссию на 
Днестре под эгидой России.

Такие действия раскрывают истинные мотивы Молдовы и ее западных кураторов, которые пытаются использовать 
нынешнюю сложную ситуацию, в которой находится наша страна, усиливая блокадное давление на союзное Рос-
сии Приднестровье. Пользуясь тем, что весь приднестровский импорт и экспорт идет только через ее территорию, 
Молдова усилила давление на республику, которая оказалась в кольце блокад: транспортной, продовольственной, 
лекарственной, 2 банковской. Регулярно задерживаются приднестровские грузы, даже гуманитарного характера, 
например, медицинское оборудование, медикаменты, отдельные категории продуктов питания. В Молдове приня-
ты изменения в уголовный кодекс, которые развязывают руки в применении репрессивных мер против буквально 
каждого жителя ПМР, включая граждан России, только за то, что они мирно живут на своей земле.

Казаки считают неприемлемой нынешнюю ситуацию, в которой оказались сотни тысяч граждан России и все 
полмиллиона наших приднестровских соотечественников. Обращаемся к руководству Российской Федерации с 
призывом приложить все усилия для того, чтобы защитить законные права и интересы наших братьев в Придне-
стровье, обеспечить безопасность и самодостаточность союзной республики. Считаем необходимым нарастить 
российско-приднестровское сотрудничество по всем направлениям, включая экономику, безопасность, социальную 
сферу, реализовать срочный комплекс мер по всесторонней поддержке Приднестровья, в том числе указанных в 
Заявлении Государственной Думы от 16 июня 2021 года.

Приднестровье – проверенный надежный союзник России. Призываем руководство страны на государственном 
уровне срочно приступить к полноценной реализации пункта 7 раздела III новой Концепции внешней политики Рос-
сийской Федерации от 31 марта 2023 г., в котором четко сказано о необходимости «оказания союзникам и партнерам 
России поддержки в продвижении общих интересов, обеспечении их безопасности и устойчивого развития независимо 
от получения союзниками и партнерами международного признания и их членства в международных организациях».

Российские казаки заявляют о своей поддержке российской миротворческой операции на Днестре как ключевой 
и надежной гарантии обеспечения безопасности мирного приднестровского народа и незыблемости ее продолжения 
до момента всеобъемлющего и справедливого урегулирования молдова-приднестровского конфликта и выражают 
поддержку всему многонациональному народу Приднестровской Молдавской Республики и казакам Черноморского 
казачьего войска, которое более 30 лет стоит на страже рубежей России на берегах Днестра.

Российские казаки предостерегают все деструктивные силы от попыток раскачать ситуацию и устроить новые 
провокации против Приднестровья!

Принято на XI Большом отчетно-выборном круге Общероссийской общественной организации «Союз казаков». 

24 июня 2023 год, г. Казань
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В России предлагают ввести ограничения  
для въезда молдавских мигрантов

Из Молдовы уезжает рабочая сила

Россия рассматривает различные меры в 
ответ на решение МИДа Молдовы о со-
кращении числа сотрудников посольства 

Российской Федерации в Кишиневе.
Об этом 3 августа заявил первый заместитель 

председателя комитета Совета Федерации по 
международным делам Владимир Джабаров, пе-
редает infotag.md. В интервью «Парламентской 
газете» он предположил, что Москва не ограни-
чится только дипломатическими мерами.

«Можно прекратить поставки товаров из 
Молдовы в Россию. Особенно это касается 
сельхозпродукции, которая на Западе и, в 
частности, в Европе никому не нужна, так как 
там не знают, куда пристроить итальянские и 
французские продукты. Также считаю возмож-
ным ограничить въезд молдаван, которые едут в 
Россию на заработки», считает Джабаров.

На прошлой неделе министерство ино-
странных дел и евроинтеграции объявило о 
намерении сократить персонал российского 
посольства в Молдове с 84 до 25 – 10 дипломатов 
и 15 технических работников. МИДЕИ заявил, 
что «принятое решение является результатом 
многочисленных недружественных действий 
(посольства) в отношении Молдавии, не свя-

занных с дипломатической деятельностью, а также 
попытками дестабилизировать ситуацию в стране». 
Согласно дипломатической ноте, переданной россий-
ской стороне, решение молдавских властей должно быть 
выполнено до 15 августа 2023 г.

Директор Второго департамента стран СНГ МИД РФ 
Алексей Полищук заявил, что это решение Кишинева 
рассматривается в качестве очередного «недружествен-
ного шага», направленного на разрушение россий-
ско-молдавских отношений. По его словам, в Москве 
готовят ответ на сокращение российской дипмиссии в 
Молдове. В настоящее время в посольстве Молдовы в 
Москве работают пять дипломатов.

Республика Молдова является одной из стран с зарегистрированным самым высоким уровнем сокра-
щения численности населения. Это видно по небольшому количеству учащихся и студентов в учебных 
заведениях Республики Молдова.

По словам ректора Академии экономических наук Молдовы (ASEM) Александру Стратана, высказанных 
17 августа Республика Молдова сталкивается с двумя основными проблемами: крайне низкой рождаемостью 
и массовой миграцией населения, передает IPN.

Как отметил ректор ASEM, официальные данные показывают, что демографическая ситуация в стране 
плачевна, поскольку все больше граждан Республики Молдова выбирают строить свое будущее за границей.

По мнению ректора АСЕМ, государственный бюджет Республики Молдова испытывает двойной шок, 
так как, с одной стороны, трудоспособные граждане уезжают за рубеж, с другой стороны, в Республику 
Молдова возвращаются достигшие пенсионного возраста лица.

Кроме того, в последние годы наблюдается возвращение лиц старше 60 лет, т.е. людей пенсионного 
возраста. Следовательно, с одной стороны, мы теряем население, которое может способствовать развитию 
экономики и обеспечивать социальные выплаты, с другой стороны, возникает дополнительное давление, 
когда возвращаются только люди пенсионного возраста», отметил ректор Академии экономических наук 
Молдовы.

По данным Фонда ООН в области народонаселения (ЮНФПА) в Молдове, реальная численность на-
селения, проживающего в Республике Молдова, составляет 2,6 миллиона человек.
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За европейские кредиты  
Молдова расплатится …землей

Вадим Чебан: 
            Молдова переживает период больших кризисов

Политика увеличения внешних долгов приведет к аналогу «греческого сценария», а возвращать кредиты 
придется землей. Такое мнение в эфире телеканала N4 высказал 14 июля бывший министр экономики 
Октавиан Калмык, сообщает eNews со ссылкой на mybusiness.md.

Он напомнил, что Греция годами жила в долг, а затем перед ней были поставлены жесточайшие условия 
возврата. Причем у правительства Греции, в отличие от всех остальных стран Европы, в собственности были 
очень привлекательные активы: земля, побережье, острова общей стоимостью на тот момент порядка 500 
млрд евро. Именно их и попытались забрать кредиторы в обмен на предоставленные Греции финансовые 
средства, – бумагу, которую бесконтрольно эмитируют триллионами. Это привело к бунтам и смене власти 
в стране. В итоге часть долгов все-таки была погашена землей (которую больше не делают, как остроумно 
заметил в свое время Марк Твен).

По словам Калмыка, по вопросу возвращения долгов есть три пути: реэшелонировать долги, занять у 
других кредиторов или произвести бесплатное отчуждение некоторых материальных ценностей. Последний 
оставшийся ценный актив у Молдовы – это земля.

В 2020 году внешний долг Молдовы составлял $8.1 млрд, в 2021 г. – 8.8 млрд и в 2022 г. – 9.5 млрд дол-
ларов. За год он вырос на 8%.

За первые четыре месяца этого года внутренний и внешний государственный долг увеличился примерно 
на 4,37 млрд леев.

Глава «Молдовагаз» Вадим Чебан заявил 20 августа, что Республика Молдова переживает период боль-
ших кризисов.

 «Мы сталкиваемся с глубоким экономическим кризисом, усугубляемым инфляционным кризи-
сом, подпитываемым крайне опасным социальным кризисом. Кроме того, прогрессирует экологический 
кризис, который в ближайшем будущем может поставить под угрозу возможности сельскохозяйственного 
сектора Молдовы, а также условия жизни в Республике Молдова», – заявил Чебан, передала unimedia.info.

Практически все слои общества признают, что Молдова переживает серьезный экономический кризис. 
Резкое увеличение дефицита счета текущих операций за 2 года с 900 млн до 2,27 млрд указывает на то, что мы 
являемся недостаточной и неэффективной экономикой. Весь дефицит счета текущих операций указывает 
на необходимость увеличения внутреннего производства и экспортных мощностей.

Однако в момент, когда наша уязвимая экономика требует рынков сбыта, мы как-то легко отказываем-
ся от уже традиционных для некоторых наших производителей восточных рынков и заявляем, что будем 
увеличивать объемы молдавского экспорта на рынок Евросоюза», пишет Чебан. 

Специалисты Bloomberg говорят, что экономика ЕС может сократиться в 2024 году на 5 % в результате 
роста стоимости энергоресурсов, сокращения мер поддержки со стороны правительств и повышения ба-
зовой ставки. Даже оптимистичные прогнозы Bloomberg показывают сокращение экономики ЕС в 2024 
году на 3,8 %.

Обнищание Евросоюза заставит правительства стран-членов ЕС принимать меры по поддержке нацио-
нальных производителей и защите внутреннего рынка. Это неизбежно. В этих условиях задача молдавских 
производителей по проникновению на рынок ЕС станет еще более сложной.
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Посол РМ: Транзит российского газа через Украину 
могут прекратить с конца 2024 года

Молдова будет покупать электроэнергию на Кавказе

Соглашение о транзите российского газа 
через Украину в Республику Молдова и Ев-
ропу истекает в конце 2024 года и, по всей 

вероятности, не будет продлено. Об этом заявил 
30 августа посол Республики Молдова в Украине 
Валериу Киверь.

По его словам, такой сценарий коснется и Респу-
блики Молдова, поскольку российский газ больше 
не будет поступать на Кучурганскую электростан-
цию, которая обеспечивает большую часть необхо-
димой правобережью электроэнергии по сниженной 
цене, передает ipn.md. В то же время дипломат 
убежден, что власти Кишинева найдут решения по 
обеспечению страны газом и электроэнергией. 

О том, что транзит российского газа через Укра-
ину может быть прекращен с конца 2024 года, 
когда истечет действующий контракт с концерном 
«Газпром», заявил министр энергетики Украины 
Герман Галущенко. Посол Республики Молдова в 

Киеве подтверждает, что такой сценарий все чаще 
обсуждается в Украине. 

«Сейчас мы пользуемся более низким тарифом на 
электроэнергию, получаемую с Кучурганской элек-
тростанции, но если соглашение о транзите не будет 
продлено, то это затронет Республику Молдова. 
Министерство энергетики анализирует различные 
сценарии, и я уверен, что оно обеспечит Республику 
Молдова и газом и электроэнергией», – отметил 
посол Республики Молдова в Украине Валериу 
Киверь в эфире передачи «Puncte de Reflecție» на 
телеканале «Vocea Basarabiei». 

По словам дипломата, властям Украины неодно-
кратно задавали вопрос, почему они соглашаются 
на транзит российского газа через территорию стра-

ны, а ответ был таким, что Киев ждет истечения срока 
действия контрактов между концерном «Газпром» и 
европейскими операторами. 

«Есть операторы из Европы с контрактами на 
поставку газа с концерном «Газпром», а Украина –  

страна, которая соблюдает выполнение этих кон-
трактов, поэтому до сих пор не прекратила транзит 
природного газа. Понимаю, что это парадокс. 

Тем более, что Украина требует, чтобы все под-
держивающие ее государства прекратили любое 
сообщение и любое экономическое сотрудничество 
с Россией, в то же время допускает транзит газа по 
своей территории. Но их объяснение таково, и, кроме 
того, я подозреваю, что и финансовая выгода вели-
ка», – добавил посол Республики Молдова в Украине. 

Как подчеркнул министр, в случае такого сценария 
компания «Energocom» будет закупать объемы газа 
для всей территории Республики Молдова, а граждане 
левобережья Днестра будут платить по тому же тарифу 
на газ, что и потребители правобережья Днестра.

Операторы энергосистемы из Румынии, Азербайджана, Грузии и Венгрии в партнерстве создадут со-
вместное предприятие. Посредством него будет реализован проект строительства подводного кабеля 
в Черном море протяженностью почти 1200 километров и пропускной способностью 1000 МВт, 

предназначенный для соединения национальных энергетических сетей Южного Кавказа с сетями конти-
нентальной Европы и подачи в ЕС, а также на Балканы и в Республику Молдова возобновляемой энергии, 
производимой азербайджанцами и грузинами. Об этом сообщает bani.md, передала 27 июля mybusiness.md.

Участвующими операторами передачи и системы являются Transelectrica из Румынии, AzerEnergi из 
Азербайджана, Грузинская государственная электросистема (GES) из Грузии и MAVIR из Венгрии.
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Молдова закупит электроэнергию у МолдГРЭС 

Отключим Приднестровью газ  
и ускорим его «мирную реинтеграцию»

Бухарест: надеемся обеспечить энергопотребности  
и Румынии, и Молдовы

Молдова в октябре будет закупать 85% электроэнергии у МолдГРЭС. Energocom 29 сентября догово-
рился с МГРЭС о продлении контракта на месяц и закупке в октябре около 305 тыс. МВт·ч по $66 
за МВт·ч. Об этом сообщил NM директор Energocom Виктор Бынзарь.

«Это 85% необходимого потребления правого берега Днестра. (…) Остальную часть электроэнергии  
в дополнение к объемам, производимым из возобновляемых источников и на ТЭЦ, будем закупать у про-
изводителей Румынии и Украины, а также на румынской бирже OPCOM», сообщили в Energocom.

В компании отметили, что продолжат переговоры с МГРЭС о поставках электроэнергии потребителям 
правого берега Днестра на последующий период.

Кишиневу пора начинать готовить людей, которые смогут управлять в Приднестровском регионе, смогут 
сформировать там местную власть. Об этом заявил 27 июня в интервью украинской «Европейской 
правде» молдавский эксперт по энергетике Сергей Тофилат.

По его словам, для начала реинтеграции Левобережья властям РМ достаточно отключить им российский 
газ, и над этим власти уже планомерно работают. По его оценке, сейчас главный источник финансиро-
вания этого «оккупированного россиянами анклава» – бесплатный газ, который пока никто не решается 
перекрыть, но подготовка к этому уже ведется. 

С декабря 2022 года правобережная Молдавия не закупает российский газ (получаемое от «Газпрома» 
голубое топливо РМ направляет МолдГРЭС в Приднестровье для выработки 95% потребностей в электро-
энергии. – прим. EADaily). Кишинев приобретает его у других поставщиков – на румынской бирже или 
сжиженный, с терминалов СПГ.

По его словам, проблему с энергетической зависимостью от России (МолдГРЭС принадлежит российской 
компании Интер РАО. – прим. EADaily) Кишинев в самое ближайшее время также решит. Правительство 
Молдавии строит высоковольтную ЛЭП из Румынии, Кишинев – Вулканешты. Работы планируют завер-
шить к 2025 году и тогда Приднестровье можно будет отключить.

Румыния надеется, что ей быстро удастся стать стратегическим поставщиком энергии в регионе, 
поскольку она реализует ряд проектов по производству энергии, в том числе из возобновляемых 
источников.

Их реализация сможет обеспечить достаточное количество энергии, которая покроет потребности как 
Румынии, так и Молдовы. 

Об этом заявил 28 июня в Кишиневе государственный секретарь министерства энергетики Румынии 
Павел-Касиан Ницулеску после заседания Рабочей группы по энергетике. 

По словам чиновника из Бухареста, компании из Молдовы и Румынии ведут переговоры о заключении 
долгосрочных контрактов в сфере энергетики. Среди тем, рассмотренных на заседании Рабочей группы по 
энергетике, были организация централизованного рынка электроэнергии в структуре OPCOM, распределе-
ние мощностей по объединению электроэнергии, возможность закупки электроэнергии и газа в Румынии.
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Девять лет со дня подписания  
Соглашения об ассоциации РМ и ЕС

Подписан договор о свободной торговле с EFTA

Республика Молдова отметила 28 июня девять 
лет с момента подписания Соглашения об 
ассоциации с Европейским союзом, момент, 

который открыл новые возможности и перспек-
тивы для развития страны.

Одним из основных преимуществ Соглашения 
об ассоциации является расширение доступа Ре-
спублики Молдова к единому европейскому рынку.

Соглашение представляет собой новую право-
вую основу, созданную для развития отношений 
между Молдовой и ЕС во всех сферах интересов. 
Оно включает создание Углубленной и всеобъем-
лющей зоны свободной торговли (DCFTA), целью 
которой является стимулирование экономической 
интеграции и политической ассоциации между 
Молдовой и Европейским союзом. 

За девять лет с момента подписания Соглаше-
ния ЕС укрепил свои позиции в качестве основ-
ного торгового партнера Республики Молдова, 

при этом около 63% молдавского экспорта будет 
направлено на европейский рынок в 2022 году, до-
стигнув 2,6 млрд евро. Количество компаний-экс-
портеров в ЕС также увеличилось, составив более 
70 процентов от общего числа компаний-экспор-
теров особенно в Румынию, Германию, Италию, 
Польшу и Чехию.  Благодаря Соглашению об 
ассоциации Молдова также получает финансовую 
и техническую поддержку со стороны ЕС, что 
оказало значительное влияние на экономический 
рост, создание новых рабочих мест и улучшение 
качества жизни граждан. 

На протяжении многих лет Республика Мол-
дова демонстрировала свою твердую привержен-

ность европейским ценностям и добилась заметного 
прогресса в реализации Соглашения об ассоциации, 
а ЕС заверил, что продолжит поддерживать Респу-
блику Молдова на ее европейском пути. За все время 
с момента подписания Соглашения об ассоциации 

Республика Молдова сделала ряд важных шагов на 
пути к сближению с ЕС. Так, год назад она получила 
статус страны-кандидата на вступление в Евросоюз.  
В то же время кишиневским властям было предъявле-
но девять условий для перехода к следующему этапу 
– этапу переговоров в процессе евроинтеграции.

Соглашение об ассоциации РМ-ЕС было под-
писано 27 июня 2014 г. и ратифицировано на 
пленарном заседании Законодательного собрания 
Кишинева 2 июля 2014 г. Европейский парламент 
ратифицировал Соглашение об ассоциации на 
пленарном заседании 13 ноября 2014 г. голосами 
535 депутатов, против высказались 94 депутата, 
воздержались – 44 депутата.

Молдова подписала 27 июня договор с Европейской ассоциацией свободной торговли (EFTA,)  
в которую входят четыре страны: Исландия, Лихтенштейн, Норвегия и Швейцария. Как передает 
«ИНФОТАГ», церемония подписания состоялась во вторник в Лихтенштейне, где находится пра-

вительственная делегация во главе с премьером Дорином Речаном.
«Подписание соглашения укрепляет экономические связи между Молдовой и западными странами, 

стимулирует международное сотрудничество и направляет нашим партнерам четкий сигнал о том, что 
Молдова соблюдает принципы справедливой торговли и способствует созданию прозрачной и предсказу-
емой среды для трансграничных торговых операций», – считает премьер.

Соглашение позволит молдавским производителям экспортировать товары без уплаты таможенных 
пошлин в четыре страны – участницы EFTA. 
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Урезание бюджета Гагаузии

О намерении Евгении Гуцул 

Шантаж на самом высоком уровне

За день до инаугурации башкана Гагаузии Евгении Гуцул, председатель Комиссии по экономике, 
бюджету и финансам Раду Мариан заявил 18 июля, что возмещение НДС экономическим агентам  
в автономии будет осуществляться из бюджета Гагаузии.

По словам Мариана, Гагаузия пользуется бюджетной автономией, и НДС возмещается из бюджета, 
если он выше по закупкам, чем по поставкам, если речь идет о капитальных вложениях, сообщает bani.md.

«Непонятным образом, вопреки принципам местной автономии возмещение НДС в АТО производится 
за счет государственного бюджета. У нас есть ситуация, когда НДС собирается, но эти ресурсы не участву-
ют в возмещении НДС. Эта норма была введена в 2004 году. Однако за последние пять лет центральный 
бюджет потерял 640 млн леев от возмещения НДС», – отметил Мариан.

Депутат сообщил, что для решения проблемы будут внесены изменения в Налоговый кодекс. Речь идет 
о статье касательно НДС для экономических агентов в части возмещения налогов и сборов.

Совпадение или нет, но депутат Раду Мариан выступил с поправкой в Налоговый кодекс за день до 
инаугурации нового башкана Гагаузской автономии Евгении Гуцул.

Вероника Драгалин и Василий Плеван 12 июля предложили Евгении Гуцул отказаться от должности 
Башкана АТО Гагаузия.

Глава Антикоррупционной прокуратуры Вероника Драгалин и ее заместитель Василий Плеван 
предложили Евгении Гуцул покинуть пост Башкана АТО Гагаузия. В обмен на ее уход, они обещали за-
крыть уголовное дело, возбужденное по указанию режима Санду-PAS, по которому она проходит как член 
партии «ШОР». Кроме того, они потребовали от нее дать ложные показания против других членов партии 
«ШОР». Об этом Евгения Гуцул сообщила на своей личной странице в Facebook.

Политик сообщила, что на прошлой неделе она была приглашена в Антикоррупционную прокуратуру 
для официальной процедуры в рамках уголовного дела, возбужденного против партии «ШОР». Но там, к ее 
большому удивлению, ее ждали Вероника Драгалин и ее заместитель Василий Плеван, которые предложили 
ей предать своих коллег по партии.

«Кроме формальной процедуры, меня ожидал сюрприз в виде желания со стороны главы Антикорруп-
ционной прокуратуры Вероники Драгалин и ее заместителя Василия Плеван пообщаться со мной лично, 
хотя мы незнакомы и процедура, для которой я пришла, этого не предполагала».

Евгения Гуцул заявила им, что не предаст доверие избравшего ее гагаузского народа, для которого она 
уже ежедневно работает с командой Илана Шора, и не будет лгать о своих коллегах.

Министерство иностранных дел и евроинтеграции (МИДЕИ) прокомментировало 14 августа намерение 
башкана Гагаузии Евгении Гуцул открыть представительство автономии в Москве. Как отметили 
представители МИДЕИ, это невозможно, так как Гагаузия не является отдельным субъектом меж-

дународного права и входит в состав Молдовы, у которой уже есть диппредставительство в России. 
«Гагаузия входит в состав Молдовы, а у нашей страны уже есть дипломатическое представительство  

в России. Поскольку Гагаузия не является субъектом международного права, она не может открывать офи-
циальные диппредставительства в других странах», сказали в МИДЕИ. 
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Ирина Влах: Скоро мы будем вынуждены слушать 
независимые радиостанции «под подушкой» 

Не исключено создание «Гагаузской Республики»

Экс-башкан Гагаузии прокомментировала легали-
зацию инициативы президента Санду о создании 
Центра стратегических коммуникаций и борьбы с 

дезинформацией, сообщает eNews.
«Учитывая авторитарное и высокомерное поведение 

членов PAS, я уверяю вас, что любая критическая ин-
формация или «неправильное» мнение о правительстве 
Речана или самой Майе Санду будут помечены как «де-
зинформация». Стоит ли ждать иного, если членов этого 
ведомства будут отбирать по принципу политической 
лояльности. Центр может возглавить представитель 
одной из НПО в области медиа, который указывает, 
кому разрешить, а кому запретить доступ к молдавскому 
телевидению»,- написала Влах, подчеркивая, маловероят-
ность того, что этот Центр будет бороться с иностранной 
пропагандой.

«У последней, если посмотреть объективно, нет таких 
каналов, через которые она могла бы «взломать» отече-
ственное информационное пространство. Как и было ска-
зано, это будет центр надзора и цензуры за деятельностью 
политической оппозиции под предлогом предотвращения 
распространения дезинформации. Очевидные издержки 

в виде ограничения свободы слова, – фундаментальной 
ценности демократии, – никого во власти, похоже, уже 
не волнуют»,- отмечает Влах, которая не сомневается, 
что новая структура будет активно использоваться для 
продвижения государственной пропаганды, тем самым 
влияя на общественное мнение в пользу власти.

«Главной мишенью нового детища прези-
дента станет интернет-пространство, посколь-
ку аудиовизуальная сфера уже контролируется 
Советом по телевидению и радио, также сфор-
мированным по политическим критериям. 

Любая «неверная» оценка или критическое 
отношение к этой власти, от которой народ 
попытается избавиться демократическим пу-
тем, то есть на ближайших выборах, приведет 
к блокировке соответствующих ресурсов», 
резюмировала политик.

Председатель Народного собрания Гагаузии Дмитрий Константинов 21 августа заявил, что не исклю-
чает создания «Гагаузской Республики», поскольку «этого требует народ». Заявление было сделано 
в интервью телевидению Приднестровского региона, после чего Константинов подтвердил выска-

зывания для «Свободной Европы».
В репортаже журналисты из приднестровского региона рассказали, как «Гагаузия провозгласила респу-

блику в 1990 году» и с тех пор 19 августа отмечает «День Республики». 
В этом году, 19 августа, башкан автономии, избранная от партии «Шор», и председатель Народного 

собрания Константинов отметили «30-летие республики. Они возложили цветы, произнесли речи, а в 
Комрате был организован концерт. 19 августа 1990 года в южной части Молдовы состоялся первый «Съезд 
народных депутатов». 

Около 800 делегатов, присутствовавших на съезде, почти единогласно одобрили «Декларацию о свободе 
и независимости гагаузского народа от Республики Молдова» (или о создании «Гагаузской Республики», 
Гагауз-Ери). Степан Топал входил в число лидеров сепаратистского движения на юге Республики Молдова 
и был избран председателем Верховного Совета самопровозглашенной «Гагаузской ССР». Верховный Совет 
Молдавской ССР немедленно объявил эти декларации недействительными.
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Правительство денонсировало 4 соглашения, 
подписанных в рамках СНГ

Кишинев решил пропустить медоборудование  
в Приднестровье

30 августа было денонсировано Соглашение об обеспечении взаимной защиты межгосударственных 
секретов, заключенное в Минске 22 января 1993 г.

Документ был принят «из необходимости обеспечить защиту межгосударственных секретов, 
при осуществлении политического, экономического, научно-технического и военного сотрудничества», 
передала infotag.md.

Аргументом для расторжения называется наличие аналогичных двусторонних договоров со многими 
странами СНГ, в частности Россией и Украиной.

Денонсировано соглашение о сотрудничестве в области подготовки специалистов по радиоэкологии, 
радиационной безопасности, радиобиологии и смежным наукам, подписанное в Минске 30 ноября 2000 
г. Аргументом называется «формальность» договора и неучастие Молдовы в программе подготовки, пред-
усмотренной документом.

Также денонсированы Соглашения о распространении документов по межгосударственной стандартиза-
ции, подписанное в Душанбе, 1 июня 2018 г. и об основных принципах сотрудничества в области мирного 
использования атомной энергии, подписанное в Минске, 26 июня 1992 г.

22 августа в СМИ появились сообщения, что Кишинев все-таки решил пропустить медицинское 
оборудование, ввоз которого более трех месяцев молдавская сторона блокировала, отказываясь 
допускать рентгеновскую трубку к процедуре таможенного оформления.

Как известно, указанный прибор следовал из Словакии в ГУ «Республиканский госпиталь инвалидов 
Великой Отечественной войны» для замены по гарантии, после того как в госпитале на местном компью-
терном томографе вышла из строя та самая рентген-трубка. В результате многомесячного простаивания 
оборудования сотни приднестровцев были лишены должного диагностического обследования и возмож-
ности своевременно получить необходимое лечение.

Напомним, что это не первый удар по системе здравоохранения Приднестровья со стороны молдав-
ских властей. В минувшем году Кишинев абсолютно волюнтаристски ограничил номенклатуру и объемы 
импортируемых в ПМР медицинских препаратов. В текущем году давление на систему здравоохранения 
Приднестровья продолжилось, после того как в мае был заблокировав импорт медицинского оборудования.

В июне в рамках встречи политпредставителей МИД Приднестровья предложил Кишиневу несколько 
компромиссных вариантов, как в максимально сжатые сроки решить этот крайне чувствительный гума-
нитарный вопрос и пропустить рентген-трубку. Тогда молдавский переговорщик Олег Серебрян убыл  
с «домашним заданием», но его решение почему-то затянулось практически на два месяца. 

Взнос Румынии в фонд НАТО для Республики Молдова

Президент Румынии Клаус Йоханнис 12 июля заявил, что решения, принятые на Вильнюсском сам-
мите, к которым призывала Румыния, отражают возросшую приверженность НАТО укреплению 
устойчивости, безопасности и обороноспособности Молдовы.

«На саммите мы подтвердили необходимость усиления поддержки НАТО уязвимых партнеров, в част-
ности Республики Молдова. В связи с этим мы призвали оказать финансовую поддержку «молдавскому 
пакету» для укрепления оборонного потенциала и повышения устойчивости. 
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Опрос: в Молдове не хотят выхода из СНГ

Пророссийские настроения избирателей растут. Об 
этом свидетельствуют представленные 27 июня 
результаты соцопроса, проведенного компанией 

CBS-AXA по заказу WatchDog.MD. 
Мнения респондентов о выходе Молдовы из Содруже-

ства Независимых Государств разделились следующим 
образом.

18,9 процента заявили, что Молдова определенно долж-
на выйти из СНГ. 27,2 процента хотят выхода, только если 
это необходимо для интеграции в ЕС. 

13 процентов считают, что не нужно выходить из СНГ, 
даже если это остановит вступление в ЕС. 17 процентов 
полагают, что РМ должна оставаться в СНГ и не вступать 
в ЕС.  7,6 процента указали, что Молдова должна выйти из 
СНГ, но не должна присоединяться к ЕС, а 16,3 процента 
не знали или не ответили на этот вопрос. 

Если бы в следующее воскресенье состоялся референ-
дум о присоединении РМ к ЕС, 58,5 процентов опро-
шенных проголосовали бы за, а 30 процентов – против, 
3 процента не участвовали бы в референдуме, почти 7 

процентов не знают, что ответить, а еще 1,6 – не ответили, 
передает IPN.

По словам социолога Василе Кантарджи из SBS 
Research, отвечая на вопрос о возможной поддержке инте-
грации в Евразийский экономический союз, 37,9 процента 
сказали, что они за, 47 процента – против, 3,8 процента не 
приняли бы участия, 9 процентов не знали, что ответить, 
а 2,2 – не ответили.

Если пришлось бы выбирать между интеграцией в ЕС и 
интеграцией в Таможенный союз, то 53,3 процента прого-
лосовали бы за ЕС, а 27,2 процента – за Таможенный союз.

На возможном референдуме о членстве в НАТО 33,4 
поцента проголосовали бы за, 52,6 процента – против, 3,8 
процента не приняли бы участия, а более 10 процентов не 
знали, что ответить или не ответили. 

За объединение Республики Молдова с Румынией 
проголосовали бы 40 процентов, против – 50,3, не будут 
участвовать в референдуме – 2,1, более 7 процентов ре-
спондентов не знали, что ответить или не ответили.

Опрос проводился в период 10–19 июня по 
телефону с участием 1121 человека. Погреш-
ность – 3%.

Одновременно с этим почти 60% граждан 
считают, что Молдова не должна присоединять-
ся к санкциям против России. Как передала 11 

июля «ИНФОТАГ», об этом свидетельствуют 
данные соцопроса, проведенного CBS-AXA 
по заказу Института европейской политики и 
реформ (IPRE) и представленного во вторник. 
57,9% респондентов считает, что Молдова не 
должна присоединяться к международным 
санкциям против России, 27,3% придержива-
ются противоположного мнения, а остальные не 
определились с ответом. Лучший способ обеспе-
чить безопасность Молдовы, по мнению 30,6% 
респондентов, – это нейтралитет без развития 
обороны; 19,2% – вступление в ЕС; 18,6% –  
нейтралитет, но с развитием собственного 
оборонного потенциала; 8,6% – объединение  
с Румынией; 7,2% – вступление в НАТО.

41,6% респондентов считает, что Молдова 
должна присоединиться к ЕС, но не к НАТО,  
а 25,9% – что интеграция в Евросоюз возмож-
на только при условии вступления в НАТО.

Посольство РФ прокомментировало «шпионский скандал»

Посольство РФ в Кишиневе «с недоумением узнало из СМИ о «руке Москвы» в очередном «шпион-
ском скандале» в Республике Молдова». Как передала 11 июля «ИНФОТАГ», с таким заявлением 
оно выступило в своем Тelegram-канале после обнародованного накануне руководством Службы 

информации и безопасности «раскрытии в Молдове агентурной сети, действовавшей в шпионских целях 
в пользу России и получавшей от Федеральной службы безопасности за это вознаграждение».

«Обвинения России в «дестабилизации и оказании влияния на внутренние политические процессы» 
стало уже своеобразной «визитной карточкой» в рамках скоординированной антироссийской линии «кол-
лективного Запада». С сожалением констатируем применение данной практики молдавской стороной», –  
говорится в заявлении диппредставительства». 
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Речан призвал начать дискуссии о вступлении в НАТО

Румыния: закупки 54 американских танков Abrams

Помощь для Национальной армии Молдовы 

Премьер-министр Дорин Речан 14 сентября заявил, что тема вступления РМ в НАТО слишком мало 
обсуждается, и общество не знает о преимуществах членства. Для приведения национальной армии 
к стандартам НАТО был увеличен оборонный бюджет, а иностранные партнеры оказывают финан-

совую поддержку в модернизации армии, отмечает IPN. 
Премьер считает важным инвестировать в системы противовоздушной обороны: «Уже сегодня мы 

являемся гарантами стабильности и безопасности в регионе. У нас 1 200 км границы с Украиной – самая 
протяженная граница этой страны на Западе. Мы обязаны обеспечить безопасность на всем ее протяжении, 
поскольку у наших соседей сегодня другие приоритеты, и мы пресекаем все попытки торговли людьми, 
наркотиками, контрабанду. Это означает, что мы обеспечиваем безопасность и стабильность в ЕС. К кон-
цу года у нас появятся радары наблюдения, мы будем инвестировать в аэропорт, железнодорожные узлы, 
энергетику». 

В 2023 году бюджет Минобороны увеличен на 649,9 миллиона лей до 1,697 миллиарда лей (около  
85 миллионов евро), что составляет 0,55 процента ВВП.

В рамках программы «Основной боевой танк» Министерство национальной обороны Румынии начало 
процедуру закупки американских танков Abrams. Покупка будет осуществлена по процедуре G2G (от 
правительства к правительству), сообщила 11 июля defenseromania.ro. Таким образом, будет закуплено 

54 танка Abrams, модернизированных в вариант M1A2, и 12 производных танковых шасси, находящихся  
в эксплуатации, со склада армии США, включая боеприпасы и учебные ускорители.

«Мы хотим закупить новые танки, около 300 основных боевых танков, но сроки закупки должны быть 
определены бенефициаром», заявил генерал-майор Теодор Инчикаш, глава Главного управления воору-
жений.

Национальная армия получила партию помощи от правительства Соединенных Штатов Америки. 
Материальная помощь, предлагаемая в контексте модернизации Национальной армии и повышения 
обороноспособности Республики Молдова, была представлена сегодня на церемонии, состоявшейся 

в Военном городке 142. 
Министр обороны Анатолий Носатый заявил 4 августа в начале мероприятия, что соглашение об оказа-

нии этой поддержки заключено в 2019 году и поддерживает усилия по реформированию и модернизации 
обороноспособности Молдовы в соответствии с международными стандартами. «Постоянная поддержка со 
стороны наших американских партнеров демонстрирует приверженность процессу наращивания военного 
потенциала Национальной армии. 

Партия, полученная от правительства США, дополняет многостороннюю помощь, оказываемую на 
протяжении более чем 30-летнего молдавско-американского сотрудничества, и будет способствовать обе-
спечению лучших условий для подготовки военнослужащих на учениях, тренировках и миротворческих 
миссиях», отметил Анатолий Носатый. 

Партия помощи содержит защитное снаряжение и легкое пехотное вооружение и будет распределена в 
подразделениях Национальной Армии. Молдавско-американское сотрудничество в сфере обороны осущест-
вляется на основе Меморандума «О сотрудничестве в военной сфере между Министерством обороны Респу-
блики Молдова и Министерством обороны Соединенных Штатов Америки», подписанного 4 декабря 1995 г.
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Европейские трейдеры перепродают Кишиневу 
российский газ

Кишинев установил «Газпрому» срок  
для разделения поставок

В августе «Газпром» снова бьет рекорды поста-
вок газа по европейской нитке «Турецкого 
потока». Поток идет с превышением проект-

ной мощности.
4 августа поставки по европейской нитке «Турец-

кого потока» установили новый рекорд. На пункте 
Странджа 2/Малкочлар на турецко-болгарской 
границе зафиксировали транзит более 51 млн кубо-
метров. В предыдущие дни поставки шли на уровне 
выше 50 млн кубометров и били все предыдущие 
рекорды, сообщает mybusiness.md.

Ранее максимального среднего уровня европей-
ская нитка черноморского газопровода, запущен-
ного в 2020 году, достигла в июле – 44 млн кубоме-
тров сутки. Но август за шесть суток показал еще 
более высокие результаты – 50,2 млн кубометров 
в сутки.

Дополнительные объемы идут через Болгарию 
в Венгрию и Украину, очевидно, для Молдовы. 
Европейские трейдеры перепродают Кишиневу 

российский газ, а Будапешт получает по свопу 
(обмену) азербайджанские объемы.

Как заявил 9 августа глава министерства энер-
гетики Молдовы Виктор Парликов на встрече с 
журналистами в рамках Академии экономической 
журналистики Европейской бизнес ассоциации, 
в планах властей до 1 октября обеспечить запас 
газа в размере 450 млн кубометров газа и хранить 
его в Украине. В настоящее время средняя цена 

закупаемого газа составляет около $400 за одну тыс. 
кубометров.

«В соответствии с контрактом азербайджанская 
энергетическая компания SOCAR начала закачку 
первых 50 млн куб. м газа в венгерские хранилища», –  

написал глава МИД в одной из соцсетей. В июне MVM 
и азербайджанская SOCAR подписали контракт на 
поставку 100 млн кубометров до конца года. Ожи-
дается, что в следующие годы поставки вырастут до 
1–2 млрд кубометров. Рост поставок по европейской 
нитке «Турецкого потока» вывел общий экспорт рос-
сийского трубопроводного газа в Европу выше 93 млн 
кубометров в сутки. Украинский транзит остается ста-
бильным – на среднем уровне 43–44 млн кубометров.

Российский гигант «Газпром», контролирующий «Молдовагаз», задерживает реализацию Энергетиче-
ского пакета III, предусматривающего разделение поставок. Правительство одобрило поправки в закон, 
обязывающие «Газпром» к осени текущего года внедрить Энергопакет III, пишет 5 июля rupor. md.

«Де-факто представители «Молдовагаз» не согласны с передачей активов и реализацией Пакета III. Мы 
не можем бесконечно ждать, когда «Газпром» примет решение, поэтому предлагаем изменить нормативную 
базу, чтобы с 10 сентября мы могли осуществить быстрый и плавный переход. В случае, если «Газпром» 
вовремя не представит сертификационные документы, мы можем приступить к реализации Энергопакета», –  
заявил министр энергетики Виктор Парликов.

Министр заявил, что если «Газпром» откажется от передачи активов, «Молдоватрансгаз» будет назначен 
независимым оператором, который подпишет договор аренды, и этот независимый оператор, назначенный 
НАРЭ, будет выполнять обязанности оператора системы.

Ранее руководство «Молдовагаз» заявляло, что в газовой сфере Республика Молдова не выполнила даже 
положения Энергетического пакета II.
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«Антимафии» больше нет

Протест против массового закрытия школ и детсадов 

Молдавского языка не существует?

Партия «Народное движение Антимафия» решила сменить название. Как сообщил 10 августа лидер 
партии Серджиу Мокану, теперь формирование будет называться «Республика Объединения».

По словам Мокану, решение о смене названия приняли 9 августа на съезде партии. При этом участ-
ники съезда переизбрали самого Мокану лидером формирования. «Партия «Республика Объединения» 
– это либеральная партия с программой объединения Молдовы и Румынии», – заявил Мокану, добавив 
при этом, что идеология его формирования «чужда популистским концепциям унионистских движений 
последних десятилетий».

Политик добавил, что «Республика Объединения» – это современная партия, «ориентированная на цен-
ности западной цивилизации», которая «не отождествляет себя с какими-либо популистско-унионистскими 
движениями или партиями в Молдове». «Наша программа объединения дополняет программу европейской 
интеграции и предусматривает те же реформы, в соответствии с Копенгагенскими критериями вступления 
стран в ЕС», – подчеркнул Мокану.

Сотни детсадов Молдовы могут быть закрыты по новому механизму финансирования дошкольных 
учреждений, предложенных 30 августа правящей партией.

Молодежное крыло политической партии «Возрождение» провело акцию протеста у Министерства 
образования Молдовы. Сотни детсадов Молдовы могут быть закрыты по новому механизму финансиро-
вания дошкольных учреждений, предложенных правящей партией.

В формировании утверждают, что проблема затронет преимущественно небольшие села. А без детсадов 
и школ эти населенные пункты окончательно вымрут, считают в «Возрождении».

Оппозиция обращает также внимание на лицемерие PAS: с одной стороны, правящий режим объявляет 
масштабный проект развития «Европейское село», а с другой создает все условия для вымирания населен-
ных пунктов.

Представители «Возрождения» заявили, что политика закрытия школ под предлогом «оптимизации» 
недопустима и является преступной по отношению к жителям Молдовы. Закрытие школ, по мнению 
участников митинге протеста, приведет к открытию большего числа тюрем в нашей стране и увеличению 
миграции из Молдовы.

Румынский премьер-министр Марчел Чолаку во время визита украинского коллеги Дениса Шмыгаля 
в Бухарест поднял 18 августа вопрос румынского меньшинства и существования «молдавского языка» 
в украинском образовании.

На переговорах со Шмыгалем Чолаку призвал Украину обеспечить равные права и свободы для румын в 
Украине, а также признать несуществование так называемого «молдавского» языка и принять все необходи-
мые правовые и административные меры для этого, передает eurointegration.com.ua со ссылкой на digi24.ro

«Что касается прав лиц, принадлежащих к румынскому меньшинству в Украине, я довел до сведения 
премьер-министра (Украины) законные беспокойства Румынии в этой сфере. Я напомнил о твердой по-
зиции Румынии по этому вопросу», – сказал румынский премьер на брифинге.

«В вопросе так называемого «молдавского» языка я повторил предыдущую просьбу румынской стороны, 
чтобы украинская власть признала его несуществование и приняла все правовые и административные меры 
соответственно», отметил Чолаку.
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Посольство РФ: В Молдове русофобию маскируют  
под борьбу с тоталитаризмом

Молдова денонсирует еще три соглашения в рамках СНГ

Посольство РФ в Кишиневе «обратило внима-
ние на стартовавший в Республике Молдова 
6 июля «месячник русофобии», замаскиро-

ванный под «борьбу с тоталитаризмом».
Об этом говорится в его комментарии по поводу 

проходящих в Молдове памятных мероприятиях о 
жертвах сталинского режима, передает infotag.md.

Диппредставительство считает показательным, что 
«организаторы всевозможных «инсталляций», выста-
вок, сценических и экранных постановок радушно 
чествуют румынских пособников гитлеровской Гер-
мании, умалчивают об их зверствах в годы Великой 
Отечественной войны и преднамеренно очерняют 
боровшихся с ними бойцов Красной Армии».

Оно напомнило о «трагических последствиях 
репрессий режима Антонеску против мирных 
жителей Советской Молдовы».

«За годы румынской оккупации «маршал-ос-

вободитель» уничтожил порядка 600 тыс. человек 
разных национальностей на молдавской земле. 
Только за первые два года румынской оккупации 
от голода и болезней скончалось более 200 тыс. 
мирных жителей. 

Именно по приказу Антонеску в июне 1941 г. 
начато пресловутое «окончательное решение ев-
рейского вопроса в Бессарабии», в результате чего 

были убиты свыше 350 тыс. евреев, а также более 50 
тыс. ромов. Кроме того, производилась насильствен-
ная румынизация русских, украинцев, гагаузов, болгар 
и других проживавших в Советской Молдове этносов. 

Оккупационной администрацией вводились те-
лесные наказания для молдаван. Сжигались русские 

книги. Среди них – 15 вагонов русской литературы в 
Бельцах и 250 тыс. русскоязычных печатных изданий 
в Тирасполе», утверждает посольство России.

Оно уверено, об этих фактах официальный Киши-
нев «сегодня не скажет, тогда как посыл организуемых 
нынешних акций в республике очевиден: целена-
правленное разжигание ненависти к России и всему 
русскому».

Молдова денонсирует еще три соглашения в рамках СНГ. Как передает «ИНФОТАГ», на заседании 
12 июля правительство дало положительные заключения законопроектам по этому поводу.

Кабмин одобрил законопроект о денонсации Соглашения о поддержке и развитии малого пред-
принимательства в государствах – участниках СНГ от 17 января 1997 г. В качестве аргументов для растор-
жения отмечается, что Молдова в рамках выполнения Соглашения об ассоциации с ЕС и получения ста-
туса-кандидата, занимается гармонизацией национального законодательства с европейским, а некоторые 
положения договора с СНГ, могут послужить препятствием на этом пути.

Также одобрен законопроект о денонсации Соглашения о сотрудничестве по формированию единого 
(общего) образовательного пространства СНГ от 17 января 1997 г. Министр образования Анатолий Топалэ 
сообщил, что в сфере образования у Молдовы есть двусторонние соглашения с государствами, входящими в 
СНГ, поэтому, «сфера образования не пострадает из-за расторжения соглашения». В пояснительной записке 
отмечается, что ввиду концентрации институциональных усилий на европейской интеграции, «участие в 
проектах/обязательствах в рамках СНГ становится неактуальным».

Правительство одобрило также соглашение о льготных поставках пограничным войскам специальной 
техники и других материальных средств государств СНГ от 9 сентября 1994 г.

«Учитывая тот факт, что Молдова не граничит с другими странами СНГ, участие компетентных органов 
Молдовы в деятельности под эгидой СНГ в сфере обеспечения безопасности границ носило ограниченный 
характер», говорится в пояснительной записке к проекту о денонсации.
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Вывоз зерна в Румынию

Бухарест будет финансировать  
церковный конфликт в Молдове

Создание нового политического блока 

Молдавия предоставит Украине необходимую инфраструктуру для транзита зерна в Румынию. Об этом 
15 сентября заявил министр инфраструктуры и регионального развития страны Андрей Спыну по 
итогам зерновой конференции, которая прошла в городе Констанца.

Встреча по вопросам экспорта зерна и масличных культур на Черном море состоялась в Констанце. В ней 
приняли участие представители правительств Румынии, Украины, Молдавии, стран ЕС и США. Зерновая 
сделка была заключена в конце июля 2022 года представителями России, Турции, Украины и ООН. Она 
предусматривала разработку механизма вывоза украинской продукции из черноморских портов. Также 
ООН обязалась способствовать экспорту российской сельхозпродукции.

Действие сделки прекратилось с 18 июля, после того как РФ уведомила Турцию, Украину и ООН, что не 
будет ее продлевать. Президент Владимир Путин объяснил это тем, что условия сделки в отношении России 
не выполняются. Он указал на то, что большая часть украинского зерна вывозилась на Запад, а главная 
цель сделки – поставка зерна нуждающимся странам, включая африканские – так и не была достигнута. 

Румынское государство и патриархат Румынии будут оказывать помощь церквям митрополии Бесса-
рабии. Как передала 14 июля «ИНФОТАГ», это предусматривает протокол о сотрудничестве, кото-
рый подписали накануне Румынский патриархат и департамент по связям с Республикой Молдова 

правительства Румынии.
 Документ подписали Патриарх Румынской Православной Церкви Даниил (на фото) и государственный 

секретарь Адриан Дупу, в присутствии Митрополита Бессарабии Петру.
В протоколе речь идет о строительстве, ремонте, консервации и оснащении церквей в Республике Мол-

дова, находящихся в юрисдикции Бессарабской митрополии, а также реконструкции и содержания музеев, 
мемориальных домов, исторических памятников, кладбищ и т.п., защиты и возрождения румынских тради-
ций и обычаев. Также, документ предусматривает образовательные проекты для румынских православных 
общин в Молдове, строительство, ремонт, содержание и оснащение библиотек румынских православных 
общин, поддержку культурных мероприятий.

Румыния добивается возврата Митрополии Бессарабии одного из зданий Национальной библиотеки 
Молдовы, которое ранее принадлежало Митрополии. Однако, намерение властей Молдовы выполнить 
эту просьбу Бухареста вызвало критику со стороны общественности республики.

Илан Шор объявил 26 июня о создании нового политического блока в контексте недавнего решения 
Конституционного суда, которым его формирование было признано вне закона.

«Мы приняли решение о создании блока, который называется «Шанс. Обязанности. Реализация.». 
Cокращенное название – аббревиатура блока – блок «Ш.О.Р.». Цель блока заключается в двух вещах:  
1. «Тотальной победе» на местных выборах, президентских выборах и парламентских выборах Республи-
ки Молдова. 2. Сделать так, чтобы Молдова стала богатой, процветающей, действительно независимой 
страной, а люди, граждане Республики Молдова стали счастливыми людьми с улыбкой на лице, у которых 
было бы сегодня и завтра. Люди, которые бы радовались и гордились тем, что они являются гражданами 
своей страны», сказал Шор.
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Встреча Виталия Игнатьева с главой EUBAM  
Славомиром Пихором

Серебрян: Для Молдавии теперь Приднестровье –  
«регион с маленькой буквы»

Говорили о препятствиях, с которыми сталки-
вается приднестровский бизнес при импорте 
и экспорте, а также об ограничениях поста-

вок лекарств и медоборудования
Во внешнеполитическом ведомстве 12 июля 

состоялась встреча министра иностранных дел 
Виталия Игнатьева с делегацией EUBAM во 
главе с руководителем Миссии Славомиром 
Пихором.

В ходе встречи состоялся максимально обстоя-
тельный и открытый обмен мнениями о текущей 
ситуации в области безопасности, торговли това-
рами и транспортной логистики. 

Министр сообщил собеседнику о целом ряде 
препятствий, с которыми сталкивается прид-
нестровский бизнес при импорте и экспорте. 
Особое внимание было уделено ограничениям 
поставок лекарств и медицинского оборудования, 

включая трубку для компьютерного томографа, 
банковской блокаде, а также проблемам круп-
ных промышленных предприятий. В частности, 
был затронут вопрос юридически необоснован-
ных попыток навязывания взимания платы за 
загрязнение окружающей среды с отдельных 
экономических агентов Приднестровья, что про-
тиворечит договоренностям сторон. Отдельной 
темой для дискуссии стало функционирование 

пунктов регистрации транспортных средств, сообщает 
пресс-служба МИД ПМР.

Напомним, что техническое заключение EUBAM внесло 
существенный вклад в процесс согласования Протоколь-

ного решения от 24 апреля 2018 года об участии транс-
портных средств из Приднестровья, не осуществляющих 
коммерческую деятельность, в международном дорожном 
движении. Приднестровская сторона обратилась с кон-
кретной просьбой о содействии в снятии препятствий по 
линии таможенной службы РМ по регистрации в ПРТС 
транспортных средств, импортированных в Придне-
стровье после запуска механизма выдачи нейтральных 
номеров (после сентября 2018 года).

Премьер-министр Молдавии Дорин Речан потребовал от своего Кабинета усилить работу по интеграции 
экономических агентов из Приднестровье в правовое поле РМ. На состоявшемся 14 августа заседании 
был представлен проект постановления об урегулировании движения товаров и услуг, являющихся 

объектом внешней торговой деятельности экономических агентов Левобережья, а также внесена инициа-
тива нового названия для этой территории в молдавском официальном документообороте.

«Мы должны продолжить эту работу по интеграции экономических агентов с левобережья Днестра в 
экономическое пространство и, внимание, также в налоговое пространство Республики Молдавия», – 
подчеркнул Речан.

В этой связи вице-премьер по вопросам реинтеграции Олег Серебрян отметил, что термин «Приднестро-
вье» фигурирует в молдавских документах для обозначения территорий, неподконтрольных кишиневским 
властям. По словам политического представителя Кишинева, это не соответствует текущей повестке, поэ-
тому следовало бы применять другую формулировку – «приднестровский регион» Республики Молдавия.

«Этот термин фигурирует в нескольких нормативных актах, в том числе в законе, принятом тогдашним 
парламентом. Однако в Плане действий правительства на 2023 год мы использовали термин «приднестров-
ский регион». Мы предлагаем использовать этот термин, ввести данную модификацию, а именно «придне-
стровский регион» с маленькой буквы для обозначения территорий, неподконтрольных конституционным 
властям», – сказал Серебрян.
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Тема: 
ПРОБЛЕМЫ РЕГИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Скорее миссия ОБСЕ прекратит свое существование,   
 нежели Миротворческая операция России на Днестре

ИА «NOVOSTIPMR. COM». 07.07.2023

На днях в Ванкувере завершилась ежегодная 
сессия Парламентской ассамблеи ОБСЕ, по итогам 
которой была принята резолюция с предложением 
преобразовать действующую Миротворческую 
операцию на Днестре в некую «многостороннюю 
гражданскую миссию». Наряду с этим ассамблея 
призвала Российскую Федерацию вывести свои 
воинские части и запасы боеприпасов с территории 
Приднестровья.

Подобные заявления с определенной пери-
одичностью звучали и ранее, однако в текущих 
геополитических обстоятельствах и региональной 
напряженности такие откровенные выпады выгля-
дят не иначе как безответственная провокация и 
намеренный призыв к дестабилизации ситуации. 

ПА ОБСЕ воспроизводят старые нарративы стран 
Запада и не имеют объективных оснований для ис-
полнения – так прокомментировали заявления ор-
ганизации в нашем МИДе. Кроме того, во внешне-
политическом ведомстве напомнили, что в истории 
молдо-приднестровского конфликта уже имеется 
негативный опыт работы т.н. «миссии гражданских 
наблюдателей», которая не смогла предотвратить на-
падение молдавских сил на приднестровский город 
Бендеры, в результате чего погибли и были ранены 
сотни приднестровских граждан.

Сопредседатель ОКК от России Александр Ан-
дреев сообщил, что Москва не принимала участия 
в обсуждении и принятии резолюции ПА ОБСЕ, 
рекомендовавшей заменить миротворцев на «мис-
сию гражданских наблюдателей». Поэтому для 
Российской Федерации этот документ не имеет даже 
рекомендательного характера. По словам россий-
ского дипломата, эта политизированная декларация 
парламентариев, по сути, демонстрация лояльности 
политическому антироссийскому курсу, доминиру-
ющему на Западе.

Очередная ОБСЕшная резолюция вновь постави-
ла молдавские власти на «растяжку». С одной сто-
роны, надо проявить антироссийскую солидарность 
с западными партнерами, а с другой – необходимо 
непрестанно повторять, что Кишинев привержен 

исключительно принципу мирного урегулирования, 
однако без сохранения миротворческой операции 
сложно себе представить справедливое и взаимопри-
емлемое разрешение противоречий между Придне-
стровьем и Молдовой.

В отличие от миротворческой операции и ОКК, 
куда больше вопросов есть к текущей деятельности 
миссии ОБСЕ в Молдове. Взвалив на себя функции 
одного из основных модераторов переговорного 
процесса, она в итоге перестала справляться с по-
среднической функцией и довела диалог Тирасполя 
и Кишинева до едва живого состояния, чего не на-
блюдалось даже в периоды самых сложных обостре-
ний в отношениях сторон. На этом фоне у Москвы и 
других членов ОБСЕ резонно возник вопрос относи-
тельно целесообразности дальнейшего содержания 
полевой миссии ОБСЕ в Молдове, в том числе и за 
счет российских взносов, а также обоснованности 
продления ее мандата на второе полугодие 2023 года.

Нельзя исключать, что очередная дежурная ре-
золюция ПА ОБСЕ, направленная против трехсто-
роннего миротворческого механизма и российского 
военного присутствия на берегах Днестра, – это не 
что иное, как признак серьезной обеспокоенности 
Запада, опасающегося ослабления своих позиций в 
регионе, в случае если миссия ОБСЕ так и не акти-
визирует переговорный процесс, включая формат 
«5 + 2», и ее мандат закончится 1 января 2024 года.

Впрочем, как отмечают многие эксперты и дипло-
маты, сама по себе ОБСЕ давно уже превратилась  
в рудиментарную международную структуру, роль 
которой была еще более-менее актуальной в эпоху 
холодной войны и первого десятилетия постсовет-
ского периода. Организация так и не справилась 
со своей главной задачей, не сумев выработать 
устойчивую модель общеевропейской безопасно-
сти. Поэтому есть все основания говорит о том, что 
в ближайшие годы скорее ОБСЕ вместе со своими 
институтами и структурами станет достоянием 
истории, нежели миротворческая операция России 
на берегах Днестра прекратит свое существование.

Павел АЛЕКСАНДРОВ
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Самая главная проблема Молдовы

ИА «REGTRENDS.COM». 07.07.2023

В прошлом году Молдова потеряла еще почти 
сто тысяч человек, а уже в этом ООН признала ре-
спублику мировым лидером по темпам сокращения 
численности населения. Исходя из дальнейших 
прогнозов, демографическая катастрофа в стране 
практически неизбежна.

Вчера у нас масштабно вспоминали один из дра-
матических моментов истории – сталинские депор-
тации, вторая волна которых коснулась и Молдовы. 
В траурном митинге по случаю поучаствовали не 
только депутаты правящей партии и члены прави-
тельства, но и лично госпожа президент. А организа-
торы вошли в такой кураж, что даже не поленились 
притащить на центральную площадь столицы пару 
старых вагонов как символ депортаций. 

Безусловно, нет ничего важнее и дороже человече-
ской жизни, и когда ее отнимает кто-то или что-то, 
в том числе государство – это преступление. Тогда 
Молдова потеряла десятки тысяч человек, и об этом 
действительно нужно не забывать, а память постра-
давших – чтить. Но раз власть так внимательно от-
носится к подобным эпизодам прошлого, то, может, 
стоит проявить последовательность и обратить взор 
на не меньшую, а даже куда большую трагедию в 
настоящем? Речь, конечно, о демографии, самой 
главной и самой важной проблеме нашей страны. 
О ней все знают, о ней вроде бы постоянно говорят, 
но по факту она всегда находится в тени прикладных 
усилий государства. 

В последнее время к ней вообще, такое ощу-
щение, никто из властных мужей даже не хочет 
подступаться. Любопытно, что отец-вдохновитель 
нынешней власти, Влад Филат, пытающийся вер-
нуться в большую политику, на днях обратился по 
этому поводу с открытым письмом к Майе Санду: «Я 
решил обратиться к Вам с этим открытым письмом, 
чтобы указать на катастрофу, с которой столкнулась 
Республика Молдова, и в надежде, что Вы проявите 
восприимчивость, чтобы последовали конкретные 
действия по снижению напряженности ситуации. 
Речь идет о демографическом кризисе, с которым 
мы столкнулись, о массовом оттоке населения, 
который в последние годы приобрел массовый ха-
рактер и приводит к массовой депопуляции страны». 
Действительно ли все так плохо, как пишет Филат? 

На самом деле, гораздо хуже. Вот несколько го-
ворящих цифр для понимания ситуации. К началу 
года постоянное население республики насчитывало 
чуть более 2,5 миллиона и таким образом всего за год 
уменьшилось на умопомрачительные сто тысяч че-
ловек. Родившихся за первый квартал уже этого года 
оказалось почти в два раза меньше, чем умерших, 
кроме того с учетом нынешней динамики 2023-й 
станет с запасом антирекордным по числу рожде-
ний. Институт семьи тоже в глубоком кризисе –  

количество браков лишь ненамного больше разво-
дов. Это не какая-то кремлевская пропаганда – это 
все данные Национального бюро статистики. Мы 
теряем население какими-то безумными темпами, 
опережая все прогнозы и графики.

 Так, например, в 2009 году в рамках исследования 
ООН «Зеленая книга населения Республики Мол-
дова» эксперты считали, что в 2050 году нас будет 
около 2,6 миллионов. Вдумайтесь, что мы упали 
ниже этой отметки уже в 2023 году, то есть более чем 
на четверть века раньше предсказанных сроков. А 
недавно ООН вообще признала Молдову лидером 
по темпам сокращения численности населения в 
мире (!). Дальнейшие прогнозы, мягко говоря, не 
обнадеживают. Международные эксперты в целом 
дают безрадостные цифры по европейскому про-
странству, но Молдова и здесь антилидер: предпо-
лагается, что к 2040 году в стране будет проживать 
1,7 миллиона человек, а к концу века мы потеряем 
половину текущего населения. Демографическая 
структура претерпит огромные перемены: боль-
шинство составят люди 50+, появится критический 
дисбаланс в пользу пожилых женщин. 

Как будет жить страна в подобных обстоятельствах, 
даже сложно представить. На фоне всех этих цифр 
разговоры про вымирание нации уже не кажутся игрой 
слов – для нас это суровая реальность. Особенно хоро-
шо это проиллюстрировал эксперт IDIS «Viitorul» Вяче-
слав Ионицэ: по его словам, если в 1961 году население 
Молдовы составляло 0,1% от всего населения мира, то в 
2022 году этот показатель рухнул до всего 0,05%, а треть 
наших граждан вообще не проживает в стране. «Мы 
как нация просто исчезаем с карты земного шара», – 
подвел печальный итог эксперт. 

Очень характерно, что существенное ускорение 
демографических потерь наблюдалось именно в 
последнее десятилетие, в годы «успешной евроин-
теграции», ну а особенно мощные темпы процесс 
набрал с 2021 года, когда к власти пришли Майя 
Санду и PAS. Ладно, не буду вешать этих собак 
целиком на «желтых» – были и объективные при-
чины, но в целом мне кажется это довольно симво-
личным. Причины, почему с каждым годом страна 
становится все более безлюдной, хорошо известны. 
Первоочередная проблема – это миграция, которая 
чем дальше, тем сильнее набирает обороты. Люди 
уезжают от нашей нищеты и бесперспективности в 
поисках лучшей жизни, и зачастую не только крепко 
обосновываются на новой родине, но и перевозят 
туда своих родителей и даже родственников. Именно 
массовое перемещение наших граждан за границу 
во многом стало залогом сегодняшнего кризиса и 
завтрашней катастрофы. Но это только полбеды. 

Миграция создает диспропорции в структуре на-
селения, поскольку уезжает в основном поколение 
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от 20 до 35 лет, то есть, те, на кого должно прихо-
диться основное число рождений. В итоге наше 
население стареет и умирает, а вот детей появляется 
все меньше. Можно только с грустью вспоминать 
«оккупационные времена кровавого совка», когда в 
1986 году в МССР на свет появилось почти 95 тысяч 
деток. Сейчас такое число может только сниться: к 
примеру, в этом году мы, скорее всего, упадем за 25 
тысяч рождений. Неслабое такое уменьшение почти 
в четыре раза. Стоит ли удивляться, что по числен-
ности населения мы откатились к 50-м годам про-
шлого века, и дальше будем продолжать «двигаться 
в прошлое»? У нас не только все меньше молодых 
людей, которые бы заводили детей – даже те, что 
остались, не спешат давать потомство. В среднем 
в семьях сейчас зачастую не более одного ребенка. 

Наши люди теперь склонны рожать в гораздо 
более позднем возрасте, и понятно почему. Кроме 
того, неустойчивость браков тоже не мотивирует 
большинство спешить с детьми. Отсюда и низкий 
репродуктивный потенциал молодежи. «У нас резкое 
сокращение населения. Мы наблюдаем феномен 
поздних браков, и это означает, что в каждой семье 
будет меньше детей. На самом деле в таких семьях, 
скорее всего, будет один ребенок или, зачастую, 
вообще не будет детей. Развод – явление, продикто-
ванное массовой миграцией молодежи», – говорит 
эксперт по демографии Валериу Саинсус. Как ви-
дим, дело опять в миграции. Но как ее остановить, 
если страна совершенно не развивается? 

Не стоит забывать и о том, что демографический 
кризис не только у нас, но и в большинстве стран 
ЕС, куда мы так стремимся. Там он, правда, обу-
словлен совсем другими причинами, в том числе 
высочайшим качеством и обеспеченностью жизни. 
И последние факторы легко позволяют перемани-
вать к себе трудовые ресурсы из более бедных стран 
вроде Молдовы. Наши люди для европейцев вообще 
очень заманчивы как рабочая сила – мы и белые, 
и христиане, и трудолюбивы, и адаптируемы, что 
позволяет нам успешно интегрироваться в местные 
сообщества. 

С учетом текущих тенденций в Европе (включая 
все большую нетерпимость к чернокожим и арабским 
мигрантам, которые в качестве работников себя не 
оправдали и сидят на пособиях, ухудшая кримино-
генную обстановку), молдаване станут «лакомым 
кусочком» для стран-лидеров ЕС вроде Германии, 
Франции, государств Бенилюкса и т.д. И река ми-
грации станет еще полноводнее. Влад Филат прав, 
когда описывает многогранные последствия столь 
стремительного сокращения населения Молдовы, 
которое фактически ставит крест на перспективах на-
шей страны. В таких условиях невозможен экономи-
ческий рост – ведь нет работников для предприятий, 
из-за этого не придут инвесторы, снизятся налоговые 
поступления, увеличится пресс социальной сферы.  
О каком развитии тут может идти речь? Поэтому пря-
мо сейчас нужно объявить демографический кризис 
приоритетом государства № 1 и бросить все силы на 
то, чтобы повернуть вспять негативные тренды. 

Понятно, что все процессы взаимосвязаны – и в 
основе все равно лежит экономическое состояние, 
которое с демографией сосуществует в тесном сим-
биозе. И, тем не менее, уже вот прямо сейчас нужны 
срочные меры по созданию условий для повышения 
рождаемости в стране, включая всемерную поддержку 
молодых семей, особенно обеспечением максимально 
льготного жилья (чтобы закреплять их на родине). 
Нужно думать, как возвращать наших граждан из-за 
рубежа, а не радоваться, какие у нас мощные диаспо-
ры на западе. Должна быть структура с привлечением 
самых крупных экспертов и специалистов, которая бы 
постоянно занималась этими вопросами. Она в любом 
случае будет куда полезнее, чем, например, центр 
пропаганды «Патриот». Вот что должно занимать умы 
наших правителей в первую очередь, а не евроинте-
грация, бесконечное украинство или наращивание 
оборонки. Но стоит ли ждать подобных шагов от PAS? 
Сомневаюсь. С учетом не покидающего ощущения на-
меренного банкротства страны нынешними элитами, 
им, пожалуй, чем хуже, тем лучше.

Семен АЛБУ 

Кишинев взял время на «домашнее задание»

ИА «NOVOSTIPMR. COM». 26.06.2023

Задачи несложные – разблокирование импорта 
медицинского оборудования и возобновление полно-
ценной работы пунктов выдачи нейтральных номеров.

На прошлой неделе в Бендерах прошла очеред-
ная встреча главных переговорщиков от Придне-
стровья и Молдовы: диалог Виталия Игнатьева и 
Олега Серебряна возобновился после относитель-
но длительной паузы. Предыдущая беседа была в 
феврале текущего года. Как известно, несмотря на 
предостережения Тирасполя молдавский парламент 

все-таки принял т. н. закон о сепаратизме и создал 
угрозу переговорному процессу, в результате чего 
нынешнее заседание политических представителей 
из соображений безопасности пришлось проводить в 
Бендерах, а не Кишиневе. Согласившись на встречи 
исключительно на территории Приднестровья, мол-
давская сторона подтвердила факт наличия рисков 
для приднестровской делегации в Молдове.

Чтобы исключить любые угрозы, МИД ПМР 
предлагает вернуться Кишиневу к ранее действо-



Июль – сентябрь, № 5–6(87–88), 2023 МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКИЙ РЕГИОН

33
Д

а
й

д
ж

е
с

т С
М

И

вавшему механизму перемещения должностных лиц 
сторон по территории Приднестровья и Молдовы. 
Важно понимать, что безопасность и неприкосно-
венность переговорных групп – это один из базовых 
принципов любого мирного диалога, поэтому из-за 
действий молдавской стороны переговорному про-
цессу вполне может грозить полная приостановка. 

Блокада медицинского импорта
Среди общего перечня текущих проблем наиболее 

острой является невозможность импорта в Прид-
нестровье отдельных элементов медоборудования. 
Судя по всему, Кишинев продолжает выдвигать по-
литизированные требования столичному госпиталю 
и методом блокирования доступа приднестровцев 
к медицинским услугам пытается распространить 
действие своего законодательства на лечебные уч-
реждения ПМР. За более чем тридцатилетний пери-
од сложных неурегулированных взаимоотношений 
между Приднестровьем и РМ молдавская сторона, 
пожалуй, впервые делает жизнь и здоровье нашего 
населения заложниками своих политических амби-
ций. Любому здравомыслящему человеку понятно, 
что базовые права человека преобладают над любы-
ми нормативными и техническими требованиями 
государства.

По словам главы внешнеполитического ведомства 
Виталия Игнатьева, Кишиневу было предложено 
несколько компромиссных вариантов, как в макси-
мально сжатые сроки решить вопрос и пропустить 
рентген-трубку. К примеру, известно, что молдав-
ское правительство на регулярной основе использует 
механизм Комиссии по чрезвычайным ситуациям, 
который позволяет в отступление от любого мол-
давского закона принимать в оперативном порядке 
исключительные решения для урегулирования 
сложных вопросов.

Уместно вспомнить и о том, что в настоящее время 
на территории Приднестровья осуществляют дея-
тельность несколько образовательных учреждений, 
находящихся в прямом подчинении Кишиневу, а в 
Дубоссарском районе молдавские фермеры зани-
маются земледелием в льготном режиме. При этом 
ни в первом, ни во втором случае требования дей-
ствующего законодательства ПМР применяется не в 
полном объеме, а с изъятиями, поскольку между сто-
ронами существуют определенные договоренности.

Судьба переговоров
В ходе встречи Министерство иностранных дел 

ПМР вновь выступило за возобновление работы «По-
стоянного совещания…» по молдо-приднестровскому 
урегулированию, и, судя по заявлениям по итогам 
заседания, все участники продолжают выражать 
приверженность действующему переговорному фор-
мату «5+2», от которого, как бы не хотелось отдельным 
участникам, отказаться очевидно невозможно. Даже 
несмотря на критические заявления украинского ру-
ководства, из существующих переговорных конструк-
ций Киев выходить не спешит, подтверждением чему 
является визит в Кишинев новоназначенного специ-
ального представителя Украины, который формально 
представляет украинскую сторону в «5 + 2».

Прогнозировать перспективы диалога между 
Тирасполем и Кишиневом пока сложно, но опре-
деленные шансы на практические результаты все же 
есть. Молдавский переговорщик убыл в Кишинев 
с «домашним заданием», которое включает в себя 
разблокирование импорта медицинского оборудо-
вания, а также возобновление полноценной работы 
пунктов выдачи нейтральных номеров в Тирасполе 
и Рыбнице. Ждем следующей встречи.

Павел АЛЕКСАНДРОВ

Последняя годовщина 
   миротворческой операции на Днестре?

ИА «REGTRENDS.COM». 03.08.2023

У миротворческой миссии на Днестре остается 
все меньше шансов на сохранение в текущем фор-
мате с учетом нарастания кризисных тенденций и 
диаметрально противоположных позиций участ-
ников.

27 июля, в 31-ю годовщину создания Объединен-
ной Контрольной Комиссии – головного органа ми-
ротворческой операции на Днестре – она собралась 
последний раз перед паузой до 7 сентября. Заседание 
в очередной раз завершилось без подписания ито-
гового протокола, чего не получается сделать уже 
больше года. Камень преткновения – блокпосты 
приднестровской «милиции» в Зоне безопасности, 
выставленные в апреле 2022 года в связи с т.н. «крас-

ным кодом террористической опасности» (сейчас в 
левобережье действует «желтый код», продленный 
лидером региона до сентября). 

Молдавская делегация в ОКК считает, что для 
существования этих объектов нет предпосылок, и 
настаивает, что их появление должно было согла-
совываться. Молдова, несмотря на продление в 
республике чрезвычайного положения на очередные 
60 дней, в Зоне безопасности приднестровского 
конфликта никаких постов не выставляла и не уси-
ливала действующие (за исключением таможенных). 
Приднестровцы же часть блокпостов ликвидировали 
этой весной, а на других сократили инфраструктуру 
и количество силовиков. 
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Однако консенсус по этому вопросу до сих пор не 
найден, в чем делегации обвиняют друг друга, а рос-
сийским представителям не удается сформулировать 
приемлемое для всех решение. Похожая ситуация 
возникала и в прошлые годы. К примеру, с середины 
2015 до начала 2017 года не удавалось договориться о 
корректировке инструкции военных наблюдателей, 
которая потребовалась по причине укрепления «по-
граничных постов» Приднестровья в ЗБ. В тот раз 
проблема добралась до самых верхов – решить ее 
удалось лишь Игорю Додону и Вадиму Красносель-
скому на их первой встрече в Бендерах. Нынешние 
проблемы в работе ОКК – симптом серьезного 
кризиса, отражающий различное отношение к пер-
спективам миротворческой операции на Днестре 
трех ее основных участников. В Приднестровье 
годовщину ввода миротворческих контингентов 
в регион отмечали с традиционной «помпой» –  
с научными конференциями, награждениями, па-
мятными мероприятиями, активно освещавшимися 
в местных СМИ. 

При этом представители Тирасполя сетовали на 
то, что Кишинев отказался от участия в совместных 
празднованиях. Были лишь скромные мероприятия 
в расположениях воинских частей – на Варнице и 
батальоне в Вадул-луй-Водэ. В Тирасполе много 
говорят о том, что молдавский миротворческий 
контингент уже 10 лет отказывается от участия в уче-
ниях и сворачивает другие формы взаимодействия 
вплоть до совместной учебы. Организационные и 
идеологические проблемы действительно сопро-
вождают миротворческую операцию. Например, 
Украина еще в феврале прошлого года отозвала из 
Зоны безопасности и направила на фронт 10 своих 
военных наблюдателей. Члены Миссии ОБСЕ в 
Молдове пока на месте, но недавно парламентская 
ассамблея организации в своей резолюции выска-
залась за трансформацию операции в гражданскую 
миссию с международным мандатом и сворачивание 
российского военного присутствия на Днестре. 
Аналогичные идеи озвучивались и на недавнем 
саммите НАТО. 

Подобные сигналы встречают одобрение нашей 
правящей элиты, которая сама часто ставит вопрос 
российских военных на территории Молдовы на 
международной арене. Та же Майя Санду призывала 
к выводу российских войск и ликвидации военных 
складов в Колбасне с трибуны Генеральной ассам-
блеи ООН. Международное сообщество системати-
чески напоминает Москве о ее «стамбульских обяза-
тельствах», но там отвечают, что Россия их прилежно 
исполняла, пока не вышла из договора об обычных 
вооруженных силах в Европе, не ратифицирован-
ного западными странами. Тем временем в нашей 
экспертной среде размышляют над тем, может ли 
Молдова выйти из подписанного президентами Ель-
циным и Снегуром соглашения о прекращении огня 
1992 года, и каковы будут последствия такого шага. 

Между тем, теоретические обсуждения сопри-
касаются с вполне практическими действиями, 

несущими угрозу функционированию комиссии 
и отражающими объективный курс на нейтрали-
зацию российского присутствия в регионе. Так, у 
нашей делегации в ОКК уже около полугода нет 
сопредседателя. Заменивший бессменного Иона 
Солоненко Александр Фленкя не смог договориться 
о формальном назначении в правительстве после 
ухода Натальи Гаврилицы (Дорин Речан отказался 
назначать его своим советником), поэтому с февраля 
должность фактически вакантна. 

Представители левобережья часто говорят, что 
именно этот факт является причиной неподписа-
ния протоколов заседаний комиссии. Гораздо хуже 
ситуация обстоит с российской делегацией – два 
месяца назад, после отъезда старшего помощника 
военного атташе, у нее возникли проблемы с обе-
спечением кворума. Учитывая сокращение чис-
ленности дипломатов Посольства РФ до десяти, 
предсказуемо возникнут трудности с обеспечением 
присутствия на ОКК – об этом уже говорил сопред-
седатель от России Александр Андреев. Решения 
этой проблемы, на которое у Москвы есть больше 
месяца, пока не проглядывается. В июне россияне 
пыталась утвердить в качестве члена ОКК старшего 
военного начальника контингента РФ, но получили 
отказ. В целом в комиссии наблюдается дефицит 
взаимопонимания и, соответственно, решений по 
острым темам (с учетом принципа консенсуса при-
нять решение в условиях, когда кто-то не согласен 
с формулировкой, невозможно), соседствующий с 
постоянной критикой миротворческой миссии со 
стороны Кишинева и международного сообщества. 
Россия и тираспольская администрация, между 
тем, занимают диаметрально противоположную 
позицию, заявляя об «уникальной эффективности 
и легитимности операции на Днестре». Такое рас-
хождение в оценках предсказуемо ведет нарастанию 
кризисных тенденций. Радикально повлиять на 
ситуацию может расклад на украинском фронте.  
В случае достижения заявленных целей вторжения 
Россия будет способна диктовать свою волю. 

В противном случае Оперативная группа россий-
ских войск в приднестровском регионе останется без 
прикрытия (кроме политического, обеспечиваемого 
Тирасполем, что к тому моменту будет, скорее все-
го, незначительным фактором) и в меньшинстве. 
Дальнейших сценариев всего четыре – сохранение 
миротворческой операции как есть (до момента 
окончания боевых действий в Украине), ее транс-
формация в гражданскую (полицейскую), продолже-
ние миссии без участия Молдовы только на террито-
рии Приднестровья и ее полный демонтаж. Какой из 
вариантов наиболее реалистичный, зависит от ряда 
обстоятельств, связанных как с геополитикой, так 
и с внутренней политикой страны. Однако нельзя 
исключать, что нынешняя 31-я годовщина миро-
творческой миссии на Днестре окажется последней 
в ее текущем формате.

Антон ШВЕЦ
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Молдавия дрейфует в сторону НАТО

ИА «NG.RU». 14.09.2023 

В Кишинев прилетел на два дня с визитом за-
меститель генсекретаря НАТО Мирча Джоанэ. Он 
встретится с президентом Молдавии Майей Санду, 
премьером Дорином Речаном и председателем пар-
ламента Игорем Гросу. На встречах в молдавской 
столице замглавы НАТО обсудит «последние собы-
тия, связанные с региональной безопасностью», воз-
можности сотрудничества Республики Молдова (РМ)  
с альянсом, его поддержку в укреплении обороноспо-
собности страны, а также борьбу с дезинформацией.

Событием, которое можно отнести к сфере 
безопасности региона, стали упавшие на днях на 
румынское село остатки дронов. Министерство 
национальной обороны Румынии 9 сентября сооб-
щило, что в районе Плауру уезда Тулча поисковики 
обнаружили фрагменты беспилотника, похожего 
на те, что используют российские военные. В ночь 
на среду Инспекторат по чрезвычайным ситуациям 
Румынии по просьбе Минобороны впервые преду-
предил граждан о рисках падения обломков, которые 
могут быть частями дронов. Президент Румынии 
Клаус Йоханнис потребовал расследования ЧП. Ру-
мынские солдаты начали обустраивать для жителей 
граничащих с Украиной сел бетонные убежища, где 
можно будет переждать воздушную тревогу.

В Молдавии заговорили о необходимости поско-
рее использовать радар, поставленный западными 
партнерами, и начали осваивать дроны, подаренные 
румынскими военными. Спецслужбы Молдавии 
усилили бдительность, выполняя наказ президен-
та. Санду накануне заявила, что рассчитывает на 
способности службы информации и безопасности 
«предвидеть, предупреждать и даже предотвращать, 
где это возможно, угрозы государству еще до того, 
как они проявятся».

В первую очередь под подозрением оказались все, 
кто имеет отношение к России. Накануне Санду 
назвала РФ угрозой для Молдавии, заявив, что 
Москва пытается повлиять на выборы в местные 
органы власти, намеченные на ноябрь. 13 сентября 
из Молдавии был депортирован глава «Sputnik Мол-

дова», гражданин РФ Виталий Денисов – исходя из 
заявления МВД РМ, за «деятельность, угрожающую 
нацбезопасности страны». По данным полиции, 
структура, подконтрольная Денисову, «занималась 
распространением лжеинформации». Денисову 
запрещено въезжать в Молдавию 10 лет.

Оппозиционные партии Молдавии выступили 
с протестом. Бывший президент, лидер Партии 
социалистов Игорь Додон заявил, что «уровень 
антироссийских действий режима Майи Санду 
зашкаливает и такая политика негативно скажется 
прежде всего на интересах граждан, подавляющее 
большинство которых, как свидетельствуют опросы, 
хотят сохранить и развивать отношения дружбы и 
сотрудничества между нашими странами».

Но правящая партия PAS, а также руководители 
республики заговорили о необходимости защиты 
страны с помощью западных партнеров. Пре-
мьер-министр Дорин Речан еще раньше обвинил 
РФ в гибридной войне против Молдавии и призвал 
начать подготовку вступления страны в НАТО.  
А 14 сентября призвал развернуть в стране широкую 
дискуссию на эту тему, чтобы убедить население, 
большинство которого против вступления страны 
в альянс, в пользе североатлантического выбора. 
Санду отметила, что власти уже ведут серьезные 
дискуссии по поводу того, сможет ли Молдавия 
защитить себя или ей нужно стать частью более 
крупного альянса. Министр обороны Молдавии 
Анатолий Носатый констатировал: Республика 
Молдова может вступить в НАТО, но тогда, когда 
этого захотят ее граждане.

Несмотря на дискуссии, очевидно: Молдавия, все 
еще юридически остающаяся в СНГ, начинает дрей-
фовать не только в Евросоюз, но и в НАТО. Альянс 
продолжает, таким образом, движение к границам 
РФ. При этом интерес к альянсу на фоне конфликта 
в Украине повышается не только в Молдавии, но 
и в ряде других стран Содружества Независимых 
Государств. 

Редакционный материал

РФ и ПМР отвергли опасное предложение ОБСЕ

ИА «ПОЛИТНАВИГАТОР». 07.07.2023 

Парламентская ассамблея (ПА) ОБСЕ на недавнем 
заседании в Ванкувере (Канада) предложила преоб-
разовать миротворческую миссию в Приднестровье 

в «многостороннюю гражданскую миссию с соот-
ветствующим международным мандатом, который 
будет отражать все реальные потребности на местах».
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Резолюция отражает интересы официального Ки-
шинева, который давно выступает за вывод россий-
ских войск с территории Приднестровья, передает 
корреспондент «ПолитНавигатора».

Представители России и ПМР в Объединенной 
контрольной комиссии (ОКК), управляющей ми-
ротворческой операцией, выступили резко против 
резолюции ОБСЕ.

Глава российской делегации в ОКК Александр 
Андреев назвал недавнюю резолюцию ПА ОБСЕ 
«безответственной и провокационной».

«Совершенно точно целью не является поддер-
жание мира на Днестре. У нас есть эффективно 
работающий механизм, более 30 лет выполняющий 
свои задачи. Что касается миссии гражданских на-
блюдателей, то они в 1992 году здесь находились, не 
смогли предотвратить кровопролитие. В Бендерах об 
этом помнят», – сказал Андреев.

Он подчеркнул, что поскольку Россия не прини-
мала участие в обсуждении и принятии документа, 
то он не накладывает на нее никаких обязательств. 
По его мнению, «это политизированная декларация, 
по сути, – демонстрация лояльности политическому 
антироссийскому курсу, доминирующему на Западе».

Глава приднестровской делегации Олег Беляков 
также не видит смысла в смене формата миротвор-
ческой миссии.

«Нас пока не интересуют объединения другого 
характера, поскольку мы прекрасно знаем, что дан-
ная миротворческая операция весьма эффективна. 
Она выполняет свои обязанности в полном объеме. 
Смена формата МО в настоящее время невозможна, 
поскольку какого-то политического урегулирования 
молдо-приднестровского конфликта в настоящее 
время нет», – сказал Беляков.

МИД Приднестровья заявил, что трансформация 
миротворческой миссии невозможна до полного 
урегулирования молдо-приднестровского кон-
фликта.

«Как известно, в истории конфликта уже имеется 
негативный опыт работы миссии гражданских на-
блюдателей, которые не смогли предотвратить на-
падение молдавских сил на приднестровский город 
Бендеры, в результате чего погибли и были ранены 
сотни приднестровских граждан. 

Таким образом, ПА ОБСЕ предлагает заменить 
механизм, на протяжении многих лет успешно 
справляющийся с поставленными задачами, на 
формат, который однажды уже доказал свою беспо-
мощность перед лицом угрозы вспышки насилия», – 
заявили в МИД. Там назвали резолюцию ПА ОБСЕ 
спекуляцией.

Елена ОСТРЯКОВА  

«Игра с нулевой суммой 
    в приднестровском урегулировании»

ИА «REGTRENDS.COM». 10.07.2023

Как сами стороны конфликта, так и заинтере-
сованные международные игроки сейчас заняты 
усилением своих позиций и возможностей за счет 
соперника. Цель – заполучить «золотую акцию» 
накануне решающего момента в приднестровском 
урегулировании.

Несмотря на то, что приднестровский вопрос стара-
ются отложить в долгий ящик, сделав менее заметным 
для общества и СМИ, он все равно сохраняет повышен-
ный температурный режим.  Говорить о какой-либо 
заморозке совершенно не приходится, напротив: есть 
индикаторы того, что если не само урегулирование, то 
выстроенная вокруг него переговорная инфраструктура 
будет заменена или усовершенствована. 

Прошла неделя в этом смысле оказалась довольно 
насыщенной, и имевшие место события помогают 
более или менее понять, куда двигаются отношения 
Кишинева и Тирасполя. В целом набор противоре-
чий между двумя берегами Днестра специалистам 
и всем интересующимся давно известен. При этом 
шансы того, что он продолжит пополняться, а не 
ужиматься, увы, довольно высоки.

 К примеру, на минувшей неделе встречались т.н. 
рабочие группы в области здравоохранения, но без 

особых результатов. Кого-то, возможно, встревожит 
тот факт, что стороны даже по мелким гуманитар-
ным вопросам не могут нащупать путь навстречу. Но 
это в принципе отражает общий фон в переговорах, 
когда пространства для компромисса двух берегов 
практически нет, а международным игрокам, кото-
рые могли бы к нему принудить ту или иную сторону, 
сейчас не до этого. 

Пока же новой точкой напряжения выглядит во-
прос автострахования, после того как центральные 
власти приняли решение привлекать к администра-
тивной ответственности приднестровских автовла-
дельцев, которые не имеют в наличии молдавского 
страхового полиса. 

Тирасполь пока избегает громких заявлений, но 
эта история наверняка получит свое продолжение 
и, скорее всего, приведет к очередному обострению. 
Поводы для недовольства есть не только у левобе-
режья. 

Накануне нового европейского футбольного 
сезона УЕФА внезапно объявило, что после кон-
сультаций с «местными властями» и получения 
письменных гарантий безопасности с их стороны 
было решено предоставить возможность футболь-
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ному клубу «Шериф» играть матчи еврокубков в 
Тирасполе. 

Возвращение международных игр на тирасполь-
ский стадион вызвало волну негодования у прави-
тельства, которое то ли не желало такого решения, 
то ли ревностно восприняло прямые контакты 
приднестровских дельцов с европейским футболь-
ным союзом. 

Скорее всего, это признак того, что впредь уро-
вень чувствительности Кишинева в отношении 
всего, что касается внешнего проявления региона, 
будет гораздо выше, и подобные реакции будут чаще 
и острее. 

Не менее сильное раздражение вызвало недавнее 
общение российского омбудсмена с приднестров-
ским «коллегой», которое ожидаемо строилось на 
звучной для российских чиновников и СМИ теме 
нарушений прав человека в отношении граждан 
России со стороны Молдовы. В качестве ответа мол-
давский омбудсмен призвал уполномоченного по 
правам человека РФ не втягиваться в деятельность, 
которая по своей природе подрывает безопасность и 
территориальную целостность Республики Молдова. 

Тот факт, что тематика прав человека вновь зазву-
чала в том числе из уст представителей Тирасполя 
на международных площадках (ООН), вероятно, 
говорит о готовности российских правозащитников 
«вступить в бой» после того, как рано или поздно 
наши власти все-таки сократят штат посольства РФ 
в Кишиневе. 

Побочным эффектом станет невозможность 
оказывать в должной степени консульские услуги 
российским гражданам как на правом, так и на левом 
берегу Днестра. Это будет, конечно же, болезненно 
воспринято Москве, но спустя несколько дней бур-
ного сотрясания воздуха россиянам придется сми-
риться с новой реальностью, поскольку каких-либо 
возможностей предотвратить ее наступление у них 
нет. 

Вообще Кишинев, конечно же, больше хотел 
бы сосредоточиться на европейской интеграции и 
сильно не отвлекаться на приднестровскую пробле-
му, решение которой, если заниматься ею всерьез, 
потребует больших трудовых и интеллектуальных 
ресурсов.

 Именно поэтому глава МИДЕИ Нику Попеску 
рассуждает о том, что наилучшим вариантом было 
бы вступить в Европейский Союз вместе с сепара-
тистским регионом, но если процесс реинтеграции 
не удастся довести до конца в момент присоеди-
нения к ЕС, то в Союз войдет лишь та территория, 
которая находится под контролем Кишинева. 

Похоже, что руководство страны крепко заце-
пилось за слова Жозепа Борреля о том, что прид-
нестровское урегулирование не является прин-
ципиальным требованием Брюсселя в процессе 
евроинтеграции. 

Судя по всему, власти теперь намерены заниматься 
левобережьем лишь постольку-поскольку, ожидая, 
что по мере набора евроинтеграционной скорости 
Тирасполь сам прыгнет в объятия Кишинева.

 Видимо по этой же причине последнее время 
«профильные эксперты» активно подбрасывают 
общественному мнению разного рода аналитические 
материалы о применимости кипрского прецедента к 
Молдове в условиях непреодолимых противоречий 
с левым берегом. 

В ситуации неопределенности в самом ядре кон-
фликта, никто особо не рискует предсказывать, как 
будет выглядеть новая переговорная архитектура по 
его разрешению. 

Особенно когда Москва пытается давить на 
ОБСЕ, ставя перед ней заведомо неисполнимые за-
дачи по созыву заседания в формате «5 + 2» и угрожая 
закрытием молдавского офиса организации. 

Судя по характеру нынешних взаимоотношений 
Кишинева и Тирасполя, вряд ли можно говорить о том, 
что они способны совершить какой-то рывок, а меж-
дународные посредники способны им в этом помочь. 

Отнюдь: скорее, каждый из участников процесса 
желает усилить свои позиции, роль и возможности, 
чтобы оказывать ключевое влияние на переговоры, 
особенно, если наступит решающий момент урегу-
лирования. 

Вполне логично, что Москва своими действия 
против миссии ОБСЕ незамедлительно получила 
ответный удар со стороны Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ, которая приняла резолюцию с призывом пре-
образовать трехстороннюю военно-миротворческую 
операцию в многостороннюю гражданскую миссию 
с соответствующим международным мандатом. 

Похоже, таким образом Запад намекает Москве, 
что ей тоже не стоит рассчитывать на сохранение 
статус-кво в вопросе своего военного присутствия 
в регионе, и ее позиции рано или поздно будут 
ослаблены. У нас пока пристально наблюдают за 
происходящим на внешнем контуре и не решаются 
на какие-то резкие шаги. 

К слову, на прошлой неделе был назначен новый 
командующий молдавским контингентом миро-
творческих сил в зоне безопасности – полковник, 
который ранее занимал должность военного атташе 
Молдовы в США и Канаде.

 Однако, как бы инерционно не выглядели 
отдельные события, нынешнее состояние дел в 
приднестровском урегулировании напоминает игру 
с нулевой суммой при попытках как Кишинева с Ти-
располем, так и международных игроков усилиться 
за счет соперника. В конечном итоге вся эта борьба 
за дипломатическими декорациями, так или иначе, 
изменит прежнее переговорное пространство, кото-
рое и предопределит финальный исход конфликта.

Сергей ЧЕБАН 
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Почему те, кто требует вывода российских войск  
  из Приднестровья, не требуют вывода  
      британских военных с Кипра?

ИА «VEDOMOSTI.MD». 25.09.2023

На основании прецедентного права Молдова 
смогла бы, даже при, казалось бы, неразрешимых 
политических, территориальных, экономических, 
национально-этнических и прочих препятствиях, 
подсказать Европарламенту вариант принятия в ЕС 
в ближайшее время.

Юридический прецедент – Кипр в качестве стра-
ны ЕС с 1 мая 2004 года, после того, как 14 июля 2003 
года Республика Кипр единогласно ратифицировала 
договор о вступлении в ЕС.

При этом географически – страна Кипр не евро-
пейская, а азиатская (Средний Восток). Молдова 
же – европейская страна со всех точек зрения.

Единая страна Кипр стала членом ООН в 1960 
году. Молдова также в качестве единой страны всту-
пила в ООН в марте 1992 года.

Ныне Кипр – юридически единая страна – 
разделена по разным причинам на четыре части. 
57,9 процента территории занимает Республика 
Кипр, признанная международным сообществом 
(за исключением Турции). 28 процентов занимает 
Турецкая Республика Кипр. 3,4 процента – под 
протекторатом ООН. И 2,7 процента территории 
занимает британская военная база.

У нас примерно такая же ситуация. Территория 
левого берега Днестра, неподконтрольная и киши-
невским властям, и законам, фактически и почти 
юридически подчиняется России. И на Кипре, и у 
нас ни местные власти, ни международные структу-
ры оказались не способны разрешить многолетний 
спор между фактически враждующими сторонами.

При всем этом Европарламент, согласно прото-
колу о вступлении Республики Кипр с 1 мая 2004 
года в ЕС, постановил, что правовая система Евро-
союза распространяется только на районы Кипра, 
находящиеся под контролем Республики Кипр.  
А с 1 января 2008 года эта республика стала и страной 
Еврозоны. Начиная с 2004 года четыре раза участво-
вала в выборах и представлена в Европарламенте 
шестью депутатами.

Некоторым нашим политикам и руководителям, 
следовало бы акцентировать внимание – свое и 
европейских руководителей – на возможности при-
нятие Молдовы в ЕС по прецеденту. И прекратить 

нагнетать обстановку, в том числе с трибуны ООН, 
измышляя воображаемых врагов как бы суверенной 
единой Молдовы.

До предстоящего экзамена – быть или не быть в 
ЕС – осталось максимум два месяца. А потому еще 
есть время для конструктивного рассмотрения юри-
дической стороны вопроса в рамках прецедентного 
права. Есть ли в парламенте и правительстве гра-
мотные юристы, способные написать юридически 
обоснованное прошение в Европарламент?

И тогда останется только одна, но главная про-
блема – на республиканском референдуме спросить 
и мнение народа: хочет ли он стать вровень со стра-
нами ЕС. Ведь, согласно статье 75(1) Конституции, 
важнейшие вопросы жизни общества и государства 
должны быть вынесены на референдум. Именно 
конституционный референдум! Потому что деклара-
ция от 21 мая 2023 года о «Европейской Молдове» не 
может заменить плебисцит. Хотя и была узаконена 
постановлением парламента № 125/25.05.2023. Зако-
нодательно недопустимо подменить обязательность 
проводить, согласно Конституции, референдум.  
И сейчас не 90-е годы, когда было модно государ-
ственные вопросы решать на площади. 

Отмечу, что суть прецедентного права в том, что 
ранее имевшее место решение международного или 
государственного органов, судебного или админи-
стративного, по конкретному делу имеет силу пра-
вовой нормы и при последующем разрешении по-
добных дел. Проще говоря, это решение, служащее 
образцом, эталоном юридическим правилом при 
рассмотрении аналогичного дела. наши, по крайней 
мере, точно относятся к этой категории. Есть деталь-
ный реферат судьи КС Валерии Стрелец от 20 апреля 
2012 года о конституционном праве прецедента в 
РМ. И уже в первом пункте заключения подчеркну-
то: есть у нас прецедентное конституционное право. 
И почти во всех постановлениях КС даны ссылки на 
разного рода решения, принятых в других странах, 
на основании которых КС принимает свои решения. 
Но законодательно это право не обозначено. Хотя 
тогда у судов было бы намного меньше дел.

Думитру БАРБАЛАТ
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Ситуация в Приднестровье 
   остается напряженной и неопределенной

ИА «RITMEURASIA.RU/NEWS». 14.07. 2023

Более 30 лет прошло с тех дней, когда на берегах 
Днестра разгорелся кровавый вооруженный кон-
фликт, который был прекращен после вмешатель-
ства дислоцировавшейся в Приднестровье 14-й 
российской армии под командованием генерала 
Александра Лебедя. С тех пор мир и спокойствие в 
регионе сохраняются благодаря присутствию рос-
сийского миротворческого контингента, соглаше-
ние о размещение которого было подписано в июле 
1992 года. Однако за этот срок никаких прорывов в 
окончательном урегулировании конфликта, которое 
подразумевает достижение политического соглаше-
ния, не произошло.

Одна из наиболее реальных возможностей для 
окончательного урегулирования возникла в тот 
момент, когда в 2003 году президент Молдовы 
Владимир Воронин в последний момент отказался 
подписать уже парафированный обеими сторона-
ми документ, ставший известным под названием 
«меморандум Козака». Сегодня уже очевидно, что 
третий президент Молдовы банально опасался 
потерять власть в стране, и это соображение оказа-
лось для него гораздо важнее возможности войти в 
историю как объединитель расколотой конфликтом 
Молдовы. Решение было принято Ворониным под 
влиянием посла США в Кишиневе и фактически 
знаменовало собой переход молдавских властей 
под прямое влияние Запада. В дальнейшем Воро-
нину все-таки пришлось отдать власть прозападным 
политическим силам после массовых погромов в 
апреле 2009 года.

После этого отношения между Кишиневом и 
Тирасполем складывались достаточно сложно. 
Находившиеся во власти «евроинтеграторы» не 
собирались рассматривать администрацию Прид-
нестровья в качестве равноправного партнера по 
переговорам, а разработанный и внедренный при 
содействии ОБСЕ формат «5 + 2» не способствовал 
поискам политического решения конфликта. Нали-
чие большого числа посредников – Россия, США, 
ЕС, Украина и собственно ОБСЕ – приводило к кон-
фликту интересов, и в результате весь переговорный 
процесс в данном формате свелся к решению пусть 
и важных для жителей Приднестровья, но скорее 
житейских проблем, вроде согласования вопросов 
по выдаче нейтральных автомобильных номеров.

По большому счету кишиневские власти также, 
как и тираспольские, сохраняли статус-кво и не 
пытались делать резких движений. Однако поли-
тические процессы, которые начали происходить 
на соседней Украине начиная с 2014 года, превра-

тившие эту страну в откровенно антироссийскую, 
кардинально изменили ситуацию на приднестров-
ско-украинской границе. Начало специальной во-
енной операции российской армии на территории 
Украины подняло напряженность в регионе до 
планки прямой угрозы вторжения ВСУ в Придне-
стровье, о чем неоднократно заявляли различные 
представители киевского режима. 

С другой стороны, получение Молдовой статуса 
страны-кандидата на вступление в ЕС заставило офи-
циальный Кишинев вспомнить о том, что для полно-
ценного присоединения к Евросоюзу необходимо уре-
гулировать территориальные конфликты. Тем более, 
что аналогичное условие необходимо выполнить и для 
вступления в военный блок НАТО, куда режим Майи 
Санду упорно затягивает страну, несмотря на нейтраль-
ный статус, зафиксированный в Конституции.

Как это ни покажется странным, но власти РМ 
в своих планах и видении реинтеграции Придне-
стровья допускают вариант, при котором Украина 
проиграет войну с Российской Федерацией, просто 
хотели бы «более благоприятный» сценарий, заявил 
вице-премьер по реинтеграции Олег Серебрян. «По-
чему нет [планов на случай, если Киев проиграет]? 
Если о них не говорится, то не значит, что их нет. 
Но мы рассматриваем более благоприятный для нас 
сценарий. И не только для нас, а для всей Европы», –  
отметил он. При этом подчеркнул, что «во многом 
будущее Приднестровского урегулирования зависит 
от обстановки в Украине, от войны в Украине, но 
зависит оно не на 100% только от этого… Оно зави-
сит и от нас, и от населения в том числе, если у нас 
будет больше притягательная сила для населения, то 
это создаст благоприятный климат для сближения». 
Вице-премьер явно намекал на то, что перспективы 
вхождения в ЕС могут сыграть важную роль для 
населения и элит Приднестровья в возможных пе-
реговорах по реинтеграции Молдовы.

Кроме этого, в Кишиневе сегодня не исключают 
варианта, что Молдова может быть принята в ЕС и 
без объединения страны. В контексте европейских 
устремлений О. Серебрян заметил, что есть не только 
сценарий Сербии и Косова, но и Северного и Южно-
го Кипра: «Позиция в том, чтобы вести переговоры 
параллельно с интеграцией в Евросоюз. Процесс 
евроинтеграции поможет реинтеграции. Процесс 
реинтеграции не будет на 100% зависеть от евроин-
теграции – это ясно. Но фактор войны на Украине, 
фактор евроинтеграции, экономическая стабили-
зация Молдовы будут способствовать сближению. 
Они способствуют сближению, но не диктуют его».
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В то же время в Кишиневе полностью отвергают 
вариант с отказом от территории Приднестровья, на-
зывая это «чистой воды спекуляциями». Подобные 
заявления в последнее время достаточно часто звучат 
из уст различных политических комментаторов и 
представителей маргинальных политических партий 
прозападного направления, которые пытаются на 
подобных заявлениях сделать себе политический 
пиар. Один из них – экс-премьер Молдовы Влад 
Филат. Последний после освобождения из заключе-
ния, которое он отбывал по обвинению в коррупции, 
снова возглавил Либерально-демократическую пар-
тию, некогда входившую в проевропейский альянс 
после событий 2009 года.

«В молдавской политике, с учетом начала оче-
редного избирательного цикла, все пытаются за-
столбить некую свою полянку. Господин Филат, 
некогда отличавшийся хоть и проевропейскими, 
но центричными взглядами, решил, что его поля-
на должна быть правее. Особенность молдавских 
политических сил состоит в том, что они сейчас 
попытаются разместиться максимально радикально. 
Особого интереса к тому, как на это отреагируют в 
Приднестровье и Гагаузии, у них нет» – так проком-
ментировал заявление Филата Владимир Ястребчак, 
экс-министр иностранных дел Приднестровья.

Подобные эксцессы никак не способствуют соз-
данию обстановки, в которой могли бы проходить 
переговоры между представителями двух берегов 
Днестра. Также, как и ряд действий кишиневских 
властей. Так, например, парламентским большин-
ством был внесен ряд поправок в Уголовный кодекс, 
предусматривающие наказание за «сепаратизм». 
Причем формулировки сепаратизма предлагаются 
размытые, т. е. весьма удобные для провокаций. 
Результатом стал отказ министра иностранных дел 
Приднестровья Виталия Игнатьева от приезда в 
Кишинев на переговоры, поскольку принятие ука-
занных поправок могло привести к его аресту.

В этой ситуации стало очевидно, что формат 
переговоров, предложенный ОБСЕ, находится в 
глубоком кризисе. Эксперт Института стратегиче-
ских инициатив (IPIS) Инна Шупак опубликовала 
заявление, в котором прокомментировала решение 
продлить мандат Миссии ОБСЕ всего на полгода. 
При этом российская сторона обусловила продол-
жение работы Миссии созывом переговоров по 

урегулированию приднестровского конфликта в 
формате «5 + 2» до конца 2023 года. Однако очевид-
но, что до окончания военных действий на Украине 
возобновление переговоров по приднестровскому 
урегулированию не представляется возможным.

В то же время ни Кишинев, ни Тирасполь не за-
интересованы в прекращении деятельности Миссии 
ОБСЕ в Молдове: для продолжения официальных 
контактов на разных уровнях обеим сторонам нужен 
равноудаленный медиатор, каким является с 1993 
года Миссия ОБСЕ. Среди последствий возможного 
закрытия Миссии ОБСЕ в Молдове Шупак назвала 
прекращение встреч в формате «1 + 1» (полити-
ческие переговорщики Кишинева и Тирасполя), 
прекращение заседаний рабочих групп Кишинева 
и Тирасполя по вопросам здравоохранения, образо-
вания, охраны окружающей среды, развития дорож-
ной инфраструктуры и телекоммуникации. «Вкупе 
эти три пункта означают отсутствие перспективы 
решения насущных реальных проблем, с которыми 
сталкиваются рядовые жители, проживающие в 
Приднестровье», – подчеркнула она.

Анализируя складывающуюся в регионе ситу-
ацию, нельзя исключать и варианта, при котором 
официальный Кишинев, воспользовавшись под-
держкой Украины, попытается решить придне-
стровский вопрос силовым путем. По мнению 
экс-президента Игоря Додона, «без официального 
приглашения со стороны Кишинева Украина на эту 
провокацию, скорее всего, не пойдет». «Пойдет ли на 
это руководство Молдовы – я думаю, здесь все будет 
зависеть от того, что будет интересно их кураторам. 
Нынешняя власть в Молдове несамостоятельна в 
принятии решений, тем более по таким важным 
темам, как Приднестровье и региональная геопо-
литика. Поэтому, если это будет выгодно западным 
кураторам, нельзя исключать, что Кишинев, воз-
можно вместе с Киевом, пойдет на дестабилизацию 
в этом регионе», считает Додон.

Таким образом, ситуация вокруг Приднестровья 
продолжает оставаться напряженной и неопреде-
ленной. В решающей степени это происходит вслед-
ствие того, что действия руководства как Молдовы, 
так и Украины определяются за пределами этих двух 
стран в западных правительственных центрах.

Илья КИСЕЛЕВ

«Нарочитая милитаризация» Молдовы

ИА «REGTRENDS.COM». 09.08.2023

Западные партнеры продолжают насыщать Мол-
дову военными поставками, в том числе летального 
оружия, причем делая это в нарочито-демонстратив-
ном ключе. Почему? Последнее время наблюдается 
новый всплеск внимания к оборонному сектору стра-

ны. Намедни у нас побывали члены комитета воору-
женных сил Палаты представителей США, которые 
встречались с руководством исполнительной и зако-
нодательной ветви власти, а также лидерами граж-
данского общества. Как заявлялось, цель визита –  
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обсудить долгосрочные партнерские отношения 
между Соединенными Штатами и Молдовой. Наши 
власти, поблагодарив американских конгрессменов 
за поддержку «молодой молдавской демократии», 
рассказали о проводимой работе над стратегией 
национальной безопасности, программой реформ и 
модернизации страны, ну а основное внимание, ви-
димо, уделили жалобам на попытки дестабилизации 
республики и гибридную войну со стороны России. 
Можно сказать, что гости из-за океана приехали не 
с пустыми руками, поскольку одновременно с визи-
том подоспела военная помощь США на несколько 
миллионов долларов. Щедрое пожертвование было 
сделано в рамках модернизации Национальной ар-
мии и повышения обороноспособности Молдовы. 

Любопытно, что соглашение об оказании этой по-
мощи было заключено еще в 2019 году, но привезти 
решили именно сейчас. Американское Посольство 
в Кишиневе вдобавок сообщило, что за 31 год пра-
вительство США через Европейское командование 
выделило более 123 миллионов долларов на военную 
помощь Молдове, обеспечение и обучение наших 
военнослужащих и более 36 миллионов долларов 
гуманитарной помощи по заявкам нынешнего пра-
вительства. Скорее всего, именно по просьбе амери-
канского донора наше Минобороны демонстратив-
но выставило предоставленную военную помощь на 
общее обозрение. Как оказалось, в перечень вошли 
натовские снайперские винтовки и автоматы, сред-
ства защиты, беспилотники для разминирования. 

По словам представителей США, новая техника 
позволит Молдове эффективнее организовывать, 
обучать и оснащать свои силы, а также «лучше под-
готовиться для защиты своего нейтралитета и содей-
ствия миру и стабильности в регионе». Заниматель-
ные, конечно, заявления, которые точно вызывают 
больше вопросов, нежели ответов. Особенно в плане 
того, от кого и когда нам нужно будет защищать 
свой нейтралитет с использованием этого оружия. 
Совершенно очевидно, что военно-техническое 
сотрудничество с США вышло за пределы неле-
тального характера и делается это нарочито-пока-
зательно. Нет сомнений и в том, что вся эта возня –  
не более чем очередной эпизод геополитического 
противостояния США-Россия, которые активно 
теснят друг друга в разных географических точках.

 В данном случае Вашингтон сделал очередной ход 
своей пешкой, обозначая угрозу одной из фигур со-
перника. Тем не менее, наши власти на фоне дипло-
матического скандала и ухудшающихся отношений с 
Москвой продолжают радостно принимать подобно-
го рода морально-политическую и символическую 
военную помощь как непосредственно от США, так 
и от стран Североатлантического альянса. К слову, 
побывавший в Кишиневе в начале недели министр 
обороны Румынии Ангел Тылвар тоже привез с со-
бой партию «военных игрушек», которые указаны 
как средства индивидуальной защиты. Военный 
груз состоит из защитных касок, бронежилетов и 
легковых автомобилей. 

По словам Тылвара, Бухарест готов и дальше 
помогать в модернизации Национальной армии 
не только посредством совместных программ и 
проектов, но и вполне конкретными военными 

поставками. Благо в середине июня Молдова и Ру-
мыния подписали План сотрудничества в области 
обороны на 2023 год. Поэтому наше Министерство 
обороны не намерено терять темп и рассчитывает, 
что румынские коллеги помогут нам в ближайшее 
время присоединиться в качестве полноправного 
члена к платформе военно-политического диалога –  
Региональной инициативе Процесса глав минобо-
роны стран Юго-Восточной Европы (SEDM). Тем 
более принимая во внимание тот факт, что с 1 июля 
председательство в этой организации перешло к 
Румынии. Помогают отнюдь не только США и 
Румыния. Несколькими месяцами ранее Молдова 
получила не менее солидный объем военной помо-
щи со стороны Польши, которая направила нам в 
начале июня шесть грузовых самолетов с оружием, 
боеприпасами и снаряжением.

 Номинально адресатом выступил Генеральный 
инспекторат полиции, который получил от польских 
властей оборудование для служебного пользова-
ния и экипировки персонала, предназначенного 
для обеспечения правопорядка и поддержания на 
должном уровне готовности полицейских. В этом 
месяце офис военного атташе в Молдове должна 
открыть Чехия, чтобы наладить с нами двустороннее 
сотрудничество в области обороны. Как известно 
Чешская республика переживает крупнейший за 30 
лет бум в оружейной промышленности из-за рос-
сийско-украинского конфликта и высокого спроса 
на оружие в Евросоюзе. Судя по всему, у наших вла-
стей есть планы размещения долгосрочных заказов 
для изготовления конкретных видов вооружения 
натовского образца, чтобы провести углубленную 
военную реформу отечественных вооруженных сил 
и обеспечить оперативную совместимость с армиями 
НАТО. 

Что касается финансирования, то деньги на это, 
вероятно, найдут и дадут. С декабря 2021 года толь-
ко Европейский Союз через Европейский фонд 
мира выделил нам 87 миллионов евро на модер-
низацию армии, причем 80 из них – после начала 
войны в Украине. Ранее средства направлялись на 
укрепление потенциала различных подразделений 
вооруженных сил страны. В мае США объявили о 
двух миллиардах долларов на военную поддержку 
различных стран, в числе которых оказалась и Мол-
дова. В ходе саммита Европейского политического 
сообщества Майя Санду подтвердила, что через 
европейские фонды нашей стране будет предо-
ставлено военное оборудование на общую сумму 
в 87 миллионов евро. Официальной информации 
о том, что именно было и будет закуплено на эти 
деньги, пока нет, однако, вероятнее всего, речь идет 
в том числе об анонсированной министром обороны 
Анатолием Носатым поставке системы мониторинга 
воздушного пространства. 

Кроме того, известно, что наше военное ведомство 
вело переговоры о приобретении радиолокационной 
системы GM 200 французского производства. После 
того, как саммит НАТО в Вильнюсе завершился 
несколько пресными результатами не только для Ки-
ева, но и Кишинева, ожидавших более ясного воен-
но-политического месседжа от альянса, США, судя 
по всему, будут применять пока индивидуальные 
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формы поддержки и милитаризировать отдельные 
страны по своему усмотрению. Поэтому недавняя 
партия военной помощи, похоже, будет далеко не 
последней в условиях растущего геополитического 
противостояния в Северном Причерноморье. США, 
«взяв нас на руки», демонстративно переступили 
через опасную черту сохранявшегося здесь годами 
баланса сил. Так что в зависимости от развития 
событий в дальнейшем мы возможно увидим еще 
более серьезные поставки вооружения в Молдову. 

Возможно, для наших местных милитаристов все эти 
процессы – добрый знак, позволяющий надеяться 
на матч-реванш с Россией и выдворение ее военных 
и миротворцев с территории Молдовы. Другое дело, 
насколько это вообще в интересах страны активно 
вооружаться и вовлекаться в военные авантюры в 
период регионального шторма, учитывая возможные 
непомерные риски и последствия?

Виктор ЕНИ

Молдова готова терять берега?

ИА «REGTRENDS.COM». 04.09.2023

Несмотря на то, что история и международные 
условия подталкивают Молдову к тому, чтобы 
наконец-то определиться с «формой ключей» от 
приднестровского урегулирования, наши власти, 
как и прежде, стараются избегать этой сложной и, 
по-видимому, неподъемной для них проблемы.

На выходных на левом берегу Днестра в очеред-
ной раз отметили годовщину своей самопровозгла-
шенной «республики». Это дало повод экспертам 
и журналистам вновь поразмыслить о нынешнем 
состоянии и будущем этого сложного и пока так и не 
разрешенного вопроса. Накануне в прессе появилось 
несколько тематических материалов об истории и 
развитии приднестровского конфликта, время от 
времени выходящего в авангард общественного 
внимания. Ознакомившись с ними, можно прийти 
к одному простому выводу – спустя 33 года мы все, 
политики и обычные граждане, так и не знаем, что 
делать с этой многолетней проблемой. 

Не знают, судя по всему, и в правящей партии. 
Вспомним, что в конце прошлого года там как-то 
неожиданно встрепенулись и громко заявили, что 
ведут работу над стратегией реинтеграции, а общую 
концепцию якобы уже представили на суд предсе-
дателя парламента, президентуры и профильных 
экспертов. 

Одновременно наш главный переговорщик 
Олег Серебрян сообщал общественности, что так-
же готовится и конкретный план воссоединения 
страны. Казалось, мы приближаемся, наконец-то, 
к какому-то решающему моменту. Однако, как уже 
случалось не раз, резкий ажиотаж столь же внезапно 
сменился привычной всем апатией. И вот теперь ви-
це-премьер по реинтеграции Олег Серебрян делает 
очень неоднозначные заявления, намекающие, что 
в кулуарах правительства идет активный мысли-
тельный процесс, и при этом никакие варианты не 
сбрасываются со счетов. 

К примеру, Серебрян, как и другие его коллеги 
министры, не исключает, что Молдова присоединит-
ся к Европейскому Союзу, даже если приднестров-
ская проблема к тому времени не будет решена. По 
его мнению, может случиться так, что обстоятельства 

сложатся благоприятно, и нас примут без придне-
стровского региона. Конечно, Серебрян на словах 
категорически исключает, что Молдова откажется 
от 11% своей территории. При этом объясняет он 
это, главным образом, тем, что в случае признания 
независимости Приднестровья создаются дополни-
тельные проблемы, тот же вопрос территориальной 
незащищенности. «Какие у нас есть гарантии того, 
что эта территория не будет и дальше оставаться 
отправной точкой для напряженных ситуаций в ре-
гионе?», – задается вопросом чиновник. Кроме того, 
по его словам, нет ясности, каковы будут границы 
региона, поскольку у Кишинева и Тирасполя разное 
понимание относительно территориальных границ 
Приднестровья.

 Не только у меня, но и у коллег по цеху возникло 
неловкое ощущение, что вице-премьер будто бы 
решил невзначай пообщаться прессой, чтобы по-
ставить перед Тирасполем ряд неудобных вопросов, 
которые подлежат урегулированию в случае офици-
альной сецессии региона. А если приднестровская 
администрация сможет дать ответы и еще к тому же 
предложить действенные решения? 

Насколько вообще уместно пускаться в подобные 
публичные рассуждения для высокого государствен-
ного сановника? Или мы чего-то не знаем, и обще-
ственное мнение «прощупывают» на готовность к 
компромиссам во имя европейской интеграции?  
В общем вопросов возникла масса. 

Ни для кого не секрет, что часть молдавских элит, 
лицом которой является нынешний глава МИДЕИ 
Нику Попеску, исходят из того, что все в Молдове 
должно быть подчинено идее евроинтеграции. По 
этой причине обществу навязывают мысль, что 
сейчас необходимо сосредоточиться исключитель-
но на вступлении в ЕС и не экспериментировать с 
той же реинтеграцией, которая может открывать 
«Ящик Пандоры» и втянуть Молдову в сложнейшую 
геополитическую игру, в результате чего Кишинев 
останется и без левобережья, и без Евросоюза. 

Такая вероятность в принципе и объясняет 
длительное отсутствие какого-то единого видения 
внутри молдавского политического класса по поводу 
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приднестровской проблемы. В Тирасполе, видимо, 
тонко чувствуют разбег позиций в Кишиневе, поэто-
му, невзирая на сложную региональную обстановку, 
как ни в чем не бывало продолжают заявлять свои 
традиционные цели и продвигать собственные идеи 
урегулирования. 

По словам приднестровского лидера, «государ-
ственность» – это основной принцип существо-
вания региона, а его жители видят свое будущее в 
своем многонациональном «государстве». При этом 
«государственность» – это и форма полномочий, 
выданных населением избранной власти для урегу-
лирования конфликта и официального вхождения в 
систему современных международных отношений. 

Кроме того, в Тирасполе считают, что от имени 
«приднестровского государства» будут подписывать-
ся те итоговые документы, которые регион сочтет 
необходимым подписать на основе проведенных 
референдумов и переговоров с другими странами. 

В отличие от Кишинева у представителей прид-
нестровской администрации нет дефицита в идеях, 
поэтому они и продолжают настаивать на мысли о 
том, что де-факто процесс урегулирования уже про-
изошел, и Молдова состоит из двух субъектов: соб-
ственно говоря, Молдовы и Приднестровья, каждое 
из которых имеет свою собственную идентичность. 
Самым оптимальным способом урегулирования, 
по мнению местных идеологов, может стать «под-
писание договора о дружбе, мире и сотрудничестве, 
чтобы поставить точку в этом конфликте».

 В то время как официальные представители 
Кишинева и Тирасполя продолжают демонстри-
ровать диаметрально разные точки зрения, многие 
по-прежнему утверждают, что судьба конфликта 
будет зависеть от итогов войны в Украине.

 Как показывает время и характер российско-у-
краинского противостояния, долго прятаться за 

этими «декорациями» не получится, и надеяться 
исключительно на исход войны было бы большой 
ошибкой. 

Ситуация в Украине может закончиться или замо-
розиться в очень специфической геополитической 
форме, которая потребует быстрых действий. Тогда 
на согласование политического компромисса, а с 
ним стратегии и плана попросту не будет времени, 
и Кишиневу предстоит принимать исторические по 
своему значению решения впопыхах. 

Единственным на сегодняшний день консенсу-
сом политических элит является закон о статусе 
левобережных районов 2005 года. Но, как и прежде, 
шансы на то, что эта концепция может быть при-
нята Тирасполем минимальна, а, следовательно, 
позицию предстоит так или иначе корректировать. 
Возникает резонный вопрос, какими могли бы 
быть эти изменения, и готовы ли политики вместе 
с обществом пойти на такой шаг. Ведь если открыть 
трансформационный процесс, то может дойти 
до конституционного переустройства, а на такое 
сейчас вряд ли кто-то решится, поскольку на кону 
стоит, пожалуй, единственный шанс интегриро-
ваться в ЕС. 

Несмотря на то, что история и международные 
условия подталкивают Молдову к тому, чтобы 
наконец-то определиться с «формой ключей» от 
приднестровского урегулирования, наши власти, как 
и прежде, стараются избегать этой сложной и, по-ви-
димому, неподъемной для них проблемы. Поэтому 
конфликт продолжит плыть по течению под воз-
действием времени и различных геополитических 
обстоятельств, а финальная точка в этом вопросе, 
вероятно, будет поставлена в нестандартной форме 
и не том виде, в котором мы себе это представляли.

Сергей ЧЕБАН

Волчья неблагодарность: 
  Молдова продолжает рвать связи с Россией и СНГ

ИА «ПОЛИТНАВИГАТОР». 07.09.2023 

Молдова денонсирует еще три соглашения с СНГ 
и одно с Российской Федерацией. Об этом объявила 
комиссия по внешней политике и европейской ин-
теграции парламента Республики Молдова.

Одно из них – соглашение о сотрудничестве 
государств-участников СНГ при эвакуации своих 
граждан из третьих стран в случае возникновения 
чрезвычайных ситуаций – было подписано в Москве 
12 апреля 1996 года. По мнению министерства вну-
тренних дел, денонсация соглашения обусловлена 
его неприменимостью и неактуальностью, а также 
несоответствием действительности.

Другим документом, которое Молдова собирается 
денонсировать, является Соглашение о профилактике 

йододефицита у населения государств – участников 
СНГ, заключенное в Минске 31 мая 2001 года. По заяв-
лению Минздрава РМ, данное Соглашение носит декла-
ративный характер, и с момента вступления его в силу 
о каких-либо мерах по его реализации не сообщалось.

Кроме того, в рамках данного Соглашения Мол-
дова не получила поддержки и сотрудничества в 
области профилактики йодного дефицита. Как со-
общает молдавский Минздрав, на данный момент 
в Молдова большинство мероприятий в области 
профилактики йодного дефицита осуществлялось 
при поддержке специалистов Глобальной йодной 
сети (IGN) и Европейского регионального бюро 
Всемирной организации здравоохранения.
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Члены комитета по внешней политике и европей-
ской интеграции одобрили консультативное заклю-
чение о денонсации Соглашения о сотрудничестве в 
области охраны здоровья, заключенного в Минске 
26 июня 1992 года. По состоянию на дату вступления 
в силу Соглашения ни о каких мерах по реализации 
его положений не сообщалось, утверждает мини-
стерство здравоохранения Молдовы.

В то же время, подписав Соглашение об ассоци-
ации с Евросоюзом, Молдова взяла на себя обяза-
тельства по переносу ряда директив ЕС в области 
охраны здоровья населения в национальное законо-
дательство, что снижает необходимость действовать 
в рамках Соглашения СНГ.

Кроме того, на заседании в среду было утверждено 
консультативное заключение о денонсации Согла-
шения между Республикой Молдова и Российской 
Федерацией о сотрудничестве между министер-
ством национальной безопасности РМ и Службой 

внешней разведки РФ в области разведывательной 
деятельности от 18 апреля 1994 года.

По заявлению Службы разведки и безопасности 
Республики Молдова, «денонсация документа об-
условлена наличием недостатков в сотрудничестве 
с российской стороной в области практической 
реализации Соглашения, в связи с чем считается 
целесообразным прекратить его действие».

Отметим, что министерство чрезвычайных ситу-
аций России неоднократно вывозило молдавских 
граждан из зон бедствия именно в соответствии с 
соглашением от 12 апреля 1996 года.

В частности, в июне 2013 года 9 граждан Молдовы 
были вывезены бортом российского МЧС из Си-
рии. В этом году 13 молдавских граждан, включая 
6 детей, были эвакуированы российским бортом 
из Судана.

Алексей ЛОГОФЕТ 

ИА «NOI.MD». 24.08.2023

Страна, которая добровольно отдает свои территории,   
     перестает быть субъектной

Министр иностранных дел Нику Попеску заявил, 
что Молдова готова присоединиться к Евросоюзу 
без Приднестровья. 

«Если мы не сможем реинтегрировать нашу 
страну до присоединения, то было бы логично нам 
присоединиться к Европейскому союзу с той частью 
территории, которая управляется Кишиневом», – 
сказал он. Тем самым министр иностранных дел 
Республики Молдова фактически подыграл властям 
непризнанной республики, которые давно уже 
предлагают Кишиневу «цивилизованно разойтись»: 
Молдова уходит в ЕС и оставляет в покое Придне-
стровье. 

Последний раз это было в марте прошлого года 
после начала российской военной операции на 
Украине и подачи Молдовой заявки на вступление 
в ЕС, когда Тирасполь призвал Кишинев «присту-
пить к диалогу с целью окончательного цивили-
зованного урегулирования взаимоотношений на 
основе мирного добрососедского существования 
двух независимых государств». Так как подача 
Кишиневом заявки на членство в ЕС «кардинально 
меняет обстоятельства окончательного урегулиро-
вания молдавско-приднестровских отношений»: 
свою заявку молдавская сторона подала «без учета 
мнения и вне рамок консультаций с приднестров-
ской стороной, при полном игнорировании обсуж-
дения этого вопроса в существующих переговорных 
форматах». 

Кипр или Косово? 
Еще в начале перехода Молдовы под полное 

внешнее управление, в 2012–2013 гг. ходили упор-
ные слухи, что Евросоюз и США, а точнее «англосак-
сонский истеблишмент», выработали генеральную 
линию решения приднестровского конфликта: 
правобережная Молдова интегрируется в ЕС, 
Приднестровье от нее отделяется. А вот что делать 
с непризнанной республикой дальше – вариантов 
рассматривалось несколько. Либо применяется 
кипрский сценарий, либо неопределенная ситуация 
со статусом Приднестровья «замораживается», а по-
том Запад, например, отдает ПМР России в обмен 
на какую-либо весомую политическую услугу или 
уступку. Западные союзники, как утверждалось, 
больше склонялись к кипрской модели, по которой 
правобережная РМ ускоренными темпами инте-
грируется в Европейский союз, а Приднестровье 
остается в качестве неконтролируемого анклава, 
зажатого со всех сторон. Далее при помощи кредитов 
и грантов ЕС и США пытаются поднять уровень жиз-
ни в Молдове до показателей, которые могут стать 
привлекательными для приднестровцев.

 Параллельно западные партнеры воздействуют на 
приднестровский регион с помощью «кнута» (эконо-
мических мер и санкций, прежде всего в отношении 
металлургического завода в Рыбнице) и «пряника» 
(грантов, социальных проектов и безвизового режи-
ма для граждан Молдовы). И этот сценарий тогда 
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достаточно активно начал реализовываться: Ки-
шинев установил на Днестре посты миграционного 
контроля, гражданам Молдовы был предоставлен 
безвизовый режим (что должно было стимулировать 
приднестровцев принимать гражданство РМ), Ти-
располь жаловался на очередную блокаду региона, 
«фактическое блокирование транспортного сооб-
щения» и «идеологию подавления».

 «Мы наблюдаем формирование коллективного 
механизма ограничений по отношению к Прид-
нестровской Молдавской Республике со стороны 
Республики Молдова, Украины и, в ближайшей 
перспективе, вероятно, в какой-то степени и Евро-
союза», – говорил приднестровский лидер Евгений 
Шевчук в 2014 году в своем ежегодном послании 
народу. Но Запад данный сценарий так и не дожал: 
в 2016 году, когда у правобережной Молдовы и 
Приднестровья истек режим автономных торговых 
преференций с ЕС, Брюссель все-таки пустил Прид-
нестровье в свою зону свободной торговли. И, если 
опираться на данные статистики, сейчас Евросоюз 
является одним из основных торговых партнеров 
приднестровского региона. 

Так, согласно данным Таможенного комитета ПМР, 
в 2022 году более ¾ экспорта пришлись на правобереж-
ную Молдову и Евросоюз (в частности, Румынию). 
Тогда это решение преподнесли как принуждение 
приднестровских элит к реинтеграции Молдовы. Мол, 
холдинг приднестровских частных компаний ООО 
«Шериф», являющийся самым крупным налогопла-
тельщиком Приднестровья и монополистом мобиль-
ной и фиксированной связи, втягивают в удобные для 
ЕС схемы, с тем чтобы потом холдинг принудил власти 
региона к интеграции с Молдовой. В свою очередь злые 
языки говорили, что такая примирительная позиция 
ЕС по отношению к Приднестровью объясняется 
нежеланием конфликтовать с Россией из-за блокады 
экспорта из этого региона в Евросоюз, а также за-
интересованностью германской промышленности в 
продукции Молдавского металлургического завода, 
расположенного в Рыбнице. 

В общем, если это и была в какой-то мере реали-
зация «кипрского сценария», то довольно неудачная. 
Поднять при помощи кредитов и грантов уровень 
жизни в Молдове до такого показателя, чтобы это 
стало привлекательным для приднестровцев, и од-
новременно зажать Приднестровье со всех сторон, 
чтобы оно было вынуждено реинтегрироваться с 
правобережной Молдовой, не удалось. Несмотря 
на многомиллионные вливания, уровень жизни в 
Правобережье не только не поднялся, но и наоборот, 
упал. И если сопоставить текущие тарифы на энер-
горесурсы на обоих берегах, то Приднестровье явно 
выигрывает. Более того, правобережная Молдова 
сейчас зависит от дешевой электроэнергии, произ-
водимой на приднестровской МолдГРЭС (88% всей 
потребляемой электроэнергии в августе), которая в 
свою очередь зависит от поставок бесплатного для 
ПМР российского газа. 

«План Б» в текущих условиях 
В принципе, Нику Попеску сейчас предлагает реа-

лизовать все ту же «кипрскую модель», допускаемую 
западными партнерами как в отношении Молдовы 

и Грузии, так и воюющей Украины. «Очевидно, что 
план «А» – это урегулирование приднестровского 
конфликта в условиях и в рамках вступления в 
Евросоюз. Если нам это не удастся в ближайшие 
годы, никто не будет держать Республику Молдова 
в заложниках этой ситуации. И был сигнал, что 
если мы не сможем реинтегрировать нашу страну 
до присоединения, то было бы логично нам при-
соединиться к Европейскому союзу с той частью 
территории, которая управляется Кишиневом, и 
продолжить работу по реинтеграции страны впо-
следствии», – заявил глава внешнеполитического 
ведомства. Однако сейчас не 2012–2013 гг., и даже 
не 2014 год – глобальный расклад с тех пор карди-
нально изменился, и кипрская модель сейчас не то 
что мало реализуема, она еще и крайне вредна для 
национальных интересов. 

Если исходить из первоначального сценария, 
после активной интеграции и присоединения 
правобережной Молдовы к ЕС, Запад при по-
мощи кредитов и грантов поднимает уровень 
жизни в республике до уровня, который может 
стать привлекательным для приднестровцев, и 
может их подтолкнуть к реинтеграции. Однако 
авторитетная неправительственная организация 
«Всемирный экономический форум» (ВЭФ), из-
вестная проведением ежегодных встреч в Давосе, 
в своем «Докладе о глобальных рисках» провозгла-
сила, что ближайшее десятилетие (2023–2033 гг.)  
будет кризисным. Даже ввела новый термин – «по-
ликризис». Это ситуация, когда различные риски пе-
ресекаются и вся их взаимозависимость ощущается 
очень остро, как пояснили эксперты ВЭФ. 

Наряду со «старыми» рисками – инфляцией, 
кризисом стоимости жизни, торговыми войнами, 
широкомасштабными социальными явлениями, ге-
ополитической конфронтацией и т.д. – добавляются 
относительно новые – высокий уровень госдолга во 
многих странах, новая эра низкого роста, низких 
инвестиций и деглобализации, торможение разви-
тия человеческого потенциала после десятилетий 
прогресса. В общем, развитый мир, в том числе и 
Европа, в ближайшее десятилетие будут беднеть. 
Британский политолог Аарон Бастани назвал это 
концом «эпохи благоденствия» в Европе. В прин-
ципе, это уже происходит. Авторитетные аналитики 
предвещают крах немецкой экономики, а Германия, 
как известно, один из основных доноров бюджета 
ЕС. Американский экономист Даниэль Стелтер счи-
тает, что экономическая модель ФРГ идет в сторону 
структурного краха с фатальными последствиями 
не только для Германии, но и для всего ЕС. А глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен в конце июня 
признала, что Евросоюз отдал Украине весь резерв 
своего бюджета до 2027 года (так называемую «по-
душку безопасности»), и призвала страны-члены 
внести в общий бюджет дополнительные взносы. 

В таких условиях Республике Молдова вряд ли 
стоит рассчитывать на какие-то большие влива-
ния со стороны Брюсселя, да и других западных 
партнеров, для поднятия уровня жизни и усиления 
привлекательности РМ в глазах приднестровцев. 
Тем более, как предупредила недавно министр фи-
нансов, Молдова с каждым годом будет получать все 



МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКИЙ РЕГИОН

Д
а

й
д

ж
е

с
т 

С
М

И
46

Июль – сентябрь, № 5–6(87–88), 2023

меньше грантов и может рассчитывать в основном 
только на кредиты. 

Есть, конечно, другой вариант «принуждения» 
Левобережья к реинтеграции – усиление давления. 
В последнее время позиция Кишинева по отно-
шению к Приднестровью заметно ужесточилась.  
В феврале парламент принял поправки к Уголовно-
му кодексу, предусматривающие тюремный срок за 
сепаратизм. Так что приднестровские чиновники 
предпочитают больше не появляться в Кишиневе. 
Тирасполь обвиняет Кишинев в усилении транс-
портной и экономической блокады, а также попыт-
ках полностью обнулить работу международного 
переговорного формата «5+2», и даже обратился по 
этому поводу к ООН и ОБСЕ. С 10 августа экономи-
ческие агенты Приднестровья должны оплачивать 
налог за проведение таможенных процедур, как это 
делают хозяйствующие субъекты Правобережья. 
Перманентно звучат призывы оставить регион без 
российского газа.

 И это вполне возможно после 31 декабря 2024 
года, когда истечет срок действия контракта на 
транзит российского газа через Украину. Во всяком 
случае, украинский министр энергетики Галущен-
ко в интервью Financial Times заявил, что Украина 
готовит свою газотранспортную систему к тому, 
чтобы приостановить экспорт газа из России в Ев-
ропу. Элементы экономического давления есть и 
в самой «кипрской модели», которую так активно 
нам навязывают: хотя юридически Северный Кипр 
является частью Евросоюза, законодательство ЕС на 
него не распространяется, к тому же Европейский 
союз применяет к Северному Кипру экономическое 
эмбарго в соответствии с решением Европейского 
суда. В итоге получить доступ к мировому рынку Се-
верный Кипр сегодня может только как потребитель, 
а не производитель, и этот доступ зависит от Турции. 

Однако, как уже отмечалось, мир изменился. Если 
еще пару лет назад РФ мало что могла предпринять 
и пыталась бы дипломатическими путями облегчить 
положение Приднестровского региона, то теперь у 
нее развязаны руки. Мы уже видели, как действует 
Россия в экстремальных ситуациях: сначала призна-
ет независимость конфликтных территорий, а потом 
путем референдума присоединяет их к себе. Россий-
ское руководство официально не разглашает свои 
дальнейшие планы по СВО, но многие российские 
политики и аналитики открыто говорят, что Украину 
вслед за Азовским морем следует лишить выхода к 
Черному морю и вернуть обратно все южные терри-
тории (Одесскую и Николаевскую область), а также 
вернуть России Приднестровский регион. 

Юридических оснований для признания незави-
симости, а потом и присоединения Приднестровья 
Москва может предъявить сколько угодно: это и 
результаты референдума 2006 года, на котором 97,1% 
приднестровцев высказались за независимость 
ПМР и последующее свободное присоединение к 
России, и несколько обращений Верховного совета 
непризнанной республики к Госдуме, Совету Феде-
рации и президенту РФ с просьбой признать ПМР 
в качестве суверенного и независимого государства.  
А своими действиями (усиливающейся русофобией 
и ужесточением давления на Левобережный регион) 

официальный Кишинев в этом отношении только 
играет на руку Москве. Так что реализация сцена-
рия, который обрисовал Нику Попеску, в нынешних 
условиях даже опасна. Любой вариант со «сдачей» 
территорий приведет к тому, что или интегрирую-
щуюся в ЕС правобережную Молдову в итоге «съест» 
Румыния, которая все больше распространяет здесь 
свое влияние, постепенно подминая под себя стра-
тегическую национальную инфраструктуру. 

Либо Кишинев попадет в полную зависимость 
от Брюсселя и англосаксов с их неоколониальной 
политикой. Что, кстати, ясно видно на примере 
того же Кипра, модель которого нам насаждают. 
Достаточно вспомнить обрушение кипрской бан-
ковской системы и финансовый кризис 2013 года, 
когда Евросоюз и англосаксы заставили Никосию 
заблокировать счета «сомнительных» клиентов на 
миллиарды долларов, а потом ЕС и еврорегуляторы 
вовремя не смогли или не захотели решать долговую 
проблему острова. 

В текущих условиях, когда идет глобальный пе-
редел и дележ сфер влияния, Приднестровье или 
«приднестровский регион», как решило теперь 
писать во всех официальных документах правитель-
ство, – является сдерживающим фактором. Недаром 
западные партнеры сейчас так настойчиво подтал-
кивают «подшефные» руководства стран Восточного 
партнерства отказаться от «спорных» территорий, 
чтобы обеспечить их полную от себя зависимость. 
Так, весной этого года, после визита ряда американ-
ских чиновников в Ереван, премьер Армении Никол 
Пашинян вдруг заявил, что Ереван готов признать 
Карабах в составе Азербайджана – после несколь-
ких десятков лет непримиримого противостояния.  
А на днях руководитель офиса генсека НАТО Стиан 
Йенссен предложил Украине обменять часть своих 
территорий в пользу России на членство в НАТО.

 Сигналы из США и Евросоюза, в том числе 
по ускорению процесса евроинтеграции, могут 
подаваться разные, но разве целостность страны, 
суверенитет и независимость не важнее вхождения 
в какие-либо союзы? Национальные интересы «под-
шефных» стран глобальных игроков мало интересу-
ют. Мы и сейчас сильно зависим от Вашингтона и 
Брюсселя, но пока ловушка окончательно не захлоп-
нулась, есть шансы выбраться из этой ситуации в 
область нейтрального государства. 

Как это и предусмотрено в Конституции
Особенно, если учесть колоссальную экономи-

ческую выгоду для жителей обоих берегов Днестра 
от воссоединения страны. Экономика двух берегов 
Днестра формировалась во времена СССР таким 
образом, чтобы промышленность левого берега 
дополняла промышленность правого берега для 
снижения транспортных расходов и повышения 
уровня самодостаточности Молдовы. Рыбницкий 
металлургический комбинат производит всю гам-
му изделий из черного металла, используемого для 
строительства, в Днестровске расположена одна из 
крупнейших в Европе электростанций, способная 
полностью, с большим резервом, обеспечить всю 
страну электроэнергией, в Рыбнице расположен 
крупный цементный завод, благодаря которому 
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сдерживаются цены монополиста Лафарж, в Ти-
располе и Бендерах сохранились ряд предприятий 
легкой промышленности и машиностроения. 

В свою очередь, на правом берегу расположены 
предприятия пищевой промышленности, стеколь-
ные заводы, производство упаковки, строительных 
материалов, мебели, ковровые фабрики… Список 
можно продолжить. Объединившись, мы можем 
построить в высокой степени самодостаточную 
экономику и, наоборот, две части одной страны 
превратятся в анклавы, которые будут опустошаться 
колониальной политикой сильных мира сего. Нам, 
жителям обоих берегов, это надо? 

Очевидно, всем этим Нику Попеску стоит по-
думать, в чьих интересах они работают, пытаясь 
проводить подобную политику. Будем надеяться, 
что это самодеятельность молодого и неопытного 

министра… Очень часто приходится слышать, что 
судьба Молдовы, как левого берега Днестра, так 
и правого, решается не в Кишиневе и Тирасполе,  
а глобальными игроками. Но разве воля и желание 
народа ничего на значат? Разве не должны мы бо-
роться за свои национальные интересы, независимо 
от того, насколько они устраивают других? Только 
объединенная, нейтральная Молдова в состоянии 
развиваться и отстаивать свое место в новом мире, 
где идут сейчас поистине тектонические процессы. 
Может быть кто-то, занимающий сейчас ту или иную 
высокую должность, надеется, улучшив свое CV, 
вернуться куда-нибудь в теплые кабинеты западных 
столиц, но мы-то остаемся здесь! А значит, должны 
обустраивать свой дом так, как считаем нужным. 

Ксения ФЛОРЯ

Выдворение российских дипломатов из Молдовы:    
      скрытые мотивы

ИА «REGTRENDS.COM». 15.08.2023

Вчерашние кадры принудительной релокации 
из Кишинева российских дипломатов – более чем 
наглядная картина новой фазы отношений между 
Молдовой и Россией, для которой характерны вза-
имное недоверие и сокрытие планов.

Громкая пиар-акция правительства с целью про-
демонстрировать незаинтересованность в сохране-
нии нормальных отношений с Москвой, подошла к 
своей логической кульминации. 

Вчера Молдову покинуло абсолютное большин-
ство дипломатических работников и технического 
персонала посольства России. Теперь там будет тру-
диться всего 25 человек, из которых лишь 10 – кадро-
вые дипломаты. «Тихое посольство» превращается 
в «парализованное», поскольку продолжать работу 
по всем прежним направлениям в новых условиях 
кажется невозможной задачей. Уже ходят слухи о 
закрытии торгового представительства, россий-
ского центра науки и культуры (представительства 
Россотрудничества) и генерального консульства в 
Кишиневе. 

Угрозы россиян о том, что «сокращение персонала 
посольства негативно скажется на уровне двусторон-
них отношений и интересах самих жителей Молдо-
вы», которые рискуют лишиться консульских услуг, 
никого в Кишиневе не убеждают. В конечном счете, 
действия властей ведь не несут лишь политическую 
нагрузку, а преследуют серьезные долгосрочные 
цели. Несмотря на вялое медийное позициони-
рование деятельности российской дипмиссии, 
некоторая работа по сбору общественно доступной 
и разведывательной информации, безусловно, ею 
велась. Наличные кадры позволяли поддерживать 
связи на официальном и, прежде всего, нефор-

мальном уровне, постоянно мониторить местные 
СМИ и правительственные порталы, отслеживать 
тренды. Публичным итогом этой деятельности, 
как правило, становились заявления российского 
МИДа о военно-политическом освоении Молдовы 
Западом, о ее милитаризации и сближении с блоком 
НАТО, о критической ситуации в приднестровском 
урегулировании. 

Очевидно, что помимо лозунгов в Кремле делали 
определенные стратегические выводы и корректи-
ровали свои планы на региональном пространстве 
с учетом предоставляемых фактов. Теперь это 
направление работы посольства будет критически 
ослаблено. Москве придется ориентироваться на 
сведения, поступающие по линии отдельных услов-
но партнерских партий и политических проектов в 
Молдове, препарированные с учетом их узкокорпо-
ративных интересов, а также на позицию Тирасполя. 
Верификация информации станет непреодолимой 
когнитивной проблемой. 

Трудно себе представить, что сам посол, нахо-
дящийся в пенсионном по меркам российской ди-
пломатии возрасте, или его ближайшие помощники 
займутся составлением регулярных депеш в столицу. 
Даже если эту работу удастся организовать, ее каче-
ство, скорее всего, окажется неудовлетворительным. 
Очевидно, что дипломатический кризис был спрово-
цирован западными кураторами правящей партии, 
являющимися ее главными спонсорами. Молдова 
сейчас становится ключевой транзитной террито-
рией для Украины. Прекращение черноморской 
зерновой инициативы с регулярными ракетными 
обстрелами украинской портовой инфраструктуры 
заставляет задумываться о формировании альтер-
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нативных маршрутов поставки продовольственных 
товаров и зерна. 

Эта тема на днях обсуждалась в Галаце под патро-
нажем американцев, после чего румынские чинов-
ники сообщили о намерениях удвоить перевалку 
украинских экспортных грузов через территорию 
страны. К румынскому порту Галац ведет недавно 
отремонтированная ширококолейная железная 
дорога, проходящая через Молдову, включая ле-
вобережье (ранее это направление было активно 
задействовано в экспорте металлургической про-
дукции и поставках топлива в регион). Помимо 
железнодорожной инфраструктуры Молдова держит 
открытыми все автомобильные пункты пропуска на 
границе с Украиной. Дунайский порт в Джурджу-
лештах тоже используется для украинского экспорта. 

Все эти логистические объекты и, прежде всего, 
ведущие к ним из Украины дороги и мосты могут 
рассматриваться как потенциальные цели для рос-
сийских ударов, однако для таких решений необхо-
димо понимание картины происходящего, сформи-
ровать которое в условиях дефицита экспертизы ста-
нет намного труднее. То же самое касается транзита 
непосредственно военных грузов. Каждый прилет 
военно-транспортных самолетов США в Молдову 
сопровождается бурлением в местной блогосфере, 
информацию не удается скрыть. Отслеживание 
распределения поставляемых вооружений, включая 
их гипотетическую отправку в Украину, становится 
нетривиальной задачей для россиян, лишающихся 
неформальных связей внутри сформировавшейся 
«шпионской сети» и ограниченных в плане анали-
тических возможностей. 

Однако, как представляется, основным мотивом 
правительства и его зарубежных кукловодов является 
попытка скрыть военные приготовления. Положение 
на украинском фронте становится все более трево-

жным для Запада – пробуксовка украинского кон-
трнаступления грозит проблемами для правительств 
стран НАТО при обосновании перед избирателями 
колоссальных трат на военную помощь Киеву. Россия 
смогла организовать эшелонированную оборону, что 
не позволяет рассчитывать на события в войне, которые 
удастся записать в пиар-актив. Отвлечь Россию Запад 
может в Приднестровье, полагая, что этот вариант 
является для него беспроигрышным. 

Если Москва перебросит силы, чтобы защитить 
собственный военный контингент, контроли-
рующий огромный арсенал артиллерийского и 
стрелкового вооружения, миротворцев и местное 
население, то это ослабит ее боеспособность на 
украинском театре. Речь будет идти о значительной 
интенсификации конфликта и расширении его 
географии. Если Москва проигнорирует обостре-
ние в Приднестровье, то на Западе уверены в том, 
что Национальная армия вместе с румынскими и 
американскими инструкторами легко справится с 
разоружением, захватом и демонтажом мятежно-
го анклава. Закрытие приднестровского вопроса 
силовыми методами тоже можно будет выгодно 
«продать» общественности стран НАТО, заодно 
накачав историческим достижением нынешний 
прозападный режим и тем самым зацементировав 
его безальтернативно правящий статус. 

Даже если этот сценарий не задействуют в бли-
жайшее время, или события на украинском театре 
военных действий спутают все карты, в любом случае 
дипломатическое присутствие России в Кишиневе 
могло угрожать заблаговременным раскрытием пла-
нов Запада. На кого теперь будет ориентироваться 
Кремль при формировании своей стратегии в реги-
ональном пространстве, вопрос открытый. 

Антон ШВЕЦ 

Граждане Румынии уже руководят  
важными учреждениями в Молдове

Председатель парламента Игорь Гросу 9 июля заявил, что граждане Румынии уже руководят важными 
учреждениями в Республике Молдова и подчеркнул, что хотел бы расширить это «сотрудничество», 
в частности, в министерствах и агентствах.

«У нас есть примеры, когда граждане Румынии уже занимают руководящие должности в важных учреж-
дениях Республики Молдова. Мы также прибегли к методу предоставления им гражданства только для 
того, чтобы они имели право на эти должности», – отметил Гросу.

При этом он уточнил: «Мы хотим расширить это, скажем так, это сотрудничество». В частности, спикер 
признал необходимость «наращивания потенциала» министерств и ведомств.

«Сейчас мы добавили около 250 должностей функционеров в министерствах, которые будут принимать 
непосредственное участие в процессе сближения законодательства. Мы учредили в министерстве специаль-
ную должность вице-генерального секретаря, отвечающую только за направление европейской интеграции, 
но этого недостаточно. Мы понимаем, что развитие мощностей требует времени, поэтому я уверен, что мы 
выиграем от помощи наших румынских коллег», – подытожил лидер ПДС.
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Тема: 
ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПРОЦЕССЫ

Молдове грозит церковный конфликт?

ИА «REGTRENDS.COM». 10.08. 2023

При мощной поддержке румынского правитель-
ства и одобрении нынешних молдавских властей 
Бессарабская митрополия быстро распространяет 
свое влияние на территории страны, тесня позиции 
Молдавской православной церкви Московского 
патриархата.

При нынешней власти развитие связей с нашим 
соседом за Прутом идет так активно, что уже многи-
ми экспертами высказываются мысли о новом изда-
нии «унири». Только на этот раз в мягком варианте, 
без непосредственного объединения, но с созданием 
вместо него общих пространств – экономического, 
политического, инфраструктурного, энергетическо-
го и, среди прочего, духовного. И речь в последнем 
случае здесь идет именно о церковных вопросах. 
Для нашей страны, где подавляющее большинство 
населения считает себя верующими (а из них 95% – 
православные христиане), тема, на самом деле, куда 
более важная, чем может показаться при первом 
приближении. 

Например, в отсутствие у граждан доверия к ин-
ститутам государственной власти церковь становит-
ся с одной стороны своеобразной «отдушиной», а с 
другой – важным инструментом влияния на умы и 
настроения людей. Тем более соцопросы показыва-
ют, что церкви у нас доверяют традиционно больше 
всего – цифры колеблются от 66 до 80 процентов. И 
на этом поле разгорается нешуточная борьба. Как 
известно, на нашей территории действуют сразу 
две церкви: Бессарабская митрополия Румынской 
Церкви и более многочисленная Молдавско-Ки-
шиневская митрополия (Православная церковь 
Молдовы) в юрисдикции Московского патриарха-
та. Бессарабская митрополия была восстановлена 
14 сентября 1992 года, как правопреемник той, 
что существовала с 1925 по 1944 годы во времена 
предыдущей «унири». Самое забавное, что первые 
десять лет молдавские власти не хотели ее даже ре-
гистрировать и вынуждены были это сделать лишь 
после специальной рекомендации ПАСЕ и принятия 
соответствующего решения ЕСПЧ. С этого вре-
мени она активно осуществляет прозелитическую 
деятельность в Молдове. Число подотчетных ей 
приходов и количество прихожан стабильно растет. 

Особенно темп набора сторонников увеличился в 
последние годы при очевидно открытой поддержке 
наших властей. У митрополии РПЦ, обладающей 
более чем 1200 приходов, до сих пор сохраняется 

кратное преимущество, но оно с каждым годом 
снижается. К текущему моменту Бессарабская ми-
трополия медленно, но уверенно становится важным 
рычагом влияния на граждан. Хотя по законодатель-
ству Молдова – государство светское, и церковь от-
делена от государства, на практике оказывается, что 
это совсем не так. Наоборот, в наши нестабильные 
времена, когда политизируется все и вся, принад-
лежность к той или иной церкви зачастую означает 
и (гео)политическую ориентацию. В нашем случае 
– евроинтеграцию или сохранение связей с Россией.

 Обладая материальной и ресурсной поддержкой, 
РумПЦ ведет активную пропагандистскую работу 
с населением, тесно взаимодействует с органами 
власти, осуществляет благотворительную и другую 
деятельность. Еще в 2016 году правящая партия 
Румынии приняла стратегический документ «Респу-
блика Молдова – приоритет политики Румынии», 
в котором предусмотрена поддержка Бессарабской 
митрополии для «сохранения и развития румын-
ской идентичности» в Молдове. В конце 2020 года 
госсекретарь департамента по связям с РМ прави-
тельства Румынии Анна Гуцу и митрополит Бесса-
рабский Петру подписали договор о безвозмездном 
финансировании с целью «повысить наглядность 
деятельности митрополии». Для этого ей в дар пе-
редали мультимедийное оборудование, компьютеры 
и оргтехнику. 13 июля этого года между все тем же 
департаментом и Румынским Патриархатом был 
завизирован протокол о сотрудничестве, который, 
в частности, подразумевает реализацию ряда про-
ектов по продвижению духовной, культурной и 
национальной идентичности «румын в Бессарабии». 
Предполагается строительство и ремонт церквей на 
молдавской территории, содержание музеев, ориен-
тированных на сохранение румынских традиций и 
обычаев, проведение культурных и образовательных 
мероприятий, оснащение библиотек. 

В феврале прошлого года на совместном заседа-
нии правительств Молдовы и Румынии премьер-ми-
нистр соседней страны Николае Чукэ попросил сво-
их молдавских коллег приложить максимум усилий 
для укрепления Бессарабской митрополии, на что 
получил соответствующие заверения от Натальи 
Гаврилицы. Не жалеет румынское государство денег 
и на «поддержку» молдавских священников, решив-
ших сменить «прописку». По некоторым сведениям, 
тем, кто решается перейти из русской православ-
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ной церкви в румынскую, платят до 2 тысяч евро. 
Также такие священники ставятся на ежемесячное 
«довольствие» от правительства Румынии, составля-
ющее по разным оценкам до 600 евро. Привлекает 
священнослужителей и перспектива ускоренного 
получения румынского гражданства. Конечно, такие 
перебежки подвергаются острой критике МПЦ, но 
это мало кого волнует. 

Корни проблемы во многом растут и из образова-
тельной сферы. Например, сейчас в отдельных епар-
хиях количество священнослужителей, окончивших 
семинарии в Румынии, достигает 20–25%. Не будет 
ошибкой предположить, что скоро их станет еще 
больше. Кроме того, с этого года откроется бого-
словская специальность в USM: ректоры Ясского 
университета им. Александру Иоана Кузы и госуни-
верситета подписали соглашение, которое расширит 
участие румынского вуза в МолдГУ. Укрепление 
позиций РумПЦ приносит свои плоды. Как ту ни 
вспомнить 2018 год, когда 165 населенных пунктов 
Молдовы приняли Декларацию об объединении с 
Румынией. При этом в районах и населенных пун-
ктах, подписавших эту декларацию, либо повсемест-
но действуют приходы Бессарабской митрополии, 
либо наблюдается конфликтная ситуация в среде 
прихожан, вызванная попытками захвата церквей 
и приходов Молдавской митрополии. Наряду с 
институциональным измерением осуществляется 
расширение присутствия физического. В начале 
2021 года в Бельцах епархия Бессарабской митро-
полии объявила о возведении собора и румынского 
культурного центра. Участок земли более 7 тыс. кв. 
м под застройку был приобретен при финансовой 
поддержке правительства Румынии. 

На финальной стадии находится строительство 
кафедрального собора Бессарабской митрополии 

в Кишиневе. Ход работ недавно лично проверил 
посол Румынии в Молдове, по итогам чего отметил, 
что храм «представляет собой бесспорный символ 
румынского христианства на двух берегах Прута». 
В эту же копилку добавим наделавшую много шума 
историю о передаче здания национальной библиоте-
ки Молдовы в пользу митрополии РумПЦ. Вообще 
власти не то, чтобы сквозь пальцы смотрят на ак-
тивность румынской церкви в нашей республике –  
они ее горячо поддерживают. Это видно даже по 
небольшим, но очень символичным моментам.

 Например, в прошлом году за Благодатным огнем 
в Израиль впервые отправилась официальная деле-
гация Бессарабской митрополии. А в конце 2022-
го парламент с подачи румынских властей в двух 
чтениях одобрил законопроект, согласно которому 
митрополит Бессарабии был включен в список лиц, 
которые могут пользоваться дипломатическими па-
спортами. Можно сказать, что противостояние двух 
церквей в Молдове пока не набрало полную силу, но 
острая его фаза, думается, не за горами. Обе митро-
полии уже обмениваются словесными перепалками, 
уличая друг друга во всевозможных грехах.

 Политический подтекст, разумеется, тоже есть: 
румынские «коллеги» обвиняют представителей 
канонической церкви в «подчинении Москве», 
«проникновении российских спецслужб» и «сотруд-
ничестве с неконституционными властями придне-
стровского региона». Ну а наши власти подливают 
масла в огонь, в нарушение принципов светского 
государства очевидно поддерживая одну из сторон 
(понятно, какую), что доказывают и явно заказные 
статьи против Молдавской православной церкви в 
провластных СМИ.

Алексей БАРБА 

Бухарест пошел в атаку на Молдавскую Церковь. 
     Чем на это следует ответить?

ИА «RUSKLINE.RU». 13.07.2023 

Было бы наивно надеяться на то, что расправа 
над Православием на Украине не послужит вожде-
ленным прецедентом для аналогичных действий в 
других странах православного мира. Предсказуемо 
первой на очереди оказалась соседняя с Украиной 
и крайне близкая ей во всех смыслах Молдова, где 
уже на протяжении 30 лет кровоточит незалеченная 
рана «Бессарабского» церковного раскола.

В 1992 году группа священников Молдавской митро-
полии в составе Московского Патриархата объявила о 

переходе в Румынский Патриархат. Взбунтовавшиеся 
священники, несмотря на отсутствие отпускных гра-
мот, были приняты в юрисдикцию Румынской Пра-
вославной Церкви, в рамках которой была создана так 
называемая «Бессарабская митрополия». Конфликт в 
течение десятилетий то разгорался, то затухал усилиями 
церковной дипломатии. Сегодня, в ситуации тотальной 
идейной войны коллективного Запада против России и 
Русского мира, радикальные круги Румынской Церкви 
сочли, что настало их время действовать.
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5 июля 2023 года начальник Государственного 
секретариата по культам при Правительстве Румы-
нии Чиприан-Василе Олинич нанес визит в рези-
денцию «Бессарабской митрополии» в Кишиневе, 
результатом чего стало пространное коммюнике, 
опубликованное на сайте организации. Молдавская 
митрополия в документе названа «оккупационной 
церковной структурой», обуянной «имперскими 
рефлексами», «боящейся потерять власть и влияние 
в обществе». Молдавская Церковь названа «неадек-
ватной социальными процессам десоветизации», 
«неспособной вести конструктивный диалог в ин-
тересах Православия».

Оспаривается сам исторический процесс созда-
ния Кишиневско-Хотинской епархии, 210-летняя 
годовщина которой будет отмечаться в августе этого 
года. Указ российского Императора Александра I на-
зван «узурпаторским светско-политическим актом, 
изданным с грубым нарушением церковного права». 
Осуждается то, что во главе епархии был поставлен 
митрополит Гавриил (Бэнулеско-Бодони) – «ие-
рарх, подвергнутый запрету и анафеме Вселенским 
Константинопольским Патриархатом». Митрополит 
Гавриил, недавно прославленный в лике святых, 
является одним из наиболее почитаемых святых 
Молдавской Церкви, его именем названа одна из 
центральных улиц Кишинева.

Бумагомаратели из «Бессарабской митрополии» 
опускаются до откровенной клеветы в адрес пра-
вящего архиерея Кишиневской епархии XIX века 
Павла (Лебедева) в том, что он якобы повелевал 
сжигать книги на румынском языке. Архиепископ 
Павел был известным борцом за использование 
церковнославянского языка в Бессарабии, но ни-
каких румынских книг сжигать не повелевал. Это 
на территории Румынии, в Нямецком монастыре, 
по распоряжению румынского короля Александра 
Иона Кузы была уничтожена кириллическая типо-
графия, были изъяты все богослужебные книги на 
церковнославянском языке. Было также запрещено 
проводить службы в честь русских святых и даже 
поминать их.

Молдавская митрополия – «местная структура 
Московского Патриархата в Республике Молдова» 
названа «неканонической структурой, подчиненной 
центру власти в Москве и наполненную проникши-
ми туда представителями спецслужб России». Она 
«постоянно находилась в открытом пособничестве 
антиконституционному и сепаратистскому режиму в 
Тирасполе» и «охвачена унизительными явлениями 
коррупции, кумовства, злоупотребления властью, 
безнравственности и разврата».

Однако главными обвинениями в адрес Мол-
давской митрополии стали «антиевропеизм и 
антирумынство, подогреваемые российскими про-
пагандистскими структурами». Сегодня это звучит 
как открытый донос в адрес западных кураторов 
режима Санду.

Особенно рьяно «Бессарабская митрополия» 
берет под защиту священников, переходящих в эту 
структуру. В документе особо отмечается, что все 
эти «блаженные клирики» причислены к служащим 
Румынской Православной Церкви и пользуются 
«всеми льготами, включая финансовую поддержку».

В завершении говорится, что «Бессарабская 
митрополия» «десятилетиями терпела гонения и 
клевету со стороны российской структуры», но «не 
может оставаться равнодушной, когда на простых 
верующих или священников нападают и запугива-
ют в попытке увековечить советскую оккупацию». 
Завершается текст истерично-витиеватой фразой: 
«Сегодня, когда попытки покинуть российскую 
сферу караются войнами, оккупациями и десятками 
тысяч смертей, мы обязаны ясно и твердо свиде-
тельствовать об истине, ибо если будем молчать, то 
камни вопиют».

Известный политолог и религиовед Виктор Жосу 
в комментарии на своем портале traditia.md охарак-
теризовал три стороны, заинтересованные в углу-
блении разделения в Молдавской Церкви, каждая 
из них действует в своих интересах.

Во-первых, это Румынский Патриархат, который 
ставит акцент на «свободе выбора у священников» 
(словно нет священнической присяги и словно 
каждый иерей не клялся перед Всемогущим Бо-
гом и святым Его Крестом и Евангелием) и на то 
обстоятельство, что, по мнению представителей 
Румынской Церкви, «более 82% граждан Республики 
Молдова являются этническими румынами». При 
этом румынские братья предпочитают игнорировать 
очевидную истину: подавляющее большинство этих 
«более 82%» идентифицирует себя этническими 
молдаванами – нравится это кому-то или нет.

Во-вторых, это румынский политический класс, 
для которого «Бессарабская митрополия» является, 
как любят выражаться господа из Бухареста, «первой 
институцией Республики Молдова по объединению 
румынского рода».

И в-третьих, это Государственный департамент 
США, который уже много лет преследует цель 
подорвать единство Русской Православной Церк-
ви, в чьей канонической юрисдикции продолжает 
пребывать Митрополия Кишинева и всея Молдовы.

Коллективный Запад уверен, что Кремль и Мо-
сковский Патриархат сейчас настолько слабы в связи 
с ситуацией на Украине, что ничего не смогут проти-
вопоставить церковной экспансии на канонической 
территории Русской Православной Церкви. Свой 
интерес есть и у президента Майи Санду, которая 
явно хочет нанести максимальный удар Москве и 
заработать максимум очков в Вашингтоне, Лондоне 
и Варшаве. 

Ключевым объектом атаки является митропо-
лит Кишиневский и всея Молдовы Владимир (на 
фото), сильный и волевой управленец, который в 
течение трех десятков лет благодаря своему влия-
нию, дипломатическим способностям удерживает 
каноническую структуру митрополии от расколов и 
нестроений. Уже в течение двух лет идет давление на 
него с целью вынудить его пойти на разрыв с Русской 
Православной Церковью. От Синода Молдавской 
митрополии не будут требовать многого – будет 
достаточно проведения некоего собора, аналога 
скандального сборища Украинской Православной 
Церкви в Феофании, ставшего актом капитуляции 
перед богоборческим режимом подонка Зеленского.

«Молдавскую Феофанию» будет организовать 
непросто: ее проведение встретит сопротивление 
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со стороны многих представителей духовенства, 
включая членов Синода Молдавской митрополии, 
таких как архиепископ Тираспольский и Дубоссар-
ский Савва, архиепископ Бельцкий и Фалештский 
Маркелл, а также многих священников, монахов 
и мирян. Не уйдут в раскол священнослужители в 
Гагаузии, в Тараклийском районе, на севере Мол-
довы – там этого не поймут и не примут миряне. 
Массовый эффект «иуд в рясах» возможен только в 
центральных районах Молдовы, где особо распро-
странены прорумынские и русофобские настроения.

Главный вопрос в том, какая на это должна быть 
реакция со стороны Москвы. У нас перед глазами 
печальный опыт украинского погрома Православия, 
ставший следствием закрывания глаз на 30-летний 
период криптоавтокефализации Украинской Пра-
вославной Церкви. Необходимо прямо сейчас на-
чинать миссионерские образовательные программы, 
направленные на укрепление позиций Православия 
в Молдове и исторической связи двух православных 
стран.

Необходима подготовка священнослужителей для 
Молдавской митрополии, которые должны владеть 
как молдавским, так и церковнославянским языка-
ми. Тема истории Православия на молдавской земле, 

жизни Православной Церкви в Молдове должна 
звучать на российских православных телеканалах, 
таких как «Спас» и «Союз». Историей Молдовы, 
молдавско-российских отношений, Молдавской 
Церкви должны досконально владеть российские 
дипломаты, приезжающие служить в Молдову.

И наконец, самое пристальное внимание следует 
уделить молдавской диаспоре, живущей в России. 
Каждый молдавский культурный центр в России 
должен стать образовательной и миссионерской 
площадкой по примеру функционирования молдав-
ского общинного центра в Воронежской области. 
Молдавская диаспора в России должна стать такой 
же «референтной группой» – транслятором идей и 
смыслов, какими стали, в результате интенсивной 
работы Запада, соответствующие диаспоры в странах 
Европы.

Противник силен, активен и пользуется сло-
жившимися благоприятными обстоятельствами. 
Его нельзя недооценивать. Но на стороне единства 
православных народов Молдовы и России – Бог, 
вера миллионов людей и несколько веков нашей 
общей истории.

Владимир БУКАРСКИЙ 

Корявая диктатура: 
  PAS в пожарном режиме 
    устраняет конкурентов на выборах

ИА «REGTRENDS.COM». 19.08. 2023

Спустя более двух лет обладания всей полнотой 
власти в стране PAS вынуждена прибегать к экстрен-
ным мерам противодействия своим политическим 
конкурентам, вскрывая эрозию внутреннего един-
ства и недостаток контроля над государственными 
институтами.

Завтра Майя Санду примет участие в очередном 
саммите Европейского политического сообщества, 
который пройдет в испанской Гранаде. Он предва-
рит заседание Европейского совета 6 октября. По-
ездка на Пиренейский полуостров – часть затяжного 
европейского вояжа главы государства. Согласно 
пресс-релизам, да и дипломатическим источникам, 
центральной темой предстоящего саммита станет 
дальнейшее расширение Европейского Союза и все 
сопутствующие этому вопросы.

В сентябре председатель Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен, выступая с ежегодным посланием к 
Европарламенту, заявила о том, что ЕС должен гото-
виться к расширению до более чем 30 стран. Чтобы 
обеспечить работу более крупного блока, ЕК начала 
пересмотр основных политик, определяющих функ-
ционирование Союза. По словам фон дер Ляйен, 
история призывает к «окончательному оформлению 
Евросоюза», поскольку это соответствует стратегиче-

ским интересам Европы. Следовательно, необходимо 
подумать над тем, как дальше будут функционировать 
основные институты сообщества, какой облик при-
обретут Европарламент и Еврокомиссия, как будет 
проходить формирование общего бюджета. 

Спустя несколько недель, по инициативе Фран-
ции и Германии, двенадцать экспертов предложили 
план структурной реформы Европейского Союза, 
чтобы он был готов к принятию новых государств 
в будущем. Ключевое предложение аналитиков, 
поддерживаемое в Париже и Берлине, заключается 
в закреплении принципа т.н. «Европы четырех ско-
ростей», то есть разделении европейских государств 
на четыре группы в зависимости от уровня и желания 
интеграции. Помимо этого, специалисты предла-
гают реформы для оптимизации структуры ЕС, к 
примеру, сокращение количества еврокомиссаров 
и членов Европарламента, а также отмену права на-
ционального вето. Были представлены и несколько 
вариантов того, как наладить процесс принятия ре-
шений в ЕС после расширения, включая бюджетные 
вопросы и переход к голосованию большинством 
вместо единогласия в Европейском совете.

Совершенно очевидно, что текущий контекст 
расширения ЕС преимущественно связан с Укра-
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иной, в отношении которой Брюсселю рано или 
поздно придется сформулировать общую позицию 
о перспективах интеграции. Накануне в Киеве про-
шло неформальное заседание Совета Евросоюза на 
уровне глав МИД, основной темой которого стала 
помощь Украине. Проведение такой встречи именно 
в украинской столице на первый взгляд выглядит 
как очередной жест солидарности, однако, есть ос-
нования считать, что такая вылазка понадобилась 
еще и для того, чтобы создать эффект присутствия 
и прочувствования атмосферы.

Не секрет, что настроения среди государств Со-
юза по отношению к Киеву не однородны и, чтобы 
преодолеть существующие разногласия, вероятно, 
в Брюсселе было решено собраться при особых 
условиях. Но пусть даже европейские министры 
иностранных дел впервые в истории встретились за 
пределами ЕС, им так не удалось достигнуть согла-
шения по главному вопросу – выделению Украине 
€5 млрд. военной помощи в 2024 году. Конечно же, 
для Киева это очередной тревожный сигнал, но и 
для Кишинева такой внутренний разлад в рядах 
Евросоюза не сулит ничего хорошего.

Надо полагать, что европейцы среди прочего 
предложили украинцам рассмотреть кое-какие 
транзитно-промежуточные варианты, чем вызвали 
шквал недовольства со стороны официальных лиц 
Украины, которые публично заявили, что их страна 
заслуживает полного вступления в ЕС и никакой 
альтернативы, предусматривающей многоуровне-
вую систему кандидатов, никто не примет. Ориги-
нальнее всего был министр иностранных дел Дми-
трий Кулеба, подчеркнувший, что Украина является 
«первосортным государством» и потому ничего 
кроме «первосортного членства в ЕС» не приемлет.

Перед своей поездкой в Киев глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель наведался в Кишинев, 
чтобы, по всей видимости, подбодрить наше руко-
водство и поведать о жарких дебатах внутри Евро-
союза, которые развернулись вокруг дальнейшего 
расширения. Судя по скромным комментариям по 
итогам встречи в молдавской столице, ситуация дей-
ствительно непростая. Однозначно сказать о том, что 
Еврокомиссия отрекомендует открыть переговоры 
о вступлении с Молдовой и Украиной в этом году, 
пока не может никто.

На этом фоне все чаще в СМИ и экспертных рас-
суждениях проскальзывает идея того, что Молдова 
могла бы вступить в Евросоюз раньше Украины. 
Она связана во многом с попытками молдавской 
и румынской дипломатии разделить интеграцион-
ную траекторию Кишинева и Киева, то есть вынуть 
Молдову из общего «пакета». Логика проста и оче-
видна: если для получения статуса страны-кандидата 
украинский фактор сыграл позитивную роль, то в 
случае открытия переговоров о вступлении Молдова 
может оказаться в заложниках сложного отношения 
коллективного Брюсселя к Украине. В результате 
этого есть риск лишиться возможности в ускоренном 
порядке перейти к следующей фазе интеграции.

Невзирая на такое положение дел, наши власти 
не теряют надежды и всячески демонстрируют, что 
Молдова во всеоружии и готова засучив рукава к 
работе. Намедни правительство вынесло на публич-

ные консультации Национальный план вступления 
в Евросоюз. Это обобщенный документ с указанием 
конкретных мер по подготовке Молдовы к вхожде-
нию в ЕС к 2030 году. План станет основой процесса 
интеграции, посредством которого, в частности, 
будут адаптировать национальное законодательство 
к европейскому.

Хотя это, по идее, очень важный программный 
документ, как и следовало ожидать, составлен он 
был на скорую руку. Ничего внятного эксперты не 
вычитали по поводу реформ, которые планируется 
провести в ключевых отраслях государственной си-
стемы. Нет ясности, как Кишинев будет закрывать 
зияющие проблемы в сфере юстиции и приднестров-
скую проблему. А ведь на днях глава представитель-
ства ЕС в Украине Катарина Матернова сделала ко-
е-какие уточнения на счет того, сможет ли Молдова 
вступить в Европейский Союз с неурегулированным 
конфликтом, чем поставила наше руководство в 
весьма неловкое положение.

В ближайшее время Европейский парламент рас-
смотрит отчет о выполнении Молдовой девяти реко-
мендаций Еврокомиссии и, возможно, проголосует 
за резолюцию о необходимости начала переговоров 
о вступлении. Это решение станет важным с поли-
тической точки зрения промежуточным этапом и 
дополнительным подспорьем для положительного 
заключения на уровне ЕК и окончательного согла-
сования в декабре на саммите Европейского совета.

Вердикт Конституционного суда вечером 3 ок-
тября не только взбудоражил общественность, но 
и явно вызвал переполох в рядах правящей партии. 
Многие уже смирились с тем, что действующая 
власть все подмяла под себя и под лозунгами о евро-
пейской интеграции и гибридной войне с Россией 
будет и дальше закручивать гайки. Потому мало кто 
рассчитывал, что судьи внезапно дадут PAS звонкую 
пощечину, признав факт нарушения основного за-
кона и попытки лишить людей избирательных прав.

Правда, нельзя сказать, что совсем не было наме-
ков на именно такое развитие событий. После по-
дачи представителями запрещенной партии «Шор» 
нового запроса в Конституционный суд 19 сентября 
имела место «ничья», когда голоса четырех судей 
разделились пополам без возможности принятия 
решения. Уже тогда можно было оценить шаткость 
ситуации. Возвращение в суд небезызвестной До-
мники Маноле было и вовсе тревожным звоночком 
для PAS, учитывая весь опыт отношений с данной 
персоной. Однако в партии власти на первый взгляд 
царило спокойствие. Теперь уже очевидно, что за 
демонстративным хладнокровием и уверенностью 
скрывалась банальная растерянность.

Во вторник вечером общественность стали убеж-
дать в том, что все под контролем, а «преступников» 
и «пособников Кремля» к выборам все равно не 
допустят, соблюдая при этом рекомендации Вене-
цианской комиссии. Наверняка юристы правящей 
партии сразу же взялись за внимательное изучение 
мотивировочной части решения КС, чтобы подго-
товить новый законодательный барьер. В качестве 
основной претензии суда было отсутствие критериев 
индивидуализации в отношении лиц, лишенных 
права баллотироваться на местных выборах 5 ноября. 
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Вокруг этой формулировки и должна была строиться 
аргументационная база в новом законопроекте.

Свидетельством осознания всего масштаба про-
блемы стало экстренное заседание Комиссии по 
чрезвычайным ситуациям в 7:30 утра, а также обыски 
в местах нахождения бывших членов партии «ШОР». 
КЧС быстро установила запрет на участие в местных 
выборах по ряду критериев, среди которых – нали-
чие у баллотирующихся не только обвинений, но 
и просто подозрений в совершении преступлений, 
которые были упомянуты при объявлении полити-
ческой партии неконституционной. Отдельные по-
ложения, на всякий случай, были продублированы 
лично для Марины Таубер и других руководителей 
партии «Шор». К примеру, запрещено участвовать в 
выборах «исключенным из предыдущих избиратель-
ных процессов…» и «включенным в международный 
санкционный список…». А массовые обыски сило-
виков, по всей видимости, были призваны увеличить 
количество оппозиционеров, которым с учетом ре-
шения КЧС будет закрыта дорога в избирательную 
кампанию.

Тем же ранним утром на оперативно собранной 
пресс-конференция Игорь Гросу заявил о готов-
ности учесть претензии Конституционного суда по 
«критериям индивидуализации», согласно которым 
тот или иной политик не может быть избранным.

Внесенный в парламент обновленный законопро-
ект не просто дублировал уже принятое Комиссией 
по ЧС решение, но и содержал пошаговый инструк-
таж для силовых структур и ЦИК по устранению по-
литических конкурентов на предстоящих выборах. 
Первым после вступления закона в силу в трехднев-
ный срок надлежит представить имена граждан в 
соответствии с упомянутыми «критериями», а вто-
рым за один рабочий день предписано подготовить 
итоговые «расстрельные списки» тех, кому откажут 
или аннулируют регистрацию в качестве участника 
выборной гонки.

Еще один примечательный момент, выходящий 
за рамки юридической практики: в проекте закона 
предусмотрена возможность избежать санкции, в 
случае если связанные или подозреваемые в связях 
с запрещенной партией докажут, что они открести-
лись от нее, в том числе путем публичных заявлений. 
То есть, по мнению депутатов правящей партии, 
условная Марина Таубер может быть допущена к 
выборам, если она где-то, к примеру, постом в со-
циальных сетях, отмежевалась от своей партии до 
признания ее неконституционной. Впрочем, понят-
но, что после такого гипотетического каминг-аута 
неугодный политический конкурент перестанет 
быть таковым для властей.

Для пущей надежности в PAS приняли внесен-
ный в этот же день законопроект за авторством 

экс-министра юстиции Олеси Стамате сразу в двух 
чтениях. Чтобы соблюсти некие формальные про-
цедуры, заседание парламента даже разделили на 
два, а в итоговом законопроекте как бы учли мнение 
ЦИК о возможности предоставления кандидатами 
доказательств прекращения/отсутствия уголовного 
производства, на которое устно сослалась Стамате. 
Само собой, что никаких письменных отзывов ЦИК 
на законопроект, состряпанный ночью «на колен-
ке», никто подготовить не успел.

Все произошедшее вчера произвело неизгладимое 
впечатление на многих политических наблюдателей. 
Некоторые усмотрели в действиях правящей партии 
отход от демократических принципов, другие – заря-
женность любой ценой не допустить утраты власти. 
Однако, на мой взгляд, самым большим откровени-
ем стало осознание того, что спустя более двух лет 
фактически полного всевластия PAS утратила кон-
троль над институтами управления страной. Партия, 
которая шла к власти с лозунгами о необходимости 
возвращения доверия к государственным органам, 
добившись своих целей и поставив везде своих 
ставленников, в итоге сама потеряла доверие к ним.

С учетом внутренних междоусобиц и корпоратив-
ных конфликтов внутри правящей партии видны 
попытки перестраховаться на случай отказа или 
сбоя, что приводит лишь к росту взаимного недове-
рия и дальнейшей эрозии единства. Как выполнять 
ответственным функционерам в силовых структурах 
и ЦИКе спущенные сверху циркуляры – большой 
вопрос. К тому же, ответственность за каждый слу-
чай отказа или напротив допуска к выборам ляжет 
на конкретное публичное лицо, а не депутатов. 
Премиальные в виде обещанных 5000 лей к выборам 
вряд ли станут существенным стимулом перед лицом 
возможной угрозы стать фигурантом уголовного 
дела. Отсюда, можно предположить, что на местах 
выполнение спешно принятых законодательных 
норм может быть саботировано.

Тот факт, что власти задействовали в течение 
одного дня два единственных проверенных и без-
отказных инструмента в качестве пожарных мер 
реагирования на возникшие риски является лак-
мусовой бумажкой грядущих потрясений в стране. 
Если подготовка к местным выборам приводит к 
таким импульсивным и хаотичным действиям, то 
чего тогда ждать гражданам от следующих, гораздо 
более политически значимых выборов президента и 
парламента? Можно не сомневаться, что в качестве 
рабочего варианта и минимизации рисков в PAS 
рассматривают возвращение к процедуре избрания 
главы государства в парламенте. Но как долго в та-
ком случае власть сможет удерживать себя на плаву?  

Кристиан РУССУ
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Граждане Молдовы против НАТО 
  и присоединения к антироссийским санкциям

ИА «VEDOMOSTI.MD». 11.07.2023

Во вторник представлены результаты опроса, 
проведенного CBS-AXA по заказу института евро-
пейской политики и реформ (IPRE). Если верить 
проправительственной социологической компа-
нии, в случае, если бы в следующее воскресенье 
состоялись парламентские выборы, 28,1 процента 
опрошенных проголосовали бы за PAS – партию, 
которая представляет серьезную угрозу стабильно-
сти и миру в стране, не способна решать насущные 
экономические и социальные проблемы, избегает 
ответственности за творимые безобразия. 

16,4 процента опрошенных – за Блок комму-
нистов и социалистов, 9,9 процента – за партию 
«Шор», подлежащую ликвидации. В случае досроч-
ных выборов ни одна партия не может рассчитывать 
на получение парламентского большинства. 

Ни одного политика  
с положительным рейтингом 

Отвечая на открытый вопрос о доверии к тому 
или иному политику, 38,4 процента заявили, что не 
доверяют никому, 13,5 процента затруднились с от-
ветом, 21,8 процента назвали Санду, 8,8 процента –  
Додона, 5,2 процента – Шора. 

На закрытый вопрос о доверии к политикам отве-
тили так: Санду доверяют 39,7 процента, не доверя-
ют – 58 процентов; Додону – 33,9 и 53,8 процента, 
Воронину – 27,8 и 68,4 процента, Шору – 29,1 и 69,6 
процента, Чебану – 27 и 61,8 процента.

Директор CBS-AXA Василе Кантаржи разъяснил, 
что среди политиков нет ни одного с положительным 
рейтингом. 

Если бы в следующее воскресенье состоялись  
президентские выборы 32,6 процента проголосовали 
бы за Санду, 17,8 – за Додона, 5,3 – за Чебана, по 4,3 
процента набрали бы Воронин и Усатый. Не опре-
делившихся и заявивших, что не пойдут на выборы, 
около 20 процентов.

Если учесть только определившихся, за Санду го-
товы проголосовать 42,9 процента, за Додона – 23,4.

Опрос проводился 13-28 июня с участием 1120 
респондентов старше 18 лет. Погрешность – 3 про-
цента. 

Кантаржи отметил, что 59,2 процента респонден-
тов поддерживает вступление Молдовы в ЕС, а 31,6 
процента – нет. Остальные затруднились с ответом. 
Если бы состоялся референдум о присоединении к 
ЕС, то 55,4 процента проголосовали бы «за», а 30,6 –  
«против».

В то же время более 60 процентов граждан при-
знают, что Молдова не готова к вступлению в ЕС, 
33,7 процента считают, что республика совсем не 
готова к вступлению, 29,8 – не очень подготовлена. 

И только 14,3 процента думают, что РМ готова к 
членству в ЕС.

ЕС выгоден только PAS
Почти 55 процентов респондентов полагают, что 

главный выгодоприобретатель европейской помо- 
щи – правительство, в то время как выгоду граждан, 
сел или молодежи усмотрели лишь по 18 процентов.  

Каждый четвертый заявил, что за последние пять 
лет в их населенных пунктах не внедрялись про-
екты при поддержке ЕС. О внедрении множества 
проектов с европейской поддержкой заявили менее  
15 процентов. 

Ожидания участников опроса от вступления в ЕС: 
сокращение коррупции – 16,6 процента; безопас-
ность и стабильность – 16,5 процента; возможность 
свободно работать или учиться в ЕС – 15,5 процента; 
свобода передвижения – 15,1 процента; экономиче-
ское процветание – 15,1 процента.

«Европейская Молдова» без молдаван 
52,5 процента респондентов не участвовали в пре-

зидентском митинге 21 мая «Европейская Молдова» 
и не следили за ним, 36,7 процента смотрели по ТВ 
или онлайн. Участие приняли лишь 10,5 процента.

Менее трети граждан уверены, что РМ удастся 
вступить в ЕС в течение пяти лет, 30,1 процента счи-
тают, что это получится в течение двух-пяти лет, 21,5 
процента – в течение 10 лет; 6 процентов – 20-ти, 
5,1 процента – 30-ти. А 22,9 процента – что никогда.

Также 17,5 процента считают, что в этом году 
удастся начать переговоры о вступлении, 9 про-
центов – что в 2024-м, 16 процентов – в течение 
двух-трех лет, 20,6 процента – в течение 5-10 лет, а 
21,8 процента уверены, что переговоры не начнутся 
никогда. Получается, что пятая часть населения – 
неисправимые европессимисты.

Самые важные шаги, которые должна предпри-
нять Молдова, чтобы вступить в ЕС, по мнению 49,4 
процента опрошенных, – это борьба с коррупцией; 
37,5 процента – экономическое развитие; 30,8 про-
цента – реформа юстиции.

При этом 49,5 процента считают ЕС основным 
партнером РМ по развитию, 28,2 процента считают 
им Россию, 21,3 – Турцию, 18,6 – США, 17,5 про-
цента – Китай.

Основным торговым партнером Молдовы 44,6 
процента респондентов считают ЕС, Россию – 26,7 
процента, Украину – 20,4, Турцию – 17,2, США – 
12,9, Беларусь – 11,5 процента.

53,1 процента считают, что дела в Молдове движут-
ся в неправильном направлении, а 35,7 процента –  
что в правильном. 
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Нейтралитет без обороны 
57,9 процента респондентов уверены, что Молдова 

не должна присоединяться к международным санк-
циям против России, 27,3 процента придерживаются 
противоположного мнения, а остальные не знают.

Лучший способ обеспечить безопасность, по мне-
нию 30,6 процента опрошенных, – это нейтралитет 
без развития обороны; 19,2 – вступление в ЕС; 18,6 – 
нейтралитет с развитием оборонного потенциала; 8,6 –  
объединение с Румынией; 7,2 – вступление в НАТО.

41,6 процента респондентов полагают, что Мол-
дова должна присоединиться к ЕС, но не к НАТО, 
а 25,9 процента – что интеграция в ЕС возможна 
только при условии вступления в НАТО.

Если состоится референдум о присоединении 
Молдовы к НАТО, то 60,3 процента участников 
опроса проголосуют «против», а 28 процентов – 
«за». 

Марина ЛАВРОВА

Почему День независимости 
   стал «праздником со слезами на глазах»

ИА «REGTRENDS.COM». 28.08. 2023

Вчера Молдова в очередной раз отмечала главный 
праздник – День независимости. За эти более чем 
три десятилетия года наша страна прошла сложный 
извилистый путь, пережив войну и захват государ-
ства, погрязнув в коррупции и нищете, потеряв 
почти треть населения. Поэтому у большого числа 
молдаван вчерашний день не вызвал трепетных эмо-
ций, а лишь дал повод вновь задуматься: правильно 
ли все рассчитали «отцы-основатели», и есть ли еще 
шанс выправить ситуацию – или же все тщетно и 
безнадежно. 

Вопреки пламенным и проникновенным речам 
на площади Великого Национального Собрания 
нынешнее состояние республики очень сильно 
смахивает на то, что происходило на заре 90-х. Вну-
три элит, как и прежде, нет единства по вопросам 
внутреннего и внешнего развития. Неуверенные в 
своем суверенитете власти все также мечутся между 
несколькими метрополиями, а тем временем страну 
раздирают по критериям политики и идентичности. 
Как и три десятилетия назад Молдова по-прежнему 
остается территориально расколотым государством. 
Хотя в ООН мы вступали с вполне четкими грани-
цами, на деле же центральные власти до сих пор не 
контролируют около 15% страны. 

Речь, понятное дело, о приднестровском кон-
фликте, конца и края которому не видно даже на 
фоне новых обстоятельств, возникших с началом 
российско-украинской войны. Судя по всему, эта 
проблема еще долго будет тлеть, поскольку у пра-
вящего класса нет ни возможности решить вопрос, 
ни даже желания усердствовать в реинтеграции 
левобережья. Вместе с тем, несмотря на то, что во-
прос Гагаузии вроде как был закрыт еще в 1994 году, 
отношения с Комратом тоже остаются сложными. 
Дошло до того, что председатель Народного собра-
ния автономии Дмитрий Константинов публично 
заявил, что не исключает провозглашения «Гагауз-
ской республики», поскольку этого якобы требует 
народ. После нескольких намеков из Кишинева он, 
конечно же, скорректировал свои высказывания, 

но факт на лицо: среди правящих кругов региона 
по-прежнему гуляют сепаратистские настроения. 

Помимо старых ран, нельзя исключать и появ-
ление новых очагов нестабильности. Так о правах 
на особый статус заявил бельцкий градоначальник 
Николай Григоришин, который в условиях рефор-
мы предпринимательской деятельности провел 
параллели с Гагаузией. Как известно, ее автоном-
ный статус защитил от нововведений местных ком-
мерсантов. Без сомнения, главными виновниками 
безысходности, в которой оказалась молдавская 
государственность, являются элиты, не справивши-
еся с задачей построения современной восточноев-
ропейской страны. 

Постоянные заигрывания с внешнеполитически-
ми тяжеловесами, отсутствие четкого государствен-
ного проекта привели Молдову к состоянию дегра-
дирующего государства со слабыми институтами, 
которое пронизано коррупцией и разделено между 
различными финансово-промышленными группами 
и кланами, опирающимися на родственно-полити-
ческие связи. Избрание Майи Санду, а вместе с ней 
партии «Действие и солидарность» стало «ставкой 
последней надежды» для населения. Страна была 
полностью передана в управление проевропейцам, 
которые, имея тесную связь с западными элитами, 
по идее должны были наконец-то вытянуть страну из 
постсоветского транзитного застоя и интегрировать 
в большую евроатлантическую семью. Насколько 
были велики надежды, настолько же сильно и чув-
ство разочарования нынешними властями. 

Люди попросту больше не верят в то, что найдется 
еще кто-либо, способный изменить хоть что-то в 
этой стране. Тревожное состояние безнадежности 
рано или поздно приведет либо к резкому росту 
эмиграции, либо социальному взрыву, когда жители 
страны решаться на очередное революционное вы-
ражение недовольства государством и его институ-
тами. Если в апреле 2009 года мощный социальный 
протест завершился символическим сожжением Де-
кларации о независимости, то на этот раз все может 
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закончиться куда трагичнее и в порыве гнева будет 
символически сожжена Конституция, а вместе с ней 
и молдавская государственность. Недоброжелатели 
вместе с унионистами, скорее всего, только и ждут 
такого исхода, и не напрасно, поскольку спустя три 
десятилетия Молдова как никогда близка к печаль-
ному финалу. 

Ускорить негативные процессы может превра-
щение Молдовы в полигон геополитического про-
тивостояния, как это уже случилось в Украине. Не 
стоит забывать, что помимо 27 августа, важной вехой 
в истории Молдовы является и 23 августа, когда был 
подписан небезызвестный пакт «Молотова – Риб-
бентропа». Этот факт является ярким напоминанием 
того, что Молдова была и продолжает находиться на 
геополитическом разломе, а ее судьба всегда может 
стать частью сделки влиятельных внешних игроков. 
Сложнее же всего в этом всем нашему народу, на чью 
долю продолжает выпадать масса испытаний. Хотя 
народ вроде как является носителем и источником 
власти, именно его стало существенно меньше за 32 
года независимости. Как и прежде рядовой житель 
находится в состоянии неопределенности как по 
поводу страны, так и чего хуже, самого себя. 

За прошедшие десятилетия людям так и не 
смогли предложить общую модель идентичности и 
смыслы, а также идейное наполнение молдавского 
государственного проекта. Маятник национального 
мышления по-прежнему качается между молдо-
венизмом, статализмом, румынами-унионистами, 
румыноговорящими проевропейцами и прочими 
компрадорами, не имеющих никакой духовной и 
национальной связи с Молдовой. Ранее считалось, 
что периоды Плахотнюка и Додона стали темным 

временем в истории республики, но, как оказалось, 
все может быть еще гораздо хуже. За последние не-
сколько лет зафиксирован наиболее высокий отток 
населения, при этом выезжает самая активная часть 
трудоспособных и предприимчивых граждан, кото-
рые уже даже не рассчитывают на то, что еще могут 
хоть как-то реализовать себя в Молдове. Страна ста-
новится все более демографически обескровленной, 
а, следовательно, лишенной каких-либо перспектив. 
Неудивительно, что многие эксперты с сожалением 
говорят о том, что у Молдовы с собственной госу-
дарственностью не очень сильно задалось. 

Та самая независимость не стала результатом како-
го-либо серьезного противостояния, никто не отвоевал 
ее в крупном кровопролитном конфликте. Она скорее 
стала стечением обстоятельств, в которых оказались 
многие союзные республики после того, как Советский 
Союз стремительно сколлапсировал. Шанс обрести 
свое государство, суверенитет и независимость выпа-
дает в истории не так часто, но куда важнее правильно 
воспользоваться этим «счастливым билетом». 

Если оценить сегодняшнее состояние Молдовы, 
ее социально-экономический, ресурсный, демо-
графический потенциал, степень реальной неза-
висимости и возможностей принимать суверенные 
решения, то, увы, она не дотягивает даже до уровня 
Советской Молдавии. Несмотря на статус стра-
ны-кандидата в ЕС, реальных предпосылок того, 
что что-то может измениться к лучшему, к сожале-
нию, совсем не видно. Поэтому гражданам и элитам 
остается только уповать на геополитическую судьбу 
мира и нашего региона.

Сергей ЧЕБАН 

Систему образования в Молдове снова «оптимизируют»?

ИА «REGTRENDS.COM». 20.07. 2023

Ситуация в сфере образования неуклонно ухудша-
ется: сокращается число средних и высших учебных 
заведений, приватизируются здания школ, растет 
дефицит кадров. Нарастающие кризисные явления 
могут стать оправданием для радикальных государ-
ственных мер.

Действующая власть помимо «решения» проблем 
в экономике, социалке и безопасности не забывает 
и об излюбленном занятии своего лидера – «опти-
мизации» системы образования. Совсем недавно 
стало известно о новом креативе чиновников: а 
именно продаже несколько помещений, ранее 
использовавшихся для образовательного процесса. 
Что само по себе неплохо иллюстрирует печальную 
ситуацию, которая сложилась в этой важнейшей 
сфере. Немного углубимся в историю. 

Как известно, «оптимизировать» – а на самом 
деле, закрывать – школы у нас особенно полюбили 

после 2009 года, когда страна четко встала на путь 
евроинтеграции. Делалось это под предлогом не-
соответствия критериям экономической целесоо-
бразности. Суть в том, что уровень финансирования 
школ, который рассчитывается в зависимости от 
количества учеников, не позволяет тратить государ-
ственные деньги на небольшие учреждения. Кажется 
дикостью слышать об экономической выгоде при-
менительно к школам, занимающимся воспитанием 
подрастающего поколения и имеющим огромное 
социально-культурное и даже экзистенциальное 
значение, в особенности для сел. Однако риторика 
власти была и остается именно такой. Наша госпожа 
президент особенно отличилась на этом поприще: 
именно в ее бытность министром просвещения в 
правительстве Влада Филата (с 2012 по 2015 год) ма-
ховик программы «оптимизации» набрал наиболь-
ший оборот. Например, всего в период с 2000 по 2015 
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год в Молдове было закрыто 245 школ, в то время как 
в 2012–2015 годах – 71 школа, а 103 реорганизованы 
(то есть примерно 30% закрытий пришлись на всего 
три года руководства Санду). 

Тенденция прослеживается особенно ярко, если 
брать предыдущие периоды. Например, в 2008 
году, последнем проевропейском, было закрыто 
всего четыре учебных заведения. Как говорится, 
почувствуйте разницу. В последние два года, когда в 
стране рушится все и везде, в образовании дела, как 
нетрудно понять, тоже обстоят скверно. Процесс 
сокращения среднеобразовательных учреждений все 
так же идет в шустром темпе: только в этом учебном 
году было закрыто 13 школ. 

По данным Министерства образования и науки,  
в настоящее время в республике действуют 1218 
учебных заведений, то есть всего за 15 лет мы потеря-
ли 226 школ (или около 16%). Конечно, необходимо 
признавать и объективные факты – за более чем 30 
лет независимости население страны сильно поре-
дело. Согласно данным статистики, с начала 1990-х 
годов число проживающих в стране уменьшилось 
примерно на миллион, а количество детей сократи-
лось где-то на 300 тысяч. 

Особенно это заметно в сельских регионах: по-
жилое население банально вымирает, а молодые 
трудоспособные граждане фертильного возраста 
перебираются в поисках работы, в лучшем случае, в 
большие города, в худшем – за границу. Как обычно, 
все проблемы взаимоувязаны, и постоянный кризис в 
сельском хозяйстве (основное занятие негородского 
населения), в этом году переходящий в катастрофу, 
тоже на самочувствии сел сказывается критическим 
образом. В то же время верным будет и обратное 
утверждение: с закрытием школ села окончательно 
деградируют, поскольку у жителей остается еще мень-
ше доводов, чтобы там оставаться. Повторюсь, к шко-
ле нельзя применять только экономические критерии 
– расходы на образование являются инвестициями в 
будущее страны и залогом ее экономического роста. 

Складывается ощущение, что власть подходит к 
вопросу школ с изрядной долей лицемерия. Бук-
вально в конце июня правительство одобрило под-
писание кредитного соглашения с Международным 
банком реконструкции и развития, по которому 
будет выделено $40 млн на «повышение качества 
образования в Молдове». Еще $20 млн мы получим 
от партнеров. Власти якобы хотят потратить эти 
деньги на строительство новых лицеев, «цифровую 
трансформацию» школ, ремонт детских садов. Хо-
чется напомнить, что, например, в 2013 году Санду 
подписала соглашение со Всемирным банком на 
кредит в 30 млн евро для проекта «Реформа образо-
вания в Молдове» (PRIM). 

Сколько школ было закрыто в рамках такой «ре-
формы», уже говорилось выше. А пока министер-
ство образования думает о некой диджитализации, 
поясним, что каждой седьмой школе страны (175 
учреждений) нет туалета в помещении, а в 24 шко-
лах нет даже питьевой воды. Наверняка, в таких 
условиях думать о таблице умножения достаточно 
сложно. Другим примером порочности практики 
«оптимизации» являются негативные последствия 
для детей в плане логистики. 

Согласно расчетам профильного ведомства, на 
средства, «сэкономленные» за счет закрытия мало-
комплектных школ, должны были быть закуплены 
автобусы, которые перевозили бы детей к новому 
месту учебы. Получилось, однако, как всегда: 
дети должны раньше вставать, идти на остановку, 
ждать автобус, который может опоздать или вовсе 
не приехать. И это все может происходить при 
не слишком благоприятных погодных условиях.  
К тому же, автобусы имеют свойство ломаться, а 
горючее – заканчиваться. Поэтому время от времени 
появляются сообщения, что дети вынуждены доби-
раться до школы пешком или на телеге, а родители –  
совместными усилиями оплачивать такси. Кризис 
в среднем образовании закономерно перетекает и в 
систему высшего. 

Так, отечественные вузы в последние годы начали 
ощущать явную нехватку студентов. В 2008–2009 
годы в стране проживало 426–427 тысяч молодежи 
в возрасте 19–24 лет. Сейчас это число снизилось до 
234 тысяч, то есть почти вполовину. В прошлом году 
в университетах зафиксировано снижение количе-
ства студентов на 2900 человек после того, как это 
число увеличивалось в течение последних двух лет 
(понятное дело, из-за пандемии и невозможности 
выезда за рубеж). Всего в вузах страны сейчас обу-
чается 56 800 студентов, что составляет наименьшее 
количество, зарегистрированное после 1997–1998 
годов. В этом свете правительство вновь применяет 
свой излюбленный метод оптимизации. 

Например, Институт международных отношений 
и Госуниверситет «Дмитрий Кантемир» (бывший 
университет Академии наук) были объединены с 
Государственным университетом Молдовы (USM). 
Подобная судьба постигла или в ближайшие годы 
постигнет еще несколько вузов. Жажда власти к со-
кращению достигла таких пределов, что пересилила 
даже имиджево-политические резоны, поскольку 
Тираспольский государственный университет в Ки-
шиневе (который власти считали правопреемником 
левобережного университета им. Т.Г. Шевченко), 
долгое время бывший как бы символом общей 
системы образования двух берегов Днестра, также 
был присоединен и ликвидирован. Еще одной не-
маловажной причиной плачевного состояния дел 
является свойственное нынешнему режиму подобо-
страстное отношение ко всему румынскому. 

Каждый год тысячи наших лучших студентов 
отправляются на обучение в Румынию. А теперь с 
2023-го молдавские студенты, обучающиеся в госу-
дарственных университетах соседнего государства, 
будут получать стипендии на тех же условиях, что 
и студенты с румынским гражданством и прожи-
ванием в Румынии. Согласно проекту, стипендии 
увеличатся с примерно 320 румынских леев до 700 
леев в месяц. И все это делается при поддержке 
профильного министерства Молдовы. Какие у этого 
будут последствия, объяснять лишний раз не стоит. 
В свою очередь кризис высшего образования вновь 
рикошетит в систему среднего: в стране наблюдается 
острый дефицит педагогов. На сегодняшний день 
система нуждается в 2300 кадрах. 

Более того, возраст свыше 50% работников сферы 
образования превышает 50 лет. Вызывает большие 
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сомнения, что опытные, но возрастные педагоги 
в нынешний цифровой век смогут дать детям ка-
чественное, а главное современное образование. 
Правительство тем временем, активно отмахиваясь 
от критики собственных драконовских мер, вяло 
предлагает некие абстрактные планы поддержки 
молодых специалистов и повышения престижности 
преподавательской профессии. В успех этих мер 
почему-то пока верится очень слабо. Вернемся к 
случаю, затронутому в начале статьи. Речь об ини-
циативе Министерства образования выставить на 
продажу несколько зданий, из которых раньше были 
изгнаны ученики.

 Пока речь идет только о тех, что расположены в 
отделенных районах республики, однако думаем, 
что, если практика покажет свою эффективность, 
дело за наращиванием масштабов не постоит. В чьи 
руки бывшие школы попадут, в каких целях будут 

использоваться, а главное, на какие нужды пойдут 
деньги за их продажу – остается лишь гадать. В целом 
приходится признавать, что «черная дыра» в системе 
образования растет с каждым годом, а мы неумолимо 
приближаемся к ее горизонту событий, после чего 
без шоковых мер будет не обойтись. 

Но может их и держит в уме действующая власть. 
В конце концов, в соседней Украине уже готовится 
«передовая» реформа образования, которая, по слухам, 
предусматривает радикальное сокращение школьных 
предметов, перевод образовательного процесса в цифру 
и удаленку с попутными массовыми увольнениями 
учителей. С учетом того, как часто мы копируем укра-
инские практики во внутренней и внешней политике, 
думается, подобную реформу с радостью захотят про-
вести и у нас. Может на то и расчет?

Алексей БАРБА 

Заказная паранойя

ИА «NP-INFORM.COM». 27.07.2023

Молдавское руководство решило выдворить из 
страны 45 сотрудников российского посольства. По 
мнению официального Кишинева, хватит 10 дипло-
матов и 15 технических работников. На последнем 
заседании парламента руководитель МИДЕИ (Ми-
нистерство иностранных дел и европейской инте-
грации) Нику Попеску объяснил это решение тем, 
что, якобы слишком много антенн установлено на 
крыше российского диппредставительства в Киши-
неве. Дескать, они служат для сбора информации, 
в том числе и переговоров молдавских чиновников 
высшего ранга. Хорошо, что не сказал, что с помо-
щью этой «шпионской аппаратуры» можно будет 
отслеживать о чем думают они. Хотя, в этой «каше» 
в головах кишиневской политэлиты и опытный 
криптограф не поможет.

Посол Российской Федерации в Республике 
Молдова Олег Васнецов уже побывал в МИДЕИ, 
куда был вызван для дачи разъяснений по поводу 
антенн. После этого визита дипломат в интервью 
журналистам заявил, что аппаратура самая обыч-
ная и покупалась у местных провайдеров. Желания 
почистить посольства других стран, крыши зданий 
которых еще больше усеяны спутниковыми антен-
нами у молдавских властей почему-то не возникает. 
Еще Олег Васнецов заявил, что подобными действи-
ями Молдова сводит на нет отношения между двумя 
странами.

Но вернемся к выступлению Нику Попеску перед 
молдавскими парламентариями. Он заявил, что 

«кроме шпионской деятельности» российское по-
сольство занимается еще и «дестабилизацией обста-
новки». Имелись в виду, наверное, акции протеста 
молдавской оппозиции, ибо ее лидеров неоднократ-
но молдавские политики, приближенные к власти, 
называли «агентами Кремля». В эту же категорию 
попадают и жители Гагаузии, которые не пожелали 
видеть в кресле башкана выдвиженца Кишинева, а 
посему «прокатили» его в первом же туре выборов 
главы автономии. Ну и естественно в «агенты Крем-
ля» не могут не попасть приднестровцы, специально 
для которых принимались поправки в Уголовный 
кодекс, которые в прессе быстро назвали «законом 
о сепаратизме».

Кстати, на этом же заседании молдавского парла-
мента были ратифицирован выход Молдовы из трех 
соглашений со странами СНГ. Идет целенаправлен-
ный разрыв с Содружеством. Зато Молдова подпи-
сывает любые документы с Евросоюзом, даже не 
слишком вдаваясь в то, как они отразятся на стране.

На Смоленской площади уже отозвались на ре-
шение молдавских властей ополовинить российское 
посольское в Кишиневе. Официальный предста-
витель МИД России Мария Захарова заявила, что 
Москва ответит зеркальными мерами. Кажется, 
кто-то именно этого и ждет.

Тут режим Майи Санду убивает сразу нескольких 
зайцев. Массовая высылка российских дипломатов 
создаст дополнительные трудности для консульско-
го обслуживания граждан РФ, проживающих на тер-



МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКИЙ РЕГИОН

Д
а

й
д

ж
е

с
т 

С
М

И
60

Июль – сентябрь, № 5–6(87–88), 2023

ритории бывшей Молдавской ССР. Это напрямую 
коснется и приднестровцев. Обмен просроченных 
загранпаспортов в выездном консульском пункте в 
Тирасполе и так идет со скрипом. Тут же вовсе снова 
может затормозится, как в ковидные годы. Во-вто-
рых, не за горами парламентская и президентская 
избирательные кампании в Молдове. Кишиневские 
заправилы прекрасно понимают, что сограждане, 
живущие в России, неудобный для них электорат. 
Там и так постоянно возникают во время выборов 

огромные очереди и у посольства, и у консульств. Но 
Россия не может не ответить на этот выпад. Так как 
многие на Западе поймут, что Москва готова прогло-
тить все что угодно и от маленькой и периферийной 
Молдовы, которая явно действует по указке извне. 

Российские посольства сокращены волею властей 
многих стран. Но Кишиневу порекомендовали эту 
тенденцию довести до абсолютно абсурдного предлога.

Редакционный материал

«Краткий курс» от «хороших людей»: 
 смотреть на телячьи вагоны, 
  проклинать прошлое и мечтать о светлом будущем

ИА «VEDOMOSTI.MD». 11.07.2023

На площадь Великого национального собрания 
в Кишиневе притащили товарные вагоны, которые 
выделила разоренная железная дорога. Выставку 
«Бессарабцы в ГУЛАГе» в память о жертвах второй 
волны сталинских депортаций организовали наци-
ональное агентство архивов, национальный музей 
истории и национальная библиотека РМ. Инициа-
тор – правительство, которое «по многочисленным 
просьбам» продлило этот экшн до 30 июля.

Из окон дома правительства хорошо видны и ва-
гоны, и различные выставленные артефакты. Цель –  
чтобы каждый мог увидеть те условия, в которых лю-
дей везли за тысячи километров. Всплывают истории 
семей, депортированных в Сибирь, ежедневно про-
ходят показы документальных фильмов о событиях 
74-летней давности, когда в ночь с 5 на 6 июля 1949 
года из МССР вывезли 11 281 семью.

19 июня 1992 года, спустя 43 года, уже новое поко-
ление жителей Молдовы неслось на вокзал. Люди с 
детьми и наспех собранными сумками штурмовали 
такие же вагоны в Тирасполе и ехали в направлении 
Раздельной, чтобы затем отправиться куда глаза 
глядят. В то июньское утро по Бендерам стреляла 
молдавская артиллерия. Составы подавали по не-
скольку раз в день.

А потом закончилась война, и начались «лихие 
90-е». И люди снова шли на вокзал, чтобы на третьих 
полках, рискуя свалиться, ехать в тесноте и давке в 
переполненных вагонах в Москву в поисках хоть 
какой-то работы. За годы своей никому не нужной 
независимости Республика Молдова потеряла 1,4 
миллиона человек.

Ясно, что «хорошим людям» выгодно препари-
ровать историю в духе своего «Краткого курса», не 
менее идеологизированного, чем сталинский. И в 
этом их поддерживает, как всегда, германский фонд 
имени офицера вермахта Ханнса Зайделя. В профи-
нансированных им дебатах принял участие директор 

национального института изучения тоталитаризма 
румынской академии наук Флорин Абрахам. 

Он менторски сообщил, что сталинизм и тотали-
таризм, оказывается, глубоко связаны «с российским 
обществом, его происхождением», с «радикальными 
формами царизма» (?). Абрахам считает, что стали-
низация – это «абсолютный контроль над идеями 
посредством цензуры, системы образования», навя-
зывание единой идеологии, «контроль над армией 
и формами давления, система террора, с помощью 
которого общество контролируется». Но разве все 
перечисленное не присуще и тому государству, кото-
рое пытаются навязать нам Майя Санду и PAS? Так 
Санду – сталинистка? И если сталинизм – явление 
русское, то что такое режим Чаушеску? 

Директор музея жертв депортаций и политических 
репрессий Людмила Кожокару обозначила тренд 
последних лет: в Бессарабии «уничтожали элиту, 
свободных людей, ценности», а «сразу после 28 
июня 1940 года население Бессарабии в одночасье 
проснулись с людьми, говорящими на чужом языке». 
Но разве в Бессараби не говорили на русском двести 
лет, а на румынском – всего лишь с 1918 по 1944 
годы? Таким ли уж чужим был этот язык, если он 
дал дорогу к образованию лучшим представителям 
бессарабской аристократии и бизнеса?

«Назначали на должности людей, привезенных с 
Украины, говорящих с акцентом и на плохом мол-
давском языке», – скорбит и плачет Кожокару. Так 
все-таки молдавский язык существует?

Нет, не будет такой выставки в память о постра-
давших в приднестровском конфликте, бежавших 
от нищеты в эмиграцию…

Вот впечатления от экспозиции рядового молда-
ванина с говорящей фамилией.

«Перформанс на ПВНС – наглядный пример, 
того, где мы все находимся, – пишет пользователь 
соцсети Алексей Молдован. – Кто-то молча наблю-
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дает, кто-то смог уйти, а кто-то до сих пор сидит 
в этих вагонах и ждет, что их привезут в светлое 
будущее.

Прошлое не изменить. Настоящее угнетает. Бу-
дущего нет.

Я потомок депортированных молдаван. Мои 
родные по отцовской линии прошли через эту тем-
ную страницу советской истории. Отец родился в 
Сибири. Потом всей семьей вернулись в Молдавию. 
Мы говорим на двух языках, но я учился в русской 
школе – и мой язык мышления русский. Значит, я 
оккупант.

Мне пришлось уехать из Молдовы на заработки. 
Каждый месяц я высылаю домой деньги. Два раза 
возвращался, чтобы строить бизнес, готовый вло-
жить десятки тысяч евро. И каждый раз натыкался 
на разность менталитетов. И каждый раз меня пы-
тались обобрать – если не работники, то околого-
сударственные прикормыши. За 13 лет я вложил в 
экономику РМ более 300 тысяч евро. И я – оккупант.

Последний мой длительный приезд длился бо-
лее трех лет. Я привез опыт, проекты и программы 
улучшения экономики, развития туризма, лесных 
питомников, программ автоматизации и цифрови-
зации. Участвовал в выборах в парламент. Обошел 
бесчисленное количество кабинетов. Приложил уси-
лия для изменения некоторых законов и стратегий 
развития нескольких отраслей. И всегда меня пуска-
ли по бессмысленному кругу молдавской бюрокра-
тии – из президентуры в парламент, из парламента 
в министерство, из министерства в ведомство, из 
ведомства в президентуру. На всех уровнях никому 
ничего не нужно. Потому что я – оккупант. Хотя я 
люблю Молдову».

Страной узконатянутых парадоксов назвал Мол-
дован свою родину.

«Самое странное, что именно так называемые «ок-
купанты» выступают за сохранение государства РМ, 
молдавского языка, истории Молдовы. За развитие 
центристской политики, без раскачивания страны 
то на восток, то на запад. За объединение нации. 
За развитие свободной экономики, а не закрытие 
рынков и избирательного отношения к партнерам… 
А вот «не оккупанты» готовы на блюдечке с золотой 
каемкой отдать нашу страну другой стране.

Не «оккупанты» разбазарили все советское наследие –  
по некоторым оценкам, на 400 миллиардов долларов.

Не оккупанты вводят народ в нищету и жируют на 
подачки, которые полностью расслабляют деловую 
активность предпринимателей.

Не оккупанты ненавидят все молдавское – 
«șampanie nu bem, numai whiskey», используют 
принцип «разделяй и властвуй». Я часто видел, как 
не оккупанты стыдятся в другой стране сказать, что 
они молдаване».

Возмущен политик и бизнесмен Виктор Шелин.
«Столько денег потрачено, чтобы выставить ва-

гоны на площади как напоминание о депортации!
У меня вопросы.
А виселицы, на которых вешали евреев и ромов во 

время Великой Отечественной войны европейские 
фашисты, будем выставлять? 

А вагоны, на которых уехал один миллион мол-
даван на заработки?

А триллионы долларов, не обеспеченные ничем, 
но выпущенные в оборот, что привело Молдову к 
инфляции, выставим на площади и раздадим людям?

А мышеловки как символ тупорылой пропаганды раз-
врата в общественном сознании, тоже выставим – чтобы 
люди задумались, в какую пропасть катится Молдова?».

Марина ТИМОТИНА

PAS перед местными выборами показывает «зубы» 
      и машет «дубиной

ИА «VEDOMOSTI.MD». 18.07.2023

17 июля 2023 года ЦИК вынесла предупреждение 
партии PAS в связи с преждевременным началом 
предвыборной агитации. Жалобы на PAS подали 
представители нескольких партий. «Изучив со-
держание листовок, которые распространяет PAS, 
Центризбирком пришел к выводу, что в тексте со-
держатся призывы поддержать кандидатуру Лилиана 
Карпа. Распространение агитационных материалов 
до начала избирательной кампании запрещено», – 
указывается в сообщении ЦИК. 

На грани фола
Этот факт интересен тем, что он показывает на-

строй PAS. Правящая партия готова действовать на 
грани фола, чтобы добиться победы. Это неудиви-

тельно, так как местные выборы являются провер-
кой сил перед президентскими, которые состоятся, 
вероятно, в следующем году. «Вероятно», потому 
что правящая партия слишком вольно обращается 
с Конституцией и может «придумать» повод, чтобы 
отложить выборы, если увидит, что у кандидата PAS 
нет абсолютной поддержки граждан. 

Но вернемся к другим событиям, которые имеют 
прямое отношение к очередному электоральному циклу. 

Опасный прецедент 
Прежде всего, это принятие законопроекта об 

ограничениях на участие в выборах партий, запре-
щенных КС. Как известно, партия «Шор» ранее была 
запрещена КС. 
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Опять же обращает на себя внимание бесцере-
монность, с какой действуют представители PAS. 
Они идут на явные нарушения закона, лишь бы 
избавиться от политических оппонентов. При этом 
меняют собственные взгляды на диаметрально про-
тивоположные. 

Вот что в декабре 2021 года говорила Олеся Ста-
мате, один из авторов закона о поражении в правах 
активистов партии «Шор»: «Мне не кажется, что 
это (запрет – прим. автора) адекватное решение. 
Для объявления формирования вне закона должны 
быть четкие основания. Партия – это организация, 
которая состоит из членов. Да, у нас многие партии 
больше похожи на фирмы, но юридически в них есть 
другие люди, не только председатели и его замести-
тели. Объявляя партию вне закона, мы наказываем 
всех ее членов. Не думаю, что это правильно», – 
сказала Стамате. 

И затем добавила: «Я даже не вижу оснований 
для объявления партии „Шор" вне закона. То, что 
ее финансируют из подозрительных источников, –  
это дело прокуратуры. Более того, все это создает 
опасный для других формирований прецедент: лю-
бая партия может оказаться вне закона по неясным 
причинам». 

Как известно, за прошедшее время в деятельности 
партии «Шор» ничего принципиально не измени-
лось. Источники финансирования прежние. Как 
лозунги и программа партии. Просто PAS стала 
монопольно править страной, а партия «Шор» те-
перь путается у гегемона под ногами и представляет 
определенную угрозу. 

Вопросов много 
Законопроект власти об ограничениях для ли-

деров и актива партий, запрещенных КС, вызвал в 
обществе много вопросов. 

С критикой решений PAS выступили даже экспер-
ты неправительственной организации Promo-LEX, 
получающей западное финансирование. В своем 
анализе Promo-LEX указывает, что изменения в 
правовую базу вносятся перед выборами, они рас-
плывчаты. Законопроект должен пройти юридиче-
скую экспертизу и согласование с Венецианской 
комиссией. 

А депутат оппозиционного блока БКС Диана 
Караман напомнила прецедент бывшего президента 
Литвы Роландаса Паксаса. Когда местная власть 
Паксаса ограничила в правах, он обратился в ЕСПЧ 
и выиграл дело. В постановлении суда говорится, 
что запрет на участие экс-главы государства в вы-
борах в парламент балтийской республики является 
незаконным. В 2014 году Комитет ООН по правам 
человека усмотрел в запрете Паксасу баллотировать-
ся нарушение права бывшего президента на участие 
в публичной жизни. 

Диана Караман уверена, что «власти Молдовы 
осознанно идут на осуждение в ЕСЧП» и понимают, 
что гражданам, лишенным права баллотироваться, 
придется выплачивать солидные суммы из бюджета. 

Таким образом, мы видим, что в борьбе за власть 
PAS готова идти на серьезные и вполне очевидные 
нарушения закона. Даже нанесение урона государ-
ству в крупных размерах их не останавливает. 

Лилиан Карп показывает  
новую «дубинку» оппонентам

Это, конечно, напоминает времена Плахотнюка, 
когда все средства были хороши, чтобы сохранить 
и упрочить монопольное управление страной. По-
этому будет использован не только административ-
ный ресурс, но и грязные технологии линчевания 
конкурентов. 

Особенно на выборах в Кишиневе. Это следует 
из выступления Лилиана Карпа, кандидата в гене-
ральные примары от PAS. Он, не стесняясь, запу-
гивает оппонентов с трибуны парламента. Во время 
обсуждения вопроса о создании Центра по борьбе с 
дезинформацией Карп вспомнил россиянина Юрия 
Гудилина, фигурирующего в расследовании СИБ 
о деятельности ФСБ на территории РМ. Гудилина 
молдавские власти обвиняют в том, что он якобы 
проводил предвыборную кампанию в 2019 году за 
ПСРМ. Но суд пока не подтвердил данные обви-
нения. 

«Для того и существует Центр, чтобы останавли-
вать вас», – показал Лилиан Карп новую «дубинку» 
оппонентам. 

Как известно, депутаты PAS хотят дать Центру 
StratCom («Патриот») доступ к гостайнам и персо-
нальным данным граждан. Очевидно, что новый 
центр будет тесно сотрудничать со структурами 
безопасности Молдовы, Румынии, Украины, США, 
других стран Запада. И мы можем очень скоро (так 
как выборы приближаются) узнать о компрометиру-
ющих «разоблачениях», «расследованиях», увидеть 
актуализацию старых громких дел и инициирование 
новых против оппонентов кандидатов PAS. 

Главная цель 
Та подготовительная работа, которую мы коротко 

обозначили выше, означает, что PAS собирается 
пройтись катком по противникам. Но понимают 
ли это оппоненты правящей партии? Думается, не 
совсем. В противном случае мы бы наблюдали со-
здание ситуативных союзов правых и левых, много 
других действий и договоренностей для консоли-
дации сил и подготовки отпора злоупотреблениям 
правящей партии, некомпетентному правлению. 

Для оппонентов власти сегодня главная цель – 
не частная победа на выборах где-то на местах, а 
добиться поражения PAS. Потому что победа PAS 
означает, что неэффективное управление, падение 
уровня жизни, рост коррупции во всех отраслях, де-
мографическая катастрофа, наращивание внешних 
заимствований, политический террор продлятся.  
В конечном итоге, Молдова не продвинется на пути 
в ЕС (что важно для одних), окончательно потеряет 
рынки Востока (что важно для других), будет близ-
ка к распаду и ликвидации (что важно для граждан 
страны).

Каждый умирает в одиночку? 
Особенно тревожной выглядит ситуация на левом 

фланге. Речь идет о парламентском Блоке комму-
нистов и социалистов. Здесь, кажется, принято ре-
шение, что ПКРМ и ПСРМ самостоятельно пойдут 
на местные выборы. Нельзя не согласиться с депу-
татом Константином Старышем, который выразил 
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озабоченность по поводу таких решений. Старыш 
считает, что «левые и левоцентристские партии не 
объединяются в единый фронт, виноват не только 
режим Майи Санду и ее репрессии, но и эгоизм 
лидеров этих политформирований, неготовность 
чем-то поступиться, жертвовать ради общего дела». 

Одиночное электоральное «плавание» может в 
конечном итоге привести к полному политическому 
краху и ПСРМ, и ПКРМ, и Гражданский конгресс, 
и то же «Возрождение», в которое, кажется, реин-
карнирует партия «Шор». Это огромный риск для 
оппозиционных политформирований, если иметь в 
виду, что власть не собирается нянчиться со своими 
противниками, а планирует их запугать, раздавить 
или запретить. Та же Олеся Стамате, комментируя 
ограничение быть избранным для руководства и 
«находящихся в списках запасных» партии «Шор», 
недвусмысленно дала понять, что на очереди и дру-
гие политформирования. «Хочу пояснить – проект 
не нацелен на какую-то одну политическую партию. 
Это может применяться к любому политформирова-
нию, которое допустит действия, аналогичные тем, 
которые допустила политическая партия, недавно 
объявленная неконституционной», – заявила пред-
седатель парламентской комиссии по юридическим 
вопросам парламента. 

Время еще есть 
Представляется, в PAS только обрадуются, как очень 

ценному подарку, если в поединке за кресло генприма-
ра сцепятся и начнут разоблачать друг друга Ион Чебан, 
нынешний градоначальник и, скажем, лидер ПСРМ 
Игорь Додон. О том, что Додон может быть кандидатом 
ПСРМ, уже было заявлено. Правда, не окончательно. 
Думается, в интересах не только названных политиков 
не допустить чего-то подобного. 

Особо много рисков возникает у ПСРМ, которая 
в последнее время подвергается испытаниям на 
прочность. Если Игорь Додон станет кандидатом и 
проиграет или будет как-то выведен из игры (а это 
исключить нельзя), то поражение сильно ударит по 
ПСРМ. 

Безусловно, у партий может и должно быть 
собственное видение политических процессов, но 
сейчас слишком очевидно, что есть меньшее зло и 
риск, а есть крупный риск и большое зло. 

Пока окончательные решения не приняты, а 
власть ясно дала понять, как именно она будет 
действовать, у оппозиционных политиков еще есть 
время обдумать свои шаги и соотнести их со страте-
гической целью. 

Сергей ТКАЧ

ИА «NOI.MD». 21.07.2023

Зачем вернули Спыну? 

В правительстве Дорина Речана три новых мини-
стра, «энергия и воля» которых должны «изменить 
ситуацию к лучшему, ускорить процесс реформ и 
придать новый импульс уже начатым преобразова-
ниям» (из напутственного слова президента Майи 
Санду). Но если отставка министра внутренних дел 
Анны Ревенко и назначение на ее место бывшего 
начальника отдела материально-технического 
обеспечения Генерального штаба Национальной 
армии и экс-главы Единого центра управления 
кризисными ситуациями Адриана Ефроса еще как-
то вписываются в заявленное премьер-министром 
«нам предстоит принять трудные, но необходимые 
решения», то возвращение в исполнительную власть 
Андрея Спыну у многих вызвало недоумение. 

Ведь когда в феврале формировали правитель-
ство Дорина Речана, в него вошел практически 
весь состав правительства Натальи Гаврилицы. 
Убрали только трех самых неоднозначных мини-
стров – главу минюста Сергея Литвиненко, ставшего 
«главным героем» Telegram-гейта (согласно слитой 
переписке, Литвиненко принимал деятельное 
участие в назначении «заграничного прокурора» 

Вероники Драгалин на должность главы Прокура-
туры по борьбе с коррупцией), министра финансов 
Дмитрия Будянского (оппозиция обвиняла его в 
некомпетентности, рекордной инфляции и рез-
ком увеличении внешнего долга страны), а также 
Андрея Спыну, занимавшего должность министра 
инфраструктуры и регионального развития. Их всех 
заменили статс-секретарями. 

Когда Спыну был выведен из правительства, в со-
цсетях много спорили о том, как скоро сядет бывший 
вице-премьер и сколько уголовных дел на него будет 
заведено за энергетический кризис, засекреченные 
газовые сделки, через которые прокручивались 
миллиарды леев из государственного бюджета и 
сотни миллионов евро зарубежных кредитов, и за 
закупку значительных объемов газа по высоким 
ценам, из-за чего населению даже в теплое время 
года навязывался природный газ по 1500 долларов 
за тысячу кубометров, когда на рынке он уже стоил 
400 долларов. Эти споры тогда велись не на пустом 
месте: в верхушке PAS возникли серьезные разно-
гласия – часть партактива была крайне недовольна 
«энергомиллионами» Спыну и жаждала поквитать-
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ся, одновременно ходили упорные слухи, что из 63 
депутатов PAS бывший вице-премьер контролирует 
как минимум 13 и может расколоть фракцию, оста-
вив формирование без большинства в парламенте. 
Кризисную ситуацию тогда разрулила президент 
Майя Санду. Она заступилась за Спыну, и он пол-
года пересидел в ее администрации на должности 
генерального секретаря аппарата президента. И 
вот Андрей Спыну опять в правительстве, и опять 
на должности министра инфраструктуры и регио-
нального развития. Правда, уже без «питательной» 
энергетики. 

 Поддерживающий действующую власть поли-
толог Анатол Цэрану до последнего не верил, что 
экс-вице-премьер вернется в министерское кресло. 
«Это крайне негативно скажется на имидже партии. 
Независимо от того, виновен Спыну в инкримини-
руемых ему вещах, назначать его вновь министром 
неправильно. Если это произойдет, значит правящая 
партия заплатит за это высокую цену», – заявил он 
изданию Newsmaker. Эксперт Михай Могылдя в 
интервью Radio Moldova назвал данное назначение 
«спорным». «Думаю, что правящая партия должна 
тщательно взвесить потенциальные издержки назна-
чения Андрея Спыну на эту должность, что является 
самым спорным моментом. Обычно, когда речь 
идет об отношении избирателей, имеют значение не 
только достижения тех или иных людей, но и авто-
ритетность их имиджа», – сказал он. А журналистка 
Лилия Бураковски недоумевала в соцсетях: зачем с 
поста министра инфраструктуры и регионального 
развития убрали «грамотную, открытую для прессы 
и активную» Лилию Дабижу? «Если ее реально от-
правили в отставку, чтобы «вернуть Терминатора», 
то даже аккуратное выражение Анатола Цэрану 
«кадровая политика PAS является большой загад-
кой» не покроет то, что будет происходить в умах 
граждан. Особенно если учитывать, что у нас еще 
есть вопросы с прошлой зимы, и главный из них 
«Зачем? И почему мы за это должны платить?». Но 
за эти вопросы в правительстве Речана теперь отве-
чает другой, специально поставленный человек –  
министр энергетики Виктор Парликов. У Андрея 
Спыну в ново-старой должности теперь иная мис-
сия, которую не доверишь беспартийной «умнице» 
Лилии Дабиже. 

В принципе, все было сказано во время прине-
сения присяги новыми министрами. Майя Санду, 
обращаясь к новым членам Кабмина, заявила, что 
запущенные реформы и проекты необходимо «про-
должить и ускорить», что же касается прошлого, то 
«Андрей принял на себя удар по репутации, пытаясь 
решить очень сложные проблемы. И ему удалось их 
решить, когда страна столкнулась с очень высокими 
ценами на энергоресурсы». Дорин Речан, обраща-
ясь к ново-старому министру инфраструктуры и 
регионального развития, подчеркнул, что сейчас 
крайне необходимо «ускорить реализацию проек-
тов, сократить цикл от проектирования до ввода в 
эксплуатацию на всех участках – на автомобильных 
дорогах, мостах, на железных дорогах», сделать эти 
проекты более доступными для всех населенных 
пунктов страны, а также ускорить выполнение про-
граммы «Европейское село» с возможностью доступа 

к ней как можно большего количества населенных 
пунктов. Тем более, что «партнеры готовы предоста-
вить нам необходимые ресурсы и мы должны иметь 
возможность эффективно их использовать». 

А сам Андрей Спыну, вступая в должность, под-
черкнул, что намерен вместе с командой министер-
ства «обеспечить качественное и своевременное 
выполнение всех инфраструктурных и региональных 
проектов, чтобы наши граждане могли жить лучше». 
В общем, Андрей Спыну возвращен в правительство, 
чтобы перед местными выборами, которые заплани-
рованы на 5 ноября, усилить региональное направ-
ление и реализацию проектов в территориях. Об 
этом в своем итоговом интервью в качестве башкана 
Гагаузии говорила и Ирина Влах. По ее словам, воз-
вращение Спыну в правительство свидетельствует о 
том, что правящая партия будет использовать адми-
нистративный ресурс для продвижения своих канди-
датов на местных выборах. И ключевыми проектами 
для реализации этой задачи станут Национальные 
программы «Европейское село» и «Европейское село 
Экспресс». «На последнем заседании правительства 
рассматривался вопрос об утверждении проектов для 
населенных пунктов по программе «Европейское 
село», и половина проектов не была утверждена на 
национальном совете. Я заявила о том, что здесь 
видны политические предпочтения – в большинстве 
своем выиграли проекты мэров, которые открыто 
представляют партию PAS, либо сегодня поддержи-
вают партию PAS, только чтобы получить какой-то 
проект и выиграть местные выборы. 

Соответственно, господин Спыну должен 
вернуться в эту должность, чтобы использовать 
административные ресурсы, чтобы использовать 
европейские деньги, гранты, кредиты и проекты 
под местные выборы», – заявила Влах в интервью 
гагаузской вещательной компании GRT. О том, что 
правительство и правящая партия через проекты 
сейчас «ломают и давят на примаров, и некоторые, 
к сожалению, поддаются» недавно в программе 
«Главное» на телеканале TVC21 заявил и председа-
тель ЛДПМ Владимир Филат. 

Так что на Андрея Спыну партией и правитель-
ством возложена ответственная предвыборная мис-
сия: электорально «грамотно» за несколько месяцев 
освоить почти 2,2 млрд. леев в рамках 917 проектов 
регионального и местного развития – 496 в рамках 
программы «Европейское село» и 399 – програм-
мы «Европейское село Экспресс» (22 проекта по 
строительству и реабилитации питомников считать 
не будем). Так же в свое время поступала и Демо-
кратическая партия, которая перед очередными 
выборами тоже запускала ускоренную реализацию 
каких-нибудь масштабных региональных и инфра-
структурных проектов. Как, например, программу 
«Хорошие дороги для Молдовы-2» перед парламент-
скими выборами 2019 года. Потому что, как заявил 
Владимир Филат в рамках того же интервью, «эти 
местные выборы очень многое покажут, а лично мы 
будем драться на них в прямом смысле…». На серии 
досрочных местных выборов в мае прошлого года 
правящая партия показала не слишком хороший 
результат – победа всего в одном населенном пункте 
из 10, где проходило голосование. 
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«Это сигнал для PAS, который лучше любого 
опроса или анализов превдоэкспертов на тенден-
циозных шоу», – так прокомментировал тогда 
полученные результаты бывший и.о. мэра Киши-
нева, председатель партии «Сила народа» Руслан 
Кодряну. Так что 5 ноября 2023 года, начиная но-
вый избирательный цикл, PAS обязательно нужно 
показать результат. P.S. И уже на первом заседании 
правительства с участием новых министров, Каб-
мин решил дополнительно выделить Дорожному 

фонду 736 млн леев на содержание в 2023 году на-
циональных автомобильных дорог, включая ремонт 
региональных автотрасс. Более 123 млн леев будет 
дополнительно направлено на текущий ремонт до-
рог в летний период и 35 млн – на покрытие расходов 
в зимний период. Также сообщается, что на ремонт 
региональных дорог с индексом «G» планируется 
потратить порядка 500 млн леев.

Ксения ФЛОРЯ

Выборы в Гагаузии показали 
 важность сплочения оппозиции – молдавский эксперт

ИА «ЕURASIA.EXPERT». 19.07. 2023 

Президент, премьер или другие представители 
правящей партии Молдовы решили не ехать на ина-
угурацию нового башкана Гагаузии Евгении Гуцул. 
При этом центральные власти продолжают искать 
повод признать выборы главы автономного региона 
«сфальсифицированными». Камень преткновения –  
принадлежность Гуцул к оппозиционной партии 
«Шор», которую власти всеми силами стремятся 
убрать из политического поля страны. Однако не-
смотря на неприкрытое давление и вмешательство 
в избирательный процесс со стороны Кишинева, на 
сегодня победа Гуцул юридически подтверждена во 
всех инстанциях. Как будет развиваться противо-
стояние Кишинева и Гагаузии, и в чем молдавская 
оппозиция проигрывает правящему режиму, в 
интервью «Евразия. Эксперт» проанализировал 
политолог, член Совета гражданского общества 
при президенте Молдовы (2017–2020) Борис Ша-
повалов.

– Борис Андреевич, 19 июля новый башкан 
Гагаузии Евгения Гуцул примет присягу перед 
гагаузским народом и официально вступит в 
должность. Как бы Вы прокомментировали итоги 
выборов?

– Победа кандидата от партии «Шор» Евгении 
Гуцул на выборах башкана Гагаузии была пред-
сказана всеми серьезными аналитиками и полито-
логами еще в середине избирательной кампании.  
О победе какого-либо кандидата, которого можно 
было заподозрить в сотрудничестве с центральны-
ми властями из Кишинева, и речи быть не могло. 
Жители Гагаузии устали от агрессивной и конфрон-
тационной политики партии «Действие и солидар-
ность» (PAS) по отношению к своей автономии.

В ситуации, когда ПСРМ, имеющая неплохие 
стартовые условия в избирательной кампании, 
пошла на выборы в Гагаузии двумя кандидатами, 
было понятно, что победу одержит кто-то третий. 
Основная часть социалистов вместе с руководством 

партии поддержала Григория Узуна, а другая часть 
социалистов, впоследствии примкнувших к партии 
«Возрождение», поддержала Виктора Петрова. Та-
ким образом, на башканских выборах в Гагаузии 
произошел раскол в Партии социалистов.

В условиях открытой попытки центральных вла-
стей силовыми, репрессивными методами оказать 
давление и не признать итоги башканских выборов 
общественность, политические элиты автономии 
заняли единую консолидированную позицию. 
Все поддержали избранного кандидата от партии 
«Шор» Евгению Гуцул.

– Каковы ожидания гагаузов от Евгении Гуцул?

– Конечно, современные политтехнологии и 
деньги сыграли свою роль в избирательной кампа-
нии. Партия «Шор» оказалась более креативной и 
щедрой, и избиратели это оценили. Народ устал от 
невыполнения предвыборных обещаний старыми 
политическими партиями и их лидерами. Людям 
хочется нормальной обеспеченной жизни, каких-то 
изменений. 

Людям хочется чуда. Партия «Шор», ее руково-
дитель из Израиля и ее кандидат на башканских 
выборах Евгения Гуцул обещали чудо возрождения 
Гагаузии. Избиратели проголосовали за чудо и свою 
мечту о благополучной жизни.

Так, в ходе предвыборной кампании Евгения 
Гуцул обещала своим избирателям развивать ин-
фраструктуру и экономику Гагаузии и превратить 
регион в край мечты. С этой целью она при под-
держке команды намерена привлечь в автономию 
как минимум полмиллиарда евро инвестиций. 
Гуцул намерена к 2025 г. построить аэропорт в Га-
гаузии на 4 тыс. рабочих мест, который станет хабом 
воздушного сообщения между Востоком и Западом.

Другим приоритетом Евгении Гуцул станет за-
щита и поддержка молодых семей. Для этого будут 
установлены единовременные пособия при рожде-
нии ребенка в размере 20 тыс. леев, а для молодых 
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семей будет строиться социальное жилье. Среди 
других значимых приоритетов – создание 7 тыс. 
новых рабочих мест с достойной оплатой труда, 
чтобы остановить исход молодежи из автономии за 
рубеж в поисках заработков; восстановление старых 
и строительство двух новых перерабатывающих 
сельхозпродукцию предприятий. Ну и, естествен-
но, планируется привлечение местных инвестиций, 
повышение зарплат и пенсий, открытие социаль-
ных магазинов и аптек.

На первый взгляд – планы фантастические. Но 
по твердому убеждению Евгении Гуцул, для коман-
ды профессионалов, какой является ее команда, –  
абсолютно реальные.

– Гуцул заявила, что ее вызвали в Антикорруп-
ционную прокуратуру Молдовы, где шантажиро-
вали отказом от должности главы Гагаузии. Что 
за этим стоит, на Ваш взгляд?

– Люди в регионе считают, что надо уважать 
выбор гагаузского народа, пожелать успеха и уда-
чи в работе новому башкану Гагаузии. А жизнь 
сама через время определит, кто был прав, а 
кто обманулся в своих ожиданиях. На то она и 
демократия, чтобы путем выборов определять 
свою судьбу. К сожалению, правящая в Молдове 
проевропейская партия «Действие и солидар-
ность» думает по-другому, и конфронтация с 
гагаузской автономией будет только нарастать 
по мере приближения президентских (2024 г.)  
и парламентских (2025 г.) выборов.

Накануне своей инаугурации Евгения Гуцул 
заявила, что в Антикоррупционной прокуратуре 
Молдовы ее шантажировали отказом от должно-
сти башкана Гагаузии. Что это действительно так, 
мало кто в республике сомневается. Методы шан-
тажа, давления на политических оппонентов через 
открытие уголовных дел – ситуация привычная 
для правящего в Молдове политического режима. 
Достаточно вспомнить уголовные дела на лидера 
социалистов Игоря Додона, заместителя предсе-
дателя партии «Шор» Марину Таубер, незаконно 
отстраненного генерального прокурора Александра 
Стояногло, депутатов парламента от партии соци-
алистов и так далее.

– Парламент Молдовы в первом чтении одобрил 
законопроект о запрете на участие в выборах для 
членов партии «Шор», признаваемой незаконной 
в стране. За подобную инициативу проголосовала 
партия «Действие и солидарность». Как в мол-
давском обществе на это отреагировали? Почему 
власти Молдовы так сильно опасаются партию 
«Шор»?

– Конституционный суд Молдовы, запрещая по-
литическую партию «Шор», принял политическое 

решение. Партию запретили, но все действующие 
и избранные от этой партии депутаты, советники, 
примары и другие чиновники сохранили свои ман-
даты. Президент, правительство и парламентское 
большинство партии «Действие и солидарность» не 
удовлетворены решением Конституционного суда.

5 ноября состоятся выборы в местные органы 
власти. Естественно, активисты и функционеры 
запрещенной партии, пользующиеся авторитетом 
и народной поддержкой, пойдут на выборы по 
спискам других политических партий или как неза-
висимые. И бывшие члены партии «Шор» добьются 
ощутимых успехов.

Чтобы как-то этому воспрепятствовать, правя-
щий режим пытается ограничить право этих людей 
быть избранными. Как это может быть принято пар-
ламентским большинством, понять сложно, так как 
будет нарушено основополагающее конституци-
онное право людей «избирать и быть избранным».  
А оно именно двойное: тот, кто имеет право изби-
рать, автоматически имеет право быть избранным. 
Запретить занимать определенные должности 
может только суд в соответствии с действующими 
законами.

– Кого еще может затронуть новый закон, на 
Ваш взгляд?

– Если сегодня подобный запрет будет принят 
против бывших представителей и активистов 
запрещенной партии «Шор», то завтра что-то по-
добное может быть предпринято и против членов 
других оппозиционных партий. В борьбе со своими 
политическими конкурентами правящий в стране 
политический режим сам себя загоняет в угол. 
Оппозиционные политики, политологи и многие 
граждане открыто говорят об установлении в стране 
однопартийной диктатуры партии «Действие и со-
лидарность». И это в определенный момент может 
привести к социальному взрыву.

Проблема молдавской оппозиции в том, что даже 
перед лицом угрозы полного подавления любого 
политического инакомыслия и плюрализма она не 
может объединить свои усилия. Несколько полити-
ков не могут договориться друг с другом.

Наиболее авторитетные лидеры оппозиции пре-
следуются властями. Определенным препятствием 
для объединения оппозиции являются различные 
межпартийные интересы. И власть умело играет 
на имеющихся противоречиях. Правящий режим 
наибольшую угрозу своей власти видит в деятель-
ности политиков запрещенной партии «Шор» и 
Партии социалистов. И пока молдавским властям 
удается использовать известный принцип «разде-
ляй и властвуй».

Борис ШАПОВАЛОВ



Июль – сентябрь, № 5–6(87–88), 2023 МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКИЙ РЕГИОН

67
Д

а
й

д
ж

е
с

т С
М

И

Тема: 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ СФЕРА

Приостановка «зерновой сделки» 
  и кризис в сельском хозяйстве Молдовы

ИА «REGTRENDS.COM». 18.07. 2023

Отказ России от «зерновой сделки» существенно 
не повлияет на самочувствие сельскохозяйственной 
отрасли Молдовы, пребывающей в тяжелом кризисе 
из-за украинского демпинга и дефицита правитель-
ственной поддержки.

Вчера пресс-секретарь Кремля Дмитрий Песков 
сообщил общественности о приостановке участия 
России в черноморской зерновой инициативе. Свое 
мнение об этом еще 13 июля озвучил президент 
Владимир Путин, фактически предвосхитив отме-
ну «зерновой сделки». Взрывы на крымском мосту 
стали символом прекращения действия соглашений, 
достигнутых при посредничестве Турции и ООН в 
июле прошлого года. В то же время Песков пообе-
щал, что РФ незамедлительно вернется к участию в 
сделке после того, как будут выполнены ее требова-
ния. Впрочем, широкий перечень этих требований 
(снятие запрета на экспорт российских зерновых 
и минеральных удобрений, застрявших в портах 
стран ЕС; повторное подключение Россельхозбанка 
к системе SWIFT; возобновление транзита россий-
ского аммиака через Украину и импорта в Россию 
сельхозтехники и запчастей) оставляет минимум 
шансов на их выполнение. 

Евросоюз уже отказался от подключения банка к 
системе SWIFT и снятия санкций, а аммиакопро-
вод был взорван в Харьковской области. Да и сама 
Россия подстраховалась и готова экспортировать 
производимую сельхозпродукцию через партнеров 
в арабских странах Персидского залива. Так что 
де-факто россияне перестали согласовывать заявки 
на проход судов еще в конце июня. Официально с 
сегодняшнего дня сделка прекращена, о чем МИД 
России уведомил Украину, Турцию и ООН. Не 
скрывавший своего оптимизма на прошлой неделе 
Реджеп Эрдоган тоже вынужден был признать, что 
«зерновая сделка ушла в историю» (последние два 
ее продления были напрямую связаны с президент-
скими выборами в Турции). В заявлении россий-
ского МИД указано, что в практическом плане это 
означает отзыв гарантий безопасности судоходства, 
сворачивание гуманитарного морского коридора и 
восстановление режима временно опасного района 
в северо-западной акватории Черного моря. Фак-
тически Украина, экспортировавшая за год около 
33 миллионов тонн зерновых и масличных культур 
и давно утратившая доступ к портам в Мариуполе 

и Бердянске (невозможно использовать и порт в 
Николаеве), теперь не сможет вывозить зерно из 
портов Одессы, Южного и Черноморска. 

Не исключено, что попытки «явочным порядком» 
обеспечить движение зерновозов под прикрытием 
военных кораблей будут иметь место, но Россия уже 
ввела в северо-западную часть акватории Черного 
моря дополнительные силы, поэтому рассчитывать 
всерьез на продолжение функционирования ко-
ридоров не приходится. Это означает, что кратно 
возрастет нагрузка на инфраструктуру портов в 
молдавских Джурджулештах и румынской Констан-
це. Клаус Йоханнис уже заявил, что логистические 
маршруты через Румынию по вывозу украинского 
зерна продолжат работать. Однако Бухарест с раз-
решения Европейского союза имеет право ограни-
чивать сельскохозяйственный транзит из Украины 
через собственные мощности – ЕС еще в начале мая 
запретил экспорт украинского зерна в 5 стран (Ру-
мынию, Польшу, Венгрию, Словакию и Болгарию). 

Что касается нашего дунайского порта, то он и так 
работает на пределе, переваливая преимущественно 
украинскую продукцию. Сворачивание черно-
морской зерновой инициативы окажет серьезное 
давление на рынок. Еще вчера цены на пшеницу 
подскочили на 2-4% и будут расти. Если отвлечься 
от критической ситуации с логистикой, то взрывной 
рост цен на зерно может оказаться положитель-
ным фактором для сельскохозяйственной отрасли 
Молдовы, поскольку позволит местным фермерам 
конкурировать на внешних рынках и не продавать 
произведенную продукцию себе в убыток. С дру-
гой стороны, Украина, ограниченная в экспорте в 
страны Евросоюза, вынуждена будет искать рынки 
поближе. Если раньше Молдова была лишь пере-
валочным пунктом для украинского экспорта, на 
чем неплохо заработало госпредприятие «Железная 
дорога Молдовы», то теперь украинская продукция 
может наводнить наш рынок. Конкурировать в 
плане цен отечественная аграрная отрасль попросту 
неспособна, тем более что правительство не спешит 
прислушиваться к требованиям бастующих ферме-
ров (которые лишь временно прекратили протест, 
занимаясь сбором урожая).

 В свою очередь, на протекционистские меры 
правительство не решится, поскольку это проти-
воречит официальной линии по максимальной 
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поддержке Украины. Проверять, насколько Киев 
был серьезен, предупреждая об ответных мерах в 
период прошлого обострения, у нас тоже вряд ли 
захотят. Очевидно, что действующий режим будет 
рассчитывать на поддержку Евросоюза, однако 
Брюсселю самому потребуется для начала решить, 
где брать зерно и как обеспечить продовольственную 
безопасность ключевых стран сообщества. По про-
гнозам экспертов, именно страны ЕС пострадают в 
наибольшей степени от прекращения сделки – на их 
долю приходилось 53% поставок из Украины. Пока 
же инвестиций ЕС толком нет, и правительство не 
может удовлетворить требования фермеров (Дорин 
Речан обещал поддержку в размере 200 миллионов 
леев, а аграрии запрашивали 800). 

Ситуация в сельскохозяйственной отрасли ухудша-
ется и из-за отсутствия доступа к российским мине-
ральным удобрениям, в том числе по политическим 
причинам. Латвия теоретически могла бы освободить 
порядка 225 тысяч тонн российских удобрений с ус-
ловием их поставок в конкретные страны, включая 
Молдову, однако в такую сделку верится с трудом. Ано-
мальная жара этим летом максимально остро ставит 

вопрос ирригации, ведь площадь орошаемых земель до 
сих пор в десятки раз меньше, чем во времена советской 
Молдавии, а все оборудование приватизировано и рас-
продано. С учетом изменения температурных режимов 
и регулярных засух нужны срочные меры на уровне 
государства, но пока что не делается ничего. Таким 
образом, сельскохозяйственную отрасль страны ввиду 
срыва «зерновой сделки» ожидает очередной «идеаль-
ный шторм», последствия которого могут радикально 
повлиять на устойчивость правительства, пережившего 
уже несколько волн отставок, и на электоральный по-
тенциал партии власти в преддверии местных выборов. 
Возобновление протестов фермеров не останется без 
внимания оппозиционных сил внутри и за пределами 
Молдовы. Мы вновь входим в период турбулентности 
в условиях тотальной ставки на успех украинского 
контрнаступления и уничтожения всех каналов для 
рационального общения с Москвой и с оппозицией. 
Насколько такой режим функционирования государ-
ства окажется жизнеспособным, мы сможем узнать в 
ближайшем будущем.

Антон ШВЕЦ 

Нагнетание на уровне пропаганды и сохранение статус-кво  
  во внешнеторговых отношениях Запада с Россией

ИА «VEDOMOSTI.MD». 07.07.2023

Середина лета. Хотелось бы узнать о первых ре-
зультатах жатвы. Однако на эту тему наложено табу. 
Главный аграрий на Украине встретился с украин-
скими и балтийскими коллегами и якобы обсудил 
с ними логистику транспортировки зерновых с 
Украины и из Молдовы странам ЕС.

На нидерландской бирже TTF спотовая цена при-
родного газа в апреле была на уровне 440 долларов 
за 1000 кубометров, в мае – 320, сейчас – опять по 
440. То есть на бирже уже готовы к повышению цен 
в канун очередного холодного периода.

Наконец-то, в Интернете появился портал но-
ворожденного Министерства энергетики, и мы 
уже можем кое-что узнать. Министр энергетики по 
диплому – специалист в вопросах международной 
экономики и выпускник невидимого лицея Сороса 
по специальности психология. Один из госсекре-
тарей – филолог, спец по французскому языку. 
Другой – мастер по технике дипломатии (что бы это 
значило?). И только третий госсекретарь по диплому 
энергетик.

Некий аналитик-самозванец Сержиу Тофилат 
делает умозаключения, о том, что Газпром якобы 
может прекратить подачу газа Молдове. И в этом 
случае, считает спец, Приднестровье может остаться 
без газа. А так как якобы никто не может знать, что 
там в голове у Путина, нам надо быть готовыми ко 
всему, а особенно к худшему. 

Вряд ли Украина желает, чтобы Россия снабжала 
природным газом «сепаратистов Приднестровского 
региона». Хотя, по умозаключению Тофилата, от-
ключение Газпромом поставок газа Приднестровью 
«открывает новые возможности для реинтеграции 
Республики Молдова».

При этом как бы никто не знает, что, если Прид-
нестровье останется без газа – Молдова останется 
без 80 процентов электроэнергии. И тогда никто 
не сможет нам помочь. Ведь Румыния, на которую 
многие делают ставку, сама с дефицитом по части 
киловатт.

Как видим, у нас множество узкоколейных анали-
тиков, но никто не объясняет хотя бы региональное 
положение дел. А потому давайте сами разложим 
пасьянс.

Хотим мы этого или нет, но Молдова находится 
на европейском континенте, и ей следует ориенти-
роваться на положение дел в Европе с обеспечением 
энергоресурсами.

На протяжении многих лет европейские страны 
нуждались и продолжают нуждаться в 44–45 процен-
тах импортных энергоресурсов. Они обеспечивают 
себя только нефтепродуктами и даже способны 
ежегодно экспортировать 19–20 процентов от по-
требления – 80–110 миллионов тонн.

По углю у стран Европы дефицит в 22–23 про-
цента от потребления – 160–200 миллионов тонн. 
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По природному газу дефицит в 59–60 процентов – 
280–320 миллиардов кубометров.

Кто основные поставщики природного газа для 
стран ЕС?

До 2022 года включительно таким поставщи-
ком была Россия, которая отправляла в ЕС по 62–
67 миллиардов кубов. В 2022 году сократила до 
44,8, в нынешнем году за четыре месяца – 9 мил- 
лиардов.

Уменьшение поставок российского природно-
го газа произошло по двум основным причинам. 
Во-первых, из-за взрыва Северного потока. Во-вто-
рых, из-за значительного уменьшения транзита 
через территорию Украины по вине Киева. Были на-
мерения вообще прекратить транзит через Украину 
начиная с этого года. Если это все-таки произойдет, 
к чему вроде как многие стремятся, то страдать будет 
вся Европа – и Молдова в том числе.

Страны ЕС в последние годы и поныне получают 
импортный газ кроме как из России еще из США: в 
2019 году – 17 миллиардов кубов, в 2020 году – 19, в 
2021 году – 22,5, в 2022 году – 59,2 и за четыре месяца 
текущего года – 18,7.

Из Норвегии объемы экспорта природного газа 
странам ЕС за последние годы постоянно убывали. В 
2018 году – 61,3 миллиарда кубов, в 2019 году – 57,2, 
в 2020 году – 23,6, в 2021 году – 18,8, в 2022 году – 
24,8 и в нынешнем году за четыре месяца – 10,8.

Незначительные объемы газа поставляет Азер-
байджан: начиная с 2021 года – 8,1 миллиарда ку-
бометров, в 2022 году – 11,6, в нынешнем году за 
четыре месяца – 4.

Продолжается пока поставка российского газа 
через «Турецкий поток» – по 20 миллиардов кубов, 
в основном для Италии.

Италия и Германия находятся в мировом рейтинге 
пяти крупнейших стран – импортеров природного 
газа. Германия в последние годы ежегодно импор-
тировала по 85 миллиардов кубов, Италия – по 73. 
На первом месте Китай – 156, затем Япония – 101 
и даже США – 79.

Судя по результатам экспорта-импорта стран 
ЕС, в текущем году каких-либо явных тенденций 
изменений во внешнеэкономических отношени-
ях между странами ЕС с основными ранними и 
нынешними главными странами партнерами не 
просматривается.

По экспорту товаров из стран ЕС на первом месте 
США – 21 процент от всего экспорта, Китай – 9,6, 
Швейцария – 7,9, Россия на девятом месте – 2,9 
процента.

По импорту товаров в страны ЕС на первом месте 
Китай – 21 процент, США – 12,3 и на третьем месте 
Россия – 6,5 процента.

Экспорт из стран ЕС в Россию (или импорт Рос-
сией из ЕС) по сравнению с 2021 годом сократился в 
два раза – с 104,4 миллиарда долларов до 57,7 в 2022 

году и предположительно, судя по итогам четырех 
месяцев, – 47 миллиарда в текущем году.

Экспорт из России и импорт в страны ЕС – 174,6 
миллиарда долларов в 2021 году, 195,6 – в 2022 году и 
предположительно, судя по итогам четырех месяцев, 
–70 миллиардов в текущем году.

Почти без изменений та же динамика экспор-
та-импорта и между странами ЕС с США и Китаем.

Таким образом, если на уровне пропаганды и 
всяких там деклараций идет постоянное нагнетание 
словесной перепалки, то во внешнеторговых отно-
шениях – штиль.

В апреле – мае было много шума и обещаний со 
стороны руководства парламента Евросоюза, НАТО 
и США, что к июню что-то в украинско-россий-
ском конфликте должно произойти. Уже июль – и 
все без особых изменений. Уже несколько месяцев 
ежедневно сообщают о наступлении украинских во-
енных на бахмутском направлении. Очень грамотно 
кто-то подложил взрывчатку в створе на Каховской 
ГРЭС и дистанционно взорвал, но так и не выявили 
зачинщиков.

Много шума по поводу подготовки взрыва Рос-
сией Запорожской АЭС, охраняемой россиянами. 
Специальная комиссия МАГАТЭ не нашла никакой 
взрывчатки.

Что все это значит? Мальчишки и девчата в долж-
ности руководителей стран шалят, играя в войнуш-
ку? В то время как настоящая война полным ходом 
идет уже 500 дней?

Согласно статье 33(1) Устава ООН стороны, уча-
ствующие в любом споре, продолжение которого 
могло бы угрожать поддержанию международного 
мира и безопасности, должны стараться разрешить 
его путем: 1) переговоров, 2) обследования, 3) 
посредничества, 4) примирения, 5) арбитража, 6) 
судебного разбирательства, 7) обращения к регио-
нальным органам или 8) иными мирными средства-
ми по выбору. 

Неужели за 500 дней войны в ООН не смогли 
найти хоть один из вариантов? Или не хотят? Скорее 
всего, нет пока желания и указаний свыше.

Во второй части той же статьи предусмотрено, 
что Совет безопасности ООН требует от сторон 
разрешить спор при помощи одного из уставных 
мер только тогда, когда посчитает это необходимым. 
Если посмотреть ежедневные и ежемесячные графи-
ки заседаний и брифингов Совбеза ООН – можно 
убедиться, что советуются чуть ли не ежечасно. Но 
только тематика совершенно далека от войны на 
Украине.

На этой странице представлены информация о 
заседаниях Совбеза, календарь предстоящих меро-
приятий, освещение заседаний в аудиовизуальных 
и печатных СМИ, статистические данные:

Думитру БАРБАЛАТ
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Молдове пора возвращаться к российскому газу?

ИА «REGTRENDS.COM». 21.08. 2023

Всем давно понятно, что Молдова, по сути, заку-
пает тот же российский газ через крупных посред-
ников, а его относительно низкая цена объясняется 
лишь конъюнктурой рынка и снижением спроса в 
Европе. Чтобы исключить все риски, в основе даль-
нейшей энергетической стратегии должны лежать не 
наносящие ущерб стране политические критерии, 
а расширение возможностей молдавской энерго-
отрасли закупать топливо по максимально низкой 
стоимости везде, где это возможно – в том числе 
напрямую у российского поставщика.

На прошлой неделе Майя Санду созывала Выс-
ший совет безопасности, чтобы обсудить риски и 
возможности перед скорым отопительным сезоном. 
С учетом прошлогоднего кризиса и отсутствия чет-
кого прогноза на ближайшее полугодие в принципе 
резонно заблаговременно просчитать все варианты 
и принять нужные решения. Прежде всего, госу-
дарству необходимо обеспечить бесперебойные 
поставки газа и электроэнергии. Исходя из самых 
сложных кризисных сценариев, есть также потреб-
ность в создании финансового резерва для оказания 
помощи незащищенным категориям граждан. 

Чтобы минимизировать все риски, вероятно, 
профильным структурам поставили задачу уско-
рить закупку природного газа по выгодным ценам и 
размещение его в хранилищах, а также проведение 
переговоров с поставщиками электроэнергии. Си-
туация на международных рынках говорит о том, что 
пик энергетического кризиса в Европе уже пройден. 
Цены на европейских биржах не так высоки, как 
ожидали эксперты, и варьируются в коридоре от 
300 до 500 долларов за тысячу кубометров. Шоковую 
фазу Европа, очевидно, преодолела, а вся волатиль-
ность, которая ожидается в ближайшие годы, вряд ли 
сможет оказать критически негативное воздействие 
на страны ЕС. 

На сегодняшний день газовые хранилища боль-
шинства европейских государств практически 
заполнены, в первую очередь благодаря неплохим 
запасам, оставшимся после теплой зимы. Между 
тем, не менее значимым фактором стало изменение 
структуры европейской экономики и ее плавная де-
индустриализация. В прошлом году промышленное 
производство в Европейском Союзе сократилось на 
20%, и еще на 10% в первом полугодии 2023 года. В 
основном пострадали энергоемкие производства, в 
частности химическая промышленность минераль-
ных удобрений. К тому же из-за энергетической 
непредсказуемости ряд крупных европейских пред-
приятий перенесли свои мощности в США и Китай. 

На этом фоне, конечно же, наши власти могут рас-
считывать, что серьезные катаклизмы в энергетике 
маловероятны. Однако последствия от значительно 
снижения потребления газа в ЕС неизбежно отража-

ются и продолжат отражаться на экономике союза, 
а также на европейских потребителях. Нынешняя 
статистика уже показывает снижение экспорта 
молдавских товаров в Евросоюз и повышение 
экспорта в страны СНГ. Во многом энергетическая 
стабильность Молдовы будет зависеть и от характера 
отношений с российским «Газпромом», а именно от 
того, насколько бесконфликтно получится разре-
шить некоторые чувствительные вопросы. В первую 
очередь это итоги аудита долгов правого берега. По 
словам министра Виктора Парликова, аудиторская 
проверка «Молдовагаз» завершена, а Кишинев 
готовит проект соглашения по урегулированию 
проблем с исторической задолженностью. При этом, 
как ожидается, это будут «альтернативные» прямым 
выплатам предложения. 

Другой точкой напряжения с российским газовым 
монополистом является необходимость разделения 
активов из-за внедрения третьего Энергетического 
пакета ЕС. Как известно, «Газпром» не дает согласия 
на то, чтобы оператор газотранспортной системы 
был независимым от поставщика газа в Молдову. 
При этом недавно НАРЭ начало процедуру приме-
нения финансовых санкций к оператору ГТС ООО 
«Молдоватрансгаз» за несоблюдение юридических 
обязательств, связанных с обеспечением его незави-
симости от АО «Молдовагаз». Если не удастся найти 
компромисс, то во второй декаде сентября, невзирая 
на то, что молдавская газотранспортная система оста-
нется в собственности «Молдовагаз», она перейдет 
в операционное управление «VestMoldTransgaz» –  
дочерней компанией «Transgaz Romania». 

Ответить россияне в случае такого ущемления 
своих интересов могут по-разному, в том числе уже-
сточением позиции «Газпрома» на переговорах по 
продлению контракта между «Энергоком» и «МГР-
ЭС». Власти тем временем кокетливо сообщают, 
что «изучают преимущества и недостатки поставок 
электроэнергии с «Молдавской ГРЭС», соглашение 
с которой истекает в конце сентября. Но вполне оче-
видно, что на текущем этапе продление договора в 
интересах Кишинева и Тирасполя. А всем скептикам 
стоит взглянуть на прошлый ноябрь, чтобы понять, 
чем чреваты эксперименты с альтернативными по-
ставками электричества. 

Вместе с тем, надо принимать во внимание и 
фактор Украины, которая может в любой момент 
отказаться от транзита российского газа по своей 
территории. К тому же действующий контракт исте-
кает в конце следующего года, и Киев уже сейчас за-
являет о том, что не намерен проводить переговоры с 
Россией о его продлении. Следовательно, политикам 
на обоих берегах Днестра надо всерьез учитывать 
такой негативный сценарий и заранее продумывать 
альтернативные способы организации поставок. С 



Июль – сентябрь, № 5–6(87–88), 2023 МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКИЙ РЕГИОН

71
Д

а
й

д
ж

е
с

т С
М

И

другой стороны, вопрос транзита газа естественно 
имеет значение не только для Молдовы, но и в це-
лом для большинства стран Евросоюза. Поэтому 
можно предположить, что какое-то решение может 
быть найдено и без наличия российско-украинского 
соглашения. В теории транспортировка газа может 
осуществляться за счет бронирования газотранс-
портных мощностей на открытых аукционах. 

Именно таким образом осуществляется сегодня 
доставка российского газа по польскому участку 
газопровода «Ямал – Европа», хотя транзитный кон-
тракт истек еще в 2020 году. В результате «Газпром» 
сможет ежедневно покупать себе необходимые лоты 
на суточную прокачку газа через Украину. Вопрос 
лишь в том, какова реальная цель Киева – сократить 
доступ российскому газу в Европу или же зарабо-
тать на «Газпроме» больше денег, завышая цену на 
аукционах. Справляясь с потенциальными пробле-

мами в энергетике, власти вынуждены считаться и 
с приближающимися избирательными циклами, 
в особенности с осенними местными выборами, 
изыскивая любые возможности для сокращения 
тарифного бремени. 

Теоретически, текущие биржевые цены на газ 
позволяют ближе к дате голосования приступить 
к постепенному снижению тарифа. Главным же 
препятствием для этого является стратегический 
запас «газа Спыну», закупленный в прошлом году 
по завышенной стоимости. Даже его условное раз-
бавление с нынешним дешевым газом не позволяет 
пока снизить расценки для конечного потребителя. 
Заявления о том, что страна полностью отказалась 
от российского газа и успешно подключилась к ев-
ропейской энергосети, уже никого не впечатляют. 

Сергей ЧЕБАН 

ИА «NOI.MD». 24.07.2023

Внешняя торговля в январе – мае 2023 г.

Не думал, что буду реагировать на информацию 
Нацбюро статистики о внешней торговле в январе – 
мае 2023 года. Однако ситуация, будучи плачевной 
в марте, в последующие месяцы еще более ухудши-
лась! ВМЕСТО ПРЕАМБУЛЫ. Внешняя торговля, 
уважаемые друзья, это не просто экспорт и импорт. 
Это внутреннее предложение товаров за рубеж и 
внешний спрос на отечественную продукцию, и 
внутренний спрос на импорт. Это предложение и 
спрос на валюту на внутреннем рынке. Это сотни 
тысяч людей, чье материальное благополучие за-
висит от этих простых и таких далеких, на первый 
взгляд, видов экономической деятельности – про-
дажа продукции за рубеж и приобретение товаров 
из-за рубежа. 

Вместе с тем, проблемы экспорта и импорта 
весьма важны для любой страны, но для Молдовы, 
учитывая высочайшую степень ее внешнеэконо-
мической уязвимости, это вопрос выживания! Так 
какова ситуация, как говорится, la moment?

По уточненным данным, в 1 квартале экспорт 
вырос на 0.9%, в т.ч. в марте сократился на 2.7%. В 
мае экспорт уменьшился на 19% (!) и, в результате, 
за 5 месяцев он снизился на 8%! Напомню, год назад 
в мае рост более чем в 2 раза, а в январе-мае 2022 
года – рост на 70%. Что же произошло за эти два 
месяца – в апреле и мае? По некоторым странам, 
нашим крупным торговым партнерам (Италия, 
Германия, Польша, Болгария, Россия, Турция, 
Великобритания и др.) ПАДЕНИЕ ЭКСПОРТА 
ПРОДОЛЖИЛОСЬ. 

По некоторым – ВМЕСТО РОСТА ПРОИЗО-
ШЛО ПАДЕНИЕ и порой значительное. Так, на-
пример, в РУМЫНИИ за 1 квартал экспорт вырос 
более чем на 5%, но в апреле-мае ОН СОКРАТИЛСЯ 
на 16%. В ВЕНГРИЮ, соответственно, был рост на 
8%, а в последующие 2 месяца ОН ОБВАЛИЛСЯ на 
23%, во Францию был рост на 12%, упал на 15%! К 
слову сказать, и в Германию, и в Италию он также в 
эти месяцы упал на 25%, а в Нидерланды – на 80 и 
в Австрию на 40%. 

Весьма интересно, что ЭКСПОРТ В УКРАИ-
НУ, ПОСЛЕ кратного РОСТА в последний год, в 
апреле-мае т.г. произошло его ПАДЕНИЕ на 6%, а 
это, учитывая его объемы, опять же, в последние 14 
месяцев, весьма серьезно! 

Конечно, это не повлияло на продолжающийся 
рост в СНГ, но вместо роста в 1 квартале в 2.6 раза, 
за 5 месяцев рост всего лишь на 53%. 

При этом, рост экспорта в Беларусь, Казахстан, 
Узбекистан, Азербайджан, Армению и др. страны 
СНГ продолжился, и рост кратный! В СТРАНЫ 
ЕС после падения экспорта в 1 квартале на 6%, за 
5 месяцев – УЖЕ МИНУС 13%! В станы, не вхо-
дящие в СНГ и ЕС продолжилось падение в 2 раза. 
Итак, ПЕРВОЕ – ВПЕРВЫЕ ЗА ДЛИТЕЛЬНЫЙ 
ПЕРИОД ДИНАМИКА ЭКСПОРТА ПЕРЕМЕ-
СТИЛАСЬ В НЕГАТИВНУЮ ЗОНУ! После роста 
в 1 квартале, за 4 месяца минус 5% и за 5 месяцев 
минус 8%! Конечно, были месяцы, когда экспорт 
сокращался, но нарастающим итогом с начала года 
ТАКОГО ДАВНО НЕ БЫЛО!!! 
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ВТОРОЕ. Продолжилось и даже УСКОРИЛОСЬ 
СОКРАЩЕНИЕ ЭКСПОРТА СОБСТВЕННОЙ 
ПРОДУКЦИИ. В 1 квартале минус 15%, за 5 меся-
цев – МИНУС 20%. Это коррелирует с данными о 
динамике промышленного производства. Соответ-
ственно, продолжился РОСТ РЕЭКСПОРТА с на-
чала года – на 31%. Проведя определенные расчеты, 
можно получить данные об экспорте собственной 
продукции в апреле-мае 2023 г. Так вот, за эти 2 ме-
сяца ЭКСПОРТ СОБСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ 
СОКРАТИЛСЯ БОЛЕЕ ЧЕМ на 26%!!! Это уже 
серьезно! Не лучше обстоят дела с ИМПОРТОМ. В 
1 квартале был рост на 13%, в т.ч. в марте – на 9.7%. 
Затем ПАДЕНИЕ ПРАКТИЧЕСКИ НА 20 ПУН-
КТОВ – в апреле спад на 10.4% и в мае на 8.2%. В 
результате, в январе-мае рост объемов импорта всего 
лишь на 3.5% (в январе – на 18%, в феврале на 13%). 
Год назад – в 10 раз больше! 

В отличие от экспорта, импорт из СНГ сокра-
щается с сентября прошлого года. Последние пару 
месяцев – практически на треть и за 5 месяцев – на 
22% (за счет более низкого падения в январе-февра-
ле). Что касается ИМПОРТА из ЕС, то после зна-
чительного роста в 2022 году (на 39%) и в 1 квартале 
т.г. (на 23%) произошло его значительное падение 
в апреле-мае (на 2-6%). В результате за 5 месяцев 
рост всего на 11%.

 Это падение произошло главным образом за 
счет как РЕЗКОГО СОКРАЩЕНИЯ ТЕМПОВ 
РОСТА ИМПОРТА ИЗ УКРАИНЫ, ТАК И ЕГО 
ПАДЕНИЯ В АПРЕЛЕ-МАЕ, ПРЕЖДЕ ВСЕГО, 
ИЗ РУМЫНИИ И ПОЛЬШИ. Импорт из Украины 

в 1 квартале вырос более чем 2 раза, а в апреле-мае 
– лишь на 12%. ИЗ РУМЫНИИ И ПОЛЬШИ в 1 
квартале был рост на 33 и 10%, соответственно, а 
в апреле-мае – ПАДЕНИЕ на 18 и 5%. Таким об-
разом, ЗДЕСЬ ПЕРЕПЛЕЛИСЬ СОКРАЩЕНИЕ 
ВНУТРЕННЕГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ товаров в дру-
гих странах С СОКРАЩЕНИЕМ ВНУТРЕННЕГО 
СПРОСА на импортную продукцию в результате 
стагнации молдавской экономики! Такова ситуация. 
Не думаю, что в это нестабильное время следует де-
лать какие-то прогнозы, но, тем не менее, полагаю, 
что происходит перелом, и не только во внешней 
торговле, но и в других секторах экономики, и в 
экономике в целом. Воистину, капля воды камень 
точит. Конечно, впереди сезон урожая, а это всегда 
увеличивало экспорт. Что же, поживем – увидим! 
Хотя уже сейчас ясно одно. 

Сокращение экспорта и ниспадающий тренд 
импорта означает, в одном случае, СНИЖЕНИЕ 
ВНУТРЕННЕГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ, а во втором – 
ПАДЕНИЕ ВНЕШНЕГО СПРОСА! Без этого ника-
кая ЭКОНОМИКА РАЗВИВАТЬСЯ НЕ МОЖЕТ, 
не говоря уже о нашей! Это не Tik-Tok. Это азбука 
макроэкономики! Как-то вот так, к сожалению. 
Да, чуть было не забыл. В качестве сладенького – в 
январе-мае 2023 года импорт некоторыми нашими 
гражданами автомобилей увеличился более чем на 
40%! Заметьте, не продукты питания и одежду им-
портируют люди. Почти 90% всего импорта физли-
цами это авто. Такие вот дела. 

Владимир ГОЛОВАТЮК

Молдова усиливает экономическое давление 
       на Приднестровье

ИА «NOVOSTIPMR. COM». 10.08.2023

10 августа Республикой Молдова без консульта-
ций с Приднестровьем и в нарушение имеющихся 
соглашений принято решение о начале взимания с 
приднестровских хозяйствующих субъектов платы 
за таможенное оформление экспорта и импорта. 
Соответствующие нормы закона, подписанного 
Майей Санду, опубликованы в официальном мо-
ниторе РМ. 

Теперь передвижение товаров в ПМР и из ПМР 
будет облагаться оплатой со ставками 0,1% по экс-
порту и 0,4% по импорту от таможенной стоимости 
грузов. Эти средства будут поступать в бюджет 
Республики Молдова.

По подсчетам Министерства экономического 
развития, ежегодные выплаты приднестровских 
экономических агентов в бюджет Молдовы толь-
ко по этой расходной статье могут достичь 3–4 

миллионов долларов (в зависимости от объема 
внешней торговли страны). Характерно, что такие 
изменения принимались не просто без диалога с 
приднестровской стороной, но и в отступление 
от законодательно закрепленных в большинстве 
стран мира, включая Молдову, ограничений, не 
допускающих применения новых налогов в теку-
щем бюджетно-фискальном периоде.

Как поясняют в приднестровском МИД, ис-
требование новых выплат с приднестровских 
предприятий противоречит договоренностям 
переговорного процесса. 19 февраля 2014 года 
была согласована Протокольная запись по итогам 
встречи экспертных (рабочих) групп по вопросам 
экономики при участии представителей по по-
литическим вопросам. С целью имплементации 
договоренности молдавская сторона приняла 
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изменения в законодательство, исключающие 
возможность взимания с приднестровских хозяй-
ствующих субъектов:

– импортного акциза;
– платы за загрязнение окружающей среды;
– платы за таможенное оформление экспорта 

и импорта.
О принятых мерах тогдашний молдавский 

политический представитель Евгений Карпов 
официально проинформировал Приднестровье 
и остальных участников формата «5 + 2». Во 
внешнеполитическом ведомстве уточняют, что 
обозначенное соглашение стало результатом 
многолетних переговоров и ряда позитивных 
шагов Приднестровья, среди которых – отмена в 
2012 году 100%-ной заградительной пошлины на 
товары, импортируемые из Молдовы. Документ 
сформировал согласованные параметры, в которых 
внешняя торговля Приднестровья функциони-
ровала последние почти 10 лет, и позволил среди 
прочего найти в 2015 году взаимное понимание по 
вопросу договоренности с Европейским союзом о 
продолжении взаимной торговли в преференци-
альном режиме.

В МИД комментируют факт разрушения дого-
воренности как преднамеренный удар по пере-
говорному процессу и коммерческим интересам 
приднестровских предприятий, которые понесут 
существенные издержки. 

Внешнеполитическим ведомством уже направ-
лены обращения в адрес молдавской стороны и 
иных участников «Постоянного совещания…» с 
предложением срочно обсудить ситуацию и не 
допускать ухудшения положения экономических 
агентов. Вопрос обсуждался в ходе визита в Ти-
располь 4 августа специального представителя 
Действующего председателя ОБСЕ Томаса Май-
ер-Хартинга.

Также МИД инициировал проведение засе-
дания экспертных (рабочих) групп по вопросам 
экономики на 9 августа, однако молдавская сто-
рона от встречи отказалась. По словам начальника 
Главного внешнеполитического управления МИД 
Дмитрия Паламарчука, такой подход Кишинева 
является крайне неадекватным: «Вопрос связан с 
нарушением имеющихся договоренностей и тре-
бует срочных консультаций. 

Кишинев отказывается от встречи профильных 
специалистов, предлагая перенести ее на вторую 
половину сентября, и на следующий день публи-
кует изменения, ухудшающие положение придне-
стровских предприятий. Такая абсурдная позиция 
является экономическим измерением гибридной 
войны Молдовы против Приднестровья и требует 
соответствующей реакции всех участников пере-
говорного процесса».

С учетом отказа РМ от встречи профильных эко-
номистов МИД предложил скорейшее проведение 
в Тирасполе встречи представителей по политиче-
ским вопросам – в эту пятницу или любой день на 
следующей неделе.

Как уточняет Дмитрий Паламарчук, тема требует 
безотлагательных дискуссий: «Речь идет не только 
о намерении взимать плату за таможенное оформ-
ление экспорта и импорта, но и о пресловутом 
экологическом сборе, который Кишинев требует 
с ряда ключевых промышленных предприятий 
страны. Если молдавская сторона будет уклоняться 
от диалога, мы искренне рассчитываем на вмеша-
тельство посредников и их содействие в том, чтобы 
стороны могли обсудить насущные проблемы и 
не допустить выхода ситуации из-под контроля».

Между тем, плата за загрязнение окружающей 
среды и таможенное оформление экспорта и им-
порта – не единственные новые проблемы в эконо-
мической плоскости. Правительство РМ планирует 
уже в понедельник, 14 августа, принять ряд крайне 
болезненных для Приднестровья изменений в 
постановление № 815, касающееся регулирования 
внешнеторговой деятельности приднестровских 
предприятий. Среди молдавских нововведений 
– ужесточение процедуры выдачи молдавских 
лицензий, которая теперь будет осуществляться 
исключительно на платной основе; изменение 
процедуры регистрации приднестровских компа-
ний в РМ с переводом и ее на возмездную основу; 
усложнение таможенного оформления товаров; 
ухудшение режима внешнеэкономической дея-
тельности для части приднестровских индивиду-
альных предпринимателей.

В МИД утверждают, что по этим изменениям 
никаких консультаций также не проводилось. 
«Речь идет о решениях правительства РМ, членом 
которого является политический представитель 
РМ Олег Серебрян. Таким образом, он имеет 
все полномочия как для обсуждения этой темы, 
так и для корректировки решений, негативно 
сказывающихся на деятельности предприятий и 
разрушительных для атмосферы в переговорном 
процессе», – подытоживает Дмитрий Паламарчук.

Новые экономические реалии, связанные с 
дополнительными финансовыми обременениями 
и административными барьерами, предсказуемо 
будут крайне негативно восприняты предприни-
мательским сообществом Приднестровья. Пред-
намеренное нанесение властями Молдовы эко-
номического ущерба Приднестровью в нынешних 
непростых обстоятельствах станет долгосрочным 
фактором, отравляющим отношения сторон в 
будущем.

Владимир ДМИТРИЕВ
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В Молдове квир-руководители создают квир-экономику

ИА «VEDOMOSTI.MD». 17.07.2023

Об итогах внешнеторговой деятельности за ян-
варь-май 2023 года. Согласно оперативной инфор-
мации НБС, за пять месяцев 2023 года экспорт по 
сравнению с таким же периодом 2022 года умень-
шился на 8 процентов. 

При этом экспорт молдавской продукции умень-
шился на 19,6 процента, а реэкспорт чужой вырос 
на 30,9 процента. Это как бы тоже коммерция. Но 
ведь реэкспортные товары странами импортерами 
учитываются по стране – источнике оригинала, а 
не как молдавский товар. И от реэкспорта чужой 
продукции, быть может, выигрывают только сами 
реэкспортеры, но не бюджет нашей страны. 

За отчетный период экспорт в страны СНГ 
уменьшился на 48,1 процента. Экспорт в страны ЕС 
уменьшился на 14,3 процента. 

Экспорт в «другие страны» (типа Египта и ОАЭ, 
куда усиленно катались наши премьеры и министры, 
прогнозируя успехи на «нетрадиционных» рынках!) 
упал на 97,2 процента. 

Импорт за оцениваемый период уменьшился на 
3,5 процента. 

Импорт из стран СНГ упал на 47,6 процента. 
Импорт из стран ЕС увеличился на 11,3 процента, 

из третьих стран – на 17,2 процента. 
Таким образом, молдавские товары уже потеря-

ли спрос даже в «других странах». Но власти всеми 

методами отсекают молдавских экспортеров от 
рынков стран СНГ. И обретают спрос товары, им-
портируемые из «других стран», ранее называвшихся 
отсталыми, стран третьего мира. 

Где предел падению молдавской экономики и 
деградации Молдовы как страны? 

Быть может, пора исключить из статьи 126 Ос-
новного закона декларацию о том, что экономика 
РМ является рыночной, социально ориентирован-
ной? Не может быть рыночной экономики там, где 
власть своими грубыми приемчиками сокращает 
дешевый импорт из стран СНГ в пользу дорогого и 
некачественного импорта из западного мира, а на 
внутреннем рынке создает привилегии иностран-
ному бизнесу в ущерб местному.  

Никто из наших «стратегов» не способен сформу-
лировать концепцию развития экономики и соци-
ального уклада. Мелкие телодвижения типа отмены 
патентов – заимствованной идеи – выдают за свои 
оригинальные «реформы». 

Это квир-страна с квир-руководителями. Неужели 
кто-либо до сих пор думает, что всю эту нетрадици-
онную, извращенную конструкцию допустят в пред-
банник ЕС? Если это случится – это будет уже не тот 
ЕС, о котором многие мечтали и продолжают мечтать. 

Думитру БАРБАЛАТ

Шах и мат российской газовой монополии?

ИА «REGTRENDS.COM». 06.07. 2023

Молдавские власти основательно готовятся к на-
меченному на начало осени «рейдерскому захвату» 
активов дочерней компании «Газпрома».

Первая декада сентября по планам властей должна 
стать поворотным моментом в эпопее с разделением 
компании «Молдовагаз» согласно требованиям т.н. 
«Третьего энергопакета» ЕС. Он, напомню, имеет 
целью ликвидировать российское доминирование 
на рынках в странах Союза и, теперь уже, кандидатах 
на вступление. Год назад правящая партия зако-
нодательно ограничила временные рамки работы 
молдавской «дочки» Газпрома в прежнем режиме. 

Так, до 10 сентября «Молдовагаз» должен про-
вести внутреннюю реорганизацию и вывести из 
своего подчинения подразделение, на чьем балансе 
находится вся национальная газораспределительная 

система. Речь об ООО «Молдоватрансгаз», которое 
должно стать «независимым передающим операто-
ром» на газовом рынке, работающим по правилам 
НАРЭ. Кишинев уже не первый год хочет вывести 
из-под контроля «Газпрома» магистральные и рас-
пределительные сети, чтобы полностью развязать 
себе руки в этой отрасли. Конечно, нельзя сказать, 
что в последние полгода российская газовая моно-
полия эффективно управляет своим имуществом в 
Молдове. При этом решениями комиссии по чрез-
вычайным ситуациям «Молдовагаз» навязали схему 
реализации газа от европейских трейдеров через 
госпредприятие «Энергоком». 

Ту самую схему поставок под кредит Европейско-
го банка реконструкции развития, которая привела 
к обнищанию рядовых потребителей газа и чуть не 



Июль – сентябрь, № 5–6(87–88), 2023 МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКИЙ РЕГИОН

75
Д

а
й

д
ж

е
с

т С
М

И

привела к изъятию активов и банкротству самого 
«Молдовагаз». Тем не менее, руководство пред-
приятия уже подтвердило, что до конца года будет 
работать по этому алгоритму, и никаких закупок от 
«Газпрома» на правый берег не будет. Не будет их 
и после, так как идет оформление обязательств по 
продлению этой схемы поставок на первый квартал 
2024 года. Фактически, у российской монополии в 
эффективном управлении на правом берегу остался 
только сегмент распределительных сетей и конечных 
потребителей. И то, решениями регулирующих орга-
нов некоторые из них перешли к другим поставщи-
кам, предоставляющим энергоноситель по гибким 
ценовым условиям, исходя из биржевых котировок. 

Весной таковых было примерно 70 потребителей, 
которым малоизвестные игроки на нашем рынке 
вроде «Npc», «Sd-Energy», «Transautogaz», «N-Gaz» 
и «Rotalingaz» отпускали газ по цене 11–14 лей за ты-
сячу куб., когда тариф для остальных был на уровне 
29,24 лей. Однако даже в таком урезанном формате 
видеть российское присутствие на газовом рынке 
власти не хотят. Вероятно, стоит цель формально 
отчитаться перед европейскими партнерами о вы-
полнении требований «Третьего энергопакета» и 
не быть связанными какими-либо политическими 
обязательствами с российскими партнерами. 

Отсюда открытые угрозы отобрать у «Молдо-
вагаз» лицензию и назначить нового обладателя 
ею оператором передающей системы природного 
газа, который будет независимым от дочерней ком-
пании «Газпрома». На роль такого оператора, по 
мнению чиновников, отлично подойдет компания 
«Vestmoldtransgaz», которая управляет газопроводом 
«Яссы-Унгены-Кишинев» и уже имеет все разреши-
тельные документы и сертификацию от националь-
ного регулятора. В «Газпроме» эти угрозы посчитали 
или несерьезными, или просто действуют по инер-
ции в надежде сохранить некий статус-кво хотя бы 
до конца 2024 года, когда закончится контракт на 
транзит газа через территорию Украины (или даже 
раньше, если ЕС введет санкции на прямые поставки 
газа из России). 

Так или иначе, к 10 сентября новые требования 
о функционировании на рынке газа учредителями 
«Молдовагаз» выполнены не будут. Уведомления 
об этом уже получили в правительстве, и поэтому 
там решили действовать дальше. В действующее 
законодательство спешно вводятся нормы, распи-
сывающие порядок и процедуры отзыва лицензии 
за неисполнение требований по разделению, а также 
механизм функционирования оператора, которому 
будет переданы в управление газотранспортные сети.

 За десять дней до крайнего срока сертификации, 
то есть до 1 сентября, «Молдовагаз» и другим связан-
ным с ним компаниям собственникам газовых сетей, 
в данном случае «Тираспольтрансгаз» и «Молдова-
трансгаз», нужно будет представить подписанные 
контракты с новым лицензированным поставщиком 
на пять лет минимум, чтобы избежать неопределен-

ности на газовом рынке. В случае непредставления 
таких контрактов национальный регулятор должен 
будет издать акт о переводе всей газотранспортной 
системы в полное управление нового обладателя 
лицензии, а собственника и бывшего лицензиата 
обяжут осуществлять меры в интересах новой управ-
ляющей компании. 

Предусмотрели власти и возможность российских 
владельцев оспорить такие решения (или фактически 
рейдерские захваты) в судах. В Административный 
кодекс введут дополнение, согласно которому су-
дебная инстанция даже не сможет приостановить 
исполнение оспариваемого акта, принятого НАРЭ 
в данном конкретном случае. Раньше таким имму-
нитетом от судебных решений был наделен только 
Национальный банк и то в качестве исключительной 
меры для стабилизации банковской системы после 
«кражи миллиарда». С точки зрения юридической 
корректности и соответствия таких решений между-
народным нормам все может быть очень специфично. 

Но кто в текущей региональной обстановке осудит 
наше руководство за правовой нигилизм в отноше-
нии страны, которая на западе имеет ярлык «агрес-
сора»? В случае если описанный сценарий удастся 
воплотить в жизнь, у россиян не останется хороших 
опций, и под вопросом окажется даже обеспечение 
газом левого берега Днестра. Главным фактором, 
пока не позволяющим Кишиневу всерьез готовиться 
к прекращению поставок газа в сторону Тирасполя, 
является почти стопроцентная зависимость от им-
порта электроэнергии с Молдавской ГРЭС. С другой 
стороны, действующий трехмесячный контракт на 
поставку приднестровской электроэнергии исте-
кает как раз 1 сентября. Тут следует добавить, что 
в последние дни наблюдавшийся ранее дефицит 
электроэнергии в приграничных с Молдовой обла-
стях Украины уже не носит такой острый характер. 
Теперь уже имеют место обратные поставки украин-
ской электроэнергии в Румынию через нашу страну. 

При сохранении динамики восстановления 
энергетической инфраструктуры страны-соседа в 
ближайшие месяцы, возможно, у властей вновь воз-
никнет соблазн повторить опыт с полным отказом от 
приднестровской электроэнергии. Правда, остается 
еще вопрос стоимости – конкурировать в ценовом 
диапазоне с МГРЭС в нынешних обстоятельствах 
пока что никто не может. Также стоит принимать 
в расчет, что к концу августа Молдова планирует 
завершить закупки газа на рынке ЕС в объемах, не-
обходимых для прохождения отопительного периода 
2023-2024 года. К этим объемам может быть добав-
лен и запас газа, который может быть направлен на 
МГРЭС для выработки электроэнергии для правого 
берега. В любом случае, переговорная позиция на-
шей страны усилится, а у России будет оставаться 
все меньше возможностей для сохранения былого 
влияния над энергетическим сектором Молдовы.

Кристиан РУССУ 
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Патовая ситуация в экономике: 
    дотянем ли до евроинтеграции?

ИА «REGTRENDS.COM». 07.09. 2023

Тот факт, что правящий режим не умеет и уже, в 
общем, не пытается в экономику, стал понятен даже 
самым отъявленным его сторонникам. Нынешняя 
стратегия, если ее допустимо так назвать, заключа-
ется в том, чтобы за счет грабительских внутренних 
заимствований и внешнего финансирования мак-
симально отсрочить неизбежный крах.

Действующее правительство – временщики, за 
гарантии собственности и личной безопасности 
отрабатывающие политический заказ запада и не 
способные к принятию долговременных решений 
по развитию страны. 

Современная элита действует в режиме недавно 
отставленного министра обороны Украины Алексея 
Резникова – получение должности, содействие в ос-
воении средств и исполнении западных планов, при-
нятие на себя удара за неудачи и почетное увольнение, 
вероятно, с последующим отчаливанием за рубеж. 

Не зря Дорин Речан неоднократно порывался 
освободить от своей персоны кресло премьер-ми-
нистра, однако в американском посольстве отставку 
пока не приняли. В правительстве хорошо понимают 
глубину кризиса, в котором оказалась Молдова по 
итогам двух лет безраздельного правления PAS, но 
не способны нормализовать ситуацию. 

Или им просто не велено пытаться адекватно 
регулировать возникающие трудности. Правда, пу-
бличные заявления заставляют, скорее, подозревать 
банальный недостаток компетентности и экспер-
тизы, жизненно необходимых для эффективного 
государственного управления в нынешних условиях. 

Экономика страны находится под постоянным 
гнетом самоограничений из-за стратегии властей по 
разрушению связей с Россией и другими странами 
СНГ, лишена многих суверенных полномочий вроде 
права принимать протекционистские меры (с учетом 
обязательств перед Европейским союзом по догово-
ру об Ассоциации и политикой поддержки Украины 
вопреки собственным интересам). 

Так или иначе, подтвержденные статистически 
тенденции в экономике республики заставляют 
серьезно беспокоиться о ее будущем. 

По информации государственной налоговой 
службы, за последний год дефицит бюджета утро-
ился, и к 1 августа уже достиг отметки почти в 10 
миллиардов леев. 

Государственный долг, сформированный из-за 
неконтролируемых внешних заимствований, по 
прогнозам экономистов, может достичь к концу года 
рекордных 82 миллиардов леев.

 Фактически внешний долг эквивалентен доход-
ной части бюджета в этом году и равняется около 
30% валового внешнего продукта. 

Это значения в принципе вполне администриру-
емые в обычных условиях, при наличии предпосы-
лок для промышленного развития и привлечения 
инвестиций. 

Однако на практике в стране с начала 2022 года не 
открылось ни одного нового крупного или среднего 
предприятия.  При этом многие производства были 
приостановлены или уничтожены по причине оттока 
трудовых ресурсов и, прежде всего, катастрофиче-
ского повышения стоимости энергоресурсов. 

Бьет тревогу и бывший премьер Ион Кику, на-
писавший о том, что госбюджет в августе 2023 года 
на 1,5 миллиарда меньше, чем в том же месяце 
прошлого года. 

Деньги на зарплаты местным органам власти, по 
его данным, изымаются из дорожного фонда, т.е. 
из поступлений за акцизы на бензин и дизельное 
топливо.

 Такое распределение говорит о серьезных про-
блемах с поиском источников финансирования 
социальных обязательств государства, что подтвер-
ждают и последние заявления чиновников о почти 
неизбежном снижении объемов компенсаций насе-
лению за коммунальные тарифы. Такое положение 
дел во много ожидаемо, учитывая статистические 
показатели. 

Так, инвестиции в долгосрочные активы в первом 
полугодии 2023 года сократились на 4,9%. Хуже всего 
ситуация с инвестициями в жилые здания, инже-
нерные сооружения и долгосрочные материальные 
активы, что в отличие от многих других промахов 
правительства объективно допустимо списать на 
военный конфликт в соседней Украине.

 Международные донорские ресурсы, как выяс-
нилось, тоже небезграничны. В последнее время 
сведений о новых грантах для Молдовы не посту-
пало, а помощь в основном направляется в военный 
сектор (на тот же радар по контролю над воздушным 
пространством, который закуплен за счет ЕС). 

Но очевидно, что оборона и безопасность лишь 
увеличивают расходные статьи – бюджет профиль-
ного министерства раздулся вдвое, а затраты на 
деятельность спецслужб и органов правопорядка и 
без того растут много лет подряд. 

Попытки вернуть из-за рубежа сворованные 
деньги, включая пресловутый миллиард, провали-
лись. По всему видно, что правительство попросту 
отказалось даже от намерений за них бороться. Так 
что вернуть беглых олигархов и некогда вывезенные 
ими средства, что могло бы здорово помочь бюджету, 
вряд ли получится.

 Зато постоянно увеличиваются расходы на т.н. 
борьбу с пропагандой, в том числе на печально 
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известный центр «Patriot», и прикармливание ло-
яльных журналистов. По сведениям национального 
бюро статистики, экспорт из Молдовы в первом 
полугодии просел почти на 11%. 

Причем в страны СНГ он даже вырос (на 5%),  
а вот в ЕС упал на 7%. Анализируя причины, мини-
стерство экономики ссылается на снижение спроса 
в странах Евросоюза в целом, снижение цен на 
международных рынках, укрепление национальной 
валюты, засуху и проблемы с урожаем. Очевидно, 
что первопричиной падения сельскохозяйственного 
экспорта, если говорить прямо, является украинский 
демпинг, которому наши власти энергично способ-
ствуют, к чему прибавляется дефицит поддержки 
отрасли правительством. 

Власти не только максимально забюрократизи-
ровали процесс выделения финансирования по-
страдавшим фермерам, но и выделили сумму всего 
в 200 миллионов леев, что намного меньше необхо-
димого и вдвое – обещанного. В целом объективная 
статистика показывает критическую ситуацию в 
национальной экономике. 

Ни премьерство Дорина Речана, ни перетасовки 
в правительстве погоды естественно не сделали – 
страна рискует оказаться в долговой яме с кошмар-
ным бюджетным дефицитом, ограниченным тру-
довым ресурсом и разрушенными производствами 
(пока сфера услуг и все иные прибыльные активы 
захвачены транснациональным капиталом). 

Однако эта катастрофа совершенно игнорируется 
президентом, продолжающей турне по зарубежным 
странам, и партией PAS. Складывается впечатление, 
что перед нынешними властями поставлена задача до-
тянуть до какого-то конкретного срока, а после – «хоть 
трава не расти». Когда именно наступит время переза-
пуска элиты в связи с экономическим крахом (в случае 
реального дефолта под угрозой окажется собственно 
государственность страны), прогнозировать трудно. 

Возможно, запад требует пропетлять до момента 
президентских выборов или до паузы/урегулирования 
украинского кризиса. Это будет трудно, но рухнуть 
финансовой системе Молдовы в ближайшее время ни 
Вашингтон, ни Брюссель, ни Бухарест не позволят. 

Сами власти полагаются на то, что скоро перело-
жат весь груз проблем на Европейскую комиссию, 
получив заверения о членстве в союзе в обозримой 
перспективе. Если этот план не сработает, если из-
менятся геополитические обстоятельства, то страна 
окажется в крайне плачевном положении, но ни 
Майю Санду, ни партию PAS, похоже, это особо не 
заботит. За политическую близорукость временщи-
ков от власти расплачиваться, как всегда, придется 
народу – точнее тем, кто выберет оставаться в стране 
в ближайшие годы, а не приобщиться к диаспоре, 
у представителей которой шансы встретить Майю 
Санду, как выясняется, намного больше.  

Антон ШВЕЦ

Власть в Молдове предпочла защитить интересы Украины, 
    а не собственных граждан

ИА «REGTRENDS.COM». 11.07. 2023

«Зерновой вопрос» стал еще одним наглядным 
свидетельством огромных диспропорций в, на 
первый взгляд, безупречных отношениях между 
Молдовой и Украиной.

Семен АЛБУ, RTA: Украиноцентричность 
политики правящей партии после февраля 2022 
года уже давно ни для кого не секрет. После не-
больших колебаний в первые недели российско-у-
краинского конфликта наша власть, убедившись 
в устойчивости Украины, быстро прыгнула в 
антироссийский окоп, откуда и рвет все связи с 
Москвой. Одновременно проводится политика 
максимальной солидарности с Киевом, которая 
предполагает безусловный приоритет украинских 
потребностей в двусторонних отношениях. 

При первом приближении у нас с Украиной все 
замечательно. Топовые чиновники и руководители 
двух стран регулярно наведываются друг к другу в 
гости. Молдова последовательно занимает проу-
краинскую позицию на дипломатических фронтах, 
поддерживая соответствующие резолюции в ООН, 

участвуя в заседаниях Крымской платформы и т.п. 
Кроме того, мы предоставили восточному соседу 
свои логистические возможности, обеспечивая 
максимально упрощенный режим транзитных 
перевозок различных грузов в и из Украины; од-
новременно ведутся переговоры о расширении 
сети транспортных коридоров на территории двух 
стран. 

Не стоит забывать и об импорте украинской 
электроэнергии, который оправдан только поли-
тически, поскольку ее цена превышает таковую 
с левого берега. Правда, «безоблачность» наших 
отношений с Киевом достигается преимуществен-
но за счет игнорирования собственно молдавских 
интересов и неудобных вопросов. Давно уже забыта 
акция с похищением на молдавской территории 
украинского судьи Чауса. Пропала с радаров тема 
экологии Днестра и угрозы пересыхания реки 
из-за функционирования Днестровской ГАЭС. 
Быстро замяли в СМИ и ситуацию с частичным 
подтоплением нескольких наших сел в ноябре 
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прошлого года, когда наши партнеры, видимо, без 
оповещения молдавских коллег, увеличили сброс 
воды на днестровском водохранилище для допол-
нительной генерации энергии. Вспоминается по-
пытка СБУ организовать теракт в Приднестровье, 
причем я вполне допускаю, что она имело место 
быть – вряд ли осторожный до сих пор Тирасполь 
решился бы разгонять откровенный фейк, да и 
«подрывных акций» в исполнении украинцев мы 
видели предостаточно. 

Можно представить, как не вовремя это было 
бы для наших властей, готовящихся принимать 
саммит Европейского политического сообщества. 
В общем, такая вот «улица с односторонним дви-
жением», где мы вынуждены поступаться своими 
интересами и терпеть потери «ради солидарности». 
Помимо прочего такой расклад сильно вредит на-
шей сельскохозяйственной отрасли. Помните, как 
в прошлом году прямо перед уборочной кампанией 
цены на дизельное топливо рванули вверх? Потом 
оказалось, что это произошло из-за того, что все 
наши перевозчики горючего были перекуплены 
украинскими нефтетрейдерами. Но это лишь один 
из примеров. В этом году ситуация куда хуже. 

Из-за продолжающегося импорта в Молдову 
дешевой продукции с Украины на нашем рынке 
рухнули цены. Стоимость пшеницы, к примеру, 
упала с пяти леев в прошлом году до меньше трех 
леев в этом. А это почти вполовину, чуть ли уже не 
ниже себестоимости. Еще больший обвал на под-
солнечник. Местные производители говорят о не 
менее двух миллиардов леев убытков. Есть вопрос, 
и где хранить произведенную продукцию. Фер-
мерские ассоциации заявляют, что большинство 
мелких и средних фермеров находятся на грани 
банкротства, и требуют от властей срочных реше-
ний, угрожая выйти на протесты после окончания 
посевных работ. И речь не только о поддержке со 
стороны государства – но и, в первую очередь, о 
запрете импорта с Украины. Разумеется, апеллируя 
к подобным санкциям, наши аграрии ориентиру-
ются на другие страны региона, которые недавно 
начали применять протекционистские меры по 
защите своих сельхоз производителей. 

Напомню, что в середине апреля Польша в 
одностороннем порядке запретила импорт и даже 
транзит через свою территорию украинского зерна, 
подсолнечника и других культур. Ее примеру бы-
стро последовали Венгрия, Словакия, Болгария и 
Румыния. Глядя на очевидное недовольство ЕС и 
Украины этой фрондой, наше правительство тогда 
быстро обмолвилось, что ни о чем подобном даже 
не помышляет. Однако ситуация стала развиваться 
в неожиданном направлении. Вскоре Еврокомис-
сия после переговоров с пятью взбунтовавшимися 

государствами пошла на попятную и уже сама ввела 
запрет со 2 мая по 5 июня на импорт украинской 
пшеницы, рапса, кукурузы и семян подсолнечни-
ка в эти пять стран, а кроме того выделила пакет 
финансовой помощи для их фермеров. 

Единственное, чего добилась ЕК для Украины – 
это отмена запрета на транзит ее сельхоз товаров. 
Вдохновленные этим примером, наши фермеры 
тоже стали требовать от правительства принятия 
аналогичных мер защиты. И вроде как даже полу-
чили заверения, что они будут. Главным сторон-
ником протекционистских шагов стал министр 
сельского хозяйства и пищевой промышленности 
Владимир Боля, который позднее проинформиро-
вал украинского коллегу о намерении Кишинева 
временно запретить ввоз в страну тех же четырех 
культур, что фигурировали в механизме ЕК. Пару 
дней назад, уже зная о негативной реакции Кие-
ва, он подтвердил, что не изменит своего мнения 
насчет запретов и «сосредоточится на интересах 
местных аграриев». И вот еще двух дней не прошло, 
как министр «дал заднюю» и объявил, что Молдова 
к ограничениям ЕС присоединяться все-таки не 
будет. 

Он попытался оправдаться, что украинский 
импорт на самом деле не влияет на ценообразо-
вание на нашем рынке, «правительство Молдовы 
рядом с народом Украины», а ответные меры Киева 
привели бы к экономическим потерям в десятки 
миллионов евро. Думается, что именно послед-
ний аргумент на самом деле стал определяющим, 
поскольку в остальном обычно более или менее 
адекватный Боля явно лукавит. Судя по всему, 
наша власть откровенно испугалась ссориться с 
восточным соседом, который в ультимативной 
форме пригрозил в ответ запретить весь молдав-
ский экспорт на свою территорию. Характерно, 
что в отношении стран ЕС, которые защитили 
своих фермеров, Киев к таким угрозам не прибегал, 
ограничиваясь лишь официально высказанными 
«сожалениями». 

Но, видимо, с небольшой Молдовой можно себя 
вести совсем иначе, не считаясь с ее интересами. 
«Зерновой вопрос» стал лишним подтверждением 
огромных диспропорций в молдо-украинских от-
ношениях. Снова интересы Киева в политике PAS 
возобладали над собственно национальными. Из-
за страха ли или по каким-то другим мотивам – уже 
не важно. Но сам факт того, что власть предпочла 
рискнуть разорением местных фермеров и новым 
витком социально-политического кризиса в стране 
только для того, чтобы не нарушить «режим соли-
дарности» с Украиной, порождает кучу вопросов, 
на которые, по традиции, ответов мы не дождемся.

Редакционный материал
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За что партия PAS мстит Антону Онике?

ИА «VEDOMOSTI.MD». 17.08.2023

Местные избранники от PAS продолжают удив-
лять своим произволом. В очередной раз отличился 
Криулянский район. На сей раз – село Балабанешты. 
До недавнего времени в центральном парке села 
стоял бюст подпольщика Антона Оники, зверски 
убитого румынской сигуранцей в 1930-м году.

Перед смертью 20-летнего парня пытали, били 
током, избивали, подвешивали вниз головой. После 
расстрела тело юноши румыны сбросили в Днестр, 
где его и обнаружили жители Балабанешт.

В минувшем году, во время реставрации парка, 
памятник Онике демонтировали, а могилу сровня-
ли с землей. Теперь на месте бюста подпольщику 
посажена елка. 

Желая навязать собственную версию истории, где 
»братья»-румыны были »освободителями», желтая 
власть начала не только сносить памятники (как это 
произошло в селе Пересечино Оргеевского района), 
но и уничтожать могилы убитых в межвоенный 
период румынскими оккупантами жителей нашей 
страны.

А кем, собственно говоря, был Антон Оника и 
почему его так панически боялись румыны? Может 
он был бомбистом, террористом, убийцей? Отнима-
ющий чужие жизни всегда должен быть готовым, что 
рано или поздно отнимут жизнь у него.

Но Антон Оника был простым рабочим парнем, 
никого не грабил и не убивал. С 13-ти лет работал 
на чугунолитейном заводе, участвовал в протестах 
против румынского произвола в оккупированной 
Бессарабии. Никакого преступления, которое мог-
ло бы караться смертной казнью, он не совершал. 
Потому и крутились впоследствии румынские жан-

дармы, пытаясь оправдать убийство парня попыткой 
к бегству.

Такие имена, как Антон Оника, Павел Ткаченко, Сер-
гей Лазо будут страшить любую несправедливую власть. 
Потому что за ними – бесстрашная борьба за справед-
ливость, ради которой эти молодые ребята не пожалели 
собственных жизней. Фанатики? Возможно. Но враги 
боялись этих ребят больше, чем вооруженных отрядов, 
только за то, что они имели смелость говорить правду.

Ситуация со сносом могилы подпольщика Антона 
Оники наглядно демонстрирует происходящее в 
стране. История переписывается не только в книж-
ках, а наяву. В коммуне Балабанешты, прежде чем 
сровнять с землей захоронение убитого румынами 
молдавского парня, открыли памятник румынскому 
пограничнику Петре Марку. Как свидетельствует 
надпись на постаменте, румынский солдат был »убит 
большевиками в 1923 году». В июле текущего года 
примария Балабанешт благоустроила здесь терри-
торию, посадила цветы, установила ограду.

Но как же выглядит памятник односельчанам, 
павшим на фронте Великой Отечественной войны? 
Это не воинское захоронение, здесь увековечены 
имена дедов и прадедов жителей села, погибших в 
боях за освобождение Европы. Запущенная, зарос-
шая травой территория, некрашеные ворота закрыты 
и закручены проволокой...

Что стало с вами, молдаване! Как получилось, 
что свои собственные предки и соотечественники 
оказались вам не нужны? Зачем вы сносите могилы и 
забываете дорогу к своим дедам, прославляя чужих?

Алексей ПЕТРОВИЧ

Romîn – romînesc: мифы и реальность

ИА «VEDOMOSTI.MD». 14.08.2023

Все румынские историки и филологи заявляют с 
XIX века и по сей день: «Romîn/rumîn ‒ это имя, ко-
торым назвал себя румынский народ на протяжении 
всей своей истории». И никто не приводит ни одного 
доказательства, ни одного аргумента.

Исходя из аксиомы «слово отражает историче-
скую действительность, являясь объектом позна-
ния», румынский историк, академик, автор трех об-
ширных исследований по этногенезу румын Еужен 
Стэнеску (Eugen Stănescu) напоминает: «проблему 
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"romîn ‒ romînesc" можно изучать лишь в той мере, 
в которой она содержится в письменных памятни-
ках». (Premisele medievale ale conștiinței naționale 
romînești. Mărturii interne. «Romîn ‒ romînesc» în 
textele romînești din veacurile XV ‒ XVIII//Studii... 17. 
1964, р. 969‒970).

С самого начала он констатирует: «Необходимо 
отметить отсутствие до конца XIX века общего совре-
менного термина, который определил бы ансамбль 
румынских территорий...». Сегодняшнее название 
страны сформулировано греческим автором Д. 
Филиппиде в 1816 году в книге История Румунией, 
вышедшей в Лейпциге на греческом языке. (Румыны 
узнали о ней лишь в 1873 году благодаря Б.П. Хаж-
деу).  Румынский языковед Арвинте (V. Arvinte), автор 
монографии «Romîn ‒ romînesc ‒ Romînia» (1983), 
повторяя, как все румыны, что название «Ромыния» 
происходит от этнического имени «romîn» и под-
черкивая, что «никто этого не обосновал», заявляет, 
что «современное имя нашей страны ‒ автохтонное 
образование, полностью румынское творение, а не 
изобретение грека Д. Филиппиде...». Он утверждает, 
что географическое название Romînia происходит 
от нарицательного имени romînie (первоначально 
обозначающее «limba romînească», затем «румынский 
дух», доходя до «все румынство»).

От этого последнего значения, нарицательного 
«romînie», происходит собственное имя «"Romînia" 
полуторавековой давности» (Theodor Hristea. Romînia 
literară. 26.01.1984).

Бесчисленное количество бездоказательных писа-
ний, собственно ‒ деклараций, о нарицательном сло-
ве «romînie», о географическом названии «Romînie», 
от которых будто бы образовался этноним «rumîn 
‒ romîn», особенно плодится с первой половины XIX 
века. Подтверждение тому – издание с января 1838 
года газеты Romînia.

Избыточно, до смехотворного, идеологизиро-
ванная, искусственно раздутая «история "român 
– românesc – România" на базе румынских источни-
ков, собственно говоря, новая, поздняя...». Впервые 
упоминание о чем-то «румынском» отмечено в XVI 
веке, по косвенным данным, в 1521 году, в приватном 
письме: цеара румуняскэ (в так называемом письме 
Някшу). Второй раз прилагательное «румуняскэ» 
отмечено в 1602 году, также в приватном тексте.

Для сравнения: Цара Молдовей/Terra Moldaviae 
задокументирована 20 марта 1360 году в грамоте 
венгерского короля Людовика I.

Terre Moldavie ‒ Цара Молдовей задокументиро-
вана 1 мая 1384 года в первом сохранившемся акте 
молдавской канцелярии.

Академик Е. Стэнеску вынужден признать: «суще-
ствует длинный перерыв между первым ‒ 1521 год и 
вторым ‒ 1602 год – упоминанием прилагательного 
румуняскэ в частных документах...».

Все румынские историки и филологи заявляют с 
XIX в. и по сей день: «Romîn/rumîn ‒ это имя, которым 
назвал себя румынский народ на протяжении всей 
своей истории». И никто не приводит ни одного до-
казательства, ни одного аргумента. Но есть нюансы, 
нередко разительные.

Относительно «этнического и политического 
континуитета процесса составления (alcătuirea) в XIV 
веке румынских стран», академик Шербан Папакостя, 
директор (бывший) института истории Румынской 
академии, заявил: «Внезапно (spontan) ‒ (новое, 
сугубо румынское слово в мировой исторической 
науке!) ‒ первая из этих стран (южнокарпатская и 
Молдавия) взяла себе имя "Țara romînească"; второе 
политическое образование северодунайских румын 
(то бишь Молдавия) взяло сразу (deîndată) имя 
"Țară romînească"» (См. Adolf Armbruster. Romanitatea 
romînilor. 1993. P. 294).

Выходит, что единственными доказательства-
ми «сотворения румынских стран в XIV веке» по 
академическому суждению Папакостя, являются 
фундаментальные научные (?!) понятия «внезапно» 
(spontan), «сразу» (deîndată), «взяли» (și-au luat) имя 
Цара Ромыняскэ. К тому же «процесс этнического и 
политического континуитета сотворения румынских 
(?!) стран» имел место в XIV веке. Но есть и другие 
очень научные утверждения.

Академик Иоан-Аурел Поп, президент Румынской 
академии наук, сделал открытие: «Румыны ‒ это 
романский народ, который родился, как и любой 
романский народ, в I тысячелетии христианской 
эры ‒ так опубликовано! ‒ (в I ‒ II и VIII ‒ IX веках)» 
(Promemoria. 2012, vol. II. N 3. P. 253). Далее он углу-
бляет и удревняет румынство: «Собственное имя 
‒ "rumîn" или "romîn" ‒ унаследовано румынским 
языком из латинского "romanus" и используется 
румынами для самоназвания с самого начала их су-
ществования как народа» (Там же). «С I тысячелетия 
христианской эры»?!

Поп самоуверенно заявляет: «Существует доста-
точно средневековых свидетельств, которые под-
тверждают, что, начиная с XIII ‒ XIV веков, жители 
Дуная и Карпат называли себя romîni...». Но академик 
забыл привести хотя бы одно из воображаемых «до-
статочных свидетельств».

То же самое относится к его пламенной Лекции 
по румынизму для восточных румын, с которой Поп 
выступил перед недостаточно грамотными мол-
давскими академиками (Literatura și Arta, 6 февраля 
2014 года).

В своем вознесении безбрежного румынизма 
академик соревнуется с историком Илие Чаушеску, 
который писал в 1984 году: «Румыны ‒ «народ древ-
ний, существующий более 2000 лет, с тех пор как 
дакский народ (poporul dac) перенял латинский язык 
и духовность» (Istoria militară a poporului romîn, vol. 
I. București, 1984. P. 208). Посчитаем: если отнимем 
от 2000 года 1984 год (год издания первого тома 
Istoria militară...), выходит, что румынский народ 
существовал в XVI веке до христианской эры, за 120 
лет до завоевания Дакии римлянами! (L.Boia. Istorie 
și mit... 2011. P. 185).

Известный в Румынии и в Европе румынский исто-
рик Лучиан Боя во многих своих книгах, например, в 
«Două secole de mitologie națională(1999), Istorie și mit 
în conștiința romînească» (2011) и др., назло академи-
ку Иоану-Аурелу Попу и всем остальным «показал, 
как была выдумана румынская нация к 1800 году». 
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Потому что «следует отметить отсутствие до конца 
XIX века общего современного термина, который 
определил бы ансамбль румынских территорий» 
(Istorie și mit... 3-е издание, 2011).

«Общий термин "romîn" прогрессивно утверждает-
ся во второй половине XIX века». После 1862 года. «Ру-
мыны входили в XIX век в жалком положении... В 1800 
году еще не существовало даже слова "Romînia"!» 
(Romînia țară de frontieră a Europei. 2-е издание. 2005).

Весь известный угровлашский научно-историче-
ский фонд свидетельствует: «Является иллюзорной 
попытка некоторых исследователей отнести миф 
об основании румын к непрерывности романского 
сознания, которое якобы сохранило румынское об-
щество» (L.Boia. Istorie și mit în conștiința romînească. 
Ed. a 3-a. București, 2011. P. 144).

Как бы ни старался румынский историк Адольф 
Армбрустер, какие бы источники не приводил, его 
обоснование непрерывности романского сознания у 
румын иллюзорно. Потому что не известные до XIX 
века «Romîn ‒ Romînia, не имеющие корней в народ-
ном сознании, а заимствованные из писаний зарубеж-

ных гуманистов, не являются частью автохтонного 
фонда романского сознания у румын». Так заключает 
сам Adolf Armbruster. Romanitatea romînilor. Ed. a II-a. 
1993. P. 205.  Представленная очень кратко научная 
информация подтверждается историческими акта-
ми южнокарпатской страны. Например, Documenta 
Romaniae Historica (DRH B.) Țara romînească (?!). Vol. I 
(1369 ‒ 1500). București, 1966, не содержит ни намека 
на нечто «румынское»!

Поразительно! Первый том фундаментальных, 
основополагающих актов, призванных обосновать 
возникновение румынства в XIV веке, не выявил 
никакой rumînia, ни тем более никакого rumîn! Зато 
удостоверяет этноним молдаван в трех актах!

Более того, грамоты первого тома DRH B. свидетель-
ствуют, что русские – руса, русин, русул – проживают в 
селах Русэнешть, Рушяска и Рушый (2)... Выходит, что по 
данным исторических грамот Угровлахии, прозванной 
«Царэ ромыняскэ» (?), в XIV в. здесь проживали молда-
ване и еще больше русских! И ни одного румына!

Василий СТАТИ

АНМ и Академия Румынии  
отметят День румынского языка совместно

День румынского языка будет отмечаться совместно Румынской академией и Академией наук Мол-
довы. Мероприятие пройдет одновременно в зале Румынской Академии в Бухаресте и в Синем зале 
АНМ в Кишиневе.

Согласно программе, объявленной двумя академиями, их члены встретятся на совместной научной 
сессии в смешанном формате. Мероприятие откроют президенты двух академий – Иоан-Аурел Поп и Ион 
Тигиняну, передала 25 августа ipn.md.

В зале Румынской академии Иоан-Аурел Поп выступит с лекцией «Румынский язык в видении Еуджена 
Кошериу», вице-президент академии Мирча Думитру выступит с лекцией о философской лексике в румын-
ском пространстве, а также о любви Эминеску к произведениям Канта, а Георге Киву, президент Отделения 
филологии и литературы Румынской академии будет говорить о жизнеспособности румынского языка. 

В Кишиневе председатель Консультативного совета академиков Академии наук Молдовы Михай Чимпой 
выступит с лекцией «Румынский язык – дом нашей души».

Праздничная сессия, посвященная Дню румынского языка будет продолжена открытием в Кишиневе XII 
Всемирного конгресса эминескологов. Также запланирована специальная сессия, посвященная 90-летию 
академика Еуджениу Симиона. По этому случаю будут состоится презентация книги «Еуджен Симион – 
человек культуры» Михая Чимпоя и «Тексты о Бессарабии» Еуджена Симиона. 

День румынского языка был учрежден в Румынии в тот же день, что и аналогичный праздник, учрежден-
ный в 1990 году в Республике Молдова под названием «Наш язык», чтобы передать сообщение о том, что 
румынский язык является языком, на котором говорят не только между границами Румынии. 31 августа 
1989 года Парламент Республики Молдова приняла закон, предусматривающий возвращение к румынскому 
языку и латинской графике. 
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НОВЫЕ НАЗНАЧЕНИЯ В РЕСПУБЛИКЕ МОЛДОВА

Адриан ЕФРОС,  
министр внутренних дел  

Республики Молдова 

Родился 7 октября 1982 в селе Ратуш Криулянского района.
Образование:
1999–2002 гг. – окончил военное училище им. «Александру чел Бун», мун. 

Кишинев.
2006 г. – окончил Инженерную школу, углубленный инженерно-саперный 

курс, США, Миссури, Форт Леонард Вуд; 
2003–2007 гг. – окончил Университет «Перспектива», экономическое право, мун. Кишинев.
2014–2016 гг. – Военная академия им. «Александру чел Бун», магистратура–безопасность и 

оборона, мун. Кишинев. 
2020–2021 гг. – Военно-морской колледж, США, Род-Айленд. 
2023 г. – постуниверситетские курсы в области национальной безопасности и обороны Военной 

Академии им. «Александру чел Бун». 
Профессиональная деятельность:
В 2002 г. назначен на должность командира взвода учебного батальона Военного института 

им. «Александру чел Бун».
2003–2007 гг. – начальник отдела трансляции – командир взвода инженерно-саперного бата-

льона, мун. Стрэшень, с. Негрешть.
2007–2009 гг. – начальник S4 отдела логистики, инженерно-саперного батальона, мун. Стрэ-

шень, с. Негрешть.
2010–2012 гг. – начальник штаба инженерно-саперного батальона, мун. Стрэшень, с. Негрешть.
2012–2018 гг. – командир инженерно-саперного батальона, мун. Стрэшень, с. Негрешть.
2018–2021 гг. – начальник инженерно-саперной службы, J3, Оперативного управления Глав-

ного штаба Национальной Армии, мун. Кишинев, ул. Хынчешть, 84.
2021–2022 гг. – начальник J4, Управления логистики Главного штаба Национальной Армии.
2022–2023 гг. – глава Единого центра управления кризисом беженцев.
Принимал участие в международных миссиях: 2016 год – командир национального контингента 

в миротворческой миссии в Косово; 2007 год – командир группы разминирования в посткон-
фликтной гуманитарно-восстановительной операции в Ираке.

Владеет языками: румынским, английским и русским.
Награжден орденом «Credință Patriei» I степени (2022), медалью «Meritul militar» (2007).
17 июля 2023 г. назначен министром внутренних дел РМ. 

Новый командующий миротворческим контингентом 
Молдовы

Новым командующим миротворческим контингентом Молдовы в зоне безопасности 8 июля назна-
чен полковник Виталий Миков, который ранее занимал пост военного атташе Молдовы в США 
и Канаде.
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Дан ПЕРЧУН,  
министр образования и науки  
Республики Молдова 

Андрей СПЫНУ, 
министр инфраструктуры и регионального 
развития Республики Молдова 

Образование: 
2011–2014 гг. – Бакалавриат политологии, психологии и социологии, 

Кембриджский университет, Великобритания. 
2020–2022 гг. – Магистр социальной экономики, Университет Ба-

беш-Бойяи в Клуж-Напоке, Румыния. 
Профессиональная деятельность: 
2014–2015 гг. – начальник управления электронной трансформации в министерстве образования. 
01.2016–06.2016 г. – руководитель проекта и консультант по адвокации Центра анализа и оценки 

реформ, Кишинев (Республика Молдова).
08. 2017–11. 2017 г. – консультант компании «British American Tobacco». 
04.2017–11.2017 г. – национальный эксперт HiQSTEP «Исследование по гармонизации меж-

дународных тарифов на услуги роуминга между странами Восточного партнерства» Европейской 
Комиссии. 

11. 2017 г.–05. 2018 г. – менеджер проекта ЮНИСЕФ в Молдове. 
02.2017 г.–03.2021 г. – член команды, ответственной за картографирование процессов в кон-

тексте внедрения GDPR в Danske Bank. 
02.2019–07.2023 – депутат Парламента Республики Молдова, председатель Комиссии социаль-

ной защиты, здоровья и семьи, вице-председатель фракции PAS. 
С 17 июля 2023 г. – министр образования и науки РМ. 

Родился 10 июня 1986 г.
Образование: 
2004–2010 гг. – Академия экономических исследований Молдовы, 

бакалавр бизнеса и делового администрирования. 
2018–2022 гг. – магистр Школы повышения квалификации Гарвард-

ского университета в области управления. 
Профессиональная деятельность: 
2012–2015 гг. – администратор, Arbora Grup SRL. 
2015–2016 гг. – заместитель министра Министерства молодежи и спорта. 
2017–2019 гг. – администратор, Traduno Technologies SRL. 
2019 г. – Генеральный секретарь Правительства Республики Молдова. 
12.2020–08.2021 гг. – Генеральный секретарь Канцелярии Президента Республики Молдова. 
08.2021 г.–02.2023 г. – министр инфраструктуры и регионального развития РМ. 
02–07.2023 г. – Генеральный секретарь Канцелярии Президента Республики Молдова 
С 17 июля 2023 г. – Министр инфраструктуры и регионального развития. 
Политическая деятельность: 
 2007 г.– 01.2008 г. – вице-президент общественной организации AIESEC Молдова. 
10.2008 г. – 11. 2010 г. – соучредитель и президент неправительственной организации Mediapoint. 
02. 2011 г. – соучредитель JCI Chisinau, НПО. 
 05. 2015 – соучредитель Dreamups, Innovation Campus, НПО. 
Владеет румынским, английским и русским языками.
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Петр РОТАРУ,  
министр финансов  

Республики Молдова 

Родился 8 июля 1984 года в коммуне Ципала Яловенского района. 
Образование: 
2007 г. – Экономическая академия Молдовы, факультет финансов, 

специальность «Финансы и бухгалтерский учет предприятий». 
2012 г. – Экономическая академия Молдовы, магистратура в области 

права (2012 г.).
Профессиональная деятельность:
2006 г. – бухгалтер-стажер в ООО «Valbortrans».
2007–2008 гг. – бухгалтер, ООО «Valbortrans».
2008–2010 гг. – главный бухгалтер, ООО «Valbortrans». 
2009 г. – профессор, Молдавско-американский центр частной инициативы (MACIP). 
2010–2012 гг. – начальник Яловенской государственной налоговой инспекции. 
2012–2015 гг. – главный бухгалтер, АО. 
2014–2015 гг. – стажер-аудитор, ООО. 
2011–2015 гг. –местный советник, коммуна Ципала, р-н Яловень. 
2011-2015 гг. – районный советник, председатель комиссии по экономике, финансам и бюд-

жету, Районный совет Яловень. 
2015–2016 гг. – примар коммуны Ципала, р. Яловень.
29 июля 2016 г. Постановлением Парламента № 214 назначен членом Счетной Палаты, сроком 

на 5 лет. 
19 ноября 2021 г. был назначен членом Палаты на второй срок.
29 марта 2023 г. покинул пост, став главой Государственной Налоговой Службы (до 28 сентября 

2023 г.).
 28 сентября 2023 г. назначен министром финансов Республики Молдова. 
Владеет румынским, английским, французским и русским языками.

У Майи Санду новый советник

15 августа, президентура сообщила об изменениях в составе Кабинета главы государства. Как 
отмечается в пресс-релизе, с 1 сентября новым советником в сфере национальной обороны и 
безопасности, секретарем Высшего совета безопасности станет Станислав Секриеру. Станислав 

Секриеру – старший аналитик Института исследований безопасности Европейского союза. Его исследо-
вательские интересы сосредоточены на отношениях между ЕС и Россией, внешней политике и политике 
безопасности России на постсоветском пространстве, затянувшихся конфликтах и отношениях ЕС со 
странами Восточного партнерства (ВП), отмечает Noi.md. 

В период с 2014 по 2016 год Станислав Секриеру был старшим аналитиком в Польском институте меж-
дународных отношений. В течение одного года, с 2016 по 2017 год, он работал политическим аналитиком 
в Институте европейской политики фонда «Открытое общество» в Брюсселе.  Он также известен как соре-
дактор книги Russia Rising: Putin's Foreign Policy in the Middle East and North Africa («Россия поднимается: 
внешняя политика Путина на Ближнем Востоке и в Северной Африке»), изданной Bloomsbury в 2021 году. 
Ранее он был научным сотрудником Оборонного колледжа НАТО в Риме (2006 г.), Института европейской 
политики в Берлине (2009–2010 гг.) и Колледжа Новой Европы в Бухаресте (2011–2012 гг.).  Работал над 
исследовательскими проектами, посвященными политическим событиям в области безопасности в странах 
Восточного соседства ЕС, для Европейского совета по международным отношениям (2007–2009 годы) и 
Freedom House (2012–2013 годы). 
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НОВЫЕ НАЗНАЧЕНИЯ В ПМР

КАСАП Станислав Михайлович,  
Председатель  
Центральной избирательной комиссии ПМР

Образование:
2000 г. – окончил Тираспольскую гуманитарно-математическую гимназию.
2005 г. – окончил ГОУ «Приднестровский государственный универ-

ситет им. Т.Г. Шевченко» с присуждением квалификации «юрист» по 
специальности «Юриспруденция».

2003–2010 гг. – работал на различных должностях в Министерстве юстиции Приднестровской 
Молдавской Республики.

2010– 2017 гг. – работал юрисконсультом ООО «Тиротекс-Энерго».
12.2014 г. – по н. вр. – член Центральной избирательной комиссии ПМР.
03. 2017 – 1 августа 2023 гг. – заместитель Председателя Правительства Приднестровской 

Молдавской Республики по вопросам правового регулирования и взаимодействия с органами 
государственной власти – Руководителя Аппарата Правительства ПМР.

2 августа 2023 года избран Председателем Центральной избирательной комиссии Приднестров-
ской Молдавской Республики.

Награжден медалью «За трудовую доблесть», ведомственными наградами Министерства юстиции 
и Центральной избирательной комиссии, присвоено почетное звание «Заслуженный юрист ПМР».

ДИМИТРОГЛО Александр Витальевич, 
министр цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций ПМР 

Родился 6 октября 1994 года в городе Рыбница.
Образование:
2012 г. – окончил Рыбницкую русскую гимназию № 1.
2016 г. – окончил Приднестровский государственный университет им. 

Т.Г. Шевченко по программе бакалавриата по направлению подготовки 
«Юриспруденция».

2018 г. – Приднестровский государственный университет им. Т.Г. Шевченко по программе маги-
стратуры по направлению подготовки «Юриспруденция».

Профессиональная деятельность:
апрель 2016 – 2019 гг. – ООО «Оризонт», юрист.
май 2019 – январь 2021 гг. – советник первого заместителя Председателя Правительства ПМР.
С января 2021 года занимал должность исполняющего обязанности заместителя министра цифрового 

развития, связи и массовых коммуникаций Приднестровской Молдавской Республики.
Распоряжением Правительства ПМР от 23 августа 2021 г. № 786р назначен на должность первого 

заместителя министра цифрового развития, связи и массовых коммуникаций ПМР. 
В соответствии с Указом Президента ПМР № 173  с 10 июня 2023 года назначен исполняющим 

обязанности министра цифрового развития, связи и массовых коммуникаций ПМР.
В соответствии с Указом Президента ПМР № 381 с 10 октября 2023 года назначен министром циф-

рового развития, связи и массовых коммуникаций Приднестровской Молдавской Республики.
Награжден Почетной грамотой Правительства Приднестровской Молдавской Республики.
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ТАРАНОВ Виктор Михайлович,  
заместитель Председателя Правительства 
Приднестровской Молдавской Республики  

по вопросам правового регулирования  
и взаимодействия с органами  

государственной власти – Руководитель 
Аппарата ПравительстваПМР

Родился 12 октября 1990 года в городе Бендеры. 
Образование:
2007 г. – окончил МОУ «Бендерская средняя общеобразовательная школа № 18».
2012 г. – окончил ПГУ им. Т.Г. Шевченко с присуждением квалификации юриста по специальности 

«Юриспруденция».
Профессиональная деятельность:
май 2012 г. – главный специалист отдела по конституционному законодательству, правам и свободам 

граждан Управления Комитета Верховного Совета Приднестровской Молдавской Республики по за-
конодательству, правоохранительным органам, безопасности, обороне, защите прав и свобод граждан. 

март 2014 г. – заместитель начальника Управления Комитета по законодательству, правоохрани-
тельным органам, защите прав и свобод граждан – начальник отдела по антикоррупционной политике. 

май 2015 – апрель 2017 гг. – юрисконсульт в Центральной избирательной комиссии Приднестров-
ской Молдавской Республики. 

С апреля 2017 г. проходит государственную гражданскую службу в Аппарате Правительства Прид-
нестровской Молдавской Республики:

с 10 апреля 2017 года в должности заместителя Руководителя Аппарата Правительства Придне-
стровской Молдавской Республики по вопросам правового регулирования, а с 1 августа 2019 года в 
должности первого заместителя Руководителя Аппарата Правительства Приднестровской Молдавской 
Республики. 

С мая 2018 г. является членом Центральной избирательной комиссии Приднестровской Молдав-
ской Республики.

4 июля 2023 г. присвоен классный чин государственной гражданской службы – государственный 
советник Приднестровской Молдавской Республики 1 класса. 

Со 2 августа 2023 года исполняет обязанности заместителя Председателя Правительства Придне-
стровской Молдавской Республики по вопросам правового регулирования и взаимодействия с орга-
нами государственной власти – Руководителя Аппарата Правительства Приднестровской Молдавской 
Республики.

10 октября 2023 г. Указом Президента ПМР №380 назначен на должность заместителя Председателя 
Правительства Приднестровской Молдавской Республики по вопросам правового регулирования и 
взаимодействия с органами государственной власти – Руководителя Аппарата Правительства Прид-
нестровской Молдавской Республики.

За добросовестный труд, высокий профессионализм награжден государственными наградами: 
Грамота Президента Приднестровской Молдавской Республики; медаль «За отличие в труде»; медаль 
«За безупречную службу» III степени. 

Женат, воспитывает дочь.
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О СИТУАЦИИ 

В МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКОМ РЕГИОНЕ

n Каким образом повлияют местные выборы 
на политический процесс в Молдове?

Михаил 
ПОЙСИК, 
доктор экономики, 
эксперт

“Если по итогам местных выборов 
избранное большинство окажется 
за представителями оппозици-

онных партий, то это, по сути, станет 
похоронным маршем для ныне безраз-
дельно правящей Партии «Действие и 
солидарность». Ее руководство, осоз-
навая это, запустило беспрецедентные 
механизмы, направленные на попрание 
демократических норм и подмятие под 
себя правоохранительных и других 
государственных структур, буквально 
ломающие через колено и сметаю-
щие со своего пути всех неугодных, 
осмелившихся иметь свое мнение на 
творимый в Молдове произвол.  

А в тех избирательных округах, где 
у ПДС нет мало-мальски достойного 
кандидата, с особым цинизмом активи-
зировались процессы по вербовке под 
свои знамена представителей других 
партий посредством, как прямого под-
купа, так и шантажа несогласных воз-
буждением против них уголовных дел. 
И примеров подобной скоропалитель-
ной смены политической ориентации 
уже множество, как и инкриминации, 
буквально, высосанных из пальца «пре-
ступных деяний». 

Вот только отдельные факты резуль-
татов правления режима Майи Санду, 
опубликованные на портале https://t.

me/tokanamd/22290, произошедшие 
впервые в истории Молдовы:

– уволили генерального прокурора по 
подозрениям, до сих пор не доказанным 
в суде;

– запретили баллотироваться чле-
нам запрещенной партии также по 
подозрениям, до сих пор не доказан-
ным в суде;

– не утвердили членом правительства 
башкана Гагаузии опять же по подозре-
ниям, даже не переданному делу в суд;

– ввели санкции против сотен соб-
ственных граждан без суда, следствия и 
объяснений;

– назвали незаконными решения 
Высшей судебной палаты, отменившей 
все результаты Комиссии преветтинга 
(отбора судей и прокуроров);

- позволили Комиссии преветтинга не 
соблюдать вердикты Высшей судебной 
палаты;

– получили многочисленные запад-
ные награды за демократию и похвалу 
лично от Сороса.

И, разумеется, во всей этой кама-
рильи, как вишенка не торте, стала 
информационная бомба с подсадной 
уткой Ариной Спэтару, главной целью 
которой было окончательно убрать с 
политической арены партию «Шор» и 
ее клонов. n

Андрей САФОНОВ, 
политолог, 
государственный 
и общественный 
деятель 
Приднестровской 
Молдавской 
Республики

“Это действо трудно назвать выбора-
ми. Самая боевая оппозиция – пар-
тия «Возрождение» – подвергнута 

репрессиям, два депутата парламента от 
этой партии брошены за решетку, самая 
популярная и пассионарная оппозици-
онерка лишена права баллотироваться 
на пост мэра города Бельцы потому, что 
националистическое прорумынское и 
прозападное большинство в молдавском 

Парламенте проголосовало за запрет акти-
вистам запрещенной партии «Шор» бал-
лотироваться в течение 5 лет!!! Это больше 
напоминает фарс в диктаторской схеме 
власти Молдовы, чем мало-мальски нор-
мальные выборы. Очевидно, что с Запада 
дан карт-бланш правящей кишиневской 
группировке на любые беззакония, на лю-
бые подтасовки результатов голосования 5 
ноября сего года.n
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Андрей 
САФОНОВ, 
политолог, 
государственный 
и общественный 
деятель 
Приднестровской 
Молдавской 
Республики

Борис 
ШАПОВАЛОВ, 
эксперт,  
политолог-
социолог,  
доктор 
философии

Владимир 
ЯСТРЕБЧАК, 
эксперт, министр 
иностранных дел 
ПМР (2008–2012)

“Местные выборы традиционно 
рассматриваются как генеральная 
репетиция выборов более высо-

кого уровня, будь то президентские 
или парламентские. Применительно к 
Республике Молдова это отчасти спра-
ведливо: в соответствии с молдавским 
законодательством местные выборы 
проводятся на партийной основе, так 
что в определенной степени могут 
считаться «рейтингом» политических 
партий.

Вместе с тем, значимость местных 
выборов для Молдовы нужно оцени-
вать адекватно и объективно. 

С одной стороны, правящий в Ре-
спублике Молдова режим уже показал 
готовность к жестким действиям в ин-

тересах сохранения собственной власти. 
Для нынешних правящих в Молдове сил 
фактически нет ограничений, так что 
они могут действовать (и действуют) на 
свое усмотрение, в том числе на местном 
уровне. 

С другой стороны, местные выборы 
все же представляют определенные 
риски для властей Молдовы. Так, фор-
мирование местных органов власти 
позволит критикам молдавской власти 
оказать существенное влияние на то, 
чтобы местные органы в Молдове оказа-
ли определенное влияние на молдавскую 
политику. Ключевым вопросом будет то, 
как итоги местных выборов скажутся 
на создании / формировании местных 
избиркомов. n

“Все зависит от результата этих вы-
боров. Кто получит большинство 
в территориях, правящая партия 

«Действие и солидарность» или оппо-
зиция, которой в любом случае после 
местных выборов придется объединить-
ся. Если на местных выборах победит 
мощный административный прессинг 
политического режима Санду-PAS, то 
это плохой сигнал для оппозиционных 
партий перед президентскими выбо-
рами. Если большинство примаров 

населенных пунктов, председателей 
районов и советников будет избрано 
по спискам оппозиционных партий, 
то можно надеяться на победу общего 
оппозиционного лидера на будущих 
президентских выборах. Ясно одно –  
политическая борьба ужесточится до 
предела. Закрытие партий, возбуждение 
уголовных дел против оппозиционных 
лидеров и активистов, к сожалению, 
уже жестокая реальность политической 

борьбы за власть. n

n  Что ожидает энергетическую сферу Молдовы 
в предстоящую зиму?

“Ничего хорошего. По указке Запада 
Кишинев отказался от российских 
энергоносителей. Придется пере-

покупать российский же газ, только 
через Европу со стороны Румынии. 
Жителей Молдовы жаль, но ПМР будет 
напрямик работать по газу с Москвой. 
Сам Кишинев понимает, что иначе не 
выйдет – ведь недорогой российский 
газ – это гарантия поставок из ПМР в 
Молдову недорогой электроэнергии, 
которая вырабатывается на располо-
женной в Приднестровье Молдавской 
ГРЭС (город Днестровск).

  Тут нужно понимать, что власти 
Молдовы часто исходят не из нацио-

нальных интересов своей страны, а из 
установок, которые спускаются из Ва-
шингтона и Бухареста. А эти установки 
определяются борьбой с Россией и ее 
союзниками. В данном случае – Прид-
нестровьем. 

Кто составляет правящую группи-
ровку в РМ? В основном, НПО-шники  
с промытыми мозгами и нашпигован-
ные примитивными западными по-
стулатами о либеральной демократии. 
Опыта руководящей работы у них нет.  
Отсюда деградация и политической 
практики в Молдове и уровня принима-
емых решений. Так что ожидать можно 

всего… n
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Андрей САФОНОВ, 
политолог, 
государственный 
и общественный 
деятель 
Приднестровской 
Молдавской 
Республики

Михаил 
ПОЙСИК, 
доктор экономики, 
эксперт

Владимир 
ЯСТРЕБЧАК, 
эксперт, министр 
иностранных дел 
ПМР (2008–2012)

“Прежде всего, зима в Молдове и 
ожидания, связанные с ней, будут 
зависеть от климата. В зависимости 

от того, какие будут климатические ус-
ловия – можно будет и прогнозировать 
отопительный сезон.

В то же время официальный Кишинев 
вряд ли должен быть чрезмерно опти-
мистичен: ожидаемые закупки будут в 
серьезной степени зависеть от «Молдо-

вагаза», который, в свою очередь, является 
дочерним предприятием «Газпрома». Пока 
что «Молдовагаз» достаточно жестко дей-
ствует на молдавском рынке, стремясь к 
вытеснению конкурентов.

В любом случае зима для Молдовы 
в части энергетики будет непростой: 
Кишинев умудрился потерять контакты 
с Москвой, и пока что это главная про-
блема для молдавской стороны.n

“Запредельные тарифы в энергети-
ческой сфере, как известно, уже 
стали главным триггером самого 

высокого в регионе уровня инфляции 
2022 года – 30,24%. При этом услуги 
населению подорожали на 43,97%!

А это, прежде всего, следствие откро-
венно деструктивных действий властей 
Молдовы в угоду коллективному Запа-
ду, направленных на разрыв торгово-э-
кономического сотрудничества с Рос-
сийской Федерацией, помноженные 
на крайне низкий профессионализм 
фигур, расставленных на ключевых 

должностях во властных структурах. 
Экс вице-премьер-министр Александр 
Муравский, министр экономики и ре-
форм, выделяющийся высоким уровнем 
интеллигентности, в одном из своих 
интервью назвал их «недоумками». И это 
главная проблема страны, без разреше-
ния которой невозможны позитивные 
изменения, включая и в тарифной по-
литике в энергетической сфере. Поэтому 
данные тарифы по-прежнему останутся, 
по сути, неподъемными для многих ви-
дов бизнеса и большинства населения с 
вытекающими отсюда последствиями. n

Борис 
ШАПОВАЛОВ, 
эксперт,  
политолог-
социолог,  
доктор 
философии

“Ничего хорошего. Во всяком случае, для простых граждан Молдовы. Мол-
давские власти пошли на полный разрыв отношений со странами СНГ в 
энергетической сфере, и ориентируются только на Запад. Специально разду-

ваемый искусственный конфликт с российским Газпромом тому служит ярким 
подтверждением. Тот же российский газ будет закупаться в Греции и Турции по 
заоблачным ценам. А размеры государственных компенсаций в предстоящем сезо-
не будут уменьшены. Так что граждан Молдовы ждет холодная и дорогая зима. n

n  Прокомментируйте ситуацию, сложившуюся 
в переговорном процессе по приднестровскому
урегулированию

“Практически он в тупике, так как 
сразу после падения режима Вла-
димира Плахотнюка в Молдове 

новая власть – и прежде всего, правые 
силы во главе с Майей Санду – взяла 
курс на замораживание переговоров в 
расчете на то, что Приднестровье будет 
удушено. Удушено в экономике, фи-

нансах, в падении производства и через 
социальный взрыв в ПМР. Они считают 
до сих пор, что обнищавшие придне-
стровцы свергнут свое руководство и 
попросятся в унитарную антироссий-
скую Молдову.

 Нам тяжело, но это не сработало. 
Запас прочности в ПМР неслабый. 
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Михаил 
ПОЙСИК, 
доктор экономики, 
эксперт

Россия, вопреки надеждам киши-
невских националистов, не рухнула 
под западными санкциями и продол-
жает поддерживать приднестровцев. 
Поэтому, не теряя надежды на наше 
удушение, обитатели кишиневского 
Олимпа заговорили, что, мол, можно в 
Евросоюз вступить и без ПМР, а потом 

сами приднестровцы пересмотрят свои 
взгляды и подтянутся.

  А переговоры они, по-прежнем, вести 
не хотят. Ведь это означает взять на себя 
обязательства нормально себя вести и 
не давить на ПМР. А как взять, если их 
не оставляет надежда: а вдруг все-таки 
Приднестровье рухнет?  Не рухнет. n

Борис 
ШАПОВАЛОВ, 
эксперт,  политолог-
социолог, доктор 
философии

“Сложно комментировать то, чего 
уже нет несколько лет. Переговоры 
фактически остановлены, заморо-

жены. Президент Майя Санду ставит 
урегулирование приднестровского 
конфликта в зависимость от процесса 
евроинтеграции и исхода войны на 
Украине. Об этом она неоднократно 
заявляла в своих интервью, и в высту-
плениях по телевидению. В Кишиневе 
активно продвигают идею вступления 
Молдовы в ЕС без Приднестровья. 
Пока эта новая инициатива Кишинева 
вызывает в структурах ЕС недоумение.

Но, это не значит, что этого не мо-
жет быть. Чтобы понять лучше суть 
позиции Кишинева, лучше дословно 
процитировать президента Молдовы.

 «Если вопрос реинтеграции не 
решится до, то он решится после всту-
пления Молдовы в ЕС, – сказала Санду. 
– Конечно, мы бы хотели осуществлять 
интеграцию в ЕС и реинтеграцию па-
раллельно, но если этого не получится, 
то сначала в ЕС интегрируется только 
правый берег. Потому что мы не можем 

еще 30 лет оставаться в ситуации, когда 
нет консолидированной демократии, 
нет достаточно высокого уровня жизни». 

 «Молдова не может стоять на месте, 
– сказала Санду. – Мы не можем еще 30 
лет жить без демократии, без достойного 
уровня жизни. Наша программа нацеле-
на на Евросоюз. Там мы сможем жить в 
мире, а Россия – это война и бедность». 

  Санду считает, что Кишинев не отка-
зывается от Приднестровья (которое те-
перь в официальных документах решили 
писать с маленькой буквы): «Урегулиро-
вание может произойти в несколько ша-
гов. Наши люди на левом берегу увидят, 
что такое интеграция РМ в ЕС, потому 
что у нас качество жизни будет намного 
выше… И вопрос решится». По словам 
Санду, ЕС «не устанавливает обязатель-
ных условий, требующих реинтеграции 
для достижения членства в ЕС». 

 С такой позицией, когда решение 
Приднестровского вопроса связывают с 
итогом войны на Украине, переговоры 
в текущем периоде просто бессмыслен-
ны. n

Владимир 
ЯСТРЕБЧАК, 
эксперт, министр 
иностранных дел 
ПМР (2008–2012)

“Переговорный процесс по молдо-приднестровскому-урегулированию в 
настоящее время пребывает в глубоком кризисе. Важно еще и то, что, к 
сожалению, Тирасполь и Кишинев постепенно приходят к вооруженному 

противостоянию. 
В то же время последние события между Кишиневом и Тирасполем, включая 

пуск ракеты, требуют более знаковой реакции Тирасполя. Отсутствие такой ре-
акции может вполне отразиться на переговорах.n

“Хорошо уже одно то, что данный конфликт, длившийся со 2 марта по 1 авгу-
ста 1992 года, заморожен. Однако из-за диаметрального подхода сторон к его 
разрешению реального прогресса в этом процессе, как не было, так пока и не 

предвидится. Ибо Кишинев желает безраздельно властвовать над Приднестровьем, 
а Приднестровье, разумеется, этому противится. n
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Андрей САФОНОВ, 
политолог, 
государственный 
и общественный 
деятель 
Приднестровской 
Молдавской 
Республики

Борис 
ШАПОВАЛОВ, 
эксперт,  политолог-
социолог, доктор 
философии

Михаил 
ПОЙСИК, 
доктор экономики, 
эксперт

n  Оцените последствия конфликта 
между Кишиневом и башканом Гагаузии

“Это не конфликт Кишинева с 
башканом. Это конфликт нацио-
налистической молдавской вла-

сти со всей Гагаузией. Они хотят или 
подорвать автономию по максимуму, 
или вообще ее упразднить. Иначе как 
уйдешь в Румынию (а в реале вхождение 
Молдовы в ЕС возможно, пожалуй, 
именно через растворение в Румынском 
государстве)?!

  Гагаузия и Приднестровье этому 
мешают. Но в ПМР – российские 
войска. Как туда полезешь? Другое 
дело – Гагаузия. Пророссийская, но 
без защиты российских войск. Значит, 
ее надо взорвать изнутри, раскалывать 
разные кланы и группы в автономии. 
Это и делается. А гагаузам нужно быть 

бдительными и не вестись на эти прово-
кации. Каждая группа должна наступить 
на горло собственной песне и сообща 
срывать планы кишиневских национа-
листов. Иначе задавят всех поодиночке.

  Что до башкана, то, не исключено, 
Кишинев вновь склонился к ее сверже-
нию. Недаром Президент РМ напомни-
ла на днях, что Евгения Гуцул проходит 
по некоему уголовному делу. Потому 
ее не назначают членом правительства 
Молдовы.

  Действующая власть Кишинева на-
целена на дальнейшую конфронтацию 
с Комратом. Значит, Россия должна 
помогать Гагаузии. А если поддержку 
будет оказывать еще и Турция – это 
вообще здорово!n

Владимир 
ЯСТРЕБЧАК, 
эксперт, министр 
иностранных дел 
ПМР (2008–2012)

“Как таковой, конфликт между Башканом и центром отсутствует. Глава Гага-
узии вполне легитимно назначен.

Важно иное. Глава автономии имеет право назначать сотрудников местных 
избиркомов, что более важно на данном этапе. Так что дело не в местном кон-
фликте, а в более глобальном вопросе. n

“Как и в ситуации с Приднестровьем, 
действующие власти Молдовы 
упорно не стремятся найти взаимо-

приемлемые для обеих сторон решения 
с тем, чтобы страна развивалась, как это 
уже не одно десятилетие реализуют в 
повседневной жизни успешные малые 
многонациональные государства с раз-
ными конфессиями и многоязычные. 

Как например: Швейцария и Сингапур. 
И поскольку в Кишиневе пока видят 
государственное устройство Молдовы 
только с позиций всемерного прио-
ритета центра, подобные конфликты 
не имеют мирного разрешения. А во-
оруженное противостояние – это верх 
безрассудства. К сожалению, далеко не 
всеми это осознается.n

“Все зависит от результатов местных 
выборов в Молдове. Действующая 
молдавская власть априори не может, 

да и не хочет ни с кем договариваться. А 
права национальных меньшинств в Мол-
дове уже давно игнорируются. Гагаузская 
автономия воспринимается молдавской 
элитой как какое-то препятствие на пути 
в Европейский союз. Молдова строится 
как унитарное и мононациональное го-
сударство, политическая элита которого 
уже служит интересам соседней Румынии.

А еще больше ситуация в стране за-
висит от внешнего фактора, от того как 
будут развиваться события на Украине 
в частности, и в балканском регионе в 
целом. Надо понимать, что многие во-
просы внутренней повестки молдавское 
руководство решает по указаниям из 
Вашингтона и Брюсселя. В условиях их 
открытого геополитического конфликта с 
Россией ожидать чего-то хорошего слож-
но и наивно. Но, в любом случае надеемся 
на лучшее, на здравый смысл. n
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Молдова накануне выборов в местные органы власти
Борис ШАПОВАЛОВ

5 ноября 2023 года в Молдове состоятся все-
общие выборы в местные органы власти. На 
этих выборах будут избраны 898 примаров 

(глав администраций населенных пунктов) и 11 058 
советников местных советов, из них 9 972 сельских 
(общинных), городских и 1 086 районных/муници-
пальных. В случае двух самых крупных муниципиев 

страны: Кишиневский муниципальный совет будет 
состоять из 51 мандата, а в муниципии Бельцы –  
35 советников.

К местным выборам готовятся все политические 
силы, и правящая партия «Действие и солидар-
ность», и оппозиционные партии, как правые, 
так и левые. Эти выборы покажут реальные поли-
тический вес, влияние и авторитет действующих 
политических партий и общественных объедине-
ний накануне президентских выборов в будущем 
году. К тому же, местные выборы, это возможность 
укрепить в конкретных территориях администра-
тивно-политическое влияние конкретных партий. 
И это влияние, и административный ресурс будут 
использоваться партиями на президентских и пар-
ламентских выборах. 

Наибольшая борьба, довольно острая и беском-
промиссная ведется прежде всего за столицу – му-
ниципий Кишинев, крупнейшие города и районы: 
Бельцы, Оргеев, Хынчешты, Кагул, Сороки, города 
Гагаузской автономной республики.

Реальные шансы на какой-то успех на этих 
выборах имеет не более 20 политических партий 
и объединений. В частности, это Партия «На-
циональное альтернативное движение», Пар-
тия коммунистов, Партия социалистов, партия 
«Гражданский конгресс», Партия «Действие и 
солидарность», Партия развития и консолидации 
Молдовы, партия «Демократия дома», Избиратель-
ный блок «Руслан Кодряну», партия «Дома строим 

Европу», Движение «Respect Moldova», Европей-
ская социал-демократическая партия, Коалиция 
за единство и благосостояние, Платформа «Досто-
инство и правда», Либерально-демократическая 
партия, партия «Возрождение», партия «Шанс», 
Национал-либеральная партия.

После двух заседаний решением Конституцион-
ного суда Молдовы к избирательной кампании до-
пущены и депутаты, примары, советники и партий-
ные активисты запрещенной в мае политической 
партии Шор. Представители этой партии, идут на 
выборы в рядах и по спискам своих политических 
клонов – партий «Возрождение» и «Шанс», или как 
независимые кандидаты. К примеру, вице-предсе-
датель бывшей партии Шор Марина Таубер будет 
бороться за место примара муниципия Бельцы 
в качестве независимого кандидата. Если ее не 
снимут с выборов, как в 2021 году, то она имеет все 
шансы победить в Бельцах в первом туре.

 Точно такая же электоральная ситуация скла-
дывается и у нынешнего генерального примара 
столичного муниципия, бывшего социалиста 

Иона Чебана, основателя и лидера партии «На-
циональное альтернативное движение». Если его 
правящий режим не снимет с выборов за каки-
е-либо реальные или мнимые нарушения, то Ион 
Чебан по имеющимся данным социологических 
исследований, может победить в Кишиневе уже в 
первом туре. 

Правящий режим партии «Действие и солидар-
ность», используя юридическую систему, право-
охранительные и все центральные органы власти, 
оказывает мощное административное давление 
на своих оппонентов. Из 9 членов Центральной 
избирательной комиссии шестеро члены партии 
«Действие и солидарность», впервые в истории 
Молдовы при правительстве создана межведом-
ственная комиссия по контролю за выборами. 
Фактически она борется с любыми наиболее зна-
чимыми оппонентами. В ход пускаются различные 
уловки. К примеру, Банк отказывается открыть из-
бирательный счет партии «Гражданский конгресс». 
У банка якобы нет «технической возможности». 
Банк отказывался открыть счет без внесения 5 
тыс. леев. Но 5 тыс. леев партия не может внести, 
так как у нее уже был зарегистрирован кандидат (а 
использовать партийный счет для этого нельзя). 
Можем заплатить наличными, но это нарушение 
закона – по УК будет квалифицироваться как неза-
конное финансирование. В то же время, в Кодексе 
о выборах императивно сказано, что банк откры-
вает и закрывает избирательный счет бесплатно.
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У партии «Шанс» была конфискована вся изби-
рательная рекламная продукция по причине того, 
что она не была «правильно» оформлена. На дей-
ствующих примаров сел и городов, председателей 
районов и местных советников, избранных на про-
шлых выборах, было оказано мощное администра-
тивное давление со стороны действующей власти. 
Им настойчиво предлагалось баллотироваться по 
спискам правящей партии. Таких примеров масса, 
о них рассказывали такие авторитетные молдав-
ские политики, председатели политических партий 
Влад Филат, Ион Кику, Игорь Додон и другие. 

К примеру, председатель «Нашей парти» Ренато 
Усатый обвинил представителей правящей PAS 
в том, что они «занимаются давлением и запу-
гиванием примаров на местах». Он рассказал на 
специальной пресс-конференции, что «депутат 
от правящей партии Георге Яким и представитель 
государственной канцелярии в Сынжерейском 
районе Кристиан Кайнарян пришли к примару 
села Цамбул Михаилу Колу (он должен был идти 
на выборы по спискам «НП»), предложив ему 
баллотироваться от партии власти». Взамен ему 
пообещали погасить задолженности местной ад-
министрации в 980 тыс. леев и дать дополнительно 
на развитие села 3–4 млн. леев.

Денежный «дождь»: помощь государства изби-
ратели получат прямо перед выборами. В рамках 
программы «Повышение для Молдовы», прави-
тельство объявило о повышении заработной платы 
и выплате единовременных пособий, с целью ока-
зания помощи гражданам справиться с высокими 
ценами и тарифами. Государственной помощью 
смогут воспользоваться более 170 тысяч граждан. 
По словам премьер-министра Дорина Речана, в 
рамках программы «Повышение для Молдовы» 
будет выделено 352 млн леев и на покрытие рас-
ходов по электроэнергии и отоплению, которые 
несут школы, детские сады, больницы и другие 
бюджетные учреждения.

Согласно пакету мер по заработной плате «По-
вышение для Молдовы», поддержку от государ-
ства получит ряд профессиональных категорий. 
Таким образом, педагогические и научные кадры 
всех учебных заведений получат единовременную 
выплату в размере 5 тысяч леев, а более 35 тысяч 
непедагогических кадров получат выплату в раз-
мере 3 тысяч леев. Единовременное пособие в 
размере 5000 леев получат более 10 000 сотрудников 
МВД – полицейских и карабинеров. Кроме того, 
на 15% повысятся зарплаты врачей, медсестер и 
санитарок.

С другой стороны, оппозиция обвиняет власть 
в популизме и расценивает объявленную прави-
тельством помощь как предвыборный подарок, как 
электоральный подкуп. Оппозиция спрашивает 
представителей власти, почему помощь государ-
ства совпадает с избирательной кампанией по 
всеобщим местным выборам? Оппозиционные 
партии считают, что власть пытается таким обра-
зом завоевать симпатии народа накануне местных 
выборов 5 ноября посредством предвыборных 

пособий. Подлила «масла в огонь» и президент 
страны, которая уверена, что Российская Федера-
ция попытается включиться в избирательную кам-
панию по местным выборам 5 ноября, но заявила, 
что госструктуры, особенно СИБ и ЦИК, готовы 
противостоять этим попыткам.

«Я уверена, что Россия попытается вмешаться 
в местные выборы, это происходит и в других 
странах, в том числе в более сильных государствах. 
Мы готовимся к такому, и все наши структуры и 
институты, особенно ЦИК и СИБ, реагируют, 
чтобы обеспечить соблюдение закона всеми.  
Я видела, что произошло в Гагаузии, где деньги 
давали на подкуп избирателей. Самое главное – не 
допустить подкупа избирателей», – заявила Майя 
Санду в передаче на TV8.

В том же шоу Майя Санду добавила, что в усло-
виях войны на Украине необходимо консолидиро-
вать демократию, а Республика Молдова должна 
отказаться от своего болезненного прошлого. «Наш 
будущий проект – только европейский, а Россия 
представляет собой хаос, войну и нищету», – уточ-
нила также Майя Санду, которая рекомендовала 
молдавским политикам быть последовательными 
и четко демонстрировать, в том числе и на деле, что 
они европейцы и не колебаться в зависимости от 
меняющихся деклараций поддержки как Запада, 
так и Востока.

Ошибочная ставка президента Санду  
и правящей партии PAS-Действие  

и солидарность на внешний фактор
Молдавские власти слишком многое поставили 

на победу Украины в войне с Россией, не имея при 
этом плана «Б». Поэтому сложное положение на 
фронте и маячащий признак перемирия теперь 
провоцируют дополнительные политические 
риски для правящего в Молдове прозападного 
режима. 

 Складывающаяся реальность ставит власти 
Молдовы в уязвимое положение, поскольку офи-
циальный Кишинев давно воспринимает проис-
ходящие процессы только через призму будущей 
победы Украины в войне и игнорирует задачи по 
управлению и социально-экономическому раз-
витию страны. Проседает даже пресловутая тема 
евроинтеграции, являющаяся электоральным 
коньком правящей партии PAS-Действие и соли-
дарность, и президента Майи Санду.

Тем временем, действующий режим окончатель-
но разрушил отношения со значимыми партнера-
ми, которых он воспринимает как сочувствующих 
или зависящих от Москвы. Молдова вышла из 
более чем 40 соглашений в рамках СНГ, депор-
тировала 70% состава российского посольства, 
ввела антироссийские санкции и многократно 
оскандалилась с отказом во въезде различным об-
щественным и политическим деятелям, ученым, 
журналистам и даже эстрадным артистам. Напри-
мер, на ровном месте пострадали отношения с 
Сербией из-за непропуска на концерт-фестиваль 
известного композитора Горана Бреговича, кото-
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рый буквально с триумфом через неделю выступал 
с несколькими концертами в соседней Румынии.

 Разрушительные процессы происходят и в 
отношениях с левым берегом. В Тирасполе край-
не болезненно восприняли изменения режима 
внешнеэкономической деятельности для своих 
предприятий, которые теперь начнут осуществлять 
некоторые платежи в молдавский бюджет. Между 
тем от сговорчивости местных элит напрямую за-
висят перспективы энергоснабжения в следующем 
полугодии – нет никаких индикаторов того, что 
предстоящая зима окажется легкой для бюджета и 
энергосистемы страны. К тому же мы фактически 
лишены возможностей для задействования транс-
портной логистики региона, что по мере прекра-
щения «зерновой сделки» становится серьезной 
проблемой. Но процесс урегулирования оконча-
тельно застыл, а тираспольская администрация 
постоянно жалуется на ограничения и обещает 
отомстить по мере изменения своего нынешнего 
затруднительного положения.

Крайне нестабильной остается ситуация и в 
Гагаузии – высокомерное отношение центральных 
властей вкупе с отказом от нормального признания 
выборов башкана, игнорирование законодательно 
закрепленных полномочий автономии и дирек-
тивное снижение налоговых поступлений в мест-
ный бюджет провоцирует сильное недовольство.  
В Комрате уже поговаривают о провозглашении 
республики в отместку Кишиневу, хотя новому 
башкану/главе Исполкома Евгении Гуцул с трудом 
удалось договориться с Народным собранием и 
сформировать состав органов управления автоно-
мией. Гагаузия становится навязчивой проблемой, 
на которую власти Молдовы попросту высокомер-
но не обращают должного внимания, считая, что, в 
конечном счете, удастся навязать местным элитам 
любые требования после капитуляции России в 
Украине.

Конфликтуя с регионами, власти не обращают 
должного внимания на реальные проблемы, по 
крайней мере, не спешат их решать. Правительство 
не защищает внутренний молдавский рынок и не 
стремится получить доступ на рынки внешние, не 
борется с инфляцией и обнищанием целых слоев 
общества, не планирует существенные инфра-
структурные проекты, сокращает финансирование 
школ, детских садов и больниц, не оказывает до-
статочной поддержки фермерам. Дефицит бюджета 
постоянно растет, платежеспособность населения 
снижается, бизнесы закрываются по всей стране.

Между тем, ситуация с евроинтеграцией тоже 
не кажется многообещающей. К концу года Евро-
комиссия подготовит отчет о прогрессе Молдовы 
в исполнении рекомендаций с ответом на вопрос, 
может ли Кишинев рассчитывать на членство в 
Европейском союзе в ближайшем будущем. Меж-
ду тем в МИДЕИ ранее сообщили, что из девяти 
рекомендаций, сформулированных при предо-
ставлении статуса кандидата, исполнены в полном 
объеме лишь три. По еще трем есть некоторый 
прогресс, ну а оставшиеся, видимо, как-то выпали 

из публичного поля или сочтены правительством 
несущественными.

Спектр проваленных направлений характеризу-
ет политическую деятельность PAS как абсолютно 
бесплодную и явно не нацеленную на админи-
стрирование действительно важных процессов в 
стране. Вместо этого имеет место расчет на то, что 
украинская победа все спишет, а единственная 
задача сейчас – убедительно доказать свою лояль-
ность западу, встроиться в «один вагон» с Киевом, 
как уже было в случае получения кандидатского 
статуса, и отдать все на его поддержку.

С одной стороны, такая политика позволяет ни-
чего не делать, кроме громких заявлений и различ-
ных пиар-акций. К тому же она дает возможность 
оказывать давление на Гагаузию и левобережье, не 
опасаясь окриков из Брюсселя или Вашингтона.  
С другой стороны, в эту странную тактику никак 
не вписывается вариант с приостановкой укра-
инского контрнаступления и тем более запуском 
мирного урегулирования. Тогда правящему режи-
му тоже придется договариваться с Тирасполем и 
Комратом, а там могут попросту не захотеть иметь 
дел с нынешними властями, ожидая их смены на 
предстоящих выборах: осенью 2024 года – прези-
дентских, летом 2025 года – парламентских.

 Даже если повторное наступление ВСУ весной 
2024 года состоится, риски режима возрастут крат-
но, ведь речь будет идти о последнем шансе перед 
президентскими выборами. Если после тяжелой 
зимы и в условиях обнищания народа и нестабиль-
ности в отдельных регионах, конфликт в Украине 
вновь не обернется в выгодную для правящего в 
Молдове прозападного режима сторону, шансы 
Майи Санду остаться на второй срок будут стано-
виться все более сомнительными.

Румынская православная церковь 
продолжает наращивать свое влияние  

в Молдове
Правительство соседней Румынии намерено 

ежегодно выделять Митрополии Бессарабии в 
Молдове по 2 миллиона евро. Об этом недавно 
заявил премьер Румынии Марчел Чолаку. Церков-
ный раскол между Молдавской православной цер-
ковью Московского патриархата и Бессарабской 
митрополией Румынской православной церковью 
приобретает осязаемые черты, а молдавские вла-
сти повторяют опыт Украины, где раскол начался 
почти 10 лет назад и только набирал обороты. На-
чало СВО сняло барьеры окончательно, поэтому 
религиоведы говорят о полноценных гонениях на 
православное духовенство, входящее в Русскую 
Православную Церковь.

Недавно Апелляционный суд подтвердил 
расторжение договоров между министерством 
культуры и Молдавской митрополией Русской 
Православной церкви на право пользования бо-
гослужебным имуществом. Расторгнут Договор о 
сотрудничестве в области охраны и использования 
церковных памятников истории и культуры, за-
ключенный 4 января 2003 года между Министер-
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ством культуры и Митрополией Молдовы, а также 
Договор о передаче в пользование и обязательстве 
по охране монастырей в статусе памятников исто-
рии и культуры национального значения, заклю-
ченный 10 сентября 2008 года.

Таким образом, Молдавскую митрополию ли-
шили государственной поддержки и права зани-
мать помещения, подпадающие под определение 
богослужебного имущества. Масштаб крайне 
серьезен, потому, что в полной мере относится к 
так называемым местам отправления культа, то 
есть под это понятие могут попасть все храмы, 
приходы, церкви и т.д. Православную церковь 
Молдовы лишили права занимать исторические 
здания, конечно, не просто так. Вслед за новостью 
о лишении ПЦМ прав на имущество появилась 
информация о том, что новым владельцем и распо-
рядителем зданий станет Бессарабская митрополия 
Румынской православной церкви.

Сентябрьский опрос 2023 года  
румынской социологической службы IMAS

Опрос общественного мнения «Социально-по-
литическая реальность и восприятие СМИ – Сен-
тябрь 2023» был выполнен по заказу компании 
«Bright Communications» SRL (Realitatea Group). 
Данные собраны в период со 2 по 24 сентября 
2023 года на выборке из 822 респондентов. Стати-
стическая погрешность опроса составляет ±3,4%. 
Следует отметить, что, не смотря на некоторую 
ангажированность этой румынской социологи-
ческой службы, ее опросы всегда были более объ-
ективными по сравнению с другими компаниями 
изучения общественного мнения.

1. Популярность проевропейской идеи снижа-
ется.

Если бы парламентские выборы состоялись в 
следующее воскресенье, то в законодательный 
орган вошли бы четыре партии. Это следует из 
данных опроса, представленного Компанией со-
циологических исследований IMAS. 

Из всех опрошенных не проголосовали бы 6,7%, 
а 15,5% не знают или не ответили. 

Из определившихся респондентов 39,1% прого-
лосовали бы за Партию «Действие и солидарность»,  
а 30,1% – за Блок коммунистов и социалистов. Еще 
9,5% опрошенных проголосовали бы за полити-
ческое формирование «Наша партия», а 5,3% – за 
политическую Партию «Возрождение». Другие 
партии не преодолеют избирательный порог в 5%.

 «Партия «Шор», запрещенная в мае 2023 года 
Конституционным судом не фигурировала в 
предложенных респондентам вариантах. В такой 
ситуации ПДС сохраняет первую позицию, на су-
щественном расстоянии от БКС – 30,4% и 23,5% 
(от всего количества). Но, часть избирателей, не 
сможет голосовать за Партию «Шор». Этим объяс-
няется и тот факт, что БКС больше не показывает 
тенденцию к снижению, а тоже получает опреде-
ленную порцию намерений.

В случае досрочных президентских выборов во 
второй тур могут войти действующий президент 

Майя Санду (27,8%) и бывший глава государства 
Игорь Додон (16%). За ними следуют лидер ПФНП 
Ренато Усатый (6%), примар столицы Ион Чебан 
(6%), бывший премьер-министр Ион Кику (5,9%), 
бывшая башкан Гагаузии Ирина Влах (4,9%) и 
лидер Партии коммунистов Владимир Воронин 
(4,3%). Другие политики находятся ниже планки 
в 1%.

По поводу внешних связей социологический 
опрос показывает, что здесь не очень большие 
изменения, а развитие происходит медленно. По-
пулярность проевропейской идеи снижается, по-
пулярность объединения с Румынией остается на 
уровне 5%. 42% говорят, что предпочли бы, скорее 
всего, сбалансированную ориентацию в политике 
по отношению к России и Западу. 

Если бы в следующее воскресенье состоялся ре-
ферендум, то 54% опрошенных проголосовали бы 
за вступление Республики Молдова в Европейский 
Союз, 29% выступили бы против, а остальные не 
приняли бы участия. За вступление в Таможенный 
союз проголосовали бы 41%, а против – 40%. При 
этом 38% проголосовали бы за объединение с Ру-
мынией, а 51 – против.

2. О деятельности правительства Речана и оценке 
гражданами социально-экономической и полити-
ческой ситуации в стране 

Около 40% граждан оценивают деятельность 
правительства Дорина Речана на 1-3 балла по 
10-балльной шкале.

Согласно представленному исследованию 22% 
респондентов дали оценку 4-6; столько же – 7-8 
и только 7% – 9-10. Еще 10% – затруднились с 
ответом.

По сравнению с майским и июльским опросом, 
число негативных оценок возросло более чем на 
10%.

34% респондентов считает, что с момента на-
значения правительства Речана (в феврале 2023 
г.) положение дел в стране ухудшилось; 39% – не 
изменилось, 21% – улучшилось.

44% респондентов считает правительство Речана 
«слабым, которое занято непонятно чем», 43% –  
что оно пытается «сделать хорошие вещи, но нужно 
иметь терпение», а 5% – «вполне хорошим прави-
тельством».

 45% респондентов считают, что наилучшие вре-
мена в Молдове были при правительстве Партии 
коммунистов, 16,1% – при правительстве Гав-
рилица/Речан, 5,4% – при правительстве Санду, 
4,4% – при правительстве Иона Кику. Еще 23,5% –  
затруднились с ответом. 58% респондентов счита-
ет, что дела в Молдове движутся в неправильном 
направлении, а 34% придерживаются противопо-
ложного мнения. Согласно результатам опроса 
каждый второй житель страны не удовлетворен 
своим образом жизни.

84% респондентов назвали «возмутительным» 
июльское решение властей поднять зарплаты ми-
нистрам до 50 тыс. леев, 13% – считают решение 
хорошим, «мотивирующим министров держаться 
подальше от коррупции».
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С 1 июля министрам подняли оклады с 25 до 50 
тысяч лей, а с августа они еще получают доплату в 
размере половины оклада (25 тысяч) за «тяжелый 
труд» по евроинтеграции страны). В то время, как 
средняя зарплата по экономике в Молдове не до-
тягивает до 12 тысяч леев; 85% молдаван не верят 
в способность правительства Речана остановить 
рост цен в Молдове;

По мнению 37% респондентов, в нынешнем 
тарифе на газ (18 леев/куб) «заложены корруп-
ционные схемы, которые обогащают власть», 
43% – считают тариф «некорректным», но согла-
шаются с ним, чтобы «таким образом «Молдо-
вагаз» выплатила долги», а 7% – считают тариф 
правильным.

73% не одобряют намерение властей вновь пере-
дать аэропорт Кишинева в концессию, считая, что 
актив должен оставаться у государства.

3. Убийственные реформы СМИ и «российская» 
пропаганда

 Практически 80% граждан мало доверяют СМИ. 
Согласно исследованию, 29% респондентов очень 
мало/совсем не доверяет СМИ, 51% – испытывает 
малую долю доверия, и только 16% – очень или 
доверяет прессе.

 Только 11% участников опроса считают молдав-
ские СМИ независимыми, 23% – частично неза-
висимыми, а 54% – подконтрольными (наиболее 
популярные варианты – СМИ контролируются 
политиками у власти, западными силами, бизнес-
менами).

30,5% считает, что наибольшей свободой СМИ 
пользовались во времена правления ПКРМ, 18% 
– при правительстве PAS (Гаврилица/Речан), 
7,6% – при правительстве Майи Санду, 5,7% – при 
правительстве Иона Кику. 32,6% – затруднились 
с ответом.

75% респондентов считает, что новостные 
программы, транслируемые в Молдове, содержат 
элементы пропаганды. Наилучшим решением в 
борьбе с российской пропагандой 67% называет 
создание альтернативного контента, 22% – закры-
тие российских телеканалов/СМИ.

35,4% респондентов назвали интернет (сайты) 
своим основным источником информирования, 
28,2% – телевизор, 16,4% – facebook. Интернет 
становится доминирующим источником для по-
лучения информации, что показывают результаты 
и других опросов.

28% респондентов сообщили, что вообще не 
смотрят телевизор, а 47% делает это каждый день. 
Наибольшей популярностью у телезрителей поль-
зуются новостные программы, фильмы и семейные 
программы о здоровье.

 Реформа в СМИ (запреты и ограничения) при-
вели к обратному результату. Телесмотрение на 
русском катастрофически упало из-за ухода зрите-
лей и, соответственно, рекламодателей в Интернет. 
Ну а самым демократичным для СМИ периодом за 
все годы независимости с 1991 года респонденты 
считают годы руководства президента-коммуниста 
Владимира Воронина (2000–2009 гг.).

Президент Майя Санду считает, что молдаване 
не хотят в НАТО из-за российской пропаганды.  
Об этом она говорит в каждом своем интервью, 
на каждой встрече с иностранными гостями.  
К примеру, в интервью телеканалу France 24 Санду 
традиционно вспомнила о зловредной россий-
ской пропаганде, которой она объяснила желание 
молдаван жить в нейтральной стране: «Мы можем 
обсуждать, почему большинство по-прежнему 
хочет, чтобы Республика Молдова оставалась 
нейтральной. Я не думаю, что эти люди верят в то, 
что нейтралитет обеспечивает нашу безопасность. 
Я думаю, что важную роль играет российская про-
паганда, потому что многие молдаване считают, 
что как только мы начнем обсуждать изменение 
конституции, Россия может напасть на Республику 
Молдова».

 Позиция президента Санду порождает вполне 
критичную реакцию. К примеру, обществу и жур-
налистам очень интересно, каким образом Россия 
занимается пропагандой в Молдове? Интересен 
механизм «проникновения русской пропаганды» 
в Молдову.

Телевидение?! Российские телеканалы отклю-
чены, а трансляция российских политических, 
информационных, военных и других программ 
запрещена, как и показ российских и советских ху-
дожественных фильмов военной или политической 
направленности. В условиях постоянно продлева-
емого чрезвычайного положения, приостановлена 
с декабря 2022 года деятельность (фактически 
закрыты) 7 оппозиционных телеканалов, где были 
передачи на русском языке.

Радио?! На российских радиостанциях, еще 
доступных в Молдове, вместо оригинальных но-
востей в эфир запускаются местные новости. Кон-
тролирующие органы следят за радиовещанием, 
выписывая многотысячные штрафы за малейшее 
несоответствие своим ожиданиям. Работа россий-
ского радио «Спутник» была приостановлена еще 
в феврале 2022 года.

Пресса?! Ее можно сразу исключить из списка 
пропагандистов. Газеты в современном мире мало 
кто читает, да и где русские газеты в Молдове?! 
Их осталось всего 3 или 4 с ограниченными тира-
жами. Так называемые новые, интернет-медиа. 
Здесь множество ограничений. К примеру, сайты 
«Спутника» и около 20 других серьезных новост-
ных агентств и информационных порталов забло-
кированы. «Фейсбук» блокирует практически все 
российские новости. Перепечаткой российских 
новостей занимаются разве что молдавские НПО, 
которые при этом пытаются перевернуть смысл 
новости с ног на голову.

 Кто еще может заниматься пропагандой в 
интересах России? Вариантов больше не оста-
лось. Стоит упомянуть телеграм-каналы, но они 
малочисленны, и у них слишком незначительная 
аудитория, чтобы владеть «умами масс».

В стране есть только одна категория людей, 
которая постоянно говорит о России. Это предста-
вители правящего в стране политического режима 
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Партии «Действие и солидарность», и проправи-
тельственные/прозападные СМИ. Естественно, 
все их месседжи негативно отзываются о России, 
российских руководителях, успехах страны.

По последнему социологическому опросу, 
три четверти (75%) согласны с тем, что в СМИ 
Молдовы присутствует пропаганда. 85% считают 
источником такой пропаганды местную прессу, 
68% – прессу ЕС, 67% – США, 66% – России, 
64% – Украины, 61% – Румынии. Учитывая, что 
местные СМИ контролируют власти Молдовы, 
ЕС и США, можно сделать вывод, что именно они 
и являются главным генератором пропаганды в 
прессе. Лучшим решением для противодействия 
российской пропаганды две трети опрошенных 
(67%) считают создание альтернативного новост-
ного контента. Но то, что создать вызывающий 
доверие альтернативный контент у властей не 
получается, не удивляет. Причина не только в 
отсутствии креатива или/и мозгов. Суть в том, что 
действия этой власти в принципе не могут служить 
«сырьем» для создания какого-то позитивного 
новостного контента.

4. Граждане считает реформу юстиции от PAS 
провальной

 Почти 60% граждан Молдовы считает реформу 
юстиции, после двух лет правления PAS – «про-
валом». Только 23% считают реформу юстиции 
успешной, а 18% – затруднились с ответом. 70% 
респондентов считает, что система правосудия 
перешла под контроль нынешней власти, 17% – 
считают ее независимой.

Антикоррупционной прокуратуре мало/очень 
мало доверяет 77% респондентов (доверяет – 14%), 
Национальному центру по борьбе с коррупцией – 
75% (13%), Генеральной прокуратуре – 76% (13%). 
Судебным инстанциям мало/очень мало доверяет: 
86% респондентов (9%), Конституционному суду –  
78% (13%).

За время правления режима политической пар-
тии «Действие и солидарность» в Молдове впервые 
в истории:

– правительство уже два года управляет стра-
ной в режиме чрезвычайного положения, которое 
продлевается парламентским большинством пра-
вящей партии каждые 60 дней;

– выслали из страны две трети российских 
дипломатов, сотни человек российских граждан 

получили ничем не обоснованный отказ во въезде 
в Молдову;

– расторгли около 40 различных соглашений в 
рамках сотрудничества со странами СНГ;

– урегулирование приднестровского конфликта 
ставится в зависимость от процесса евроинтегра-
ции и исхода войны на Украине;

– открыто игнорируется конституционное 
положение о нейтралитете Молдовы, которая 
постепенно присоединилась к большинству ев-
ропейских антироссийских санкций, усиленно 
развивает военно-техническое и политическое 
сотрудничество с блоком НАТО;

– уволили генерального прокурора за подозре-
ния, до сих пор не доказанные в суде;

– запретили оппозиционную партию (Партия 
Шор) за подозрения, до сих пор не доказанные в 
суде;

– запретили баллотироваться членам запрещен-
ной партии по подозрениям, до сих пор не дока-
занным в суде (Конституционный суд уже в ходе 
избирательной кампании отменил это решение 
молдавского парламента. 

Но это не значит, что через две недели судьи КС 
не передумают);

– не утвердили членом правительства башкана 
Гагаузии из-за подозрений по делу, даже не пере-
данному в суд;

– ввели санкции против сотен собственных 
граждан без суда, следствия и объяснений; 

– открыли десятки уголовных дел на лидеров и 
депутатов оппозиционных партий;

– под предлогом борьбы с российской пропа-
гандой приостановили (запретили) деятельность 7 
телеканалов, нескольких радио и около 20 инфор-
мационных интернет-ресурсов;

– назвали незаконными решения Высшей судеб-
ной палаты, отменившей все результаты Комиссии 
преветтинга (отбора судей и прокуроров); 

– позволили Комиссии преветтинга не соблю-
дать вердикты Высшей судебной палаты; 

– получили многочисленные западные награды 
за развитие демократии и свободы слова, а также 
похвалу лично от Сороса. 

В таких непростых политических и социаль-
но-экономических условиях в Молдове началась 
избирательная кампания в местные органы вла-
сти.n

Судья из США возглавит Комиссию по оценке судей

Скотт Бейлс, бывший судья и председатель Верховного суда штата Аризона, Соединенные Штаты 
Америки (США), был избран председателем Комиссии по оценке честности судей и кандидатов на 
должность судьи Высшей судебной палаты (Оценочная комиссия ВСП).

Скотт Бейлс возглавлял ряд комитетов по выдвижению судей. В качестве прокурора расследовал дела  
о финансовых преступлениях и дисциплинарных проступках. 
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20 лет «Меморандуму Козака»: вопросы без ответов

Владимир ЯСТРЕБЧАК

2003 год стал, наверное, одним из 
наиболее наполненных поли-
тическими надеждами. Тем 

сильнее стало разочарование, которое наступило в 
ноябрьские дни того года. Много раз и сам проект 
Меморандума, и ход работы над ним исследовались 

в отечественных и зарубежных работах, поэтому вряд 
ли стоит в деталях останавливаться на этих аспектах.

Напомним лишь, что этот план урегулирования яв-
лялся тяжелейшим компромиссом для Приднестровья. 
Это было понятно даже по тому, как велась подгото-
вительная работа: мало кто знает, что было два пара-
фированных текста, причем во втором варианте текст 
заметно ужесточился в отношении приднестровских 
запросных требований как в части исключения норм о 
государственном статусе русского языка, так и в части 
существенных аспектов российского присутствия.

Вопросы, связанные с возможным приднестров-
ским правом вето, носили весьма ограниченный 
характер. Более того, эти полномочия могли при-
меняться только переходный период, по истечении 
которого никакой возможности вето не было бы, а все 
вопросы должны были решаться в общем порядке, 
если нужно, квалифицированным большинством (но 
голосов Приднестровья не хватало бы для блокирова-
ния квалифицированного большинства). Российское 
военное присутствие также носило бы ограниченный 
характер – как по численности, так и по срокам. 

Сложная система законодательных процедур, 
включая предметы совместной компетенции центра 
и субъектов Федерации, в первую очередь Придне-
стровья, решались бы посредством федеральных 
органических законов, которые приднестровским 
представителям было бы весьма сложно отклонить, 
да и режим совместных компетенций также был 
рассчитан на переходные периоды, срок которых 
зависел от конкретного вопроса.

Так что утверждения как западных, так и боль-
шинства молдавских политиков о том, что якобы 
создавалось бы «нежизнеспособное» государство, не 

выдерживают никакой критики: полномочия центра 
были весьма сильными (что и присуще асимметричной 
федерации), полномочия Приднестровья как субъекта 
были гораздо слабее центральных, а полномочия Гага-
узии были еще более ограниченными. 

Некое «право вето» не влияло на функциональ-
ность государственных институтов на внутреннем 
периметре (за исключением поправок к Конститу-
ции в переходный период), так что все структуры 
были вполне работоспособными. Единственной 
причиной, по которой Запад блокировал Меморан-
дум, стали его пункты о российском военном при-
сутствии, в то время как «функциональность» вряд 
ли кого-то вообще волновала на Западе (как, впро-
чем, и сейчас), тем более что, если бы государство 
действительно становилось нефункциональным, 
такой вариант был бы гораздо выгоднее западным 
«партнерам», предпочитающим работу именно с 
нестабильными государственными институтами.

Таким образом, за непродолжительный «пере-
ходный период» приднестровские органы власти, 

скорее всего, «растворились» бы в такой федерации 
и в последующем вряд ли могли бы влиять на си-
туацию в Федеративной Республике Молдова. Что 
это означало бы для народа Приднестровья, вряд ли 
требует многочисленных разъяснений.

Впрочем, «Меморандум Козака» не был единствен-
ным проектом, который прорабатывался в тот период. 
Параллельно велась работа над проектом Совместной 
федеративной конституции (в рамках Совместной 
конституционной комиссии), над проектом трех по-
средников от России, Украины и ОБСЕ, известным 
как «Загребский драфт». Мы не будем судить о том, 
какой именно трек был основным, а какие – второ-
степенными, но вряд ли будет верным отрицать, что 
по всем направлениям велась самая серьезная работа, 
с привлечением широких международных усилий, 
международной экспертизы. Федеративная модель 
тогда действительно казалась «окном возможностей» 
для окончательного урегулирования, каким бы слож-
ным этот выбор не казался для обеих сторон.

Так или иначе, итог работы по федеративной идее, 
включая «Меморандум Козака», хорошо известен: 
отсутствие политической воли у тогдашнего пре-
зидента Молдовы В. Воронина и беспрецедентного 
давления американских и евроатлантических инсти-
тутов «похоронило» вполне реальную перспективу 
создания нового, объединенного федеративного 
государства. Всерьез говорить о том, что на судьбу 
Меморандума кишиневские протесты, можно лишь 
отчасти: с одной стороны, они начались только после 
того, как стало известно об отказе Воронина от под-
писания документа; с другой стороны перспективы 
реальных протестов служили весомым аргументом 
для «убеждения» г-на Воронина западниками.
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Какие же выводы могут быть сделаны, а уроки 
извлечены сейчас, 20 лет спустя? Стоит учесть, что 
20 лет спустя осталось не так много «мушкетеров» и 
«гвардейцев», готовых изложить детали произошед-
шего, более того, постараться изложить их объек-
тивно, максимально честно характеризуя свою роль 
и роль других участников. Но некоторые выводы и 
оценки все же можно сделать.

Сложность с выводами и оценками состоит в 
том, что формулируются они преимущественно в 
формате вопросов, носящих риторический характер.

Во-первых, стало ли лучше? Сблизились ли сто-
роны за это время? В Кишиневе могут ответить, что 
за последнее время, путем административных мер и 
из-за конфликта на Украине молдавским властям уда-
лось значительно повысить зависимость Приднестро-
вья от решений молдавских мер. Но принудительные 
меры далеко не всегда бывают эффективными в дол-
госрочной перспективе; в Молдове так до сих пор и не 
поняли, что делать с десятками тысяч своих граждан 
в Приднестровье и т.п. За эти годы интеграция стала 
весьма сомнительной, тем более что разрыв между 
поколениями на берегах Днестра составляет не 13 
лет, как было в 2003 г., а уже 33 года. А уж оскорби-
тельные выкрики нынешнего спикера молдавского 
парламента г-на Гросу в адрес приднестровцев в ходе 
недавних выборов в Молдове – весомое подтверж-
дение усугубляющегося разрыва между сторонами.

Еще раз спросим, стало ли лучше? Быть может, 
сближению сторон способствовал молдавский закон 
2005 г. об «автономии» Приднестровья, принятый 
спустя всего лишь два года после субстантивной 
работы на федеративном треке, или решение мол-
давского правительства использовать только термин 
«приднестровский регион РМ» вместо «Приднестро-
вья» в официальных молдавских документах?

А может быть, повысилась пресловутая «функци-
ональность» государственных институтов? Особенно 
в Кишиневе, где в 2009 г. толпа штурмовала прави-
тельственные здания и сожгла оригинал Декларации 
независимости? И не были ли события 2009 г. реали-
зацией того «цветного» сценария, перспективы ко-
торого так напугали г-на Воронина в 2003? Повыси-
лась ли «функциональность» в 2019 г., когда только 
объединенные усилия России, США и Евросоюза 
позволили отправить за границу «теневого» руково-
дителя Молдовы В. Плахотнюка (о котором, кажет-
ся, скоро начнут вспоминать с ностальгией)? Или 
«функциональность» молдавских государственных 
институтов проявляется в регулярном продлении 
режима чрезвычайного положения и предоставле-
нии сверхправовых полномочий Комиссии по чрез-
вычайному положению и Конституционному суду? 
Или, быть может, «функциональность» проявляется 
в де-факто внешнем управлении по широкому спек-
тру направлений молдавской политики?

Быть может, появились совместные интеграцион-
ные проекты, к примеру, пресловутая европейская 
интеграция? Сомнительно. Достаточно вспомнить, как 
достигалась договоренность об участии Приднестровья 
в Углубленной и Всеобъемлющей Зоне Свободной 
Торговли (УВЗСТ) в рамках Соглашения об ассоциа-
ции Молдовы и Евросоюза. Напомним, что Соглаше-
ние об ассоциации, включая нормы об УВЗСТ, было 

подписано в середине 2014 г., а затем понадобилось еще 
полтора года, чтобы выработать отдельную договорен-
ность о применении режима УВЗСТ к Приднестровью.

Дальше – больше. Теперь в молдавском полити-
куме активизировались споры о том, возможна ли 
европейская интеграция РМ без Приднестровья. 
Молдавское внешнеполитическое ведомство зая-
вило о реалистичности такого сценария (что вполне 
закономерно, ведь ранее такую возможность допу-
стил главный дипломат Евросоюза Ж. Боррель). 
Такая позиция вызвала шквал критики в экспертном 
сообществе РМ: даже бывший президент Молдовы 
В. Воронин заявил, что евроинтеграция РМ без 
Приднестровья невозможна. Но разве не сам г-н Во-
ронин сделал все, чтобы свести к минимуму серьез-
ные интеграционные проекты между Кишиневом и 
Тирасполем, отказавшись подписать «Меморандум 
Козака»? Так что и истоки нынешних дискуссий так-
же следует искать в событиях 20-летней давности…

Выкристаллизовался и вопрос доверия молдавской 
политической элите. Можно ли доверять главе государ-
ства, который дважды парафирует документ и потом 
отказывается его подписать? Впрочем, этот вопрос 
возник еще раньше, но именно Воронин столь четко 
артикулировал дилемму о том, можно ли приравнивать 
ценность обязательств молдавских властей к стоимости 
той бумаги, на которой они зафиксированы? 

«Творческое развитие» вопроса о доверии про-
должилось и позднее: к примеру, когда в начале 
пандемии молдавские власти обещали беспрепят-
ственно пропускать любые приднестровские грузы, 
особенно фармацевтику, а затем с легкостью забыли 
о своих обещаниях. Даже «джентльменские согла-
шения» больше не являются ни джентльменскими, 
ни соглашениями. Так что и доверие к молдавским 
властям становится риторическим вопросом – ответ 
на который, впрочем, очевиден.

Зададимся еще одним вопросом, так беспоко-
ившим молдавских и западных политиков в 2003 
году. Что, «растворилось» ли российское военное 
присутствие? А ведь российский стабилизацион-
ный контингент мог уже относительно давно был 
выведен в соответствии с «Меморандумом Козака». 
В канун подписания Меморандума Приднестровью 
пришлось согласиться на вывоз нескольких эшело-
нов с военным имуществом бывшей 14-ой Армии – 
закономерно, что после срыва подписания проекта 
эта работа остановилась и не возобновилась до сих 
пор (да и перспективы возобновления представля-
ются весьма сомнительными). Да, Кишиневу уда-
лось создать определенные трудности для ротации 
российских миротворцев, особенно офицерского 
состава, но что это изменило в принципе? Так что 
срыв подписания проекта лишь укрепил российское 
военное присутствие. Парадокс?

И еще. Многие политики в современной Респу-
блике Молдова говорят о необходимости «пере-
учреждения» страны, в том числе путем принятия 
новой конституции. Реальный шанс такого переуч-
реждения был в полной мере упущен в 2003 г. Что 
ж, видимо, Меморандум значительно опередил свое 
время, и теперь вряд ли о нем можно говорить иначе 
как об упущенном историческом шансе и полити-
ко-правовом памятнике своего времени. n
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Рукопожатие на Днестре,  
или как укрепить союз России и Приднестровья

Андрей САФОНОВ

Падение Нагорного Карабаха всколыхнуло 
множество националистов Кишинева, ко-
торые встрепенулись и возмечтали взять 

реванш за поражение в войне на Днестре 1992 
года. Постаревшие национал-фашисты эпохи раз-
вала СССР заговорили о том, что нужно «решить 
приднестровскую проблему, используя азербайд-
жанский опыт».

На деле это означает желание развязать новую 
войну с участием Румынии и всего НАТО и унич-
тожить как приднестровские войска, так и россий-
ские – от Оперативной Группы Российских Войск 
(ОГРВ) до миротворческих сил. Власти Молдовы 
солидарны с этими, как говорил один киногерой 
о старых нацистах, «ветеранами движения» в глав-
ном: Приднестровская государственность должна 
быть уничтожена, а Россия полностью вытеснена 
с берегов Днестра. Ради этого против России еже-
дневно высшие руководители совершают абсурд-
ные и оскорбительные, часто на грани хамства, 
выпады.

Москва на это не реагирует. Приднестровье, в 
свою очередь, рассчитывает на московскую по-
мощь на случай обострения в зоне конфликта-92, 
что исключать нельзя ни в коем случае.Но поста-
вим вопрос остро: что России разумно делать? 

 Какая задача поставлена перед властями 
Молдовы? 

Можно не мудрствовать лукаво и ответить: от 
Кишинева требуется разорвать ВСЕ связи Мол-
довы с Россией, включая дипломатические отно-
шения. Кем? Западниками.

Практически каждый день Кишинев разрывает 
по нескольку соглашений, заключенных ранее 
в рамках СНГ. Таково указание Запада. Конеч-
ная цель – выход Молдовы из Содружества. Это 

поставит вопрос о положении Приднестровской 
Молдавской Республики и Гагаузской Автономии, 
которая находится в составе Молдовы.

По Конституции Молдовы, Гагаузия не обла-
дает должными полномочиями в сфере внешней 
политики РМ, но Приднестровская Молдавская 
Республика является фактически независимым 
государством и не намерена ни отказываться от 
союза с Россией, ни от участия – пусть и неофи-
циально (ПОКА) в делах СНГ, ни от евразийского 
интеграционного проекта.

Так что, если ПМР попросту не собирается 
следовать прозападному курсу Кишинева, ни, 
тем паче, даже рассматривать любую интеграцию 
с Румынией, то с Гагаузией все сложнее. Но в по-
следнее время на юге Молдовы укрепила свое вли-
яние Турция. Значит, Москве нужно постараться 
договориться с турками о поддержке Гагаузии и о 
распределении своих сфер влияния.

 Это сорвет планы Кишинева уход под крышу ЕС 
и НАТО. Причем многим националистам Молдовы 
видится вступление в Евросоюз через объединение 

с Румынией. Не только Приднестровье, но и Гага-
узия должна быть спасена от такой участи. 

Россия – Турция: разделить сферы влияния 
и закрепить договоренности! 

Во время последнего визита президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана в Россию возникла 
интересная тема в его переговорах с российским 
коллегой Владимиром Путиным. Беседуя в Сочи, 
лидеры двух стран обговорили открытие россий-
ского консульства в Турецкой Республике Север-
ного Кипра.

Казалось бы, сравнительно рядовая пробле-
ма. Да, там есть россияне и, следовательно, 
они нуждаются в консульском обслуживании. 
Делов-то…

Но вся «фишка» в том, что ТРСК – необычное 
государство. Оно, как принято говорить, самопро-
возглашенное, и не признано никем, кроме брат-
ской Турции. Ясное дело, открытие консульства 
России на севере благословенного острова вызовет 
утробный вой всего коллективного Запада, не 
говоря уже о Кипре южном, где живут греки. Да и 
сама Греция явно надорвет свои голосовые связки.

Хотя в Россию и в Турцию полетят западные 
пропагандистские стрелы, но выгоды тут есть.

Во-первых, европейские страны ведут не просто 
антироссийскую, а тупую антироссийскую поли-
тику. И Греция здесь не среди отстающих. А Кипр 
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отменил, как сообщали в СМИ, т.н. «золотые па-
спорта» для россиян. Ну, так пусть теперь получат 
консульство России на Северном Кипре.

Во-вторых, в обмен на это можно попробовать 
обговорить ответные шаги Турции на молдавском 
направлении. А именно – защитить Комрат от 
кишиневского давления. Быть может, есть смысл 
открыть в Комрате два консульства – российское 
и турецкое? И здесь согласованность позиций 
Анкары и Москвы была бы благом.

Нужно помнить, что саму Турцию в состав 
Евросоюза никто принимать не собирается. Это 
облегчает дело.

Да, Турция непростой партнер. Да, восточная 
дипломатия и осознание своей роли турецкими 
вождями вроде Эрдогана, как воссоздателей мощи 
Османской Империи – это особая песня. Но 
пытаться нужно. Просто любые договоренности 
нужно закреплять.

Чтобы не ходить потом с унылыми лицами и не 
бубнить: «Нас опять обманули…».

Россия из Приднестровья не уйдет! 
Падению Карабаха помогло предательство ны-

нешней армянской власти, которая оставила НКР 
в окружении, без военной помощи, без боепри-
пасов, без продовольствия. Западники привели к 
рулю своих агентов в Ереване, а те парализовали 
не только сопротивление, но и саму нормальную 
жизнь в НКР.

С Приднестровьем ситуация принципиально 
иная. Между Тирасполем и Москвой нет «пятого 
колеса в телеге» типа ереванской элиты. Между 
ПМР и РФ существует фактический союз во всех 
областях:

1. Экономической.
2. Военной.
3. Социальной.
4. Культурной.
Российские войска не просто находятся в Прид-

нестровье, но уже всем очевидно, что с берегов 
Днестра россияне не уйдут. Не перестанут они и 
снабжать ПМР газом, платить пенсии тем, кто их 
оформил. Не разорвутся и культурные, языковые 
связи. В Приднестровье смотрели, смотрят и будут 
смотреть российские телеканалы (и это не мешает 
смотреть каналы других стран).

Просто Москве нужно чаще повторять из любого 
утюга непреложную истину: мы оттуда НЕ УЙДЕМ 
НИ ПРИ КАКОМ РАСКЛАДЕ!

Мешают работать в Молдове – работайте  
в Приднестровье, российские коллеги!

Между тем, Кишинев продолжает и, несомнен-
но, будет продолжать свои нередко хамские и 
по-детски глупые провокации.

Чего стоит высылка большей части дипломатов 
из посольства России и обвинения в расположе-
нии «шпионских» спутниковых тарелок на крыше 
оного! О всяком бреде вроде «российского газа, 
пахнущего кровью» и говорить нечего. Впрочем, 
от не видевших реальной жизни НПО-шников и 

воспитанников западных финансовых институтов 
странно было бы ожидать иного.

А посему – в преддверии неизбежного разрыва 
отношений Молдовы с Россией и СНГ (если толь-
ко действующая кишиневская власть сохранится) 
России разумно укреплять свои позиции там, где 
это однозначно возможно. В данном случае –  
в Приднестровской Молдавской Республике.

Почему бы не сделать следующее?
Во-первых, разместить полноценное консуль-

ство России в Приднестровье. В случае явного 
разрыва отношений Молдовы и России это сделать 
можно и без всякого согласования с прорумынски-
ми и прозападными властями РМ. Как предложил 
Президент Турции россиянам в Сочи.

Во-вторых, уже сейчас можно разместить на 
постоянной основе корреспондентские пункты 
российских СМИ в Приднестровье. С берегов Дне-
стра в российское информационное пространство 
должен идти постоянный поток сведений о том, что 
тут происходит. Это здорово помешает Кишиневу 
и его кураторам в тиши своих кабинетов строить 
козни против Тирасполя и Москвы.

В-третьих, на случай введения санкций против 
тех или иных экономических агентов Молдовы, 
это не должно ни в малейшей степени распро-
страняться на продукцию ПМР. Нужно четко 
разделить: приднестровцы – свои. Значит, нужно 
руководствоваться мудрой фразой многолетнего 
испанского лидера Франсиско Франко: «Друзьям 
– все, остальным – закон!».

В-четвертых, внутри России нужно закрепить 
работать с приднестровцами на основании доку-
ментов Приднестровской Молдавской Республи-
ки. И опять-таки, основа простая: это – свои! 

Российское гражданство – всем желающим 
приднестровцам и сразу!

Особо нужно повести беседу под гусли-самогуды 
о российском гражданстве. Одно время россий-
ский закон так был составлен, словно цель его 
заключалась в максимальном препятствовании 
получению гражданства РФ теми, кто хочет это-
го добиться, но живет вне Российской державы. 
Накануне решающей мировой схватки с Западом 
нужно подтягивать к себе всех, кто готов встать в 
ряды и увязать себя с Великой Державой.

Справедливости ради нужно сказать, что некото-
рые изменения в сторону облегчения были внесе-
ны, но не столь значительные, как можно было бы 
ожидать. А между тем способ раздачи российского 
гражданства должен быть, что называется, верто-
летным! Гражданство России должны практически 
мгновенно получать все приднестровцы, какие 
только пожелают!

Разумеется, требования типа отказа от граж-
данства других стран для получения российского 
гражданства приднестровцами, нанесли огромный 
моральный ущерб приднестровцам. Неужто трудно 
было понять, что ПМР не имеет общей границы с 
Россией? Неужто сложно уяснить, что частые отка-
зы в предоставлении гражданства РФ оскорбляют 
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живущих в Приднестровье патриотов Большой 
России, потому что приднестровцам нужно как-то 
жить, работать, кормить семьи, перемещаться?! 
Отсюда зачастую и берут люди гражданство Мол-
довы и других стран!

«Вертолетный» принцип предоставления 
гражданства России приднестровцам выбил бы 
козырь из рук молдавских пропагандистов, кото-
рые сейчас заявляют: «Число граждан Молдовы в 
приднестровском регионе уже превышает коли-
чество граждан РФ! Значит, приднестровцы раз-
ворачиваются от Москвы в сторону европейской 
интеграции!».

В общем, разумно так: кто желает – получите и 
распишитесь! 

Российские квоты –  
для приднестровских заводов! 

Теперь об экономике. Для нас главная задача 
сейчас – это сохранить экономику и рабочие ме-
ста, а также достаточный уровень технической и 
технологической подготовки населения, всегда 
характерный для ПМР.

Несмотря на все потери в экономике, берущие 
начало еще с 1990-х годов, солидное производство 
сохраняется. Достаточно напомнить славные име-
на: Молдавская ГРЭС в Днестровске, Молдавский 
Металлургический Завод в Рыбнице, Рыбницкий 
Цементный комбинат, тираспольский «Электро-
маш», винно-коньячный гигант «КВИНТ» и иные 
заводы и фабрики.

Кишиневские власти экономически душат 
Приднестровье. Вводятся все новые налоги и 
сборы, задерживаются экспорт и импорт, делается 

все, чтобы обрушить приднестровский бюджет 
и вызвать в ПМР социальный взрыв. Все это не 
просто так. Это – звено в цепи окружения России 
враждебными режимами, готовыми даже к войне 
против РФ. Для этого на юго-западе бывшего 
Союза ССР им нужно уничтожить ПМР. Только 
они стараются СЕЙЧАС делать это не военными 
методами, как случилось с Карабахом (хотя это 
особый случай), а социально-экономическими.

Вот почему в нашем случае правильным было 
бы ввести квоты на российском рынке для прид-
нестровских предприятий. Это не только бы со-
хранило в ПМР предприятия и рабочие места, но 
и дало бы возможность их модернизировать. А где 
модернизация – там остающиеся работать на Роди-
не люди, которые получают стабильную зарплату.

И опять-таки, эта форма помощи ПМР должна 
осуществляться путем ПРЯМЫХ соглашений 
Москвы и Тирасполя.

Заключение 
Мне уже не раз приходилось писать, что в Европе 

у Приднестровья сегодня два союзника: Белорус-
сия и Приднестровье. Если Белоруссия расположе-
на рядом с Россией и имеет с ней общую границу, 
то ПМР – в принципиально ином положении.

Приднестровье постоянно в экстриме и под 
угрозой давления в самых разных формах. Не 
снята и опасность новой войны на Днестре. На 
фоне нарастания угрозы глобального всемирного 
столкновения можно ожидать всего, чего угодно.

Укрепление союза Приднестровья и России –  
лучший способ минимизировать неожиданно-
сти.n

НАТО призвало РФ вывести войска из Приднестровья

НАТО 12 июля подтвердило поддержку территориальной целостности и суверенитета Республики 
Молдова в пределах ее международно-признанных границ и призывает Россию вывести свои войска, 
дислоцированные в Приднестровском регионе без согласия Молдовы. Как передает «ИНФОТАГ», 

об этом говорится в итоговом заявлении саммита Североатлантического альянса, опубликованном по 
завершению первого дня встречи на высшем уровне в Вильнюсе.

Участники саммита подчеркнули «твердую поддержку права Молдовы определять собственное будущее 
и курса ее внешней политики без вмешательства извне», а также «полное уважение конституционного 
нейтралитета» республики.

«Мы подтверждаем нашу поддержку территориальной целостности и суверенитета Молдовы в пределах 
ее международно-признанных границ и призываем Россию вывести все свои войска, дислоцированные в 
приднестровском регионе без согласия Молдовы», – говорится в документе.
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Пресс-релиз  
«Об обеспокоенности приднестровской стороны  

ростом напряженности в зоне проведения 
миротворческой операции в связи с падением обломков 

ракеты комплекса ПВО С-300 и событиями  
в соседних Молдове и Украине»

Проводимая на берегах Днестра миротворческая 
операция в соответствии с задачами, постав-
ленными Соглашением «О принципах мирного 

урегулирования вооруженного конфликта в Придне-
стровском регионе Республики Молдова» от 21.07.1992 
г. призвана обеспечить условия для переговорного 
процесса по мирному разрешению вооруженного кон-
фликта между Молдовой и Приднестровьем, длящего-
ся уже более 31 года, а также обеспечить спокойствие и 
безопасность мирных жителей в зоне ответственности 
Совместных Миротворческих Сил. 

К сожалению, все три десятилетия молдавская 
сторона с разной степенью интенсивности старалась 
достичь прекращения длящегося конфликта только 
на своих условиях, приемлемых для реинтеграции 
Молдовы как унитарного государства, без учета 
национальных особенностей и интересов прожи-
вающего в Приднестровье населения.

Приходится констатировать, что с каждым годом 
все более заметным становится стремление Молдовы 
как можно дальше отдалиться от России в сторону 
Европейского Союза, попутно наращивая усилия 
по мягкой зачистке своей исторической, а также 
и приобретенной в советское время территории от 
российского влияния, от русского языка, русской 
культуры и, по возможности, от этнических россиян 
и русскоговорящего населения.

Не отказываясь в целом от миротворческого 
процесса, Молдова уже более трех десятилетий 
демонстрирует высокую активность в попытках 
переформатирования действующей миротворческой 
операции под эгидой Российской Федерации, в 
мирогарантийную гражданскую или военно-поли-
цейскую миссию с участием стран ЕС и НАТО. 

В течение всего периода после войны 1992 года 
Приднестровье идентифицируется в Молдове не 
иначе, как российский анклав, который, якобы, 
мешает Молдове интегрироваться в семью евро-
пейских стран. В связи с этим планово проводится 
ограничение возможностей Приднестровья по 
сотрудничеству с Россией, всячески тормозится 
экономическое развитие путем организации разного 
рода блокад, ограничиваются экспортно-импорт-
ные возможности Приднестровья, ограничивается 
свобода передвижения его граждан, организуется 
уголовное преследование должностных лиц Прид-
нестровья и так далее.

Более того, в рамках действующей миротворче-
ской операции молдавская сторона всячески со-
кращает свое участие в совместных мероприятиях 
СМС. Делается это последовательно и неуклонно. 

Например, уже более 10 лет молдавская сторо-
на отказывается от участия в совместных учениях 
СМС, а проведение совместных тренировок по 
боевой готовности воинских контингентов РФ и 
Приднестровья вызывают гневные протесты мол-
давских коллег. Также молдавский сегмент СМС и 
делегация Молдовы в Объединенной Контрольной 
Комиссии в течение пяти лет отказывается от про-
ведения совместных торжественных мероприятий, 
посвященных началу миротворческой операции.

Кроме того, молдавская сторона усиленно 
формирует новое правовое поле с учетом возмож-
ностей ограничения российского присутствия в 
Приднестровье. Например, российские войска в 
Приднестровье объявлены оккупационными вой-
сками иностранного государства в Молдове. ОГРВ 
в Приднестровье полностью блокировано от Рос-
сии, ротация российских военнослужащих стала 
практически полностью невозможна. Это касается, 
каким бы абсурдом ни казалось, и военнослужащих 
воинского контингента МС РФ. 

В то же время молдавская армия, в том числе и 
миротворческий контингент РМ из состава СМС 
постоянно и демонстративно принимает участие 
в военных учениях совместно с подразделениями 
стран НАТО, с применением крупнокалиберного 
вооружения и артиллерийских систем. Как прави-
ло такие военные учения проводятся на военном 
полигоне, находящемся в непосредственной близи 
с Зоной Безопасности, установленной в рамках 
миротворческой операции действующего формата, 
по сути в прямой видимости приднестровских на-
селенных пунктов.

Движение бронированной и другой военной 
техники вблизи с Зоной Безопасности, а нередко 
и с пересечением ее территории подразделения-
ми армии Молдовы и других ее военизированных 
формирований, не может не вызывать тревоги у 
приднестровских граждан, поскольку такое прямо 
запрещено вышеназванным Соглашением 1992 года.

Любые изменения сложившегося после войны 
1992 года положения, порядка проведения миро-
творческой операции в регионе, воспринимаются 
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приднестровскими гражданами очень болезненно, 
особенно в последние годы.

В этой связи целесообразно акцентировать вни-
мание на событиях, имевших место 25.09.2023 г., 
поскольку они происходили непосредственно в Зоне 
Безопасности, установленной вышеназванным Со-
глашением 1992 года. Речь идет о ракете ПВО С-300, 
которая взорвалась над приднестровской террито-
рией и обломки которой упали на приднестровский 
населенный пункт. 

В контексте общих настроений, характерных для 
молдавской стороны относительно проводимой 
миротворческой операции и событий на территории 
Украины, звуки сильных взрывов в ночном небе 
Приднестровья несомненно вызвали сильную трево-
гу населения, проживающего в Зоне Безопасности.

Как, было установлено, после мощных взрывов 
25.09.2023 г. примерно в 01.00 час. на приднестров-
ский н.п. Кицканы в Зоне Безопасности упали части 
ракеты комплекса ПВО С-300, залетевший в Прид-
нестровье, направление ее полета пока не установ-
лено. То есть взрывы явились прямым следствием 
боевых действий, которые в настоящее время ведутся 
вблизи территорий как Приднестровья, так и Мол-
довы. Надо признать, что подобное случившемуся 
ранее имело место и в самой Молдове. Например, 
минувшей зимой обломки ракеты комплекса ПВО 
С-300 в Молдавии также находили и были индефи-
цированы. 

Отмечается, что 25.09.2023 г. оперативно срабо-
тали все ответственные структуры Приднестровья –  
саперы, подразделения правоохранительных орга-
нов, а также военные наблюдатели, являющиеся 
контрольным органом Объединенной Контрольной 
Комиссии в Зоне Безопасности, которые незамед-
лительно прибыли на место «ЧП». 

Следует иметь в виду, что услышанные граждана-
ми ночью 25.09.2023 г. в Зоне Безопасности взрывы, 
вызвали обоснованные беспокойство, недоумение и 
тревогу у местных жителей. 

Факт взрывов сразу же вызвал множество во-
просов и обсуждений среди местного населения. 
Жители частного сектора, например, отмечали, 
что «во время взрывов земля под ними дрогнула,  
а окна домов в многоэтажках задребезжали от силы 
взрывов».

Правоохранительными органами Приднестровья 
и структурами миротворческой операции было уста-
новлено, что боевая часть и обломки ракеты от ЗРК 
С-300 упали в огород частного домовладения в н.п. 
Кицканы, при этом боевая часть вошла в грунт не 
разорвавшись, в связи с чем не принесла каких-либо 
повреждений. То, что сама боевая часть осталась 
целой, позволило избежать человеческих жертв, хотя 
из нее высыпалась достаточно страшная начинка в 
виде мелких кубиков, составляющих поражающий 

элемент данной ракеты, предназначенных для нане-
сения большего урона в результате взрыва. 

Тем не менее, стоит подчеркнуть, что произошед-
шее вызвало у жителей на обоих берегах Днестра 
вполне объяснимое чувство тревоги и беспокойства 
прежде всего тем, что в регионе пока не урегулирован 
«свой» конфликт.

Поэтому еще до объявления результатов офи-
циального расследования событий 25.09.2023 г., у 
граждан, проживающих в Зоне Безопасности, стали 
возникать самые различные версии произошедшего. 
Суть их достаточна важна для понимания текущей 
ситуации в регионе.

Так, возникли предположения, что мог быть на-
несен удар по военному объекту рядом с границей 
Приднестровья и громкий звук взрыва в этом случае 
был хорошо слышен в городе, так как восточные 
границы Тирасполя проходят в 2-3 км от границы с 
Украиной, практически примыкая к ее территории. 
В таком случае боевые действия не могут не вызывать 
тревогу.

Есть и опасения по поводу, активно проводящих-
ся молдавскими военными в данное время совместно 
ссилами НАТО военныхученийна полигоне в н.п. 
Бульбоаке, расположенном примерно в десятке 
километров от г. Бендеры.

В связи со сложной обстановкой во всем причер-
номорском регионе, в последнее время гражданское 
население серьезно обеспокоено звуками стрельбы 
из стрелкового оружия, артиллерийских систем,  
а также взрывов, что доносятся с данного полигона.

Неудивительно, что жители Приднестровья встре-
вожены. Об этом же сообщают также жители сел 
Григориопольского района, а также микрорайонов 
Солнечный и Северный города Бендеры.

Таким образом, с учетом весьма сложной обста-
новки во всем Северо-западном Причерноморье, 
всем участникам миротворческих процессов в Прид-
нестровье следует более ответственно и бережно 
относиться к достижениям действующего формата 
миротворчества, который действительно остано-
вил войну в регионе и обеспечил мирный период 
протяженностью более, чем 31 год, что позволило 
конфликтующим сторонам вести переговорный 
процесс. 

Также этот период характеризуется безопасно-
стью и стабильностью жизни населения на обоих 
берегах Днестра, что на самом деле является наибо-
лее значимым достижением проводимой миротвор-
ческой операции.

Сопредседатель

Объединенной контрольной комиссии 

от Приднестровской Молдавской Республики

   О.Л. БЕЛЯКОВ



24 декабря

6 января

Июль – сентябрь 2023

День Конституции Приднестровской Молдавской Республики

День рождения русского генерал-фельдмаршала П.Х. Витгенштейна 
(1769–1843), основателя виноделия в Приднестровье

МОЛДОВО-ПРИДНЕСТРОВСКИЙ РЕГИОН

5 ноября Местные выборы в Республике Молдова

 15 января День памяти Михаила Эминеску, румынского поэта,  
классика румынской литературы 

24–25 ноября 20 лет назад Кишинев сорвал подписание «Меморандума Козака» 
(2003 г.)
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